
iPhone 
неплохо 
вышел в цвет
Самые дорогие модели 
в России сразу стали 
самыми дефицитными

Компания Apple полностью рас-
продала в России iPhone 11 Pro, 
iPhone 11 Pro Max и iPhone 11 
 зеленого и фиолетового цветов, 
доставка этих устройств из офи-
циального интернет- магазина 
корпорации займет от двух 
до  четырех недель. iPhone но-
вого поколения с  наибольшим 
 объемом памяти оказался 
в  дефиците и у некоторых ресел-
леров. При этом на другие моде-
ли из  новой линейки ажиотажно-
го спроса не наблюдается.

Первая партия завезенных в Рос-
сию iPhone 11 Pro и Pro Max на исхо-
де, следующая ожидается в октябре, 
рассказал „Ъ“ собеседник в отрасли. 
По информации российского интер-
нет-магазина Apple, iPhone 11 Pro 
и Pro Max отсутствуют на складе, 
их отправка возможна через две-три 
недели. В эти же сроки компания го-
това доставить iPhone 11 фиолетово-
го цвета, а модель в зеленом цвете 
придется ждать три-четыре недели.

Отдельные модели iPhone в дефи-
ците, подтверждают и реселлеры Ap-
ple. «Из-за высокого спроса на старте 
продаж некоторые модели в отдель-
ных городах могут быть временно 
недоступны»,— сообщила предста-
витель «М.Видео—Эльдорадо» Вале-
рия Андреева. В первые дни спрос 
на новую линейку iPhone в магази-
нах группы вчетверо превысил про-
дажи iPhone XS, уточнила она. Сей-
час дефицит есть только по моде-
лям с большими объемами памя-
ти, включая iPhone Pro и Pro Max 
256 Гб и 512 Гб новых расцветок, от-
мечают в «Вымпелкоме», по осталь-
ным моделям дефицит не наблюда-
ется. Спрос на iPhone 11 Pro оказался 
выше ожидаемого, первыми закон-
чились модели на 512 Гб, подтвер-
ждает пресс-секретарь МТС Алексей 
Меркутов. «В нашей розничной сети 
почти вся первая партия уже реали-
зована»,— уточнил он, добавив, что 
компания ожидает «пополнения за-
пасов» в ближайшее время.

Предварительные заказы на 
iPhone нового поколения прини-
мались в России 18–19 сентября. 
Их объем в два-три раза превысил 
показатели 2018 года, утверждали 
ритейлеры.
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Курт Волкер выпал в отставку
Увольнение спецпредставителя США по Украине  
создало новую неопределенность в Вашингтоне, Москве и Киеве
Конфликт вокруг прези-
дента США Дональда 
Трампа,  разгоревшийся 
после обнародования его 
разговора с  президентом 
Украины Владимиром 
 Зеленским, унес первую 
жертву: в отставку подал 
спецпредставитель США 
по Украине Курт Волкер. 
Его подозревают в том, 
что он играл одну из ве-
дущих ролей в оказании 
давления на украинско-
го лидера для получения 
компромата на вероятно-
го демократического кан-
дидата на президентских 
выборах 2020 года Джо 
Байдена. В Вашингтоне, 
Москве и Киеве пытаются 
понять последствия новой 
отставки в администра-
ции Трампа и ее  влияние 
на  будущую роль США 
в урегулировании кон-
фликта в Донбассе.

Охота на Курта 
Волкера
Последние данные о том, 
в какой стадии находится 
расследование вопроса о воз-
можности вынесения им-
пичмента Дональду Трампу 
в Конгрессе США, сообщила 
в конце прошлой недели спи-
кер Палаты представителей 
Конгресса США Нэнси Пело-
си. По ее словам, график рас-
смотрения процедурных во-
просов только вырабатывает-
ся, однако контролирующие 
нижнюю палату демократы 
полны решимости «дейст-
вовать оперативно» и завер-
шить работу до конца года. 
По словам госпожи Пелоси, 

среди потенциальных сви-
детелей, которым будут на-
правлены повестки для дачи 
показаний в комитете по раз-
ведке Палаты представите-
лей,— адвокат президента 
Трампа Руди Джулиани, гос-
секретарь Майкл Помпео 
и теперь уже бывший спец-
представитель США по Укра-
ине Курт Волкер.

Об уходе Курта Волкера, 
назначенного на пост спец-
представителя США по Ук-
раине в 2017 году, стало из-
вестно на следующий день 
после публикации жалобы 
анонимного осведомителя, 
обвинившего президента 
Трампа в давлении на пре-
зидента Украины Владими-
ра Зеленского. По данным 

The Washington Post, его за-
явление об отставке легло 
на стол госсекретаря Помпео 
уже через несколько часов 
после появления сообще-
ний о том, что конгрессме-
ны намерены вызвать Курта 
Волкера для дачи показаний 
по украинскому делу.

Законодатели хотят выяс-
нить, действительно ли Курт 

Волкер, выступая от имени 
США, помогал частному ли-
цу, адвокату президента Ру-
ди Джулиани, устанавли-
вать контакты с украински-
ми властями. По данным 
источников газеты, сам Вол-
кер старался развести лич-
ные интересы главы Белого 
дома и государственные ин-
тересы США. «Он очень пе-

реживал, что Джулиани пор-
тит отношения. Там был но-
вый президент с новым ман-
датом. Он нуждался в помо-
щи Запада, особенно США. 
А что делал Трамп? Посылал 
туда Джулиани. Курт злился, 
что его деятельность саботи-
руют»,— рассказал источник 
издания.

В свою очередь, Руди Джу-
лиани в конце прошлой не-
дели обнародовал сообще-
ние, якобы присланное ему 
Куртом Волкером 18 июля: 
«Отличный был завтрак се-
годня. Как договаривались, 
соединяю тебя с (советни-
ком Зеленского.— „Ъ“) Ан-
дреем Ермаком, он очень 
близок президенту Зелен-
скому. Предлагаю провес-
ти совместный звонок в по-
недельник — как насчет 
10 или 11 утра по Вашингто-
ну?» Руди Джулиани исполь-
зовал это сообщение, что-
бы доказать: он действовал 
не по своей воле, а в интере-
сах Госдепа.

Госдепартамент, однако, 
утверждает, что именно Ан-
дрей Ермак попросил Кур-
та Волкера познакомить его 
с Руди Джулиани. Причиной 
могло стать то, что тот часто 
высказывался по украин-
ским вопросам. По данным 
собеседника издания Politico 
в Белом доме, карьерный ди-
пломат Курт Волкер должен 
был знать, что подключать 
к переговорам Руди Джулиа-
ни — частное лицо — неце-
лесообразно.
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«Эфир» испарился 
из нацпрограммы
Российский конкурент OneWeb 
не заинтересовал инвесторов

Проект по созданию глобальной мно-
гофункциональной инфокоммуникаци-
онной спутниковой системы (ГМИСС) 
«Эфир», который должен был конкури-
ровать с британской OneWeb и амери-
канской SpaceX в области покрытия 
планеты широкополосным интерне-
том, решили исключить из нацпрограм-
мы «Цифровая экономика». Инициативе 
так и не удалось привлечь инвесторов. 
Ее задачи можно решить в рамках спут-
никовой программы «Сфера» с меньши-
ми затратами, считают в «Роскосмосе».

«Роскосмос» решил исключить проект 
по созданию ГМИСС «Эфир» из паспорта фе-
дерального проекта «Информационная ин-
фраструктура» национальной программы 
«Цифровая экономика». С таким предложе-
нием выступил представитель госкорпора-
ции на заседании рабочей группы нацпро-
граммы 20 сентября, рассказал „Ъ“ участник 
заседания и подтвердил представитель АНО 
«Цифровая экономика». «Бизнес не имел 
возражений, и по итогам состоявшегося об-

суждения было принято решение поддер-
жать предложение „Роскосмоса“»,— отмети-
ли в АНО. В частности, из проекта исключе-
ны задачи по определению источников фи-
нансирования ГМИСС и ее проектирова-
нию. Представитель вице-премьера Макси-
ма Акимова уточнил, что с правительством 
решение пока не согласовано.

«Эфир» — часть проекта «Сфера», анонси-
рованного президентом РФ Владимиром Пу-
тиным в ходе прямой линии в июне 2018 го-
да. По базовому сценарию предлагалось раз-
вернуть систему из 288 спутников с орби-
той высотой 870 км, что позволило бы обес-
печить «полное покрытие земной поверхно-
сти». «Эфир» позиционировался как «косми-
ческая шина данных» для предоставления 
услуг спутниковой телефонной связи, ин-
тернета, получения данных от датчиков и си-
стем интернета вещей, беспилотных средств 
и т. д., а его конкурентами назывались One-
Web и SpaceX.
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Данные очистят 
от отчетности
Одобрена концепция Росстата по цифровой 
реформе статистического наблюдения

Президиум правительственной комис-
сии по цифровому развитию на своем 
заседании в субботу одобрил подготов-
ленную Росстатом концепцию создания 
Цифровой аналитической платформы 
(ЦАП) предоставления статистических 
данных. Речь идет о консолидации всей 
системы сбора статистики в РФ, в том 
числе ведомственной и региональной, 
создании единого хранилища первич-
ных данных, резком сокращении с 2022 
года статотчетности и постепенном пе-
реходе к сбору статистики на основе 
первичных учетных данных организаций 
после 2024 года.

Фактически в субботнем решении пре-
зидиума комиссии (председатель — пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев) одобре-
ны предложения Росстата по программе 
реформы всей системы сбора и обработки 
статданных в РФ до 2024 года — заявленны-
ми и довольно амбициозными ориентира-
ми реализации «дорожной карты» по созда-
нию ЦАП являются двукратное сокраще-

ние сроков формирования официальной 
статистики, полное раскрытие ее в автома-
тическом режиме в формате открытых дан-
ных, снижение в два раза затрат экономи-
ки на статотчетность и полное упразднение 
всех форм статотчетности с постепенным 
переходом к потоковому предоставлению 
первичных статданных.

Предложения по проекту ЦАП Росстат 
начал выдвигать после назначения его гла-
вой Павла Малкова в декабре 2018 года. Раз-
говор о «реформе статистики» был бы невоз-
можен без проводимой в 2013–2017 годах 
под руководством экс-главы Росстата Алек-
сандра Суринова программы создания «сис-
темы многомерного анализа данных» (НСИ 
СМАД), часть предложений Росстата по ре-
форме, сходной с представленной, сформу-
лирована в 2018 году. Сейчас же идея ЦАП 
заложена в нацпрограмму «Цифровая эко-
номика» (федеральный проект «Цифровое 
госуправление»).
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миллиарда долларов составил чистый спрос физических лиц на наличную валюту в июле 
2019 года, сообщил Банк России. За месяц показатель, отражающий разницу между покупкой и продажей 
наличной валюты в долларовом выражении, вырос на четверть из-за сезона отпусков. За месяц, в июле 
2019 года основной спрос граждан предъявлялся на евро, чистая покупка которого выросла на $280 млн, 
тогда как покупки доллара снизились на $40 млн за месяц. В годовом же выражении чистый спрос на валю-
ту сократился более чем на 20% за счет доллара, тогда как чистый спрос на евро практически не изменился. 
Напомним, ЦБ публикует данные о наличной валюте с задержкой, чтобы не оказывать давления на рынок.

КАДРЫ

Налоговики стареют  
и выравнивают  
гендерный баланс

Среднестатистическим налоговым 
работником в развитых и развиваю-
щихся странах мира является жен-
щина-аудитор среднего возраста, 
следует из исследования налоговых 
администраций, проведенного 
Организацией экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР). 
Всего в налоговых службах 58 
исследованных стран занято 
1,5 млн человек, а расходы на пер-
сонал составляют в среднем 73% 
операционного бюджета ведомств. 
В ОЭСР отмечают, что двойное 
давление на кадры, вызванное 
сокращением бюджетов ведомств, 
с одной стороны, и технологически-
ми изменениями — с другой, оста-
ется серьезным управленческим 
вызовом для большинства служб.

Больше всего налоговиков 
задействовано в сфере аудита, 
расследований и иных видов 
верификации (30%), следом идут 
услуги регистрации и сервисы 

для налогоплательщиков (16% 
работников), обработка платежей 
и налоговых деклараций (14%), 
долговые сборы (11%), ИКТ (5%), 
рассмотрение споров и апелляций 
(4%). Прочими функциями занят 
21% сотрудников. Аналогичное 
распределение функций характер-
но и для центрального аппарата 
российской ФНС, отмечает юрист 
практики разрешения споров 
КПМГ в России и СНГ Дмитрий 
Фомин: «В качестве специфики 
России можно выделить аналити-
ческую функцию, не отраженную 
в докладе ОЭСР. В структуре ФНС 
аналитические подразделения 
имеют большое значение, которое 
постоянно растет».

Половозрастной состав сотруд-
ников налоговых служб оказался 
значительно дифференцирован — 
в ОЭСР это объясняют культурны-
ми, экономическими и социоло-
гическими факторами. Около 30% 
штата в странах Тихоокеанского 
региона составляют люди до 35 
лет, тогда как в Америке и Евро-
пе — 17% и 15% соответственно 
(там же наблюдается наибольшая 
доля сотрудников старше 54 лет). 
Число пожилых налоговиков с 2014 
по 2017 год выросло в двух третях 
юрисдикций, что на фоне дефицита 
новых компетенций, связанных 
с работой с данными, грозит пере-
расти в серьезную управленческую 
проблему, предупреждают в ОЭСР. 
В двух третях стран с 2014 по 2017 
год число женщин в налоговых ор-
ганах выросло. Хотя они достаточно 
пропорционально представлены 
в общем штате (59,1% в 2017 
году), на руководящих позициях 
их меньше (46,4%). В 80% стран 
зарплата налоговиков привязана 
к общей шкале вознаграждения 
госслужащих, в 20% опираются 
на собственную систему.

Надежда Краснушкина
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Наиболее разработанная часть «дорожной карты» по созда-
нию ЦАП определена до 30 июля 2020 года и с августа реа-
лизуется: НИИ «Восход» и ООО НЦИ проектируют программ-
ное обеспечение ЦАП, в том числе обеспечивая интеграцию 
с правительственной Национальной системой управления 
данными (НСУД). «Экспериментальная» часть ЦАП должна 
быть принята в опытную эксплуатацию в декабре, тогда же 
должны быть проведены эксперименты с ФНС и Минсель-
хозом, на реальных масштабах данных ЦАП предполагается 
опробовать в апреле 2020 года, промышленная эксплуатация 
— с 2021 года.

Центральная идея Росстата по реформе довольно ради-
кальна: она предполагает быструю (в течение четырех лет) 
консолидацию системы первичного сбора статинформации в 
РФ, сейчас дефрагментированную. Одна из базовых проблем, 
описываемых концепцией,— и технологическая, и норма-
тивно-правовая базы не позволяют многократное использо-
вание большей части первичных статданных Росстата для ка-
ких-либо целей, кроме статучета, есть и другие ограничения 
— и все это давно уже привело к нерегулируемому разраста-
нию системы ведомственного сбора первичной информа-
ции. На федеральном уровне действуют 540 форм первично-
го учета с 340 тыс. первичных статпоказателей. Различаются 
не только методики сбора и стандарты показателей, но и по-
нимание объектов в экономике, предоставляющих первич-
ные данные. В итоге сотни федеральных (и тысячи с учетом 
регионов и ведомств) баз данных содержат во многом несопо-
ставимую информацию, сбор которой оплачивается и бюд-
жетной системой, и предприятиями.

Росстат предлагает создание в рамках ЦАП единого храни-
лища первичных статданных в унифицированном формате 
(с возможностью подключения в него альтернативных внеш-
них данных big data и потоковых данных): к этому «морю пер-
вичных данных» предполагается обращаться всем — Росстату 
как оператору ЦАП и агрегатору официальной статистики, ве-
домствам, потребителям, инфраструктуре электронного пра-
вительства, в этом смысле ЦАП предполагается «статистиче-
ской» частью НСУД.

План перехода от действующей модели организации статна-
блюдения к новой состоит из шести компонентов. Предлагает-
ся создать реестр форм статнаблюдения, не внесенные в реестр 
данные ведомствам и регионам (сейчас собирают статданные 
для своих целей без форматных ограничений) будет собирать 
запрещено, дублирование (сейчас до 60%) ликвидировано. Вто-

рой реестр объединит объекты статнаблюдения — и осуществ-
лена привязка уникальных респондентов к первичным дан-
ным. Данные собираются через систему «одного окна». Эти ча-
сти проекта предполагается реализовать до 2022 года, в част-
ности, устранение дублирования сбора — с 2021 года. Факти-
ческой частью этой работы, в том числе сбором данных о воз-
можностях и особенностях реформы, станет в 2020 году первая 
«цифровая» перепись населения Росстатом.

Процесс создания ЦАП и ее «первичного моря данных» вы-
глядит конфликтным для ведомств вне Росстата — для урегу-
лирования вопроса о дублировании, межведомственном вза-
имодействии, форматах и т. п. предлагается создать межведом-
ственную комиссию. В связи с предлагаемой реформой возрос 
интерес к Росстату как к ведомству—поставщику информации 
для правительства: так, на прошлой неделе о возможности но-
вого переподчинения Росстата правительству заявил глава 
бюджетного комитета Госдумы Андрей Макаров.

Впрочем, уже после первых этапов реализации проекта 
«бизнес-ценность» Росстата и ЦАП резко возрастет. Аналити-
ка на базе деперсонализированных первичных статистиче-
ских данных (BI-компонент) в 2022–2023 годах позволит уве-
личить при уменьшении затрат и многократно анализиро-
вать первичную статистику — кроме того, предполагается со-
здать «центр компетенций» на базе подведомственных струк-
тур Росстата и отдавать доступ к хранилищу по API. В целом 
же концепция предполагает развитие инструментария ра-
боты с первичными данными в ЦАП в рамках государствен-
но-частного партнерства — первичная статистика примени-
ма в бизнесе, технология уже частично опробована в проек-
тах ФТС и ФНС.

Финалом реформы за пределами «дорожных карт» явля-
ется полный уход от традиционных «бумажных» форм уче-
та, упразднение всех форм статотчетности (сейчас их 540), 
интеграция в единый статфайл внешних данных, переход к 
формированию первичных статданных на основе первично-
го учета организаций — «потоковая» форма сбора статисти-
ки. В концепции этот этап осторожно обозначен «после 2024 
года», в мире этот подход пока не реализовывался ни в одной 
из юрисдикций.

Дмитрий Бутрин

Данные очистят от отчетности

(Москва и Санкт-Петербург)
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Минстрой и Минфин готовят про-
ект доклада Владимиру Путину 
о необходимости корректиров-
ки показателей нацпроекта «Жи-
лье и городская среда» — в части 
ипотечного кредитования. Из-за 
повышения ключевой ставки ЦБ 
в конце прошлого года и всплеска 
инфляции в начале этого сред-
невзвешенная ставка по ипоте-
ке в первой половине  2019- го 
достигала 10,56%. Несмотря 
на последовавшее за сокраще-
нием инфляции снижение этого 
показателя, достигнуть установ-
ленной на этот год цели в 8,9% 
уже не получится. Это создает 
риски по части спроса населения 
на строящееся жилье, притом что 
жилищное кредитование в янва-
ре—июле 2019 года по сравне-
нию таким же периодом прошло-
го года и так сократилось на 4%.

Среди рисков реализации нац-
проекта «Жилье и городская сре-

да» на первый план вышли вопро-
сы ипотечного кредитования. Глава 
Минстроя Владимир Якушев на про-
шедшей коллегии ведомства при-
знал, что несоответствие ипотечной 
ставки прогнозу вызывает «серьез-
ное напряжение» — этот показатель 
сейчас превышает ожидания на 1,5–
2 процентных пункта. Нацпроект 
предусматривает снижение средне-
го уровня ипотечной ставки к концу 
этого года до 8,9% годовых и до 7,9% 
— к 2024 году. Фактическая же сред-
невзвешенная ставка в первой поло-
вине года вела себя иначе — с 9,6%, 
зафиксированных в январе, она вы-
росла до 10,56% в апреле, в июле, 
впрочем, снизившись до 10,24%.

Такое незапланированное повы-
шение объясняется всплеском ин-
фляции с локальным пиком в 5,3% 
в марте этого года (происшедшего 
на фоне повышения ставки НДС), а 
также прошлогодним ростом ключе-
вой ставки ЦБ. Нынешнее состояние 

ипотечного кредитования председа-
тель набсовета Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ Сергей Степа-
шин считает «тревожным» — на кол-
легии Минстроя он объяснил такую 
оценку снижением объемов выдачи 
ипотеки в январе—июле 2019 года 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года на 4%. Между тем 
жилищный нацпроект предусматри-
вает, что в 2024 году количество вы-
данных в стране ипотечных креди-
тов на приобретение жилья на пер-
вичном рынке должно удвоиться — 
с 0,5 млн до 1,1 млн единиц.

Отметим, что отведенная ипоте-
ке роль в нацпроекте весьма суще-
ственна — фактически она должна 
стать драйвером наращивания инду-
стриального строительства. Рост вво-
да жилья до 120 млн кв. м в 2024 году 
планируется обеспечить за счет мно-
гоквартирных домов, строительство 
которых на две трети будет финанси-
роваться за счет ипотечных займов.

Глава «Дом.РФ» Александр Плут-
ник уверен, что снижение объема 
выдачи ипотеки связано с тем, что в 
первом полугодии 2019 года практи-
чески не проводились процедуры ре-
финансирования. По его словам, с 
учетом этого обстоятельства объемы 
выдачи «новой ипотеки» на самом де-
ле выросли — на 5% (до 1,4 трлн руб.), 
хотя количество кредитов снизилось 
на 5,3%. Александр Плутник ожидает, 
что до конца года банки проведут еще 
один-два цикла снижения ставок, 
и они в итоге будут соответствовать 
прогнозу нацпроекта в 8,9%, хотя в 
среднегодовом выражении этот уро-
вень достигнут уже не будет. В пер-
спективе же, по оценкам «Дом.РФ», 
при переходе ЦБ к нейтральной де-
нежно-кредитной политике в середи-
не 2020 года и при достижении целе-
вых 4% инфляции ставки по ипотеке 
могут снизиться до уровня 9% и ниже.

По мнению Минфина, на сниже-
ние ставок помимо динамики ин-

фляции и ставки ЦБ начала оказы-
вать влияние и программа субсиди-
рования ипотеки для многодетных 
семей (до ставки 6%). «С июля став-
ки начали падать, мы уверены, что 
они будут ежемесячно сокращать-
ся. Но показатель стоимости ипо-
течных кредитов целевых значе-
ний нацпроекта в этом году не до-
стигнет»,— предупредила в ходе 
коллегии представитель Минфина 
Алла Волкова.

Такое положение дел может при-
вести к корректировке показателей 
нацпроекта в части ипотеки. Как со-
общила Анна Волкова, Минстрой и 
Минфин готовят проект доклада пре-
зиденту о необходимости этой меры. 
Напомним, этот вопрос обсуждается 
еще с мая (см. „Ъ“ от 30 апреля), как и 
корректировка показателей объема 
ввода жилья, который планируется 
заморозить на ближайшие два года 
на уровне 75,3 млн кв. м.

Евгения Крючкова

Ипотека не оправдала ожиданий
Выросшие ставки тормозят выполнение жилищного нацпроекта

Правительство впервые заложи-
ло в проект федерального бюд-
жета субсидию на компенсацию 
лекарственных расходов пациен-
там, перенесшим инсульты и ин-
фаркты. Пока проект бюджета 
предусматривает на эти цели по 
10,2 млрд руб. в 2020–2022 го-
дах. Однако в пятницу Белый дом 
сообщил о появлении  поручения 
премьер-министра Дмитрия 
Медведева Минфину и Минздра-
ву об увеличении этой суммы 
уже до 14,5 млрд руб. в год.

С 2020 года Минздрав расширит 
число категорий пациентов, кото-
рые имеют право на льготное обес-
печение лекарствами в РФ. Это следу-
ет из проекта федерального бюджета 
на 2020–2023 годы, опубликованно-
го на портале regulation.gov.ru.

Летом этого года Вероника Сквор-
цова обратилась к Владимиру Пути-
ну с предложением выделить реги-
онам субсидии на закупку препара-
тов в амбулаторном звене для паци-
ентов с высоким риском сосудистых 
осложнений. «Я говорю прежде всего 
о тех, кто перенес инсульты, инфар-
кты миокарда, острый коронарный 
синдром или любые операции на со-
судах, как открытые внешне, так и эн-
доваскулярные, или операции на сер-
дце»,— сообщила она (подробнее см. 
„Ъ“ от 21 августа). Сейчас сердечно-со-
судистые заболевания являются ос-
новной причиной смертности росси-
ян — от них ежегодно умирают око-
ло 700 тыс. человек. Практика опла-
ты таким пациентам 90% стоимости 
необходимых лекарств существова-
ла в Кировской области с 2013 года 

в рамках пилотного проекта. По ито-
гам первых двух лет проекта местные 
власти отмечали сокращение вызо-
вов скорой помощи и потребности в 
стационарном лечении сердечно-со-
судистых заболеваний среди населе-
ния региона на четверть (подробнее 
см. „Ъ“ от 10 ноября 2018 года).

Пилотный проект Кировской об-
ласти был одной из первых попы-
ток опробовать в РФ модель лекарст-
венного страхования для пациентов 
с конкретными заболеваниями. Сей-
час в стране действует другая систе-
ма лекарственных льгот: на бесплат-
ные препараты в амбулаторном зве-
не имеют право отдельные категории 
граждан независимо от диагноза и 
достатка, в первую очередь ветераны, 
инвалиды, неработающие пенсионе-
ры, дети до трех лет и многодетные 

матери. С учетом федеральных и ре-
гиональных списков их численность 
в стране составляет около 28 млн че-
ловек, однако в будущем может изме-
ниться, так как сейчас Минздрав со-
ставляет единый регистр таких льгот-
ников для более эффективного учета 
(подробнее см. „Ъ“ от 16 сентября).

В опубликованной версии бюдже-
та, которую Минфин создавал летом 
этого года, расходы на новую иници-
ативу Минздрава для всех регионов 
оценены в 10,15 млрд руб. ежегодно. 
Однако в пятницу на сайте Белого до-
ма появилось сообщение о поручени-
ях премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева, данных по итогам общения 
с бизнесменами и экспертами в рам-
ках программы «Диалог»: Минздра-
ву и Минфину поручено предусмо-
треть на эти цели уже 14,5 млрд руб. 

В таком случае объем дополнитель-
ных средств на лекарственное обес-
печение может превысить стоимость 
федерального проекта «Борьба с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями» 
целиком. В 2020 году его бюджет, со-
гласно паспорту проекта, должен со-
ставить 13,165 млрд руб., а за период 
до 2024 года — 74,682 млрд руб.

Отметим, что этим летом Веро-
ника Скворцова также обращалась 
к президенту с просьбой профинан-
сировать закупку специальных при-
боров для контроля состояния здоро-
вья пациентам с высоким риском ги-
пертонических кризов. В 2020–2021 
годах ведомство предлагало обеспе-
чить ими 2,5 млн человек, однако та-
ких расходов в нынешней версии 
проекта бюджета нет.

Анастасия Мануйлова

Первые лекарства по страховке в бюджете
Регионы получат субсидию для выдачи их пациентам с сердечно-сосудистыми заболеваниями
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Послания президента  
вписали в бюджет
Для их заслушивания в парламенте  
дополнительно выделяется 217,5 млн рублей на три года

Послания президента Феде-
ральному собранию в ближай-
шие три года обойдутся бюджету 
РФ в дополнительные 217,5 млн 
руб., следует из  пояснительной 
записки к бюджету РФ на 2020–
2022 годы. Источники „Ъ“ ут-
верждают, что это связано 
с изменением формата огла-
шения послания: дополнитель-
ные средства идут на  аренду 
и обустройство помещения, 
установку мультимедийного 
оборудования и создание виде-
ороликов.

На послания Федеральному со-
бранию в 2020–2022 годах будет до-
полнительно выделено по 72,5 млн 
руб., это следует из текста поясни-
тельной записки к проекту феде-
рального бюджета на 2020–2022 го-
дах, которая есть в распоряжении 
„Ъ“. В разделе, посвященном бюд-
жетным расходам по направле-
нию «Президент РФ и его админи-
страция», отмечается необходи-
мость выделения дополнительных 
72,5 млн руб. на «совместное заседа-
ние палат Федерального Собрания 
для заслушивания послания пре-
зидента в 2020–2022 годах». В пояс-
нительной записке к предыдуще-
му бюджету о расходах на послание 
ничего не говорилось. В самом бюд-
жете также не приводится точных 
затрат на мероприятие.

В разговоре с „Ъ“ источник в 
Кремле заявил, что необходимость 
дополнительных расходов связана 
с изменением формата послания. 
Напомним, послание традицион-
но зачитывалось в Георгиевском за-
ле Кремля в конце года, но все из-
менилось накануне президентских 
выборов: в 2017 году в Кремле объя-
вили, что послание переносится на 
2018-й. Конституция предусматри-
вает обязанность президента обра-
щаться к парламенту с ежегодными 
посланиями, но пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков зая-
вил тогда, что мероприятие не обя-
зательно должно проходить до «гео-
графического завершения года». В 
итоге мероприятие прошло 1 мар-
та, за 17 дней до президентских вы-

боров. Формально это не было ча-
стью избирательной кампании, но 
ответственные за проведение про-
цедуры изменили ее формат, сделав 
более публичной и масштабной. 
Послание зачитывалось не в Крем-
ле, а в ЦВЗ «Манеж», помимо сенато-
ров и депутатов на него были при-
глашены губернаторы, обществен-
ники и эксперты. Президент впер-
вые использовал инфографику на 
больших мультимедийных экра-
нах, с помощью которых, в част-
ности, показали новые модели во-
оружений, что вызвало резкую ре-
акцию мировой общественности. В 
нынешнем году послание в Кремль 
также не вернули: в феврале 2019-
го господин Путин обратился к Фе-
деральному собранию в Гостином 
Дворе, с посланием, фактически, за 
2018-й. Последние два послания мо-
гли не учитываться в бюджете, по-
скольку решение об изменении их 
формата принималось раньше, чем 
бюджет. Это подтвердил еще один 
собеседник „Ъ“ в администрации 
президента. По его словам, сумма, 
указанная в пояснительной запи-
ске бюджета, примерно соответст-
вует затратам на послание в 2018 и 
2019 годах.

Источники „Ъ“ в качестве обо-
снования новых трат называ-
ет аренду, обустройство площа-
дей, мультимедийное оборудова-
ние и видеоролики. В пресс-службе 
управления делами президента „Ъ“ 
в ответ на официальный запрос за-
явили, что вся информация относи-
тельности деятельности президен-
та РФ комментируется пресс-служ-
бой президента.

В специализирующейся на ис-
следованиях рынка недвижимости 
международной компании Knight 
Frank заявили „Ъ“, что правитель-
ственные структуры платят за арен-
ду помещений на общих основа-
ниях. Стоимость одного дня арен-
ды Гостиного Двора, по оценке 
экспертов, колеблется в диапазо-
не 1,5–2 млн руб. В Манеже аренда 
выставочного пространства в рас-
чете за 1 кв. м в день будет стоить 
250–300 руб., в Гостином Дворе — 

300–600 руб. в день. На сайте ком-
пании «Шатер» предлагается арен-
да выставочных помещений Го-
стиного Двора общей площадью 
13 тыс. кв. м. По ставкам, указан-
ным Knight Frank, это составит при-
мерно 4–7,8 млн руб.

На сайте управления делами 
президента можно найти инфор-
мацию о закупках для подготовки 
пресс-конференции президента 
РФ. Для этого мероприятия также 
арендуется стороннее помещение 
— Центр международной торговли. 
Услуги по изготовлению и установ-
ке декораций, а также техническо-
му оборудованию места проведе-
ния пресс-конференции в 2018 году 
обошлись управделами в 41,9 млн 
руб., услуги, связанные с арендой 
помещений и их оборудования для 
подготовки и проведения меропри-
ятия,— в 16,2 млн руб.

Заложенные в новый бюджет 
деньги говорят о том, что и в буду-
щие годы послание президента бу-
дет проходить в новом формате. По-
литолог Александр Пожалов пред-
полагает, что в следующем посла-
нии Владимир Путин, скорее все-
го, подведет итоги первого полно-
ценного года реализации нацпро-
ектов, что потребует привлечения 
внимания: «Власти важно будет на-
глядно продемонстрировать реаль-
ные достижения по нацпроектам, 
которые пока больше воспринима-
ются как плохо понятная бюрокра-
тическая надстройка,— говорит го-
сподин Пожалов.— Было бы логич-
но сопроводить послание в этой ча-
сти наглядными презентациями и 
позитивными сюжетами из реги-
онов. Кроме того, к выборам в Гос-
думу 2021 года власть будет заинте-
ресована выводить на обществен-
но-политическое поле новые лица 
и новых лидеров общественного 
мнения. Президентские программ-
ные мероприятия, включая посла-
ние, могут быть использованы для 
этих целей».

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова,  
Елизавета Макарова

«Мы как-то привыкли, что 30 суток ареста стали обычной вещью»
В Москве прошел митинг с требованием свободы заключенным по делам, связанным с протестами

В воскресенье в Москве на про-
спекте Сахарова прошел раз-
решенный митинг «Отпускай!» 
с требованием освободить фи-
гурантов уголовных дел, связан-
ных с летними протестами. Оп-
позиционные лидеры призвали 
к солидарности и «ежедневным 
действиям», чтобы добиться «ос-
вобождения всех политических 
заключенных». На сцене высту-
пили и те, с кого уже сняты об-
винения в организации массо-
вых беспорядков или нападении 
на полицейских. Они поблагода-
рили за поддержку, но заявили, 
что «пустая, никчемная жизнь» 
страшнее СИЗО. По оценке ГУ 
МВД по Москве, в митинге приня-
ли участие около 20 тыс. человек.

Митинг на проспекте Сахаро-
ва открыли журналистка «Эха Мо-
сквы» Татьяна Фельгенгауэр и глав-
ный редактор «Медиазоны» Сергей 
Смирнов. «Это лето показало нашу 
уязвимость и нашу силу,— сказала 
радиоведущая.— Они фабрикова-
ли дела, проводили обыски, сажа-
ли невиновных людей. Но вы не по-
зволили этому беспределу продол-
жаться». По словам господина Смир-
нова, «именно ваша солидарность, 
смелость, и то, что вы выходили на 
улицы и приходили в суды, вынуди-
ло власти отпустить шесть человек». 
Но этого мало, заявил он, ведь «мно-
гие политические заключенные 
еще находятся в СИЗО или уже осу-
ждены». Добиться их освобождения 
— главное требование митинга, за-
явили ведущие.

Первой выступила не допущен-
ная к выборам в Мосгордуму муни-
ципальный депутат Юлия Галямина, 
которая провела более двадцати су-
ток под административным арестом. 
Госпожа Галямина заявила, что влас-
ти «не готовы вести открытый диа-
лог, не готовы участвовать в честных 
выборах». «И пока кто-то сидит, по-
ка кого-то преследуют, мы с вами не 
можем считаться свободными людь-
ми,— сказала она.— Поэтому давай-
те крикнем — свободу всем!» Все 
крикнули. К этому моменту на про-
спекте, по оценке корреспондента 
„Ъ“, было 10–15 тыс. человек.

Следующим на сцену вышел Ге-
дан Фахриев, дядя аспиранта МГУ 
Азата Мифтахова, арестованного в 
начале февраля по обвинению в из-

готовлении взрывного устройства. 
Позже это обвинение было снято, но 
господина Мифтахова снова задер-
жали по подозрению в поджоге офи-
са «Единой России». Господин Фах-
риев рассказал, что семья узнала о 
задержании юноши из СМИ и долго 
не могла добиться от полицейских 
ответа, где он находится. «Но я встре-
тил очень хорошего человека, кото-
рый мне помог, не дал мне пасть ду-
хом. Это был Константин Котов»,— 
рассказал мужчина. В толпе начали 
аплодировать и скандировать: «Сво-
боду Котову!» В сентябре граждан-
ский активист Константин Котов 
был приговорен к четырем годам ли-
шения свободы по «дадинской» ста-
тье 212.1 УК РФ за «неоднократное на-
рушение правил участия в массовых 
мероприятиях». «Если мы вместе бу-
дем сражаться за каждого политза-
ключенного, мы их освободим, ре-
бята»,— закончил свое выступление 
Гедан Фахриев. Адвокат Константи-

на Котова Мария Эйсмонт произне-
сла речь о необходимости судебной 
реформы и рассказала, как тяжело 
адвокатам объяснять клиенту, что в 
России невозможно добиться оправ-
дания, несмотря на невиновность.

Депутат Петербургского законо-
дательного собрания Максим Рез-
ник обратился к присутствующим: 
«Дорогие москвичи» — и сам же при-
знал, что эти слова странно слы-
шать от петербуржца. «Я хочу гово-
рить не о бордюрах и поребриках, 
не о шаверме и шаурме, не о „Зени-
те“ и „Спартаке“ — я хочу сказать о 
том, что нас объединяет,— сказал 
он.— Нас объединяет бесправие, в 
которое нас погрузила лживая и тру-
сливая власть, окружившая себя Рос-
гвардией и ОМОНом. Но нас объеди-
няет и решимость бороться с этим, 
пока в России не останется политза-
ключенных».

Директор Фонда борьбы с корруп-
цией Алексея Навального Иван Жда-
нов (также не допущенный к выбо-
рам в МГД) вышел на сцену с бумаж-
ным стаканчиком из-под кофе. «Я 
держу в руках страшное орудие пре-
ступления, за которое можно полу-
чить от трех до восьми лет»,— пошу-

тил он, намекая на дело Сергея Аба-
ничева, которого обвиняют в бро-
ске стаканчика в силовика. «27 июля 
я оказался в ОВД, со мной задержа-
ли 22 человека. Со мной был Кирилл 
Жуков, который теперь осужден на 
три года,— рассказал господин Жда-
нов.— Я хочу, чтобы проспект Саха-
рова сказал: „Каждый день мы будем 
делать что-то, чтобы они вышли на 
свободу“». Напомнил господин Жда-
нов и об административных арестах, 
которые многие участники протест-
ных акций, в том числе и он сам, от-
бывали по нескольку подряд: «Мы 
как-то привыкли, что 30 суток ареста 
стали обычной вещью. Этого быть не 
должно».

На сцену вышли несколько чело-
век, против которых сначала заве-
ли уголовные дела за участие в мас-
совых беспорядках, но потом сня-
ли обвинения. «У нас с вами много 
общего — вас ведь тоже вязали в ав-
тозаках этим летом? — обратился к 
собравшимся Валерий Костенок.— 
Мы будем вместе бороться за тех, 
кто остался в тюрьме. Один за всех!» 
Алексей Миняйло, освобожденный 
всего несколько дней назад, расска-
зал, что до сих пор ходит в кедах без 

шнурков. «В СИЗО их забирают,— по-
яснил он.— Но нельзя забрать честь, 
достоинство, свободу». Господин Ми-
няйло рассказал, что сразу после ос-
вобождения поехал к зданию адми-
нистрации президента стоять в пике-
тах за тех, кто еще остался в тюрьме: 
«Мне говорили: ты не боишься обрат-
но загреметь? Я, конечно, боюсь. Но 
еще больше я боюсь жить в страхе». 
Господин Миняйло известен про-
тестующим своей воцерковленно-
стью — в частности, его имя упоми-
нали в письме, под которым подпи-
сались более 100 священников Рус-
ской православной церкви. Его вы-
ступление на митинге было похоже 
на проповедь: «Перед каждым из нас 
всегда стоит выбор. Тот, кто поддает-
ся страху, живет в безопасности. Но 
он рискует самым главным — про-
жить пустую жизнь, никчемную, бес-
смысленную. А тот, кто живет во имя 
любви, постоянно огребает. Зато та-
кая жизнь полна смысла, любви, сво-
боды. Даже в СИЗО — я проверил».

«В российских судах не может до-
биться справедливости никто. Бес-
правие и беспредел могут коснуться 
каждого в нашей стране,— заявила 
не допущенная к выборам в Мосгор-
думу юрист ФБК Любовь Соболь.— 
Если мы будем едины, мы будем тре-
бовать судебной реформы, допуска 
наших представителей на выборы 
— и освобождения заключенных».

Дальше участники митинга слов-
но временно перенеслись в 2011 год: 
как и тогда, перед ними спел созда-
тель группы «Несчастный случай» 
Алексей Кортнев. Следом микрофон 
взяла телеведущая Татьяна Лазаре-
ва. «Последний раз я выступала на 
таком многочисленном митинге в 
2011 году. Главное, что произошло за 
эти годы,— наши лозунги остались 
прежними: „Честные суды и честные 
выборы“,— сказала она.— Это то, за 
чем мы будем приходить и стоять 
здесь. Но главное — у нас пропадает 
страх. В первую очередь — в Москве. 
На нас смотрит вся страна — и стра-
на должна перестать бояться». Уже за 
сценой она ответила на вопрос „Ъ“ о 
том, почему давно не выступала на 
митингах: «Сейчас меня позвал Илья 
Азар. Я не из тех, кто напрашивается, 
но почему-то не звали. Но это не гово-
рит о том, что я не участвую: я всегда 
старалась быть на митингах, но с той 
стороны». И показала на участников.

Муниципальный депутат, журна-
лист «Новой газеты» Илья Азар на-
помнил про блогера Владислава Си-
ницу, который получил пять лет за 
твит с предположением о том, что 
протестующие могут отомстить де-
тям силовиков. «За него вписыва-
ются меньше людей, а генерал Зо-
лотов (глава Росгвардии генерал ар-
мии Виктор Золотов.— „Ъ“) даже 
предложил добавить ему срок Пав-
ла Устинова. Хотя мне кажется, что 
срок Устинова и остальных лучше 
было бы добавить подчиненным Зо-
лотова, которые избивали протесту-
ющих,— сказал он.— Многие из нас 
говорят, что неправильно судить за 
слова, но… Ну так вот нет никаких 
„но“. Никого нельзя сажать за слова. 
Сегодня сажают за слова про детей 
силовиков, а завтра будут сажать за 
анекдот о Путине».

На сцену вышел политик Алексей 
Навальный, который напомнил про 
обыски у его сторонников по всей 
стране в ходе «дела ФБК». Он заявил, 
что символом власти стала «черная 
шапочка с дырками для глаз». «Им 
кажется, что мы боимся этого,— 
предположил он.— Я шел по кори-
дору, а навстречу люди в черных ша-
почках, и мысль такая: Господи, из-
вращенцы какие-то в нашем офисе. 
Кто это такие, что за ролевые игры? 
Только кожаных кепок им не хвата-
ет. Все эти шапочки, маски и маски-
шоу — это символ трусости. Если со-
рвать эту черную шапочку, чье лицо 
мы увидим? Кто сажает людей?»

— Путин! — ответила толпа.
Митинг прошел без происшест-

вий и задержаний. Накануне акти-
вистка движения «Бессрочный пи-
кет» Ольга Мисик заявила „Ъ“, что 
ее товарищи планируют устроить 
в конце мероприятия «сидячую за-
бастовку и, может быть, прогулку 
по центру», но позже организаторы 
митинга выразили недовольство 
этими заявлениями. «Забастовка» и 
«прогулка» не состоялись, а госпожа 
Мисик удалила переписку об этом с 
корреспондентом „Ъ“. По данным ГУ 
МВД по Москве, на митинг пришли 
20 тыс. человек, «Белый счетчик» на-
считал 25,2 тыс. человек: оценки по-
лиции и активистов редко оказыва-
ются так близки.

Александр Черных,  
Владислав Хейфец,  
Юрий Слинько

Участники согласованного 
митинга требовали 
отпустить на свободу 
участников митингов 
несогласованных   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Как стало известно „Ъ“, Мос- 
горсуд (МГС) признал законным  
продление до начала ноября сро-
ка ареста сотрудника Централь-
ного научно-исследовательско-
го института машиностроения 
(ЦНИИмаш, входит в «Роскос-
мос») Романа Ковалева. Господин 
Ковалев обвиняется в госизмене: 
по версии следствия, вместе  
со своим учителем Виктором  
Кудрявцевым он передавал НАТО 
секретные данные о новейших 
ракетных разработках. Суд счел, 
что, оказавшись на свободе, го-
сподин Ковалев может скрыть-
ся при помощи тех стран, кото-
рым передавал информацию. 
Тем временем сам Виктор Куд-
рявцев был освобожден из-за 
плохого состояния его здоровья.

75-летний Виктор Кудрявцев вы-
шел на свободу в минувшую пятни-
цу: ему изменили меру пресечения 
на подписку о невыезде. Как пояс-
нил адвокат ученого Иван Павлов, го-
сподину Кудрявцеву разрешено сво-
бодное перемещение в пределах Мо-
сквы и области. Ходить в контроль-
ные органы отмечаться обвиняемо-
му не нужно, он лишь обязан являть-
ся по вызовам следствия. Какое забо-
левание стало причиной смягчения 
меры пресечения, господин Павлов 
не уточнил, лишь отметив: «У него са-
харный диабет и целый букет других 
тяжелых заболеваний». В СИЗО уче-
ный делил двухместную камеру с об-
виняемым в экстремизме.

Тем временем МГС рассмотрел жа-
лобу защиты другого фигуранта де-
ла — ведущего специалиста ЦНИ-
Имаш Романа Ковалева — на реше-
ние Лефортовского суда столицы о 
продлении обвиняемому срока аре-
ста до 5 ноября. В своей жалобе адво-
кат господина Ковалева заявил, что 
суд первой инстанции проигнориро-
вал доводы защиты о том, что Кова-
лев ранее не был судим, имеет посто-
янное место работы, характеризует-
ся положительно, постоянно прожи-
вает в подмосковном Королеве, име-
ет прочные социальные и семейные 
связи, а на его попечении находится 
супруга-пенсионерка. Лефортовский 

суд решил, что поскольку ученый со-
трудничал со спецслужбами НАТО, 
то, оказавшись на свободе, «при их со-
действии может скрыться от органов 
предварительного следствия», а так-
же продолжить заниматься преступ-
ной деятельностью и оказать давле-
ние на свидетелей. Адвокат господи-
на Ковалева указал, что эти утвержде-
ния ничем не подтверждены. Его под-
защитному, отметил адвокат, было из-
вестно о расследовании, он вызывал-
ся на допросы как свидетель, однако 
скрываться попыток не предприни-
мал. Защита просила изменить для 
Романа Ковалева меру пресечения 
на не связанную с содержанием в СИ-
ЗО, но Мосгорсуд признал решение 
о продлении ареста законным и обо-
снованным.

Уголовное дело по факту госизме-
ны (ст. 275 УК РФ) было возбуждено в 
прошлом году. В июле 2018 года был 
арестован сотрудник ЦНИИмаш Вик-
тор Кудрявцев. По версии следствия, 
ученый, занимавшийся моделиро-
ванием обтекания ракет-носителей 
космических кораблей и спутников 
воздушной средой в ходе старта и по-
садки, передавал бельгийскому Фон-
Кармановскому институту гидроди-
намики секретную информацию о 
применении гиперзвуковых техно-
логий в боевых ракетных комплек-
сах «Авангард» и «Кинжал» („Ъ“ рас-
сказывал об этом 15 августа 2018 го-
да). Обмен информацией с институ-
том шел в 2011–2013 годах в рамках 
совместного проекта. Вторым обви-
няемым по делу стал ученик госпо-
дина Кудрявцева Роман Ковалев, так-
же участвовавший в проекте. По дан-
ным следствия, он непосредственно 
участвовал в передаче информации. 
Между тем представители защиты го-
ворят, что следствие до сих пор не по-
лучило подтверждений тому, что уче-
ные получали какое-либо денежное 
вознаграждение от западных спец-
служб. Адвокаты в целом считают об-
винение необоснованным, посколь-
ку вся передаваемая фонду информа-
ция согласовывалась учеными с вы-
шестоящим руководством.

Юрий Сюн,  
Александр Александров

Как стало известно „Ъ“, обвиня-
емые ФСБ в получении взятки 
в размере $1 млн бывшие высоко-
поставленные сотрудники След-
ственного комитета России (СКР) 
Александр Дрыманов, Алексей 
Крамаренко и Михаил Максименко 
ознакомились с материалами сво-
его уголовного дела. Из них следу-
ет, что инкриминируемую сумму 
следствие так и не нашло, а пред-
полагаемый взяткодатель — вор 
в законе Захарий Калашов (Ша-
кро Молодой) опроверг на допро-
се не только причастность к кор-
рупции, но также свое лидерство 
в преступной среде России, при-
писанное ему чекистами. При этом 
обвиняемые, как показали резуль-
таты их прослушки, вместо того 
чтобы обсуждать на встречах ва-
лютную прибыль, ели пельмени 
и пели песни про танкистов.

Повод для уголовного преследова-
ния сотрудников СКР дала разборка 
со стрельбой, произошедшая возле ре-
сторана Elements на Рочдельской ули-
це в Москве в декабре 2015 года. Тог-
да, напомним, хозяйка ресторана по-
ссорилась с другой девушкой, дизай-
нером, выполнявшей ремонт заведе-
ния, а к выяснению отношений обе да-
мы привлекли свои «крыши». Отстаи-
вать права дизайнера приехал крими-
нальный авторитет Андрей Кочуйков 
с командой охранников, за хозяйку 
вступился адвокат коллегии «Диктату-
ра закона» Эдуард Буданцев с группой 
подчиненных. Поскольку боевое ору-
жие оказалось только у юриста, разби-
рательство закончилось гибелью двух 
охранников Кочуйкова, а также тяже-
лыми ранениями случайного участни-
ка разборки и одного из сотрудников 
«Диктатуры» — адвокат Буданцев слу-
чайно прострелил ему живот.

Тем не менее под стражей оказа-
лись только «авторитет» и несколь-
ко его соратников — следственное 
управление СКР по ЦАО Москвы 
предъявило им обвинение в группо-
вом организованном хулиганстве (ч. 2 
ст. 213 УК РФ). Через полгода расследо-
вания его участники выяснили, что 
между ресторатором и дизайнером 
действительно был коммерческий 
конфликт, а привлеченные мужчины 
пытались разрешить его с помощью 
переговоров, поэтому обвинения Ан-
дрею Кочуйкову было переквалифи-
цировано на более мягкую ст. 330 УК 
РФ (самоуправство). Решение на состо-
явшемся в мае оперативном совеща-
нии одобрили руководители ГСУ СКР 
по Москве и представители прокура-
туры. С учетом переквалификации 
держать обвиняемых под стражей бо-
лее полугода стало невозможно, и 16 
июня 2016 года Андрей Кочуйков с 
приятелями вышел на свободу.

Впрочем, ненадолго. Сотрудни-
ки управления «М» ФСБ РФ, куриру-
ющие работу правоохранительных и 
следственных органов, задержали его 
прямо на выходе из СИЗО и водвори-
ли обратно, добившись возбуждения 
против «авторитета» уголовного дела 
по еще более тяжкой ст. 163 УК РФ (вы-
могательство). После этого чекисты на-
чали беспрецедентную по своим мас-
штабам зачистку Следственного ко-
митета. В рамках антикоррупцион-
ной операции были задержаны и аре-
стованы начальник главного управле-
ния собственной безопасности и меж-
ведомственного взаимодействия СКР 
Михаил Максименко, двое его подчи-
ненных и заместитель руководителя 
столичного главка СКР Денис Никанд-
ров. Всех их следственное управление 
ФСБ РФ обвинило в получении взятки 
в размере $500 тыс., которую якобы 
передал через посредника вор в зако-
не Захарий Калашов (Шакро Молодой) 
за досрочное освобождение своего 
приятеля и родственника Кочуйкова.

Подчиненные господина Макси-
менко пошли на сделку с Генпрокура-
турой и дали показания на своего ше-
фа и генерала Никандрова, под руко-
водством которого, по словам раска-
явшихся, и осуществлялась переква-
лификация дела. Более того, один из 
сотрудничавших со следствием зая-
вил, что господа Максименко и Ни-
кандров получили еще $500 тыс. за 
закрытие некоего уголовного дела 
«Электрозавода».

Прочитав эти показания, ряды со-
знавшихся пополнил и сам Денис Ни-
кандров. Он, в свою очередь, заявил, 
что освобождение Кочуйкова на са-
мом деле финансировалось дважды. 
Согласно показаниям генерала, по-
мимо $500 тыс., шедших через феде-
ральный СКР, вор Шакро также на-
правил взятку в $1 млн в московский 
главк комитета. Эти деньги, как утвер-
ждал раскаявшийся, поровну подели-
ли между собой посредник-бизнес-
мен Дмитрий Смычковский, тот же 
Михаил Максименко, начальник ГСУ 
СКР по Москве Александр Дрыманов, 
глава управления комитета по ЦАО 
Алексей Крамаренко и он сам.

Все упомянутые генералом новые 
персонажи были отстранены от долж-
ностей и арестованы по обвинению в 
получении взяток (ст. 290 УК РФ), од-
нако эпизоды предполагаемой кор-
рупции следствию пришлось разде-
лить и передавать в суд отдельно. За 
первые полмиллиона сполна ответил 
только полковник Максименко — его 
приговорили к 13 годам колонии. Его 
подчиненные-посредники избежа-
ли уголовной ответственности, а ге-
нерал Никандров получил всего пять 
лет лишения свободы, причем без 
штрафа. Он уже освободился условно-
досрочно и даже устроился работать 
юристом в одну из адвокатских колле-
гий. Взятка в деле «Электрозавода», о 
которой шла речь в показаниях, так и 
осталась нерасследованной.

Тем временем ФСБ завершила раз-
бирательство со вторым финансо-

вым траншем за Андрея Кочуйкова. 
Из пятерых предполагаемых участ-
ников этой коррупционной схемы в 
деле осталось только трое. К уже отси-
девшему Денису Никандрову у след-
ствия претензий нет — он пойдет в 
суд только в качестве свидетеля. Веро-
ятный посредник Смычковский для 
следствия недоступен — еще до воз-
буждения уголовного дела он уехал с 
семьей в Великобританию, и возвра-
щаться оттуда не собирается. Пока-
зания господин Смычковский согла-
сился дать «дистанционно», и то бла-
годаря инициативе одного из адвока-
тов по делу Елены Федуловой, специ-
ально прилетевшей к нему в Лондон: 
бизнесмен категорически отверг свое 
участие в коррупционных схемах.

Таким образом, под суд, который 
может начаться уже в следующем ме-
сяце, после утверждения обвинитель-
ного заключения Генпрокуратурой, 
пойдут трое обвиняемых — аресто-
ванные генерал Дрыманов, полков-
ник Крамаренко и уже отбывающий 
срок полковник Максименко.

Их адвокаты, завершив ознакомле-
ние с собранными следствиям дока-
зательствами вины своих клиентов, 
сочли их недостаточными. В первую 
очередь потому, что все обвинения, 
по мнению защиты, были построены 
только на словах раскаявшегося Дени-
са Никандрова, который оговорил кол-
лег, чтобы минимизировать степень 
собственной ответственности. Обо-
сновать же его заявления следствию 
ФСБ, по мнению защиты, не удалось. 
Так, например, взяткодатель остал-
ся в уголовном деле «неустановлен-
ным», но «приближенным к вору в за-
коне Калашову З. К.» лицом, что выгля-
дит по меньшей мере странно. След-
ствие, как утверждает защита, деталь-
но отработало криминальные связи 
взяткодателя, но так и не сумело уста-
новить его личность. Адвокаты полага-
ют, что ФСБ даже не попыталась найти 
следы коррупционного миллиона, ко-
торый взяткополучатели вряд ли мо-
гли бесследно истратить. Например, 
«инициатору» расследования Никанд-
рову следствие вообще не задавало во-
прос о судьбе якобы полученных им 

$200 тыс. Когда же это попытались сде-
лать адвокаты на очной ставке, вопрос 
был снят как не относящийся к делу.

Обыскав квартиру, дачу и проверив 
все счета Александра Дрыманова, про-
служившего на руководящих долж-
ностях в СКР последние 30 лет, след-
ствие нашло всего €18 тыс., скоплен-
ные генералом на старость. Полков-
ник Крамаренко оказался совсем без-
денежным. В своей московской квар-
тире на Петровском бульваре обвиня-
емый, как установило следствие, жил 
с детства, что подтверждалось выдан-
ным ему аттестатом средней школы, 
расположенной на соседнем Никит-
ском. Из имущества следствие заинте-
ресовалось принадлежавшим госпо-
дину Крамаренко мотоциклом, но уз-
нав, что транспортное средство было 
выпущено в 2008 году, а его двигатель 
наполовину разобран, чекисты даже 
не стали налагать арест на агрегат.

Бесконечные упоминания в уго-
ловном деле о том, что сотрудники 
СКР вступили в сговор с «ворами в за-
коне» и «авторитетами преступного 
мира» защитники назвали абсолютно 
голословными и «пригодными толь-
ко для художественной литературы». 
Ведь Уголовный кодекс, как утвержда-
ет защита, таких понятий не содер-
жит, да и с точки зрения квалифика-
ции взятки безразлично, от кого имен-
но она получена. Тем более странно 
выглядят обвинения в сговоре с орг-
преступностью на фоне показаний са-
мого Захария Калашова, заявившего 
буквально следующее: «Никакого от-
ношения к преступной иерархии я не 
имею, руководства преступным сооб-
ществом РФ не осуществляю, прозви-
ща в криминальном мире у меня нет». 
Наконец, с большой натяжкой, по 
мнению защиты, можно считать мате-
рым уголовником и Андрея Кочуйко-
ва, который последний раз оказался 
за решеткой в 2002 году за мелкое мо-
шенничество и на момент ареста уже 
считался официально несудимым.

Совсем уж неуместными, по мне-
нию защиты, оказались распечатки 
телефонных, кабинетных и квартир-
ных переговоров обвиняемых. Как 
выяснилось, чекисты негласно контр-
олировали беседы офицеров СКР не-
сколько месяцев, поэтому в тексто-
вом варианте полученные материа-
лы заняли целый том. При этом даже 
намека на полученные деньги в пере-
говорах, по данным защиты, нет. Так, 
например, 11 мая 2016 года, в корот-
кий промежуток времени между яко-
бы состоявшейся передачей миллион-
ной взятки и переквалификацией об-
винения Андрею Кочуйкову, все трое 
обвиняемых встретились в служеб-
ной квартире Михаила Максименко. 
Эта встреча была в некотором смысле 
вынужденной: накануне ночью ру-
ководящему следствием в ЦАО Кра-
маренко позвонили из федерального 
СКР и потребовали, чтобы он забрал 
подвыпившего господина Максимен-
ко из ресторана на Арбате, в котором 
тот, продолжая отмечать День Победы, 
устроил скандал. Решив вопрос с ад-
министрацией заведения и полици-
ей, полковник отвез коллегу домой, 
но тот потребовал по дороге взять еще 
спиртного, что и было сделано. Засев в 
квартире, уже под утро офицеры нача-
ли вызванивать своего третьего прия-
теля Дрыманова, объясняя, что по до-
роге ему обязательно нужно купить 
еду, поскольку «водка есть, а пельме-
ней нет». После утреннего фуршета 
полковнику Крамаренко пришлось 
вернуться домой. Генерал отобедал с 
хозяином, затем остался и на ужин, 
однако столь ожидаемой слушателя-
ми беседы о деталях якобы получен-
ной взятки между участниками засто-
лья опять не произошло. Съев пельме-
ни, офицеры стали петь военные пес-
ни, среди которых чаще других звуча-
ла традиционная в подобных случаях 
«Болванкой вдарило по танку...».

Аудиозапись всего проходивше-
го у господина Максименко 11 мая 
«квартирника» была отдана следст-
вием на лингвистическую эксперти-
зу. Перед ней поставили задачу выяс-
нить, как распределялись роли в «пре-
ступной группе» и кто из праздную-
щих мог занимать в ней лидирующее 
положение. Однако сделать это спе-
циалистам не удалось — к обсужде-
нию вопросов взаимного уважения 
офицеры приступили только после 
ужина, когда их голоса уже с трудом 
поддавались идентификации.

Возможно, по причине неопреде-
ленности в выводах экспертов том 
№28 — единственный в уголовном 
деле — получил гриф «секретно». Из-
за этого материалы будут переданы 
не в районный, а сразу в Московский 
городской суд.

«После ознакомления с материала-
ми дела мы пришли к выводу о том, 
что предъявленное обвинение абсо-
лютно голословное, надуманное и не 
соответствуют фактическим обстоя-
тельствам,— заявила „Ъ“ адвокат Алек-
сея Крамаренко Елена Федулова.— Все 
выводы следствия основаны только 
на домыслах и предположениях, по-
этому уголовное преследование мое-
го клиента должно быть прекращено».

Сергей Машкин

Шпионское дело 
разделили  
по медицинским 
показаниям
Виктора Кудрявцева  
отпустили под подписку,  
его ученику продлили арест

У генерала подслушали застольную
Обвиняемые по делу о взятках в СКР ознакомились с доказательствами ФСБ

Следствие так и не нашло 
денег, которые Александр 
Дрыманов якобы получил  
в виде взятки

Как стало известно „Ъ“, в Истрин-
ском горсуде Подмосковья нача-
лось рассмотрение по существу 
уголовного дела об обмане доль-
щиков строительства шести жи-
лых домов на сумму почти 1 млрд 
руб. В растрате обвиняются учре-
дитель строительной компании 
ООО «Каскад» Сергей Курников, 
в прошлом бывший сотрудник 
охраны известного бизнесмена 
Тельмана Исмаилова, а также уч-
редители ООО «АЮ Эстейт» Ольга 
Данилкина и ее муж Олег, рабо-
тавший в компании гендиректо-
ром и главным бухгалтером.  
Подсудимые вину не признают.

Как следует из зачитанного в суде 
обвинительного заключения, уголов-
ное дело в отношении Сергея Курни-
кова, а также Ольги и Олега Данилки-
ных следственный отдел ОМВД РФ по 
Истре в январе 2018 года возбудил по 
статье об особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). В ходе предва-
рительного следствия было установ-
лено, что «не позднее сентября 2014 
года» у фигурантов возник умысел на 
хищение вверенных ООО «Каскад» де-
нежных средств участников долевого 
строительства. По материалам дела, 
подсудимые вступили в преступный 
сговор, причем Сергей Курников раз-
работал схему совершения преступле-
ния и распределил между подельни-
ками роли. Так, пользуясь своим слу-
жебным положением, учредитель «Ка-
скада» для начала отстранил от контр-
оля за финансово-хозяйственной дея-
тельностью гендиректора компании 
Жукова, а также главного бухгалтера 
Шленскову. Их место в марте 2016 го-
да заняла доверенное лицо господи-
на Курникова Ольга Данилкина, кото-
рая к тому времени, выкупив долю в 
уставном капитале ООО «АЮ Эстейт» 
(занималось сделками с недвижимо-
стью), стала его полноправным учре-
дителем. Эта комбинация, по версии 

следствия, была необходима для пе-
речисления аккумулированных на 
счетах «Каскада» в АО «НК Банк», АКБ 
«Наш дом» и Сбербанке денег вклад-
чиков на счета ООО «АЮ Эстейт». От-
туда, по материалам дела, средства 
снимались или переводились на сче-
та как самих фигурантов, так и тре-
тьих лиц, не имевших отношения к 
строительству жилых домов. Как уста-
новило следствие, деньги дольщи-
ков для обналичивания были перечи-
слены более чем в 30 ООО, среди ко-
торых «Агентство коммуникативных 
технологий „Пчела“», «Истринский ав-
тодор», «Медиапрессцентр», «Т Медиа 
Групп», «Реставрационный центр Ко-
стромское наследие» и др.

На завершающей стадии реали-
зации преступного замысла, гово-
рится в деле, Сергей Курников пере-
оформил ООО «Каскад» и ООО «АЮ 
Эстейт» в собственность «иных лиц», 
скрыв при этом финансово-хозяй-
ственные документы, а денежные 
средства, принадлежащие участни-
кам долевого строительства, на об-
щую сумму 922,9 млн руб. распреде-
лил между участниками аферы.

Следствие по итогам расследова-
ния переквалифицировало обвине-
ние на растрату, совершенную в осо-
бо крупном размере группой лиц по 
предварительному сговору (ч. 4 ст. 160 
УК РФ). Потерпевшими по делу при-
знаны 360 семей, которые в суде на-
мерены предъявить подсудимым гра-
жданские иски о возмещении имуще-
ственного и морального ущерба.

По версии защиты обвиняемых, 
у Сергея Курникова не было основа-
ний похищать денежные средства 
дольщиков, так как он хотел достро-
ить дома, продать квартиры и полу-
чить прибыль. Мало того, подсуди-
мые утверждают, что вкладывали в 
строительство свои средства и в ре-
зультате понесли убытки.

Юрий Сенаторов

Миллиард  
не дошел до домов
Бывшего охранника  
Тельмана Исмаилова судят  
за растрату средств дольщиков
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светская 
жизнь

Конвейерная экскурсия на производство 
Вчера поздно вечером на Киевский вокзал прибыл спецсо-
став РЖД из Калуги. Из поезда на перрон выходили доволь-
ные люди в белых ветровках с надписью Bosco Manufactura, 
и таких людей было около пятисот. Весь воскресный день 
они провели в Калуге, где для них приготовили экскурсион-
ную программу как по самому городу, так и по открывшей-
ся швейной фабрике. В торжественной церемонии откры-
тия помимо самого главы группы компаний Bosco Михаила 
Куснировича приняли участие вице-премьер Ольга Голодец 
и губернатор Калужской области Анатолий Артамонов. Не-
смотря на сильный дождь, ни у кого не хватило воли отме-
нить посадку черешен в рамках традиционного воскресни-
ка открытого фестиваля искусств «Черешневый лес» на шос-
се Энтузиастов города Калуги.

Друзья и члены Bosco Family встретились утром на Киев-
ском вокзале, где каждый из них немедленно получал книж-
ку Чернышевского «Что делать?», в которой маркером бы-
ли выделены фрагменты из четвертого сна Веры Павловны, 
там все как раз было про пир и про дворец из чугуна и сте-
кла. Далее гости проходили на экипировку белыми куртка-
ми и разноцветными панамками и только после этих фор-
мальностей — по вагонам. Кого тут только не было: Ксения 
Собчак, лишь тремя часами ранее прилетевшая из Новоси-
бирска, с Константином Богомоловым, Александр Роднян-
ский, который буквально на weekend прервал загранич-

ный тур с фильмом «Дылда» Кантемира Балагова, выдвину-
тым на «Оскар» от России, с женой Валерией, Анастасия Ра-
кова, Александр Карелин, Владислав Третьяк, Александр Ки-
бовский, Игорь Бутман, Юлиана Слащева, Екатерина Мци-
туридзе, Алексей Немов, Елена Ремчукова, Андрей Гнатюк 
и многие-многие другие. И несколько часов спустя можно 
было заметить кого-то неожиданного в этой толпе.

Высадившись в Калуге, гости впервые были поприветст-
вованы господами Куснировичем и Артамоновым, после чего 
заняли десять больших автобусов и отправились на обзорную 
экскурсию по городу, включавшую посещение могилы Ци-
олковского и Музея космонавтики, а также перекус в город-
ском парке над Окой. Последнее, впрочем, несколько смаза-
лось начавшимся дождем. В музее, который вроде бы напря-
мую с мануфактурой не связан, но, зная азарт господина Кус-
нировича, наверняка еще свяжется, экскурсанты всех возра-
стов и полов начинали чувствовать себя любопытными маль-
чишками, хотя экскурсии и проходили на космических ско-
ростях. Группу из каждого автобуса передавали друг другу по 
цепочке экскурсоводы. Что-то очень похожее увидели спустя 
несколько часов гости, зайдя наконец в новую мануфактуру, 
которая уже начала работу. Госпожу Голодец было буквально 
не увести от итальянской машины для закройки, Ксения Со-
ловьева попросила швею уступить ей на секунду рабочее ме-
сто для фото. И хотя раньше уже прозвучали речи и была пере-
резана символическая ленточка, самый торжественный мо-
мент случился именно в цеху. У порога мануфактуры госпо-
дин Куснирович говорил, что очень рад соединить наконец-
то торговлю и промышленность, что господин Артамонов — 
человек необычайно прогрессивный и человеколюбивый, 
что при строительстве все вдохновлялись космонавтикой 
и оттепелью. Госпожа Голодец добавила к этому, что поздрав-
ляет не только Bosco, но и жителей Калужской области и да-
же всю Россию, потому что побольше бы таких предприятий.

А в цеху до поры незаметно сидел целый симфонический 
оркестр. Когда гости каким-то образом собрались в одном 
месте, оркестр исполнил «Марш энтузиастов». После чего 
энтузиасты радостно отправились в фабричную столовую 
и в актовый зал — на танцы.

Несмотря на сильный дождь, 
ни у кого не хватило воли 
 отменить посадки черешен

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Берл Лазар,
главный раввин России

Еврейский Новый год
Рош ашана, еврейский Новый год, празднуется в годовщину сотворения 
Б-гом мира и человека. Нынешний год по этому летосчислению — 5780-й. 
В дни праздника мы собираемся в синагогах, трубим в особый рог — шо-
фар — и обещаем Г-споду исправить свои недостатки, чтобы наши имена 
были записаны в Книгу жизни на весь наступающий год. В молитве мы 
просим «хорошего и сладкого года» — поэтому в это время принято есть 
сладкие блюда: в частности, яблоки, которые надо обмакивать в мед. 
Центральный момент нашей новогодней молитвы: мы просим Б-га, чтобы 
он «стал надо всем миром царем». На первый взгляд это может пока-
заться странным: ведь Создатель и так все знает, все решает. Разве Он 
нуждается в нашей молитве, чтобы осуществлять Свою власть над миром? 
Но смысл «царства Б-жия», которое мы призываем, гораздо глубже. 
Действительно, когда Б-г сотворил мир, это было Его решение. Но когда 
Он сотворил человека — человек собрал вокруг себя все творения Б-жии 
и сказал: «Склонимся и преклоним колена пред Господом, возвеличившим 
нас, ибо Он — Бог наш, и мы народ, о котором Он заботится». Иными 
словами — мы должны понять и признать, что есть авторитет выше 
человека, есть разум превыше нашего, есть воля, определяющая ход 
вещей. Если мы принимаем царство Б-жие — это значит, что мы в этом 
мире неслучайно, что жизнь наша имеет высший смысл и высшую цель. 
Цель, которую нам поставил Создатель всего живого. И одновременно — 
что есть защита от любых жизненных испытаний, если человек исполняет 
волю Г-спода. Соответственно, наша задача — понять и принять Его цели 
относительно каждого из нас. Цели относительно всего рода человече-
ского изложены в Святых книгах: человек, признающий царство Б-жие, 
должен думать не только о себе, но и о других людях, должен стараться 
улучшать окружающий мир. Именно поэтому в дни Рош ашана мы прини-
маем решения о том, что хорошего надо сделать для ближних, для друзей, 
для коллег по работе, для страны, в которой живешь. Именно в этом мы 
видим путь к Правде Б-жьей, к царству Б-жьему на земле!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Сегодня исполняется ров-
но четыре года с начала во-
енной операции ВКС РФ 
в Сирии. Символично, что 
именно к этой дате спецпо-
сланник генсека ООН Гейр 
Педерсен объявил о завер-
шении работы над регла-
ментом сирийского Кон-
ституционного комитета, 
инициатором создания ко-
торого выступила Россия 
вместе со своими партне-
рами по астанинскому про-
цессу — Ираном и Турцией. 
Сегодня же господин Педер-
сен представит этот доку-
мент на заседании Совбеза 
ООН. Создание комитета оз-
начает запуск переговорного 
процесса о будущем Сирии. 
 Каждая из сторон конфлик-
та видит его по-своему, но 
простые сирийцы устали 
ждать от политиков компро-
миссов. Они хотят работать, 
учиться и восстанавливать 
свою жизнь из руин. Как жи-
вет  Сирия и чем заняты там 
российские военные — в ре-
портаже корреспондента „Ъ“ 
 Марианны Беленькой.

Всерьез и надолго
«Добро пожаловать в Сирию — 
страну-победительницу!» — та-
кими словами встречали деле-
гацию иностранных журнали-
стов практически все сирий-
ские официальные лица: мини-
стры, высокопоставленные во-
енные, губернаторы. Они с па-
фосом говорили о победе над 
террористами благодаря му-
дрости президента Сирии Ба-
шара Асада, о подвиге сирий-
ской армии и о помощи друзей: 
России, Ирана и «сил сопротив-
ления» (в первую очередь речь 
идет о ливанском движении 
«Хезболла»). Сирийским вла-
стям есть что праздновать. При 
поддержке России и Ирана ре-
жим Башара Асада устоял — 
в отличие от правителей дру-
гих стран, охваченных «араб-
ской весной». Под контролем 
Дамаска находится примерно 
75% страны. Менее двух лет на-
зад, когда только возникла идея 
создания Конституционного ко-
митета по Сирии, картина была 
принципиально иной. Впро-
чем, и тогда сирийские власти 
не были готовы проявлять гиб-
кость, тем более не склонны 
к этому и сейчас.

Российские военные в Си-
рии чувствуют растущую само-
стоятельность сирийских вла-
стей и относятся к этому по-
философски. В конце концов, 
целью военной операции РФ 
в Сирии и было сохранение су-
веренитета этой страны. Впро-
чем, в военных вопросах, как 
утверждается, по-прежнему 
присутствует полная координа-
ция. Российские советники на-
ходятся буквально везде. У до-
пущенных в Сирию журнали-
стов был шанс увидеть их в ра-
боте — на учениях сирийско-
го спецназа. То, что российское 
присутствие в Сирии не вре-
менное, видно и на российской 
авиабазе Хмеймим, и в пункте 
базирования ВМФ России в Тар-
тусе, который за несколько лет 
превратился в полноценную 
морскую базу.

Сколько российских воен-
ных в Сирии — военная тайна. 
Зато командование и в Хмейми-
ме, и в Тартусе гордится тем, как 
обустроены российские базы. 
Журналистам показали жилые 
помещения, бани, столовые, 
храмы, фруктовый сад и, раз-
умеется, боевую технику — са-
молеты и корабли. «Мы здесь 
всерьез и надолго»,— говорят 
военные. При этом отмечают, 
что главный интерес — безопас-
ность России. Рассказывают 
о тысячах боевиков — выход-
цев из стран бывшего СССР, уби-
тых во время операции на тер-
ритории Сирии, о том, что мор-
ская база — удобный перева-
лочный пункт для российского 
военного флота, так как отсюда 
не более десяти дней ходу до вы-
хода в Атлантический и Индий-
ский океаны, и предлагают жур-
налистам самим оценить значи-
мость Сирии для России. Что-
бы все это сохранить, в Сирии 
должна быть стабильная власть, 
лояльная Москве. Но при этом 
нужно и признание междуна-
родного сообщества, иначе не 
будет денег для реконструкции 
Сирии. Поэтому и российским 
военным, и в гораздо большей 
степени дипломатам приходит-
ся лавировать между негибко-
стью сирийских властей и об-
винениями в разжигании вой-

ны в Сирии, которые буквально 
на днях звучали из уст западных 
дипломатов в ООН.

Идлиб —  
сирийская земля
За восемь лет сирийские власти 
даже не подумали о том, чтобы 
сменить методы пропаганды. 
Главный ее смысл — демонстра-
ция «всенародной любви» к пре-
зиденту Башару Асаду. К при-
езду иностранных журнали-
стов на КПП Суран, через кото-
рый беженцы выходят из зоны 
деэскалации Идлиб, привезли 
группу активистов с барабана-
ми, скандировавших: «Душою 
и телом мы с тобой, о Асад!» — 
традиционную речевку в араб-
ских странах (меняется лишь 
имя лидера). То, что казалось 
уместным днем раньше, когда 
журналистов возили на учение 
сирийского спецназа и солда-
ты выражали свою преданность 
главнокомандующему, здесь 
на КПП, который фактически 
стал границей между жизнью 
и смертью, было явно лишним. 
«Как же так можно, там люди 
вырвались из ада, а тут эти бара-
баны»,— сетовал стоявший ря-
дом с корреспондентом „Ъ“ рос-
сийский военный.

Российская военная поли-
ция сопровождает колонну бе-
женцев, которая утром форми-
руется на северной границе го-
рода Хан-Шейхун, вернувшего-
ся под контроль сирийских вла-
стей в конце августа, и сопрово-
ждает их на КПП Суран — при-
мерно в 25 км от линии сопри-
косновения между лояльными 
и оппозиционными Дамаску 
силами. Те беженцы, с которы-
ми удалось поговорить корре-
спонденту „Ъ“, были из Маарет-
Наамана — района Идлиба, ко-
торый контролируют террори-
сты группировки «Хайат Тахрир 
аш-Шам» (запрещена в РФ) и от-
ряды вооруженной оппозиции. 
В автобусах в основном жен-
щины, дети и старики, мужчин 
среднего возраста почти нет.

«Мы оставили все вещи, за-
платили этим зверям огромные 
суммы денег, чтобы нас отпу-
стили. Мне нужно было уехать 
любой ценой, у меня болеет 
дочка, а лекарств нет»,— сказа-
ла корреспонденту „Ъ“ женщи-
на с ребенком на руках. Малыш-
ке около года, ее зовут Сурия 
(Сирия), у нее температура и ка-
шель. «Мы сидели дома, без му-
жей, иногда даже не было хле-
ба, боевики отбирали детей»,— 
рассказывает мама девочки. На 
вопрос, где ее муж, она махнула 
рукой: «Остался там». Очень ча-
сто мужчины остаются в качест-
ве заложников, есть и те, кто во-
юет в рядах оппозиции. Впро-
чем, у многих просто не было 
выбора, какую сторону занять 
в этом конфликте.

Все истории, рассказанные 
на КПП, похожи как под копир-
ку — было страшно, нечего есть, 

продали все, чтобы заплатить 
боевикам, и они позволили уе-
хать. О заплаченных суммах од-
ни предпочитают не говорить, 
другие не скрывают — 500 тыс. 
сирийских лир. Это около 
$1 тыс., огромная сумма для си-
рийцев. Журналисты, которые 
уже давно работают в Сирии, го-
ворят, что «тариф пропуска» вы-
рос за несколько недель пример-
но в пять раз. Но люди готовы на 
любую цену. Не только из-за тя-
желых условий жизни, но из-за 
опасений, что в любой момент 
в зоне деэскалации продолжит-
ся военная операция.

Сирийские власти никогда 
не скрывали, что намерены вер-
нуть Идлиб под контроль Дама-
ска, как и всю территорию стра-
ны. «Идлиб будет освобожден, 
и мы с вами увидимся в Идли-
бе»,— сказал журналистам в Да-
маске министр местного само-
управления Сирии Хусейн Ма-
хлюф. Ему вторил начальник 
военно-политического управ-
ления сирийских вооружен-
ных сил бригадный генерал Ха-
сан Хасан: «Идлиб — это сирий-
ская земля, и на этой террито-
рии должна быть сирийская ар-
мия». Впрочем, такие заявления 
звучали и год назад. До сих пор 
фактором сдерживания была 
Россия, которая пыталась найти 
компромисс с Турцией по ситу-
ации в Идлибе, где масштабная 
военная операция может приве-
сти к гибели миллионов людей. 
В течение года речь шла и о раз-
межевании террористов с во-
оруженной оппозицией, и об 
отводе боевиков вглубь Идли-
ба, чтобы прекратить обстре-
лы приграничных с зоной де-
эскалации населенных пунктов 
и попытки атак российской ави-
абазы Хмеймим. Ничего из это-
го не вышло. Снизить интенсив-
ность обстрелов удалось только 
после того, как часть пригранич-
ных районов в зоне деэскала-
ции Идлиб в результате военной 
операции перешла под контр-
оль Дамаска. В Москве неодно-
кратно подчеркивали, что во-
енные действия в конце августа 
не были наступлением, а всего 
лишь ответом на атаки терро-
ристов. С начала сентября в зо-
не деэскалации действует оче-
редной режим тишины, но обе 
стороны его время от времени 
нарушают. Ответ на вопрос, бу-
дет ли дана команда на продви-
жение сирийских военных при 
поддержке ВКС РФ вглубь Идли-
ба, журналистам никто не дал. 
Но во всех заявлениях не только 
сирийских, но и российских во-
енных звучит: никаких разгово-
ров с террористами.

Впрочем, в российском Цен-
тре по примирению враждую-
щих сторон стараются добиться 
максимума и ищут компромисс 
с теми, кто готов сложить ору-
жие. Местное население, в том 
числе и некоторые формиро-
вания оппозиции, видя работу 

центра, доверяют слову росси-
ян. Проблема в том, что они не 
верят обещаниям сирийских 
властей. Слишком много за по-
следние месяцы было обратных 
примеров. Тем не менее россия-
не продолжают работать. И одна 
из главных задач Центра по при-
мирению — добиться того, что-
бы Идлиб покинуло как можно 
больше гражданских. «Мы ис-
пытываем трудности. Боевики 
в идлибской зоне деэскалации 
препятствуют выходу бежен-
цев. Мы, со своей стороны, об-
ращаемся к турецкой стороне, 
чтобы они нам оказывали со-
действие, поскольку имеют на-
блюдательные пункты в этой 
зоне. Надеемся, что совместны-
ми усилиями мы наладим бо-
лее продуктивную работу»,— 
заявил журналистам начальник 
центра, генерал-майор Равиль 
Мугинов. Пока турки с помо-
щью не торопятся. Поток выхо-
дящих из зоны деэскалации не-
большой. За два дня, предшест-
вующих приезду журналистов 
на КПП Суран, из Маарет-Наа-
ман выехали 250 человек, сооб-
щил представитель губернатора 
Хамы Тахер Иса. По его словам, 
в два раза больше прошли через 
КПП в другую сторону «на осво-
божденные территории».

Вернуться домой
КПП Суран уникален. Единст-
венный вокруг зоны деэскала-
ции Идлиб, где людские потоки 
двигаются навстречу друг другу. 
Одни выходят из зоны деэскала-
ции, другие идут в северном на-
правлении, на территорию, вер-
нувшуюся под контроль Дамас-
ка в конце августа,— населенные 
пункты вокруг Хан-Шейхуна. По 
словам Равиля Мугинова, за ме-
сяц на север направились около 
10 тыс. человек. «За моей спиной, 
от Сурана до Хан-Шейхуна нахо-
дятся плодовые сады и оливко-
вые рощи, это очень плодород-
ная земля, сельхозугодия. Это 
очень важный фактор, чтобы на-
селение, которое было вынужде-
но уйти с этих территорий, вер-
нулось к мирной жизни»,— под-
черкнул генерал-майор.

У журналистов была воз-
можность проехать по этой 
территории. Где-то населен-
ные пункты выглядят как при-
зраки. И на этом фоне резко 
выделяются распаханные по-
ля. У каких-то домов уже стоят 
машины. Жизнь возвращает-
ся и в Хан-Шейхун. На площа-
ди раздают гуманитарную по-
мощь, социальные службы раз-
влекают детей, пока их родите-
ли пытаются прорваться к ма-
шине с продуктами. Над горо-
дом, еще не отошедшим от бо-
ев, звучит «Танец маленьких 
утят». И дети танцуют, а их ма-
мы смеются. На заднем фоне 
полуразрушенное админист-
ративное здание, уже увешен-
ное портретами Башара Асада 
и его отца Хафеза Асада.

По словам и. о. губернато-
ра Идлиба Мухаммеда Саадуна, 
в южные районы города, где уже 
закончены работы по размини-
рованию, вернулись примерно 
3–4 тыс. человек. До войны насе-
ление Хан-Шейхуна составляло 
около 65 тыс. «В настоящее вре-
мя проводятся работы по восста-
новлению мирной жизни, так 
как боевики уничтожили пра-
ктически всю инфраструктуру. 
Вместе с российским центром 
примирения мы организовали 
поставку продуктов жителям го-
рода, налаживаем работу меди-
цинских пунктов и центров пси-
хологической помощи, особен-
но детям, сейчас восстанавли-
ваем семь школ, чтобы начать 
учебный процесс с начала октя-
бря»,— сообщил он.

Российские машины с гу-
манитарной помощью отправ-
ляются в город каждый день 
к определенному времени. Их 
уже ждут. «Мы приехали из Ха-
мы, чтобы посмотреть на наш 
дом и получить еду. Дом не силь-
но разрушен, но там ничего не 
осталось для жизни, нет воды 
и электричества. Поэтому мы 
возьмем еду и поедем обрат-
но»,— рассказала „Ъ“ одна из 
женщин на площади. Пример-
но так же говорили „Ъ“ и дру-
гие жительницы Хан-Шейху-
на, с кем удалось поговорить. 
В отличие от женщин, мужчи-
ны остаются в городе ночевать. 
35-летний Мухаммед Мидас 
уже неделю живет в Хан-Шей-
хуне и пытается восстановить 
свой дом. «Я вернулся, а вот моя 
семья — жена и трое детей оста-
лись в Хаме. Приедут, как толь-
ко здесь все почистят от мин 
и от мусора, будут нормальные 
условия для детей»,— сказал 
он „Ъ“. Он не одинок — жители 
Хан-Шейхуна и других населен-
ных пунктов, пострадавших от 
боев, стараются как можно ско-
рее наладить мирную жизнь.

Алеппо — экономическая 
столица Сирии вернулась под 
контроль властей чуть менее 
двух лет назад. Целые районы 
еще стоят в руинах. Но даже на 
развалинах есть жизнь. Губер-
натор Алеппо Хусейн Дияб рас-
сказывает, что в городе и одно-
именной провинции заработа-
ли свыше 1,4 тыс. школ, тысячи 
промышленных объектов. Осо-
бая гордость — начало работ 
по восстановлению Старого го-
рода, который с 1986 года вне-
сен в список Всемирного насле-
дия ЮНЕСКО. Этот район пра-
ктически на 80% лежит в руи-
нах. Уничтожена мечеть Омей-
ядов, а также торговые ряды од-
ного из старейших в мире рын-
ков. Пока власти города смогли 
восстановить только одну ули-
цу торгового района, которая 
ведет от алеппской цитадели 
в сторону мечети. Работы завер-
шены буквально на днях, и тор-
говцы уже готовят свои лавки 
к открытию. «Это лавка принад-
лежала моему деду, моему от-
цу. Я, слава богу, передам ее сы-
ну»,— сказал „Ъ“ один из торгов-
цев в Старом городе. А на сосед-
ней улице студенты универси-
тета Алеппо вместе с препода-
вателями продолжали расчист-
ку завалов. «Мы работаем добро-
вольно в выходные и свободное 
время, так как хотим, чтобы лю-
ди могли вернуться к нормаль-
ной жизни, начали торговлю. 
В прошлом году мы работали 
на расчистке жилых кварталов, 
теперь здесь»,— пояснил жур-
налистам профессор химфака 
университета, выпускник со-
ветского вуза Фалих Хаваль.

«У жителей Алеппо есть воля 
к жизни»,— сказал губернатор 
провинции. И это видно, когда 
смотришь на ремонтирующих 
мостовую мальчишек, на рас-
положившихся на руинах тор-
говцев. Это звучит в словах жи-
телей города: молодого инже-
нера на заводе, который работа-
ет и учится, чтобы внести свой 
вклад в восстановление страны, 
и в словах сотрудника управле-
ния туризма Алеппо, который 
вернулся в родной город из Ду-
бая. «Почему я вернулся? Ну 
и странный у вас вопрос. Потому 
что это мой город»,— сказал он.

За три дня жизнь в Сирии не 
понять и не увидеть. За кадром 
остаются и коррупция, и ма-
родерство, тюрьмы, нищета. 
Но воля к жизни этих людей, 
их желание работать, восста-
навливать свою страну видны 
сразу. Это ясно без всякой про-
паганды.

Дамаск—Хан-Шейхун—
Тартус—Латакия— 
Алеппо

Кому война, а кому страна родна
Корреспондент „Ъ“ — о том, как сирийцы возвращаются к миру

При поддержке России и Ирана Башар Асад устоял — в отличие от правителей 
 других стран, охваченных «арабской весной». Под контролем Дамаска находится 
примерно 75% страны  ФОТО МАРИАННЫ БЕЛЕНЬКОЙ



Эмманюэль Макрон 
иммигрирует вправо
Французский парламент займется «понаехавшими»
Законопроект об иммиграции, 
точнее о ее ограничении,  на чнет 
обсуждаться в  понедельник 
в  Национальной ассамблее, 
а 2 октября будет передан 
в  Сенат. Президент Эмманюэль 
Макрон призывает «посмотреть 
в глаза» проблеме. А заодно хо-
чет заглянуть в глаза сторонни-
ков Марин Ле Пен, чтобы в ожи-
дании близких муниципальных 
и в  перспективе президентских 
выборов 2022 года перетянуть 
хотя бы кого-то из них на свою 
сторону. Но еще в большей сте-
пени, чтобы сохранить собст-
венный  электорат,  считает кор-
респондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

Октябрь во французском парла-
менте будет посвящен иммиграции. 
Завтра правительство вносит в На-
циональное собрание новый зако-
нопроект. Подробности его пока не-
известны, но в общих чертах депута-
там предложат ограничить мотивы, 
по которым иммигранты могут при-
быть во Францию, сократить разме-
ры оказываемой им помощи, облег-
чить высылку нежелательных ино-
странцев. Эти меры объясняются 
принципом «лучше меньше, да луч-
ше». По словам президента Эмманю-
эля Макрона, «Франция не может 
принимать всех, если хочет прини-
мать достойно». А для этого Фран-
ция «не должна быть слишком при-
влекательной страной».

Опросы, проведенные в авгу-
сте—сентябре, показали, что про-
блема иммиграции стала для фран-
цузов одной из основных. Она еще 
не поднялась на первые строки, где 
по-прежнему лидируют покупатель-
ная способность, социальное нера-
венство, налоговое бремя,— но вхо-
дит, по общему мнению, в пятер-
ку главных проблем правительст-
ва. А вот в отношении граждан к им-
миграции настроения стремитель-
но смещаются вправо.

На вопрос о том, является ли им-
миграция опасностью или, наобо-
рот, благоприятной возможностью, 
лишь социалисты и зеленые не вы-
сказываются резко против приез-
жих (26% и 24%). Правые «Республи-
канцы» выступают в унисон с уль-
траправыми из Национального объ-
единения Марин Ле Пен (82% и 86%). 
Сторонники правящей партии «Впе-
ред, республика!» также на 38% про-
тив иммиграции, и в этом мнении 
их неожиданно поддерживают и да-
же перекрывают леваки из «Непо-
корившейся Франции» с 42%. А вот 
сторонников иммиграции мало по-
всюду: от 11% до 22% что у левых, что 
у правых.

Настроение французов видно как 
на ладони. Вне зависимости от пар-
тийной принадлежности участники 
опросов считают, что правительство 
ведет себя недостаточно жестко в во-
просе ограничения иммиграции, 
что система социальной защиты 
слишком благожелательна к «понае-
хавшим». Более половины опрошен-
ных выступают против права на вос-
соединение семей и автоматическо-
го получения гражданства по дости-

жению совершеннолетия для детей, 
рожденных во Франции (52%). И по-
давляющее большинство в 67% хо-
чет отмены Шенгенских соглаше-
ний в пользу собственной миграци-
онной политики и государственных 
границ на замке.

Напрасно исследователи с цифра-
ми в руках доказывают, что Франция 
(с прошлогодним числом беженцев, 
запросивших в этот статус, 1730 че-
ловек на миллион французов) дале-
ко не самая гостеприимная из евро-
пейских стран. В этом легко убедить-
ся, обратившись к официальной ста-
тистике МВД. Убежище не предо-
ставляется автоматически, число от-
казов растет, хотя остается сложным 
выслать «отказников», которые, ис-
пользуя многочисленные юридиче-
ские проволочки, часто присоеди-
няются к растущему числу нелега-
лов. На эту тему президент Макрон 
высказался жестко: «Надо более эф-
фективно высылать тех, кто не име-
ет права оставаться на территории, 
потому что они проникли сюда не-
законно и иногда просят убежища, 
на которое не имеют права». Однако 
на самом деле высылка уже возро-
сла за последний год на 9,9%. Число 
людей, которым было предоставле-
но французское гражданство, умень-
шилось за это время на целых 15%.

Неверно, что каждый вновь при-
бывший отнимает место у францу-
за (они все равно берутся за работу, 
которую никто из местных выпол-
нять не готов) и что в страну течет 

поток необразованных «дикарей». 
До Франции добираются преимуще-
ственно люди, обладающие доста-
точным доходом и предприимчиво-
стью, чтобы преодолеть сотни пре-
пятствий на пути, а уровень их обра-
зования в среднем вполне сравним 
с базовым уровнем образования гра-
ждан страны.

И все равно понятно, как проголо-
суют на ближайших выборах, к при-
меру, жители Кале, несколько лет де-
лившие свою территорию с «джун-
глями» — хаотичным иммигрант-
ским лагерем, куда стекались бежен-
цы в надежде перебраться в Великоб-
ританию. Только вчера, выступая 
на конференции в Париже, публи-
цист Эрик Земмур заявил: «Во Фран-
ции, как и во всей Европе, все наши 
проблемы усугублены иммиграци-
ей: школы, жилье, безработица, де-
фицит в социальной сфере, правопо-
рядок, тюрьмы... и все наши пробле-
мы, усугубленные иммиграцией, до-
полнительно усугублены исламом».

Правительству нужно сейчас 
не оказаться поперек движения, 
но в то же время не подчиниться 
потоку популизма. Это сложная за-
дача. Оппоненты уже успели обви-
нить Эмманюэля Макрона в полити-
канстве. Один из видных республи-
канцев депутат Эрик Сиоти сказал, 
что «Эмманюэль Макрон допустил 
своим бездействием в течение двух 
с половиной лет иммиграционный 
взрыв. Накануне выборов, кажется, 
он это понял. В любом случае нашей 
стране нужны не слова, а действия».

Однако позиция президента 
Франции выглядит вполне логич-
ной. Конечно, строгость по отноше-
нию к иммигрантам — лучший спо-
соб понравиться крайне правым, 
а заодно и крайне левым (в этом во-
просе легко смыкающихся с привер-
женцами Марин Ле Пен). Но все-таки 

на этом пути у макронистской пар-
тии «Вперед, республика!» маневр 
ограничен. Нельзя победить Наци-
ональное объединение на его поле, 
потому что риторика и последова-
тельность партии Ле Пенов создала 
им устойчивый электорат, костяк ко-
торого не соблазнить обещаниями.

Едва ли президент Макрон на-
столько наивен, что станет сорев-
новаться в популизме с Марин 
Ле Пен или Жан-Люком Меланшо-
ном. Он уверяет, что нацелен на дей-
ствия. Его аудитория сейчас — ко-
леблющиеся, в том числе некото-
рые представители его собствен-
ной партии, которые накануне слу-
шаний выступили с призывом «пе-
рестать считать иммиграцию бран-
ным словом». Они считают, что про-
блемы не в иммиграции, а в интег-
рации. И следовательно, помощь на-
до не сокращать, а увеличивать.

Интернационалистские идеи 
влиятельны среди представителей 
«Вперед, республика!», во многом 
пришедших в ряды партии из соци-
алистов. Так что им, а вовсе не наци-
оналистам были адресованы слова 
президента 17 сентября на закрытой 
партийной конференции. «Левые 
десятилетиями не желали видеть 
этой проблемы. Тогда народ обра-
тился к крайне правым,— сказал 
Эмманюэль Макрон.— Вопрос в том, 
хотим ли мы быть буржуазной пар-
тией или нет. Буржуа не видят про-
блемы в иммиграции, потому что 
они с ней не сталкиваются. А народ 
с ней живет». Дебаты в парламенте 
вокруг новых законов об иммигра-
ции станут для Эмманюэля Макро-
на возможностью подтолкнуть сво-
их сторонников взяться за новую ре-
форму, такую же опасную для спо-
койствия в стране, как пенсион-
ная, о которой на время предложе-
но забыть.

По замыслу  президента 
Эмманюэля Макрона 
(справа), если Франция 
 будет принимать  меньше 
иммигрантов, то тем, 
 кого примет, сможет  
обеспечить достойные  
условия  ФОТО MICHEL SPINGLER/

POOL/REUTERS

Это анархиважно
На «Валдае» расскажут, как жить в условиях тотального троллинга

30 сентября в Сочи откроет-
ся ежегодный форум междуна-
родного дискуссионного клуба 
«Валдай». В мероприятии поми-
мо большого числа иностранных 
и российских экспертов примут 
участие высокопоставленные 
официальные лица, включая пре-
зидента РФ Владимира Пути-
на. Импульс дискуссии призван 
придать подготовленный поли-
тологами «Валдая» доклад о со-
стоянии дел в мире. „Ъ“ заранее 
ознакомился с документом.

26-страничный доклад озаглав-
лен «Время взрослеть, или Оправ-
дание анархии. Как отсутствие ми-
рового порядка может способство-
вать ответственному поведению го-
сударств». Среди авторов известные 
российские политологи-междуна-
родники: Олег Барабанов, Тимофей 
Бордачев, Ярослав Лисоволик, Фе-
дор Лукьянов, Андрей Сушенцов, 
Иван Тимофеев.

Они вдохновились самой замет-
ной публичной дискуссией текуще-
го года — о перспективах либераль-
ных принципов мироустройства. 
В ней помимо известных экспертов 
участвовали и лидеры ведущих го-
сударств. Так, Владимир Путин зая-
вил о смерти либерализма, в то вре-
мя как его западные коллеги при-
держиваются мнения, что, преодо-
лев неразбериху, мир все равно вер-

нется к новой версии «либерального 
порядка, основанного на правилах». 
В целом же доминирует точка зре-
ния, что тот или иной порядок уста-
новится после периода хаотичной 
трансформации.

Авторы доклада так не считают. 
«Вторую половину ХХ и начало XXI 
века едва ли стоит рассматривать 
в качестве модели на будущее. Ско-
рее уж то время войдет в историю 
международных отношений как пе-
риод аномальной упорядоченно-
сти — уникальный по своей сути, 
когда в основе функционирования 
мировой системы лежала добрая во-
ля ее участников»,— говорится в до-
кументе. По их мнению, «более есте-
ственным состоянием международ-
ных отношений является анархия».

На передний план, как сказано 
в исследовании, выходит не «вос-
становление управляемости», а во-
прос «техники безопасности» для 
государств: «Новый мир выдвигает 
принципиально нов ые требования 
для выживания человечества и фор-
мирует запрос на новую этику от-
ветственного поведения — понима-
ние неизбежных последствий своих 
действий».

«На смену выстроенному мирово-
му порядку приходит демократия са-
мостоятельных государств, диктую-
щая новые требования ответствен-
ного поведения. Новый мир гора-

здо демократичнее своего предше-
ственника и одновременно гораздо 
требовательнее к лицам, принима-
ющим решения. Но именно поэто-
му он открывает огромные возмож-
ности для взросления человечества 
как социума самостоятельных инди-
видуумов — государств»,— говорит-
ся в докладе.

Авторы при этом убеждены, что 
в силу глубокой взаимозависимости 
вероятность большой войны меж-
ду сопоставимыми соперниками, 
кинетического столкновения круп-
ных армий достаточно низка. «Од-
нако сложившаяся ситуация созда-
ет лишь иллюзию безопасности, что 
в свою очередь усугубляет риск, свя-
занный с недопониманием, возмож-
ным просчетом, ошибкой маневри-
рования в стремительном потоке со-
бытий,— предупреждают они.— Все 
осложняется еще и тем, что психо-
логия нового поколения принципи-
ально отличается от установок той 
же холодной войны. Мысль о том, 
что глобальный конфликт будет рав-
нозначен всеобщему уничтожению 
человечества, занимает все меньшее 
место в умах современных полити-
ков и военных. Есть убеждение, что 
воевать можно — вопрос лишь в ми-
нимизации потерь и максимизации 
результатов».

В создавшейся ситуации крити-
чески важным авторы считают со-

здание условий для понимания друг 
друга конкурирующими ценностны-
ми системами. «Иначе вместо попы-
ток диалога мы будем видеть лишь 
тотальный троллинг, который полу-
чил взрывное распространение в по-
следние годы и применяется сейчас 
повсеместно. А когда трансляция 
смыслов заменяется желанием драз-
нить друг друга, риски кратно возра-
стают»,— предупреждают эксперты.

От троллинга страдает, по их мне-
нию, и дипломатия. «Прохождение 
политических сигналов по дипло-
матической линии стало заметно ху-
же. Обмен ими перешел на уровень 
СМИ — подчас в виде откровенного 
взаимного издевательства — и нео-
фициальной дипломатии, когда до-
веренные эксперты или влиятель-
ные отставники обладают более ши-
рокими возможностями для разго-
вора с контрагентами и зондажа по-
зиций»,— констатируют составите-
ли доклада. Они также замечают, что 
участилось использование диплома-
тии для обмена чисто формальными 
официальными позициями, кото-
рые ни одна из сторон не восприни-
мает всерьез.

Воспримут ли их доводы всерьез 
российские дипломаты, станет из-
вестно уже в ближайшие дни: среди 
участников форума заявлен и глава 
МИД РФ Сергей Лавров.

Елена Черненко
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мировая политика
Курт Волкер  
выпал в отставку

Тем не менее другие собеседни-
ки издания подтверждают, что Курт 
Волкер искал нестандартные мето-
ды для отстаивания интересов США. 
«Джулиани уже всем этим занима-
ется, а тут украинцы спрашивают: 
„Что делать?“ Ты можешь ответить: 
„Не разговаривайте с Джулиани“, 
но ты, правда, дашь такой совет, 
если знаешь, что он разозлит Трам-
па?» — объясняет дилемму Курта 
Волкера Дэниел Фрид, бывший по-
сол США в Польше и работник Гос-
депа с 40-летним стажем.

По данным осведомителя, кото-
рого The New York Times называет 
сотрудником ЦРУ, Курт Волкер от-
правился в Киев 26 июля — на сле-
дующий день после того самого те-
лефонного разговора Трампа с Зе-
ленским, который и вызвал нынеш-
ний скандал. Там он вместе с Гор-
доном Сондлендом, послом США 
в ЕС, якобы консультировал укра-
инские власти, как им лучше «разо-
браться» в просьбах американского 
президента.

Курт Волкер  
Киеву товарищ
Если в Вашингтоне пытаются по-
нять роль Курта Волкера в «укра-
инском скандале», грозящем им-
пичментом президенту Трампу, 
то в Киеве размышляют над тем, 
как эта история скажется на отно-
шениях с США и урегулировании 
в Донбассе.

Одним из первых на уход Кур-
та Волкера отреагировал экс-пре-
зидент Петр Порошенко, назвав-
ший это «тревожным известием». 
«Ты установил новый высокий стан-
дарт доверия и эффективного взаи-
модействия, который непросто бу-
дет превзойти любому последова-
телю. Благодарю тебя, Курт»,— на-
писал в Twitter господин Поро-
шенко, ныне возглавляющий пар-
ламентскую партию «Европейская 
солидарность».

Ему вторил бывший глава МИДа 
Павел Климкин. «Курт Волкер — это 
первая не политическая, а именно 
реальная потеря. Мы ему были не-
безразличны — это очень редко слу-
чается в политике. Спасибо боль-
шое, Курт. Очень жаль. Это только 
начало»,— написал господин Клим-
кин в Facebook.

В похожих выражениях попро-
щался с Куртом Волкером и Свято-
слав Вакарчук, лидер парламент-
ской партии «Голос». «За время сво-
ей работы спецпредставитель Вол-
кер проделал потрясающую работу 
для мирового сообщества, для Укра-
ины и особенно для установления 
мира на Донбассе. Нам будет не хва-
тать его опыта и его преданности. 
Спасибо, Курт Волкер!» — написал 
Святослав Вакарчук в Facebook.

Из всех парламентских фракций 
только «Оппозиционная платфор-
ма — За жизнь» негативно оценила 
роль господина Волкера в деле уре-
гулирования конфликта на востоке 
Украины.

В заявлении председателя по-
литсовета партии Виктора Медвед-
чука говорится, что Курт Волкер 
всегда действовал лишь в интере-
сах Петра Порошенко, последова-
теля «идеологии антироссийской 
истерии и пещерной русофобии». 
По мнению господина Медведчу-
ка, процесс мирного урегулирова-
ния в Донбассе был сорван имен-
но по вине бывшего спецпредста-
вителя США. «Независимо от того, 
что стало спусковым механизмом 
этой отставки, данное событие сви-
детельствует: Волкер окончатель-
но и бесповоротно провалил пе-

реговоры по мирному урегулиро-
ванию конфликта на Донбассе»,— 
убежден Виктор Медведчук.

В то же время сам президент Зе-
ленский, только что вернувшийся 
из США, отставку Волкера не ком-
ментирует. При этом украинские 
политики и эксперты обращают 
внимание на то, что после обнаро-
дования его телефонного разговора 
с президентом Трампом, в котором 
украинский президент жалуется 
на недостаточную дружелюбность 
экс-посла США в Киеве и предъявля-
ет претензии лидерам стран ЕС, го-
сподин Зеленский явно пребывает 
не в духе.

«Наш президент не имел опыта 
и не мог знать, что и как отвечать. 
У него нехватка опыта — отсюда 
пассажи в сторону ЕС. Нам нужно 
адекватно относиться и поддержать 
Зеленского. Ему тяжело, и тяжело 
держать удар»,— прокомментиро-
вала непростую ситуацию, в кото-
рой оказался украинский прези-
дент, лидер партии «Батькивщина» 
Юлия Тимошенко.

Не совсем циничен 
и совсем не динамичен
В свою очередь, в Москве видят роль 
Курта Волкера в сознательном затя-
гивании выполнения минских со-
глашений и нежелании способст-
вовать урегулированию в Донбассе.

«Наверно, Курт Волкер не был 
в своей миссии особо циничен, ско-
рее он искренне верил в то, что от-
стаивал. Но результат, как известно, 
ноль. Думаю, по той простой причи-
не, что предметом его веры всегда 
оставались США, а не Украина»,— 
написал на своей странице в Face-
book глава комитета Совета федера-
ции по международным делам Кон-
стантин Косачев.

По мнению господина Косаче-
ва, «тупо настаивая на исключи-
тельной ответственности Москвы 
за происходящее на украинском 
юго-востоке», Курт Волкер «оказал 
медвежью услугу Киеву», своими 
действиями затянув реализацию 
минских договоренностей всеми за-
интересованными сторонами.

Схожего мнения придержива-
ются коллеги господина Косаче-
ва в верхней палате российского 
парламента.

«Будем расценивать отставку 
Волкера как добрый знак, что вме-
сто него, наконец, появится чело-
век, который захочет нормализа-
ции ситуации на Украине, особенно 
на ее юго-востоке»,— заявил «РИА 
Новости» первый зампред комите-
та Совета федерации по междуна-
родным делам Владимир Джабаров.

В свою очередь, заместитель 
председателя комитета Госдумы 
по международным делам Алексей 
Чепа в комментарии «РИА Новости» 
выразил мнение о том, что уход Кур-
та Волкера может быть связан с не-
желанием «попасть в жернова» аме-
риканских внутриполитических 
разборок. Что же касается роли го-
сподина Волкера в урегулировании 
конфликта в Донбассе, то ее россий-
ский депутат также оценивает не-
гативно. «Основное для Украины 
и важный момент для Европы — 
это выполнение минских догово-
ренностей. Я считаю, что здесь аме-
риканцы не то что не помогали ре-
шать эту задачу, они долгое время 
противодействовали этому, а сей-
час в настоящее время они бездей-
ствуют. Я не считаю, что Волкер до-
бился каких-то видимых результа-
тов, я их лично не вижу»,— заявил 
Алексей Чепа.

Вадим Гурвич,  
Сергей Строкань;  
Матвей Шиманов, Киев

Д О С Ь Е
К А К  К У Р Т  В О Л К Е Р  З А Н И М А Л С Я  
П Р О Б Л Е М А М И  У К Р А И Н Ы

Спецпредставитель США по Украине Курт 
Волкер занял этот пост 7 июля 2017 
года. До этого он работал постпредом 
США в НАТО, руководил инвестиционной 
компанией BGR Group и был исполнитель
ным директором Института международного 
лидерства Маккейна при Университете 
штата Аризона.

Еще до своего назначения Курт Волкер 
делал негативные заявления по поводу 
нормандского формата: летом 2015 года 
назвал минские договоренности 
«соглашением о разделе Украины, 
навязанным Киеву Германией, Росси
ей и Францией». В апреле 2017 года 
заявлял, что «российские войска 
оккупировали часть Украины, Грузии 
и Молдавии и, нагло демонстрируя силу, 
Россия просто аннексировала Крымский 
полуостров».

После своего назначения многократно 
встречался с помощником президен-
та России по Украине Владиславом 
Сурковым. Одним из основных обсу
ждавшихся вопросов было размещение 
миротворческой миссии ООН в Донбассе. 
В сентябре 2017 года господин Волкер 
 заявил, что предложение России по миро
творческой миссии ООН в Донбассе 
«больше разделит Украину».

В марте 2018 года он заявил, 
что самопровозглашенные Донецкая 
и Луганская народные республики 
(ДНР и ЛНР) должны быть ликви-
дированы, поскольку не соответствуют 
Конституции Украины. По его словам, 
эти республики «являются образованиями, 
которые созданы Россией для того, чтобы 
помочь замаскировать роль РФ и укрепить 
продолжающийся конфликт».

Тогда же поддержал идею введе-
ния персональных санкций за по-
сещение Крыма: «Важно, что США, 
ЕС, Украина и другие страны не признают 
российскую аннексию Крыма. Я думаю, 
что пришло время подумать о том, как 
мы можем сделать нашу позицию жестче, 
включая последствия за поездки, торговлю 
и бизнесконтакты с этой территорией». 
Неоднократно выступал за поставки 
летального оружия Украине. В июне 
2019 года заявил, что Вашингтон пока 
не видит, что Москва готова к обсуждению 
ситуации в Донбассе.

В августе 2019 года заявил: «В 2014 году 
Россию исключили из G8 изза аннексии 
Крыма. Я бы хотел увидеть, как все это 
возвращается обратно. Хотел бы видеть, 
как Россия уходит из Крыма».

Евгений Федуненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21878,9 (–169,34)
РТС 1347,72 (–11,87)
FTSE 100 7426,21 (+75,13)

DAX 30 12380,94 (+92,4)
DJIA 26820,25 (–70,87)
NASDAQ Composite 7929,63 (–91,03)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.09.19
Австралийский доллар 43,5643
Английский фунт 79,1925
Белорусский рубль 31,0586
Датская крона* 94,2686

Доллар США 64,4156
Евро 70,3161
Индийская рупия** 91,1047
Казахский тенге** 16,6095

Канадский доллар 48,5935
Китайский юань* 90,4726
Норвежская крона* 70,9642
СДР 87,9054

Сингапурский доллар 46,6205
Новая турецкая лира 11,3442
Украинская гривна* 26,7215
Шведская крона* 65,9800

Швейцарский франк 64,8632
Японская иена** 59,7077
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Водный транспорт не усидел на двух стульях
У Росморречфлота появится отдельный руководитель

Должности замминистра тран-
спорта и руководителя Рос-
морречфлота могут быть раз-
делены. По данным „Ъ“, с этим 
уже согласился министр Евге-
ний Дитрих. Совмещающий 
сегодня эти посты Юрий Цвет-
ков, по словам собеседников 
„Ъ“, останется в министерстве, 
а на место главы агентства рас-
сматривается несколько кан-
дидатур. Росморречфлот ждут 
и другие кадровые переста-
новки.

Как стало известно „Ъ“, в прави-
тельстве активно обсуждается ва-
риант разделения должностей за-
мминистра транспорта и главы 
Росморречфлота. По словам источ-
ников „Ъ“, свое согласие уже дал 
глава Минтранса Евгений Дитрих. 
В Минтрансе и Росморречфлоте от-
казались от комментариев.

Слухи о том, что полномочия 
будут разделены, ходят в отрасли 

больше года после ухода с этих по-
стов Виктора Олерского (см. „Ъ“ от 
18 июня 2018 года). Именно он, на-
ходясь на посту заместителя гла-
вы Минтранса и курируя водный 
транспорт с 2009 года, лоббировал 
в свое время объединение постов. 
В 2015 году после ухода с позиции 
главы Росморречфлота Александра 
Давыденко правительство согласи-
лось с этим, и господин Олерский 
занял обе должности.

Летом 2018 года он покинул гос-
службу, а на смену пришел экс-пре-
зидент Новороссийского морско-
го пароходства («Новошип», вхо-
дит в группу «Совкомфлот») Юрий 
Цветков. Но уже в ноябре 2018 года 
помощник президента Игорь Ле-
витин назвал ошибкой «экспери-
мент» по совмещению должностей: 
«Не может руководитель агентства 
быть одновременно заместителем 
министра, у кого спросить тогда за 
то, что не выполняется работа».

По словам собеседников „Ъ“, 
Юрий Цветков останется в мини-
стерстве. Руководителем агентства 
может быть назначен заместитель 
главы Росморречфлота Захарий 
Джиоев, курирующий морские 
порты и развитие инфраструкту-
ры, либо заместитель главы агент-
ства по управлению безопасности 
судоходства Александр Пошивай. 
Когда именно будет принято ре-
шение, собеседники „Ъ“ оценить 
не берутся.

Источники „Ъ“ в отрасли счита-
ют разделение постов логичным. 
«Минтранс занимается создани-
ем нормативной базы, а Росмор-
речфлот — исполнением поруче-
ний, нужен комплексный подход, 
чтобы совмещать оба поста»,— 
говорит один из них. Другой со-
беседник „Ъ“ отмечает, что боль-
шую роль играет личность руково-
дителя и «на данном этапе нет та-
кой фигуры, чтобы совмещать обе 

должности». Остался ряд проблем, 
которые необходимо решить 
и в той и другой области, логично 
это поделить между двумя людь-
ми, заключают собеседники „Ъ“. 

По данным „Ъ“, в ближайшее 
время внутри Росморречфлота 
произойдут и другие кадровые пе-
рестановки. Свой пост покинет за-
меститель главы агентства Виктор 
Вовк, курирующий внутренний 
водный транспорт. Он, по неофи-
циальной информации, может 
быть назначен вице-губернатором 
Ростовской области. Самым веро-
ятным сменщиком собеседники 
„Ъ“ в отрасли называют первого за-
местителя главы ФГБУ «Канал име-
ни Москвы» Владимира Аборнева.

Уже понятно, что сохране-
ние совмещения постов после 
ухода Виктора Олерского было 
ошибкой, так как соответствую-
щей по масштабу фигуры на сме-
ну объективно найти не удалось, 

и эффективность работы снизи-
лась, отмечает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Это привело к провалу ряда клю-
чевых для отрасли инициатив, 
в частности реализации проектов 
Багаевского гидроузла на Дону, 
ввод которого перенесен самое 
раннее на 2023 год, и Нижегород-
ского низконапорного гидроуз-
ла, ввод которого перенесен самое 
раннее на 2024 год, отмечает экс-
перт. То, что вслед за разделени-
ем постов в агентстве продолжат-
ся кадровые перестановки, также 
вполне ожидаемо, считает госпо-
дин Бурмистров: сформировав-
шийся комплекс проблем на вну-
треннем водном транспорте фор-
мирует запрос на обновление ко-
манды, причем логичным пред-
ставляется, чтобы это обновление 
осуществлялось уже новым руко-
водителем Росморречфлота.

Анастасия Веденеева

Арендаторы съезжают из центра
На торговых улицах Москвы стало больше пустующих помещений

Нежелание собственников 
помещений стрит-ритейла 
идти на уступки вынуждает 
арендаторов не продлевать 
договоры. В итоге вакант-
ность на центральных торго-
вых улицах Москвы в треть-
ем квартале выросла с 4,8% 
до 6,3%. Больше всех постра-
дала популярная у гостей 
 чемпионата мира по футболу 
Никольская улица, где осво-
бодилось сразу 10% площадей. 
Арендаторы больше не гото-
вы платить только за витрину 
в центре, не подкрепленную 
высоким пешеходным трафи-
ком и показателем конверсии. 
Тенденция уже распространи-
лась и на Санкт-Петербург, 
а в Москве усилится,  полагают 
эксперты.

На центральных торговых ули-
цах Москвы по итогам третьего 
квартала пустовало 6,3% помеще-
ний стрит-ритейла, что на 1,5 про-

центного пункта (п. п.) выше, чем 
за тот же период 2018 года (4,8%), 
говорится в исследовании Colliers 
International. Заметнее всего ва-
кантность выросла на Никольской 
улице, пользовавшейся повышен-
ным вниманием арендаторов пе-
ред чемпионатом мира по футбо-
лу: здесь пустует 10% помещений, 
в то время как год назад свободных 
мест не было. На Рождественке по-
казатель за год вырос с 0% до 4%, 
на Петровке — с 4% до 7%, на Но-
вом Арбате — с 3% до 9%, на Мяс-
ницкой — с 1% до 5%.

Тренд подтверждают и в Knight 
Frank: по расчетам аналитиков, об-
щий уровень вакантности на пе-
шеходных улицах Москвы по ито-
гам третьего квартала составил 
2,9% — это на 0,8 п. п. выше, чем 
в июле–сентябре 2018 года. На Са-
довом кольце за тот же период уро-
вень вакантных площадей сокра-
тился на 1,5 п. п., до 10,4%. В Knight 
Frank связывают негативную дина-

мику на пешеходных улицах с ухо-
дом нескольких крупных арендато-
ров — закрытием Shop & Bar Denis 
Simachev в Столешниковом пере-
улке, Bar Barius, Burger Heroes и Му-
зея игровых автоматов на Кузнец-
ком Мосту. В Colliers International 
добавляют к этому снижение вдвое 
числа магазинов «Мосхозторг» (ри-
тейлер банкротится) и закрытие не-
скольких «Шоколадниц».

Еще одним важным фактором 
аналитики называют нежелание 
собственников идти на уступки 
арендаторам. В условиях ухудше-
ния показателя конверсии пеше-
ходного трафика и покупатель-
ской активности ставки аренды 
на ключевых центральных улицах 
оказываются слишком высокими, 
соглашается гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Кроме того, бизнес торговых сетей 
испытывает серьезное давление 
со стороны онлайн-магазинов, а 
на трафике в ресторанах негатив-

но сказывается рост популярности 
сервисов по доставке еды, добав-
ляет он. По словам эксперта, отток 
арендаторов с центральных улиц 
наблюдается и в Санкт-Петербурге.

Арендаторы подтверждают эти 
выводы. Совладелец сети магази-
нов LavkaLavka Борис Акимов от-
мечает, что владельцы помеще-
ний до сих пор руководствуют-
ся логикой «чем ближе к центру, 
тем выше ставка». Представитель 
сети Prime Мария Лошкова счита-
ет, что ставки аренды в центре пе-
регреты, в том числе из-за большо-
го количества неопытных пред-
принимателей, которые были го-
товы снимать помещения без тор-
га. «Аналогичная ситуация с поме-
щениями складывалась и в кризис 
2008 года»,— вспоминает госпо-
жа Лошкова. По оценкам Colliers 
International, средняя стоимость 
помещений стрит-ритейла в тре-
тьем квартале 2019 года снизилась 
на 8–16% по сравнению с июлем—

сентябрем прошлого года. Исклю-
чением стала лишь Пятницкая ули-
ца, где верхний диапазон запра-
шиваемой ставки вырос с 100 тыс. 
до 117 тыс. руб. за 1 кв. м в год.

Руководитель направления 
стрит-ритейла Knight Frank Вик-
тория Камлюк объясняет, что мак-
симальная стоимость аренды сей-
час достигается только при усло-
вии высокого пешеходного тра-
фика. «Никто не хочет платить 
за одни только витрины»,— го-
ворит она. Заместитель директо-
ра департамента стрит-ритейла 
Colliers International Лариса Ере-
мина считает, что до конца этого 
года доля пустующих площадей на 
центральных улицах Москвы вы-
растет до 7%. У многих, поясняет 
она, истекают пятилетние догово-
ры аренды, подписанные еще в до-
кризисное время.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев, 
Никита Щуренков

Бывший заместитель главы 
Минстроя Юрий Рейльян, вла-
девший одним из крупней-
ших подрядчиков ОАО РЖД 
«Спецтрансстроем», а через 
него — «Трансюжстроем», пе-
рестал быть их собственни-
ком. Все 100% приобрел прямо 
и через промежуточную струк-
туру Роман Шленчак. Смена 
владельца одного из крупней-
ших подрядчиков может не-
гативно сказаться на сроках 
исполнения крупных проек-
тов ОАО РЖД: компания уже 
объявила о пересмотре инвес-
тпрограммы из-за нарушения 
подрядчиками договорных 
обязательств.

Как выяснил „Ъ“, 26 сентября 
в ЕГРЮЛ зарегистрирована сме-
на собственника ООО «Спецтранс-
строй» — одного из крупнейших 
подрядчиков ОАО РЖД. Юрий 
Рейльян, ранее числившийся соб-
ственником ООО, вышел из со-
става его участников. 99% долей 
в компании теперь у ООО «Век-
тор», 1% — у Романа Шленчака, ко-
торый также является гендиректо-
ром и собственником 100% «Векто-
ра». «Вектор» создан 24 мая. За го-
сподином Шленчаком числятся 
еще одно небольшое ООО «Кра-
тон», а также доля в химкинской 
ЧОО «Столица», руководит кото-
рой, судя по именам, его брат, 
а среди собственников — отец. Го-
сподин Рейльян, который в 2009–
2016 годах работал в правитель-
стве на постах заместителя главы 
Минрегиона и Минстроя, от ком-

ментариев отказался. В «Спец-
трансстрое» не ответили „Ъ“.

Основной партнер «Спец-
трансстроя» по госконтрактам, 
по данным Kartoteka.ru,— АО 
«РЖДСтрой» на 52,6 млрд руб., 
ОАО РЖД на 1,28 млрд руб. «Спец-
трансстрою» с апреля на 100% (ра-
нее на 85%) подконтролен один 
из крупнейших подрядчиков мо-
нополии — «Трансюжстрой». 
По Kartoteka.ru его основные го-
сконтракты заключены с ОАО РЖД 
на 86,3 млрд руб., ФКУ «Ространс-
модернизация» на 21,8 млрд руб., 
ОАО НИАЭП на 12,2 млрд руб., 
с «РЖДСтроем» на 4 млрд руб.

При этом у ОАО РЖД наблю-
даются проблемы с подрядчика-
ми. На совете директоров монопо-
лии 18 сентября рассматривалось 
сокращение инвестпрограммы 
на 57,5 млрд руб. По крупным ин-

вестпроектам, как модернизация 
БАМа и Транссиба, строительство 
подходов к портам Азово-Черно-
морского бассейна (АЧБ) и Северо-
Запада, развитие участка Между-
реченск—Тайшет, в качестве од-
ной из причин названо невыпол-
нение обязательств подрядными 
организациями. Глава Минтран-
са Евгений Дитрих признавал на-
личие проблем, заверяя, что сро-
ки строек не сдвигаются. Но источ-
ники „Ъ“ уверяют, что ситуация 
серьезная. «Спецтрансстрой» — 
один из основных подрядчиков 
на БАМе и Транссибе и основ-
ной — на подходах к АЧБ.

Также «Спецтрансстрой» через 
дочернее ООО «УК „СШХ“» владе-
ет 50,1% в ООО СШХ, компании—
концессионере проекта «Север-
ный широтный ход» (СШХ, осталь-
ной пакет у ОАО РЖД). Проект 

СШХ предусматривает строитель-
ство железнодорожной ветки Об-
ская—Салехард—Надым—Но-
вый Уренгой—Коротчаево. Кон-
цессионный участок (железнодо-
рожная часть мостов через Обь 
и Надым и линия Салехард—На-
дым протяженностью 353 км) оце-
нивается в 113,1 млрд руб., а весь 
проект, включая работы «Газпро-
ма» и ОАО РЖД вне концессии,— 
в 235,9 млрд руб. Уже сейчас в про-
екте бюджета на 2020–2022 годы 
госсредства на СШХ предусмотре-
ны не в том объеме и не в те сро-
ки, как планировалось ранее. Так, 
предполагается выделение госу-
дарством 1,49 млрд руб. в 2020 году 
и 10,8 млрд руб. в 2022 году, хотя 
раньше основное госфинансиро-
вание планировалось в 2020 году 
(8,4 млрд руб.) и еще 1,5 млрд руб. 
в 2021 году.

В ОАО РЖД от комментариев от-
казались. Источник „Ъ“ на рынке 
говорил, что правительство пред-
лагало монополии профинансиро-
вать недостающие объемы из соб-
ственных средств, чтобы затем 
вернуть из бюджета, но пока пе-
реговоры результатов не прине-
сли. В Минтрансе „Ъ“ заявили, что 
не предлагали такой вариант, уточ-
нив, что сроки реализации СШХ 
не увеличиваются.

Учитывая рост проблем ОАО 
РЖД со сроками ввода и прием-
кой объектов на БАМе, которые 
уже признаны публично и потре-
бовали масштабного пересмо-
тра инвестпрограммы на 2019–
2020 годы, а также увеличиваю-
щийся масштаб невыполнения ра-
бот подрядчиками, говорит гла-
ва «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, значительно по-
вышается вероятность перехода 
проблемы в судебную плоскость 
(в том числе по итогам прокурор-
ских проверок). «Смена собствен-
ника „Спецтрансстроя“ выглядит 
как реструктуризация бизнеса, на-
целенная на защиту основного бе-
нефициара Юрия Рейльяна от воз-
можных административных и уго-
ловных дел,— полагает эксперт,— 
причем обычно вслед за подобной 
реструктуризацией следует отъезд 
за границу». Для ОАО РЖД, по его 
мнению, это «также тревожный 
сигнал», так как изменения графи-
ка финансирования проектов не-
благоприятно повлияют на полу-
чение средств из бюджета.

Наталья Скорлыгина

Обычно деловые СМИ относятся 
к бизнес-литературе как к области 
смежной, во всяком случае, имею-
щей лишь косвенное отношение 
к новостям экономики и бизнеса. 
Впрочем, сам факт появления отдель-
ных важных текстов этого жанра мо-
жет быть исключительно полезен 
для нас как указатель на «смену эпох» 
в бизнес-технологиях, в деловом кли-
мате, в общественных настроениях, 
которому сложно найти альтернати-
ву. Опубликованное летом 2019 года 
«Альпиной Паблишер» русское изда-
ние книги «Digital @Scale: Настоль-
ная книга по цифровизации бизне-
са» — из этой группы: текст партне-
ров McKinsey & Co Владимира Кулаги-
на, Александра Сухаревски и Юргена 
Мефферта отличается от большинст-
ва бизнес-литературы на эту тему.

В целом сама идея выпуска бу-
мажной книги о цифровизации до-
вольно точно указывает на момент 
в развитии темы, в который текст 
публикуется. Цифровизация на сты-

ке технологической и управленче-
ской сфер уже стала банальной. Ни-
кому больше не надо объяснять ни-
чего про Agile, поскольку всех раз-
дражают почти ежедневные обнов-
ления сервисов на мобильных плат-
формах — это результат всеобщего 
принятия соответствующего управ-
ленческого принципа, его побочный 
эффект. С другой стороны, название 
одной из глав книги Кулагина, Суха-
ревски и Мефферта «Карго-культ вам 
не поможет» вызовет раздражение 
у доброй трети ответственных лиц, 
так как построение карго-культовых 
управленческих сооружений в этой 
области с 2014 года вносит важней-
ший вклад в рост ВВП РФ.

В первую очередь книга интерес-
на именно демонстративным отка-
зом от традиционного для позицио-
нирования крупнейших консалтин-
говых компаний «визионерства»: ав-
торы описывают подходы к цифро-
визации, созданию цифровых эко-
систем, перестройке управленче-
ских моделей, каналов продаж, це-
почек поставок — проверенные на 
десятках и сотнях уже отработанных 
кейсов, причем не только за предела-
ми России, но в значительной части 
здесь. А это позволяет говорить о том, 
что процесс цифровизации экономи-
ки на микроуровне прекращает быть 
сказкой и становится тем, чем закан-
чиваются все правильные сказки: ру-
тиной, повседневной технологией. 
Ощущение обыденной и несколько 
скучной работы, которой нельзя себе 
позволить не заниматься,— то, что в 
тексте Кулагина, Сухаревски и Меф-
ферта радует больше, чем любой эн-
тузиазм. С другой стороны, мы пом-
ним, что это все же бумажная кни-
га на ранней стадии цифровизации 
экономики. Большая часть система-
тизированной в ней информации — 
для практиков новость, опыт послед-
них лет, который еще не успел уста-
реть и вряд ли быстро устареет, во-
преки мифологии цифровизации, 
гласящей, что в этой сфере все подхо-
ды устаревают за несколько месяцев.

Через пять лет, когда бумажные 
книги на эти темы уже станут анах-
ронизмом, такие тексты будут пи-
саться языком, не предполагающим 
хорошего управленческого образо-
вания. Впрочем, тогда будет поздно 
все это читать.

правила  
игры

О том, что цифрови-
зация превращается 
из визионерской 
 технологии в обыч-
ную, еще можно 
 читать в книгах

описывает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Подрядчик вышел из поезда
Сменился владелец «Спецтрансстроя»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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5,8
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36,0
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39,2

40,8
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44,0

36,0 44,0
0,49%27,00% 0,44%

● 1,499трлн руб. ● 41,78

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) начали получать 
информацию о том, кто подал за
явление на переход, но в итоге от
казался от этой идеи. До сих пор 
данные об отказах, на которые 
приходится до половины подан
ных заявлений о переводе, были 
НПФ недоступны. Между тем ин
формация нужна фондам, чтобы 
оперативно править инвестици
онную политику и тактику при
влечения клиентов. Но реализо
ван сервис с задержкой, он дол
жен был заработать в начале го
да. С тех пор только лично граж
дане принесли в ПФР уже около 
1,1 тыс. отказов.

О том, что с прошлой недели Пенси-
онный фонд России (ПФР) начал предо-
ставлять НПФ информацию о клиен-
тах, которые подали заявление, но от-
казались к ним переходить или, наобо-
рот, уходить от них, рассказали „Ъ“ не-
сколько топ-менеджеров частных фон-
дов. «Информацию об отказах на пере-
ход начали получать с 23 сентября»,— 
уточнил один из них. Источник „Ъ“ в 
другом НПФ говорит о 24 сентября. В 
«ВТБ Пенсионный фонд» заявили, что 
функционал реализован со второго 
квартала, но не уточнили, поступала 
ли в НПФ информация об отказах. 
«НПФ в автоматическом режиме полу-
чают электронные уведомления об от-
казе застрахованного лица от перехода 
в ранее выбранный частный фонд»,— 

заявили в ПФР. Впрочем, источник, 
близкий к фонду, подтвердил „Ъ“, что 
сервис заработал на прошлой неделе.

• С этого года изменен порядок подачи 
заявлений на перевод пенсионных на-
коплений. С 1 января, чтобы перевес-
ти деньги от одного страховщика 
 другому, клиент должен направить 
заявление об этом в ПФР через Единый 
портал госуслуг (ЕПГУ) либо прийти 
в отделение ПФР (или направить ту-
да представителя с нотариально за-
веренной доверенностью) и написать 
такое заявление самостоятельно. 
 Сделать это можно до декабря, 
в  последний месяц года установлен 
 период охлаждения.
Застрахованное лицо может кру-

глый год направлять через ПФР или 
ЕПГУ заявления об отказе на перевод 
своих пенсионных накоплений. При 
этом ПФР обязан в течение одного ра-
бочего дня с момента получения заяв-
ления о переходе или об отказе от пе-
рехода по системе межведомственно-
го электронного взаимодействия уве-
домить о действиях клиента и фонд, из 
которого человек уходит, и фонд, в ко-
торый он приходит. Информацию о 
передумавших переходить клиентах, 
согласно действующему законодатель-
ству, НПФ должны были получать с 1 
января 2019 года.

До последнего времени НПФ виде-
ли лишь данные о том, что человек по-
дал заявление о переходе к ним или от 
них. Эту информацию фонды исполь-

зуют, чтобы сохранить клиента. После 
ее получения представители действу-
ющего страховщика, как правило, свя-
зываются с клиентом и пытаются убе-
дить его остаться в их фонде. «В этом го-
ду в апреле—мае мы посмотрели, куда 
люди от нас уходят, взяли первых три-
ста человек, обзвонили их. И в резуль-
тате половина согласились остаться у 
нас»,— говорила в интервью „Ъ“ кура-

тор пенсионного бизнеса группы ком-
паний «Регион», куда входит один из 
крупнейших НПФ «Будущее», Галина 
Морозова (см. „Ъ“ от 5 сентября).

По словам участников рынка, пока 
ПФР проинформировал лишь об отка-
зах граждан на переход, поданных на 
прошлой неделе. «Надеемся, что про-
цесс будет выстроен до конца года, сей-
час со стороны страховщика невоз-
можно посмотреть, доставлено ли в 
ПФР заявление об отказе от перехо-
да»,— отмечает собеседник „Ъ“ в од-

ном из фондов. «Информация об отка-
зах, поданных до запуска соответству-
ющего сервиса электронных уведом-
лений, также будет в ближайшее вре-
мя передана в НПФ»,— обещают в ПФР. 
Там сообщили, что только лично гра-
ждане подали 1,1 тыс. заявлений об от-
казе смены страховщика, сколько по-
добных документов было подано че-
рез ЕПГУ, в ПФР не уточнили. Согласно 
последним обнародованным ПФР 
цифрам, всего за первое полугодие на 
смену фонда было подано 81,6 тыс. за-
явлений, из них чуть более 50 тыс.— 
на переходы из одного НПФ в другой.

«Прежде всего запущенное инфор-
мирование страховщиков об отказе 
клиентов переходить от них или к ним 
сможет скорректировать их инвести-
ционные бизнес-планы: сколько ре-
зервировать средств на передачу пен-
сионных накоплений в следующем го-
ду, какой рост активов закладывать и 
т. д.»,— говорит гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов. По его 
словам, эти данные также помогут 
скорректировать тактику в рамках те-
кущей кампании привлечения-удер-
жания клиентов. Информация будет 
особенно важна при условии традици-
онной ее активизации в последние ме-
сяцы года, добавляет он, «нам прежде 
всего предоставление данных необхо-
димо, чтобы скорректировать дейст-
вия по удержанию клиентов».

Илья Усов

Фонды узнали об отказниках
ПФР с задержкой начал информировать НПФ о несостоявшихся переходах

Внешэкономбанк (ВЭБ) про
должает готовить дочерний 
Связьбанк к передаче на ба
ланс Промсвязьбанка. Несмот
ря на то что санация Связьбан
ка деюре завершена, дефакто 
перед сделкой на балансе этой 
кредитной организации на
шлись очередные проблемные 
активы на десятки миллиардов 
рублей, от которых банк при
шлось очищать. В итоге банк 
в августе получил самый круп
ный убыток в секторе.

Убыток Связь-банка за август уве-
личился на 7,8 млрд руб., свидетель-
ствует бухгалтерская отчетность, 
опубликованная в конце прошлой 
недели на сайте ЦБ. Это стало абсо-
лютным антирекордом среди всех 
раскрывших отчетность банков. По 
размеру месячных потерь дочерняя 
структура ВЭБа встала в один ряд с 
Московским индустриальным бан-
ком, проходящим процедуру финан-
сового оздоровления (убыток вырос 
на 7,6 млрд руб. за месяц). Других со-
поставимых отрицательных финан-
совых результатов в банковском сек-
торе нет. Результаты августа увеличи-
ли убыток Связь-банка с начала года 
до 18,3 млрд руб.

Формально Связь-банк должен 
быть здоровой организацией: его са-
нация, длившаяся с 2008 года, завер-
шена (см. „Ъ“ от 29 июля). Но сейчас 
идет подготовка к передаче Связь-
банка на баланс Промсвязьбанка 
(ПСБ), и финансовое положение 
Связь-банка перед сделкой продол-
жает изучать команда будущего соб-
ственника. По итогам первого полу-
годия эта команда считала, что пере-
дала ВЭБу все проблемные активы 
на сумму 27 млрд руб. (см. „Ъ“ от 30 
августа), но, как оказалось, проблем 
больше.

Согласно отчетности, в августе 
корпоративный портфель Связь-бан-
ка сократился на четверть, до 69 млрд 
руб. Банк избавился от кредитов на 
15 млрд руб., а также от просрочен-
ной задолженности коммерческих 
компаний на 9,5 млрд руб. Одновре-
менно с этим банк распустил резер-
вы на возможные потери в размере 
почти 12 млрд руб. В целом банк усту-
пил токсичные долги на сумму 
34,2 млрд руб., подсчитал начальник 
аналитического управления БКФ 
Максим Осадчий. «Это самые боль-
шие объемы операций по реализа-

ции плохих долгов за всю историю 
Связь-банка,— обращает внимание 
эксперт.— Сопоставимый объем мы 
находим только в декабре 2010 года. 
Тогда в разгар санации банк уступил 
28,5 млрд руб.».

Вероятнее всего, все указанные ак-
тивы перешли на баланс ВЭБа. В сере-
дине сентября совет директоров 
Связь-банка рассмотрел отчет о со-
вершении сделок продажи активов 
банка госкорпорации, а также согла-
шения с ВЭБом об урегулировании 
возможных разногласий по усту-
пленным активам, снижающие риск 
регрессных требований ВЭБа к Связь-

банку. Сумма уступки тогда не огла-
шалась. В пресс-службе Связь-банка 
не ответили на запрос „Ъ“. В ВЭБе на-
звали выкуп ряда активов с баланса 
Связь-банка «частью плановой рабо-
ты по его передаче» ПСБ.

Несмотря на полученный в авгу-
сте убыток, капитал Связь-банка вы-
рос с 27 млрд руб. до 39 млрд руб. Про-
изошло это в основном благодаря без-
возмездному финансированию на 
12,8 млрд руб., которое в августе пре-
доставил банку ВЭБ, а также списа-
нию субординированного кредита 
на сумму свыше 1 млрд руб. В итоге 
норматив достаточности капитала 
(Н1.0) банка вырос с 13,9% до 21,5%. 
Это в разы больше, чем минимально 
допустимое значение (8%), и передача 
этой кредитной организации ПСБ 
станет формой докапитализации по-
следнего.

Виталий Солдатских

Убытки  
вышли на связь
Дочерний банк ВЭБа  
поставил антирекорд
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Сентябрь стал первым за год 
успешным месяцем с точки зре
ния притока иностранных инвес
тиций в Россию. По данным EPFR, 
приток средств в фонды, ориен
тированные на российские ак
ции, составил $80 млн. Рынки 
других развивающихся стран по
теряли в сумме свыше $8,2 млрд 
инвестиций. Международные ин
весторы осуществляют ребалан
сировку вложений после атаки 
дронов по нефтяным объектам 
Саудовской Аравии.

Последние данные Emerging Port-
folio Fund Research (EPFR) свидетельст-
вуют о восстановлении спроса между-
народных инвесторов на российский 
фондовый рынок. По оценке „Ъ“, 
основанной на отчете BofA Merrill 
Lynch (учитывает данные EPFR), объем 
средств, инвестированных в фонды 
российских акций за неполный ме-
сяц, закончившийся 25 сентября, со-
ставил $80 млн. Текущий результат — 
первый со знаком плюс с августа 
прошлого года, когда фондам удалось 
привлечь около $100 млн. В последую-
щие 12 месяцев инвесторы в основ-
ном забирали деньги с российского 
рынка, суммарный отток из фондов 
превысил $2,8 млрд.

Уникальность текущего притока в 
том, что происходил он на фоне про-
должающегося бегства инвесторов из 
фондов развивающихся стран. По дан-

ным EPFR, за минувший месяц фонды 
emerging markets потеряли более 
$8,2 млрд. За минувший месяц отток из 
фондов Китая составил $1,1 млрд, Ин-
дии — $221 млн, Бразилии — $213 млн. 
По словам управляющего инвестици-
онными портфелями Friedrich 
Wilhelm Raiffeisen Владимира Ведене-
ева, развивающиеся рынки в целом не 
пользуются высоким спросом у гло-
бальных инвесторов на фоне опасений 
замедления глобальной экономики и 
торговых войн. В минувший вторник 
во время выступления в ООН прези-
дент США Дональд Трамп снова рас-
критиковал китайскую торговую поли-
тику. На следующий день стало извест-
но, что США могут ввести новые пош-
лины на импорт товаров из ЕС.

Восстановление интереса междуна-
родных инвесторов к российскому 
фондовому рынку началось после ата-
ки дронов на нефтезаводы Саудовской 
Аравии. Хотя ответственность за напа-
дение взяла на себя группировка йе-
менских повстанцев-шиитов «Ансар 
Аллах», США обвинили в происшед-
шем Тегеран. Это повысило геополити-
ческие риски в регионе и вызвало рас-
продажу на рынках развитых и разви-
вающихся стран. «Началась давно на-
зревавшая мини-ротация западными 
управляющими из акций роста в более 
недооцененные сектора. В первую оче-
редь — нефтегаз,— отмечает старший 
аналитик ITS WM Георгий Окромчед-

лишвили.— Российские акции в таком 
разрезе выглядят логичным инстру-
ментом для покупки». Тем более что 
они в числе наиболее недооцененных 
среди других развивающихся рынков. 
По данным Bloomberg, российские 
компании торгуются исходя из коэф-
фициента P/E (отношение капитализа-
ции компании к чистой прибыли за 
2019 год) на уровне 7 при среднем зна-
чении по развивающимся рынкам 15.

Еще одним последствием диверсии 
стало осознание уязвимости Саудов-
ской Аравии, особенно на фоне кон-
фликта США и Ирана. По словам главы 
управления фондовых операций УК 
ТФГ Равиля Юсипова, в такой диспози-
ции сил и рисков самым надежным по-
ставщиком углеводородов выглядит 
Россия. «Переосмысление нового стату-
са России позволило всем допустить, 
что усиление санкционного давления 
со стороны США на РФ сейчас невоз-
можно»,— отмечает господин Юсипов.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего притока 
инвестиций в Россию, величина кото-
рых во многом будет зависеть от ре-
зультатов стартующих в октябре пере-
говоров между США и Китаем. Стабиль-
ные цены на нефть и позитивный ис-
ход торговых переговоров, отмечает 
Владимир Веденеев, привлекут инвес-
торов на развивающиеся рынки в це-
лом и на российский в частности.

Виталий Гайдаев

Российские акции  
взлетели на дронах
Международные инвесторы меняют предпочтения

Рентабельность брокерского биз
неса падает, несмотря на рост чи
сла клиентов. В ЦБ считают, что 
убытки в основном несут неболь
шие компании изза увеличения 
регуляторной нагрузки. Участни
ки рынка жалуются на возросшее 
количество отчетов в ЦБ, что на
ряду со снижением комиссионно
го дохода от основной деятель
ности делает брокерский бизнес 
менее прибыльным, а для неко
торых — уже убыточным.

ЦБ 27 сентября опубликовал обзор 
ключевых показателей профессио-
нальных участников рынка ценных 
бумаг за второй квартал. Согласно ему, 
количество клиентов на брокерском 
обслуживании выросло до 2,9 млн, что 
на 73% выше уровня первого полуго-
дия 2018 года. По итогам второго квар-
тала 2019 года чистая прибыль профу-
частников—нефинансовых организа-

ций НФО выросла до 11,8 млрд руб. (го-
дом ранее — 1,9 млрд руб.). При этом 
рентабельность капитала (ROE) в це-
лом по отрасли уменьшилась до 5,9% 
(годом ранее — 7,8%). «Более крупные 
профучастники в среднем работают с 
прибылью, в то время как небольшие 
участники, как правило, несут убытки. 
Одной из причин такой убыточности 
могло стать увеличение регуляторной 
нагрузки»,— отмечается в обзоре.

Снижение рентабельности брокер-
ского бизнеса приводит к уходу не-
больших компаний с рынка. «Я ду-
маю, что для рынка практически неиз-
бежно дальнейшее продолжение объ-
единения игроков, слияния и погло-
щения,— говорит гендиректор „Фри-
дом Финанс“ Тимур Турлов.— Крупно-
му бизнесу легче справляться с уже-
сточением регуляторных требований, 
инвестировать в свой IT-сектор и др.». 
Число профессиональных участников 
рынка ценных бумаг за первое полуго-
дие уменьшилось на 32, до 502 компа-
ний, в основном за счет добровольно-
го ухода с рынка небольших игроков.

По словам топ-менеджера одного 
из крупных брокеров, сейчас желаю-
щих купить брокерский бизнес не так 
много, поскольку есть риск скелетов в 
шкафу. Однако примеры консолида-
ции на брокерском рынке все-таки 
есть. Так, в конце прошлой недели Фе-
деральная антимонопольная служба 
(ФАС) сообщила, что Freedom Holding 
Corp (входит в группу компаний «Фри-
дом Финанс») подала ходатайство на 
покупку 100% акций инвесткомпании 
«Церих Кэпитал Менеджмент».

Справляться с возросшей регуля-
торной нагрузкой непросто не только 
небольшим, но и крупным игрокам. 
«Сейчас около 70% нашего IT (350 чело-
век) работает не на бизнес, а на регуля-
тора»,— говорит президент «Финама» 
Владислав Кочетков. По словам дирек-
тора департамента внутреннего ауди-
та ИК «Велес Капитал» Ольги Гонтарь, 
основными новациями у брокеров яв-
ляются перевод отчетности на формат 
XBRL, необходимость ежедневного 
расчета показателя краткосрочной 
ликвидности и достаточности капита-

ла. «Формат XBRL подразумевает мно-
жественные контроли и короткие сро-
ки сдачи, что неизбежно влечет ошиб-
ки при сдаче,— отмечает она.— Броке-
ры рассчитывают, что регулятор учтет 
сложность подготовки и продлит ре-
жим, при котором брокер имеет воз-
можность исправления ошибок без 
штрафных санкций».

За последние четыре года у броке-
ров полностью поменялись система 
бухгалтерского учета, система вну-
треннего учета, а количество отчетно-
стей возросло в десять раз, отмечают 
участники рынка. «На нас проводят 
эксперименты, мы первые и единст-
венные на финансовом рынке сдаем 
отчетность в формате XBRL, для всего 
этого нужно новое программное обес-
печение, своими силами мы сделать 
его не можем, а у разработчиков слиш-
ком дорого,— рассказывает топ-ме-
неджер региональной компании.— 
Все это кирпичики, из которых скла-
дывается дом невозможности участво-
вать в этом бизнесе».

Полина Смородская

Брокеры гнутся под грузом отчетов
Компании терпят убытки из-за роста регуляторной нагрузки

Никаких проблемных  
или сомнительных активов 

на балансе Связь-банка  
не должно быть,  
все эти активы  
должны быть  
переданы ВЭБу
— Игорь Шувалов,
председатель ВЭБа,  

26 марта

Ц И Т А Т А

81,6 тысячи
заявлений  
на смену фонда  
подали граждане  
за первое полугодие 
2019 года,  
по данным ПФР
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, «Квад ра» 
согласовала с «Советом  рынка» 
(регулятор энергорынков) схему 
рассрочки выплаты штрафов за 
задержку вводов новых энерго
блоков. Выплаты в пользу по
требителей будут идти в течение 
шести лет равными траншами, 
общая сумма  может превысить 
1,3 млрд руб. Продление сроков 
компания и регулятор объясня
ют рисками нарушения кове
нант по кредитам «Квадры» и не
обходимостью обеспечить про
хождение зимы 2019–2020 года. 
Аналитики отмечают, что такая 
схема создает прецедент и по су
ти  является беспроцентным 
 кредитом со стороны энерго
рынка.

Подконтрольной ОНЭКСИМу Ми-
хаила Прохорова энергокомпании 
«Квадра» удалось договориться с «Со-
ветом рынка» о рассрочке по выпла-
те штрафов за задержку вводов но-
вых энергоблоков на Алексинской и 
Воронежской ТЭЦ-1, следует из про-
токола заседания набсовета ассоциа-
ции от 23 сентября. Речь идет о воз-
врате потребителям первой ценовой 
зоны (европейская часть РФ и Урал) 
до 1,3 млрд руб.

Компания строила энергоблоки 
по договорам поставки мощности 
(ДПМ-проекты), гарантирующим 
возврат инвестиций за счет оптового 
энергорынка, но сильно опаздывает 
с вводами, за что полагаются штра-
фы. «Квадра» будет платить их ежеме-
сячно, с марта 2020 года до конца 
2025 года.

По Алексинской ТЭЦ-1, новый 
энергоблок которой был запущен в 
феврале, штрафы будут начисляться 
за период с октября 2018 года по ян-
варь 2019 года. По Воронежской ТЭЦ-
1, которая, как уточнили „Ъ“ в «Ква-
дре», будет запущена в четвертом 
квартале 2019 года, штрафы спишут 
за период с июня 2018-го по сентябрь 
2019 года. Но в графике выплат под 
эту ТЭЦ, вероятно, на случай новых 
задержек, зарезервированы транши 
также и за октябрь 2019-го — фев-
раль 2020 года.

«Квадра» — единственная энерго-
компания, которая допускала задер-
жки вводов всех ДПМ-блоков. В 2016 
году она не успевала запустить во-
время четыре энергоблока — на 
Курской ТЭЦ-1, Воронежской ТЭЦ-1, 
Дягилевской ТЭЦ и Алексинской 
ТЭЦ, тогда накопленные штрафы 
превышали 3 млрд руб. Компании 
удалось договориться с энергорын-
ком об отмене ДПМ на Курской ТЭЦ-
1 и о переносе сроков ввода по 
остальным блокам, но и после этого 
«Квадра» не раз переносила их запу-
ски. Сейчас из общей суммы в 
1,3 млрд руб. больше половины 
(706,3 млн руб.) приходится на прос-
рочку ввода ДПМ-энергоблоков, а 
также «эмиссионный штраф» в 
669 млн руб., лишающий компанию 
части платежей за мощность. С ию-
ля по декабрь 2019 года «Квадре» мо-
гут снизить цену на мощность еще 
на 210 млн руб.

На заседании набсовета «Квадра» 
ссылалась на недостаток средств 
для реализации инвестпрограмм в 

объеме более 5,6 млрд руб., задол-
женность за электроэнергию (более 
2 млрд руб.), и риски досрочного ис-
требования кредитов банками в свя-
зи с неисполнением ковенант. Теку-
щее соотношение долг/EBITDA «Ква-
дры» — 4,2. Также компания отмети-
ла, что завершила строительство Во-
ронежской ТЭЦ-1 на 90%, общий 
объем вложений составил 15 млрд 
руб. По данным «Совета рынка», 
энергоблок может быть введен в на-
чале 2020 года.

Решение о рассрочке в ассоциа-
ции объясняют тем, что компания 
уже платила значительные штрафы 
за просрочку вводов объектов ДПМ. 
На этот раз, учитывая ее «непростое 
финансовое состояние», выплата без 
рассрочки могла ухудшить показате-
ли ниже пороговых значений, согла-
сованных с кредиторами, что могло 
привести к остановке строительства 
Воронежской ТЭЦ, а также повлияло 
бы на возможности «Квадры» без ава-
рий пройти осенне-зимний период 
2019–2020 годов.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что размер штрафа со-
поставим с прибылью компании за 
первое полугодие 2019 года, поэтому 
отсрочка дает «Квадре» «тактическое 
окно для снижения долговой нагруз-
ки». Но аналитик обращает внима-
ние на то, что штрафы наложены без 
процентных платежей. В результате, 
поясняет он, энергорынок через по-
требителей выдает беспроцентный 
кредит компании на несколько лет, 
таких прецедентов еще не было.

Татьяна Дятел

«Квадру» оштрафуют в рассрочку
Компания растянула платежи за срыв ввода ТЭС

Золотодобывающие компании 
и аффинажные заводы могут 
получить право оформлять ге
неральные лицензии на экспорт 
слитков золота и серебра вместо 
разовых — соответствующие по
правки подготовил Минпром
торг. По мнению министерства, 
существующая система сдержи
вает экспорт золота. Эксперты 
и компании, опрошенные „Ъ“, 
не сомневаются, что отрасль 
 может сама вести экспорт, 
и  считают решение вопроса 
очень актуальным.

Минпромторг предлагает расши-
рить экспортные возможности рос-
сийских золотодобывающих компа-
ний и аффинажных заводов, предо-
ставив им возможность вести экс-
порт аффинированного золота и се-
ребра в слитках по генеральным ли-
цензиям, а не по разовым, как это бы-
ло до последнего времени. Соответ-
ствующие поправки к постановле-
нию правительства опубликованы 
на regulation.gov.ru.

Дело в том, что у разовых лицен-
зий, в отличие от генеральных, есть 
существенные ограничения: они вы-
даются только на конкретный внеш-
неторговый контракт. Генеральные 
же лицензии сейчас выдают только 
банкам, имеющим лицензии ЦБ РФ 
на операции с драгметаллами.

Как сказано в пояснительной запи-
ске к проекту постановления прави-
тельства, Минпромторг считает необ-
ходимость оформления разовых ли-
цензий «одним из сдерживающих 
факторов при экспортных операци-
ях». При этом перед министерством к 
2024 году стоит задача достичь объема 

экспорта несырьевых неэнергетиче-
ских товаров на уровне $250 млрд, а 
на долю экспорта металлопродукции, 
в том числе аффинированных драг-
металлов, приходится 25%.

По мнению министерства, воз-
можность получения генеральных 
лицензий не несет негативных по-
следствий с учетом того, что при экс-
порте проводится проверка проис-
хождения драгметаллов, оценка их 
стоимости с учетом цен мирового 
рынка на основании копий докумен-

тов, подтверждающих законность 
приобретения. В Минпромторге сооб-
щили „Ъ“, что в результате ожидается 
увеличение количества внешнеторго-
вых контрактов между российскими 
и зарубежными компаниями.

«Золоторудные компании, бес-
спорно, должны иметь возможность 
экспортировать свой товар наряду с 
уполномоченными банками»,— зая-
вили „Ъ“ в пресс-службе «Полюса», 
крупнейшей золотодобывающей 
компании РФ. Краткосрочно эта мера 
не будет иметь экономического эф-
фекта для добывающих компаний, 
так как внутренняя цена на золото и 
так привязана к котировкам LBMA 
(Лондонская ассоциация рынка дра-

гоценных металлов), но долгосрочно 
будет способствовать развитию отра-
сли, считают в компании.

Собеседники „Ъ“ на рынке добав-
ляют, что ЦБ с 1 мая закупает золото на 
внутреннем рынке с дисконтом, то 
есть фактически дешевле, чем на аук-
ционах LBMA. Величина дисконта в 
течение года увеличивается. Самосто-
ятельный экспорт для компаний в та-
ких условиях становится более выгод-
ным. Еще одним фактором в пользу 
выдачи генеральных лицензий золо-
тодобытчикам и аффинажным заво-
дам называют западные санкции, на-
ложенные на крупнейшие банки РФ. 
По мнению собеседников „Ъ“ в отра-
сли, это ограничивает возможность 
золоторудных компаний привлекать 
долгосрочные кредиты. Получение 
генеральных лицензий расширяет 
возможности компаний по привлече-
нию кредитования на выгодных усло-
виях под залог золота.

Председатель Союза золотопро-
мышленников России Сергей Кашуба 
подтверждает, что решение вопроса 
«давно назрело». «Минпромторгу дав-
но известно о проблеме, но работа ве-
дется долго. Мы полагаем, что круп-
ные российские золотодобывающие 
компании способны осуществлять са-
мостоятельно экспорт по генераль-
ным лицензиям, видим поддержку на 
уровне различных министерств»,— 
поясняет господин Кашуба. В частно-
сти, подчеркивает он, Банк России со-
общил об отсутствии концептуаль-
ных возражений в части предоставле-
ния возможности по выдаче генераль-
ных лицензий российским золотодо-
бывающим компаниям.

Евгений Зайнуллин

Золоту приоткроют границу
Добывающим компаниям облегчат экспорт драгметаллов

Финансисты выступили про
тив нового проекта закона 
о категоризации инвесторов. 
Они предлагают смягчить под
ход к особо защищаемым ин
весторам и сделать их переход 
в следующую категорию более 
доступным, снизив входной 
порог с 1,4 млн руб., предло
женных ЦБ, до 160 тыс. руб. 
В Госдуме обещают рассмо
треть эти идеи «при наличии 
аргументов».

На прошлой неделе 12 компа-
ний финансового рынка написали 
письмо председателю комитета Гос-
думы по финансовому рынку Ана-
толию Аксакову (есть у „Ъ“) с прось-
бой отложить рассмотрение зако-
нопроекта о квалификации инвес-
торов «до момента согласования 
между представителями бизнес-ин-
дустрии, органов власти и Банка 
России».

В середине сентября ЦБ предста-
вил ко второму чтению версию про-
екта, которая вызвала много вопро-
сов у рынка (см. „Ъ“ от 23 сентября). 
Так, она вводит категорию особо за-
щищаемого неквалифицированно-
го инвестора, для которого ограни-
чен круг доступных инструментов. 
Чтобы перейти в следующую кате-

горию, инвестору нужен капитал 
более 1,4 млн руб. Президент «Фи-
нама» Владислав Кочетков (один из 
подписантов) объяснил необходи-
мость письма тем, что у профсооб-
щества нет диалога с регулятором. 
«По факту закон пишет ЦБ, хотя у 
него даже нет права законодатель-
ной инициативы,— отметил он.— 
Вместо диалога с бизнесом речь 
идет об его уничтожении».

Финансисты не против идеи по 
защите прав инвесторов, но счита-
ют нормы слишком жесткими. «В 
целом законопроект мы поддержи-
ваем, однако предложенные поло-
жения не достигают поставленных 
целей. Законопроект не должен ог-
раничивать права российских ин-
весторов,— говорит старший вице-
президент ВТБ Владимир Пота-
пов.— Важно, чтобы изменения 
приводили к развитию рынка, а не 
усложняли клиентский путь». За-
щита инвесторов через ограниче-
ния не всегда приводит к реализа-
ции правильно заложенной идео-
логии, соглашается зампред прав-
ления Альфа-банка Андрей Чулак. 
Гендиректор «Алор+» Александр Ка-
лин более категоричен: «Новый ва-
риант приведет к тому, что останут-
ся только профессиональные инве-

сторы, да и они, я думаю, перейдут 
на торги в других юрисдикциях».

Участники рынка предлагают 
уменьшить сумму активов для пере-
хода между категориями неквали-
фицированных инвесторов с 
1,4 млн до 160 тыс. руб., а также со-
хранить доступ для всех инвесто-
ров к финансовым инструментам, 
обращающимся на российских 
биржах. Как сообщили „Ъ“ в БКС, 
более 60% инвесторов на россий-
ском рынке имеют на счетах при-
мерно 160 тыс. руб. По словам пре-
зидента НП РТС Романа Горюнова, 
положения проекта сохраняют про-
блему регуляторного арбитража, 
когда одни и те же стратегии, но в 
разных формах (и названиях) в од-
них случаях доступны особо защи-
щаемой категории, а в других — 
нет: «Например, ИСЖ, по сути явля-
ющиеся внебиржевыми структур-
ными продуктами со встроенными 
опционами, доступны для особо за-
щищаемой категории, а брокеры 
не могут предлагать им же обыч-
ные структурные продукты и бир-
жевые деривативы». Господин Акса-
ков сообщил „Ъ“, что «если есть ар-
гументы, то будем изучать и учиты-
вать при доработке законопроекта».

Полина Смородская

Финансисты поддержали инвесторов
Предложив свою версию их квалификации

Предполагалось, что система бу-
дет создана на базе отечественных 
космических аппаратов и абонент-
ского оборудования, при этом вся 
«Сфера» будет состоять из более чем 
600 спутников. Финансирование за-
ложено в проект бюджета на 2020–
2022 годы, говорил вице-премьер 
Юрий Борисов.

Проект «Сфера» сохранится и, по 
сути, заменит «Эфир», говорит вы-
сокопоставленный источник, зна-
комый с ситуацией: «ГМИСС — за-
вязанная группировка, в то время 
как „Сфера“ — комплексный про-
ект, включающий и связь, и дистан-
ционное зондирование земли, и на-
вигацию». В рамках «Сферы» пред-
усматривается создание системы 
для предоставления услуг широко-
полосного доступа в интернет со 
значительно меньшими объемами 
капитальных затрат, подтверждают 
в «Роскосмосе». Для «Эфира» же 
предполагалось внебюджетное фи-

нансирование в объеме около 
500 млрд руб., но оно так и не было 
организовано, говорит представи-
тель госкопорации.

«Сфера» будет реализована до 
2030 года на принципах смешанно-
го государственного и частного фи-
нансирования. «Концепция про-
граммы на завершающей стадии со-
гласования с министерствами и ве-
домствами, после чего будет пред-
ставлена в правительство»,— уточ-
няют в «Роскосмосе». При этом и от 
проекта «Эфир» там окончательно 
не отказываются: после доработки 
он будет рассмотрен на научно-тех-
ническом совете.

Исходно для ГМИСС планирова-
лось создать консорциум с участием 
ВЭБа, «Роскосмоса» и других органи-
заций. Интерес к проекту проявлял 
и «Ростелеком». Единственным по-
тенциальным инвестором, указан-
ным в качестве соисполнителя по 
проекту в нацпрограмме, стал ВЭБ, 
но он решил отказаться от участия, 
сообщал „Ъ“ в сентябре 2018 года. 

Срок реализации проекта при этом 
перенесли с 2021 на 2022 год. В мае 
2019 года „Ъ“ сообщал, что «Роскос-
мос» решил зарегистрировать юри-
дическое лицо для проекта ГМИСС, 
чтобы привлечь инвесторов.

Очевидно, инвесторов проект так 
и не заинтересовал, отмечает глава 
ООО «Небо ГК» Вячеслав Камнев. 
«„Эфир“ должен был стать глобаль-
ным, но в этой области есть локаль-
ные проекты, нацеленные исключи-
тельно на территорию России»,— по-
ясняет он. Например, высокоэллип-
тическая орбитальная группировка 
«Экспресс-РВ», которая может рабо-
тать и на сопредельные государства. 
Кроме того, в сентябре вице-премьер 
Максим Акимов анонсировал обсу-
ждение совместного с Китаем проек-
та по созданию низкоорбитальной 
спутниковой группировки по разда-
че высокоскоростного интернета. Та-
кой проект, полагает эксперт, могли 
посчитать более устойчивым и пер-
спективным.

Юлия Тишина

«Эфир» испарился из нацпрограммы

Как стало известно „Ъ“, «Зару
бежнефть» ведет переговоры 
с властями Омана о вхожде
нии в нефтегазовые проекты 
в стране, в том числе в морской 
блок 8. Актив достаточно зре
лый, в начале 2019 года изза 
 завершившегося соглашения 
о разделе продукции из него 
вышли норвежская DNO и ко
рейская LG. Собеседники „Ъ“ 
 говорят, что «Зарубежнефти» 
интересны уже изученные 
 проекты, где низкие риски, 
но переговоры пока на началь
ной стадии. В то же время боль
ших затрат сделка не потребу
ет: по оценке аналитиков, весь 
блок 8 оценивается максимум 
в $40 млн.

«Зарубежнефть» (на 100% принад-
лежит государству) обсуждает инве-
стиции в проекты на шельфе Омана, 
рассказали два источника „Ъ“. Од-
ним из первых проектов компании 
в стране может стать вхождение в га-
зовый блок 8, где располагаются ме-
сторождения Букха и Западная Бук-
ха, но переговоры пока на началь-
ной стадии. По словам собеседника 
„Ъ“, делегация нефтекомпании по-
сещала Оман в сентябре.

До начала 2019 года блок 8 на па-
ритетной основе разрабатывали 
норвежская DNO и южнокорейская 
LG в рамках соглашения о разделе 
продукции. Но затем действие 

30-летнего соглашения истекло, и 
компании вышли из проекта, сей-
час блок полностью принадлежит 
государственной Musandam Oil and 
Gas Company. За время действия 
СРП Оман получил $1 млрд, сообща-
ла DNO. По данным DNO, чистая вы-
ручка компании от участия в проек-
те составила $18 млн, при этом ком-
пания признала расход от обесцене-
ния на $47,8 млн.

Добыча на блоке составляла в 
прошлом году 4,5 тыс. баррелей 
нефтяного эквивалента в сутки 
(около 225 тыс. тонн в год). По дан-
ным отчета DNO за 2018 год, на ее 
долю приходятся запасы блока по 
категории 1P — 0,5 млн, 2P — 
3,6 млн, 3P — 8 млн баррелей нефтя-
ного эквивалента.

Несколько проектов в Омане «За-
рубежнефть» рассматривала еще в 
2010 году. По мнению одного из со-
беседников „Ъ“ в отрасли, для ком-
пании сейчас главное — получить 
доступ в страну. В «Зарубежнефти» 
отказались от комментариев.

На фоне истощения основных ме-
сторождений «Зарубежнефти» во Вь-
етнаме, который является ключевым 
регионом присутствия компании за 
рубежом, она пытается не только рас-
ширить ресурсную базу в этой стра-
не, но и зайти на новые рынки. В 
основном речь идет о небольших 
проектах высокой степени изучен-
ности, где риски не так велики.

Так, в 2017 году «Зарубежнефть» 
стала единственным владельцем бло-
ка 09-3 во Вьетнаме (падающая добы-
ча в объеме менее 100 тыс. тонн), по-
лучив доли Idemitsu (15%) и PVEP 
(35%). Выработанность участка оцени-
вается в 51% при средней обводнен-
ности в 56%. Компания планировала 
оптимизировать затраты на буровую 
платформу этого блока и изучить но-
вые залежи. Также «Зарубежнефть» 
обсуждала с корейской KNOC покуп-
ку ее пакета в газовом блоке 11-2 на 
шельфе Вьетнама (см. „Ъ“ от 27 мая). 
По словам собеседников „Ъ“, компа-
ния активно интересовалась газовы-
ми активами, в том числе и в России.

Среди крупнейших зарубежных 
компаний добычу газа в Омане ведут 
BP и Eni, ни одна российская нефте-
компания не имеет проектов в стра-
не. Ввиду льготного налогообложе-
ния проектов в Омане и низких по-
литических рисков справедливая 
оценка активов может составлять до 
$5 за баррель запасов, отмечает Ка-
рен Дашьян из Advance Capital. Та-
ким образом, весь актив можно оце-
нить до $35–40 млн.

С учетом уже готовой инфра-
структуры и небольших транспорт-
ных затрат, полагает эксперт, блок 8 
может стать для «Зарубежнефти» не-
плохим приобретением «с прице-
лом на расширение географии на 
Ближнем Востоке».

Дмитрий Козлов

«Зарубежнефть» может залезть в Оман
Компания претендует  
на небольшой шельфовый блок в стране
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по данным Пробирной 
палаты при Минфине
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У третьего производителя сига
рет в России British American 
Tobacco (BAT) мало шансов 
оспорить претензии Федераль
ной налоговой службы (ФНС) 
на рекордные 46,5 млрд руб. 
Минфин согласился, что требо
вания доплатить налоги за си
гареты, выпущенные и продан
ные «на склад» перед повыше
нием акцизов, справедливы. 
BAT настаивает, что ФНС при
меняет нормы ретроспектив
но. Сходные требования предъ
явлены и другим табачникам, 
а судебная практика уже на сто
роне ФНС, указывают юристы. 
Но в Минэкономики опасают
ся, что ситуация может сказать
ся в целом на инвестиционном 
климате в России.

„Ъ“ ознакомился с письмом, в ко-
тором замминистра финансов Алек-
сей Моисеев дает оценку налоговой 
проверки российской структуры BAT 
— АО «Бритиш Американ Тобакко-
СПб» (БАТ-СПб; управляет фабрика-
ми в Санкт-Петербурге и Саратове). 
По данным Nielsen, BAT (выпускает 
сигареты Dunhill, Kent, Pall Mall) в 
первом квартале 2019 года была тре-
тьим производителем сигарет в РФ с 
долей 21,2% после JTI (32,7%, марки 
Winston, Camel и др.) и Philip Morris 
(PMI, 26,9%, Marlboro, Parliament).

Проверка БАТ-СПб установила 
уклонение от уплаты акциза в ре-
зультате фиктивной реализации си-
гарет перед повышением ставок в 
2017 году, хотя фактические продажи 
велись позднее. Так, пишет заммини-
стра, в декабре 2016 года продажи 
БАТ-СПб достигли 49% от годовых и 
превысили среднемесячные в 5,9 ра-
за. При этом товар реализовывался в 
адрес другой структуры BAT — АО 
МУМТ,— а фактически сигареты оста-

вались на складах производителя. 
Единственная причина издержек на 
выпуск дополнительной продукции 
и ее хранение — экономия от уплаты 
акциза, заключил Минфин. В январе 
2017 года ставки были повышены до 
1,56 тыс. руб. за 1 тыс. сигарет плюс 
14,5% расчетной стоимости. Годом ра-
нее показатели были 1,25 тыс. руб. и 
12% соответственно. 

По словам директора по право-
вым вопросам «БАТ Россия» Яны 
Гуськовой, ФНС требует от БАТ-СПб 
46,5 млрд руб. за 2015–2017 годы. 
«Сумма претензии не имеет преце-
дентов в России»,— уверяет она. 
Компания не согласна с оценкой и 
считает ее примером ретроспектив-
ного применения изменений в На-
логовый кодекс. С 1 января 2017 го-
да при превышении среднемесяч-
ного объема продаж подакцизных 
товаров сумма налогов должна рас-
считываться с учетом повышающего 
коэффициента. 

Но Минфин заключил, что дона-
числения БАТ-СПб не связаны с по-
вышающим коэффициентом и не 
могут расцениваться как ретроспек-
тивные. В ФНС „Ъ“ не ответили. Во-
прос будет рассмотрен на исполни-
тельном комитете консультативно-
го совета по иностранным инвести-
циям, сообщили в Минфине. При 
этом, по данным источников „Ъ“, в 
Минэкономики склонны поддер-
жать табачников: там считают, что 
ситуация может оказать негативное 
влияние на инвестиционную при-
влекательность страны в целом (в 
министерстве отказались от ком-
ментариев).

К Imperial Tobacco (Davidoff, West) 
ФНС выдвинула претензии по схо-
жему принципу, говорят в компа-
нии. Там добавили, что до 2017 года 
практика увеличения продаж в кон-

це года не вызывала претензий у 
ФНС, а скорее даже поощрялась, так 
как помогала выполнить план по 
сбору налогов. GR-директор «JTI Рос-
сия» Василий Груздев сообщил, что 
претензии предъявлены за 2014–
2016 годы компании «Донской та-
бак», которую JTI приобрела летом 
2018 года. Гендиректор прежнего 
собственника «Донского табака» 
группы «Агроком» Ивана Саввиди 
Сергей Сапотницкий не ответил на 
вопросы „Ъ“. В JTI также идет плано-
вая налоговая проверка, и компания 
«конструктивно взаимодействует» c 
ФНС, добавил господин Груздев. В 
PMI комментарий не предоставили.

«Традиционно на табачных фа-
бриках в январе проводилась про-
филактика, теперь есть затяжные 
новогодние праздники, когда пред-
приятие простаивает, а поставлять 
продукцию необходимо. Потому в 
декабре и увеличивают отгрузки на 
склад»,— объясняет главный редак-
тор отраслевого информагентства 
«Русский табак» Максим Королев. 
По его словам, с введением акцизов 
это привело к эффекту «разумной 
экономии», но в 2018 году, несмотря 
на увеличение ставки акцизов в ию-
ле, их общий объем сбора сократил-
ся, а ФНС решила добрать средства.

БАТ-СПб считает, что есть основа-
ния для оспаривания решения, и 
подала апелляционную жалобу в 
ФНС, говорит Яна Гуськова. Но парт-
нер BGP Litigation Александр Голи-
ков указывает, что правомерность 
претензий ФНС подтверждается де-
лом АО «Погарская сигаретно-сигар-
ная фабрика»: компании не удалось 
оспорить выставленную подобным 
образом недоимку по акцизу в раз-
мере 390 млн руб. и пени в размере 
122 млн руб.

Анатолий Костырев

BAT не уйти от налогов
Минфин поддержал ФНС в споре с табачниками

Минкульт и Фонд кино запу
стят открытую базу данных 
с информацией об объемах 
 государственных инвестиций 
в производство фильмов и их 
успешности в прокате. Участни
ки рынка рассчитывают, что 
в ней будут раскрываться недо
ступные ранее данные, напри
мер об итоговых бюджетах кар
тин, хотя и сомневаются в воз
можности полной прозрачно
сти киноиндустрии.

Минкульт совместно с Фондом 
кино в середине октября запустит ба-
зу данных о государственной под-
держке производства фильмов в Рос-
сии, рассказали „Ъ“ министр культу-
ры Владимир Мединский и глава 
Фонда кино Вячеслав Тельнов. Она 
будет работать на сайте Единой авто-
матизированной информационной 
системы сведений о показах филь-
мов в кинозалах (ЕАИС) и содержать 
информацию об объемах и условиях 
господдержки по линии Минкульта 
и Фонда кино с 2015 года. По словам 
господина Тельнова, инвестиции в 
проект составили около 3 млн руб., 
он реализуется силами штатных со-
трудников фонда.

„Ъ“ ознакомился с представлен-
ными в базе данными. В ней уже со-
держится информация о 520 кино-
проектах 255 компаний. Крупней-
шей по объему господдержки с 2015 

года стала СТВ Сергея Сельянова. С 
2015 года в прокат вышло 17 ее филь-
мов, на производство которых было 
выделено 165 млн руб. возвратных и 
921,3 млн руб. безвозвратных госде-
нег. Общие сборы этих фильмов в 
прокате составили 5,84 млрд руб. 
Также среди лидеров — студия 
«Тритэ» Никиты Михалкова (три 
фильма; 50 млн руб. возвратных и 
992 млн руб. безвозвратных средств; 
5,17 млрд руб. сборов) и Bazelevs Ти-
мура Бекмамбетова (десять филь-
мов; 299 млн руб. возвратных и 
740 млн руб. безвозвратных средств; 
3,81 млрд руб. сборов).

В базе также указано, что 17 компа-
ний не вернули часть средств, вло-
женных в 18 проектов. Общий объем 
возвратных средств, которые они по-
лучили, составил 312 млн руб., безвоз-
вратных — 514 млн руб. Больше всего 
государственных денег из этих проек-
тов получил фильм «Герой» 2016 года с 
Димой Биланом компании «Медиа 
Арт Студио» — 110 млн руб. возврат-
ных и 30 млн руб. безвозвратных.

Подобная система должна была 
появиться давно, так как Фонд кино 
выделяет госсредства еще с 2012 го-
да, считает гендиректор «Киноэкс-
пертизы» Олег Иванов. Раскрытие та-
ких данных должно повысить эф-
фективность государственных инве-
стиций, так как неэффективные ком-
пании больше не смогут получать 

деньги второй или третий раз, над-
еется он. Также станет более очевид-
ным, что «если компания заявляет 
ожидаемые сборы в миллиарды ру-
блей, а до этого ее картины не соби-
рали и ста миллионов, то это нереа-
листичный прогноз», отмечает экс-
перт. В то же время кинопроизводст-
во — очень высокорискованный 
бизнес, и его участникам нужно пра-
во на ошибку, за исключением ком-
паний, чьи картины проваливаются 
раз за разом, добавляет он.

Данные об объемах государствен-
ных вложений в кинопроекты мож-
но было найти и раньше, но для это-
го нередко нужно было выуживать 
информацию из многих источни-
ков, говорит гендиректор «Нева-
фильма» Олег Березин. Важным по-
казателем в новой системе будут 
фактические бюджеты фильмов, 
данные о которых ранее не представ-
ляли ни в Минкульте, ни в Фонде ки-
но, без них сложно понять реальную 
долю госсредств в проектах, а сейчас 
найти можно только информацию о 
заявленных бюджетах, отмечает он.

Даже после появления новой 
вкладки в ЕАИС финансирование 
киноиндустрии остается непрозрач-
ным, скептичен главный редактор 
Kinodata.pro Сергей Лавров, это бу-
дут цифры, которые никто не смо-
жет проверить.

Валерия Лебедева

Минкульт отчитается за кино
Государство раскроет данные о господдержке фильмов

Пытаясь сократить банков
ское кредитование в своих де
велоперских проектах, группа 
«Основа» Александра Ручьева 
продолжает привлекать средст
ва сторонних инвесторов. Так, 
партнером компании по строи
тельству комплекса апартамен
тов MainStreet на западе Мос
квы стал «Югнефтепродукт» 
эксдепутата Госдумы Бекхана 
Агаева. У них уже есть совмест
ный проект — жилой комплекс 
Red7 в центре Москвы.

«Юг-нефтепродукт» с августа 2019 
года контролирует 25% в ООО «Вос-
кресение», следует из данных ЕГРЮЛ. 
Это юрлицо выступает застройщи-
ком комплекса апартаментов 
MainStreet в Кунцево на западе Мо-
сквы. В августе проект анонсировала 
группа «Основа» экс-совладельца 
«Мортона» Александра Ручьева. Она 
приобрела площадку на улице Ивана 
Франко на западе Москвы за 2 млрд 
руб. Продавцом выступило ООО «Ба-
зил-Актив» — структура «КИТ Фи-
нанс». Александр Ручьев и гендирек-
тор «Юг-нефтепродукта» Магомед 
Уматгириев подтвердили „Ъ“, что сто-
роны стали партнерами в MainStreet.

Летом «Юг-нефтепродукт» также 
стал владельцем 25% компании—за-
стройщика ЖК Red7 на проспекте Са-
харова в центре Москвы, знаковом 
проекте «Основы» (см. „Ъ“ от 24 июля). 
«MainStreet и Red7 — это первые, но 
не единственные проекты, которые 
мы намерены реализовывать в парт-

нерстве с „Юг-нефтепродуктом“»,— 
заявил господин Ручьев. Магомед 
Уматгириев также подтвердил, что 
партнерство с «Основой» стало сис-
темным: «Оно основано не только на 
коммерческих взаимоотношениях, 
но и на личной дружбе учредителей».

Учредителем «Юг-нефтепродук-
та», созданного в 1998 году, Forbes на-
зывал Ваху Агаева, ныне депутата 
Госдумы от КПРФ. Его сын Бекхан 
Агаев в 2011–2016 годах был членом 
фракции «Единой России» в Госдуме. 
Но сейчас именно Бекхан Агаев ин-
вестирует в девелоперские проекты.

Это стало известно из письма го-
сподина Уматгириева, направленно-
го в „Ъ“ после выхода статьи о парт-
нерстве по проекту Red7. Там же ука-
зано, что Ваха Агаев как госслужа-
щий не имеет права заниматься ком-
мерческой деятельностью. При этом 
в «Юг-нефтепродукте» отрицают ин-
формацию «Новой газеты» о том, что 
компания занималась продажей че-
ченской нефти, и ряда других СМИ, 
включая Forbes, о покупке ею площа-
ди в «Капитал Тауэр» в Москве у 
Capital Group.

В то же время средства для инвес-
тиций в девелопмент у «Юг-нефтепро-
дукта» есть. В свою очередь, для «Осно-
вы» привлечение стратегического 
партнера — логичный шаг, после того 
как Александр Ручьев заявил о мини-
мизации банковского финансирова-
ния в проектах группы. Так, объем 
вложений в строительство ЖК Red7 
«Основа» оценивала в 9 млрд руб., из 

них 5,7 млрд руб.— заем Сбербанка, 
но затем группа решила снизить кре-
дитную нагрузку.

Небольшие девелоперы действи-
тельно стремятся взамен банковско-
го финансирования привлекать день-
ги партнеров, что позволяет догово-
риться о более выгодных условиях, 
говорит партнер Colliers International 
Владимир Сергунин. По его мнению, 
в рамках проекта MainStreet можно 
будет построить около 35 тыс. кв. м 
жилья, остальная же часть пойдет под 
коммерческие цели. Но ранее заяв-
ленная стоимость сделки — 2 млрд 
руб. за участок и 5 млрд руб. на строи-
тельство — господину Сергунину ка-
жется несколько завышенной. По его 
мнению, себестоимость апартамен-
тов составит около 3,5 млрд руб., еще 
1,5–1,7 млрд руб. «Основа» заплатила 
за площадку. Реализовать проект 
можно будет за 8,5–9 млрд руб., таким 
образом, инвесторы заработают око-
ло 3 млрд руб., подсчитывает госпо-
дин Сергунин.

Директор департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight 
Frank Игорь Роганович считает 
MainStreet перспективным проек-
том из-за расположения на пересече-
нии престижных трасс — Кутузов-
ского проспекта и Рублевского шос-
се. Но негативно, по его мнению, на 
стоимость апартаментов может по-
влиять соседство с действующими 
железнодорожными путями.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

«Основа» поделила MainStreet
Группа нашла соинвестора для нового проекта

20 сентября стартовали продажи 
устройств, они впервые начались в 
один день с США. Уже в день старта 
продаж к вечеру популярные моде-
ли были в дефиците, говорит пред-
ставитель Inventive Retail Group 
(управляет сетью re:Store) Людмила 
Семушина. В линейке iPhone Pro и 
Pro Max такими стали модели с 
256 Гб и 512 Гб памяти зеленого цве-
та и в цвете «серый космос», а также 
iPhone 11 фиолетового и зеленого 
цветов, уточняет она. По ее словам, 
поставки устройств идут постоянно, 
но не в том количестве, которое спо-
собно насытить рынок. «Связной» 
получает поставку новых iPhone 11 
ежедневно, компания удовлетворит 
спрос «в течение нескольких дней», 

сообщил директор по продажам ри-
тейлера Михаил Комков. До этого де-
фицит наблюдался в 2016 году после 
старта продаж iPhone 7 и в 2017 году 
при выходе iPhone X, вспоминает со-
трудник одной из розничных сетей. 
«Наверное, самый дефицитный был 
год, когда стартовал iPhone X»,— со-
глашается собеседник в другой сети.

Представитель Apple и реселлеры 
не раскрывают число проданных 
устройств из новой линейки. За пер-
вую неделю продано более 40 тыс. 
iPhone нового поколения, утверждает 
собеседник „Ъ“ в одном из ритейле-
ров. С этим не согласен другой собесед-
ник на рынке, по словам которого, в 
Россию официально поставлено всего 
40 тыс. устройств, а продано за неделю 
только 9,2 тыс. В страну поставлено 
40 тыс. iPhone новой линейки, и их не 

могли продать все, так как пока смарт-
фоны многих моделей есть в интернет-
магазинах, согласен аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Ажи-
отажного спроса на часть моделей не 
наблюдается, в связи с этим ритейле-
ры могут пытаться искусственно раз-
дуть дефицит, рассуждает он.

На неделе старта новых iPhone 
продажи смартфонов в целом выро-
сли на 40% по сравнению с предыду-
щей неделей, отметила представи-
тель «М.Видео—Эльдорадо». При этом 
доля Apple в деньгах на неделе старта 
продаж выросла в России с 25% до 45%, 
сообщил „Ъ“ собеседник, знакомый с 
оценками GfK, и подтвердил источ-
ник в крупном ритейлере.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина,  
Дмитрий Шестоперов

iPhone неплохо вышел в цвет
с1

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Ч Т О Б Ы  С Д Е Л А Т Ь  Б О Л Ь Ш Е ,  Н А Д О  П Е Р Е Х О Д И Т Ь  Н А  К И Т А Й С К У Ю  
И Л И  Ф Р А Н Ц У З С К У Ю  М О Д Е Л Ь »

О раскрытии данных о господдержке 
кино „Ъ“ рассказал министр культуры 
Владимир Мединский.

— Зачем создается новая база 
данных?
— Мы создаем уникальную программу, 
которая прозрачно показывает всю систему 
господдержки на протяжении многих лет 
и открывает все карты. Господдержка 
кинематографа в разных формах существует 
практически везде, и почти везде детали 
финансирования — это тайна за семью 
печатями.

Данные по кассовым сборам уже были 
открыты с момента запуска ЕАИС (созда
на в 2010 году.— „Ъ“). В новой системе 
доступными будут данные не только сборов. 
Мы покажем все проекты, которые сняты на 
государственные деньги, откроем все суммы 
соглашений между продюсерами и Фондом 
кино или Минкультом. Открываются также 
данные по акционерам и гендиректорам 
компаний и информация по всем судебным 
делам, которые мы ведем.
— Сколько судебных процессов 
 сейчас идет и каковы результаты?
— Мы ведем одновременно более 20 тяжб, 
в том числе уголовных, с конкретными 
производителями, которые украли деньги 
 налогоплательщиков. Рассматриваются 
случаи, когда проект не сделан, сделан 
с нарушением договорных обязательств, 
не исполнены обязательства перед бюдже
том и т. д. Многие суды мы уже выиграли 
— возвращены в бюджет Фонда кино почти 
700 млн руб. У нас нет проигранных исков, 
потому что обязательства очень четко про
писаны в договорах.

Вообще, произошла глобальная чистка 
киноотрасли в последнее время. Мы уже
сточили условия выдачи возвратных денег 
— теперь компании обязаны возвращать 
средства с первой руки, то есть с оборота 

прокатчик сразу расплачивается с Фондом 
кино. Раньше фонд был едва ли не послед
ним в очереди.

И Минкульт, и руководство Фонда кино 
долгое время недостаточно ответственно от
носились к возврату денег. Мы эту практику 
меняем коренным образом. Поэтому у нас 
столько оппонентов и столько публичной 
критики, главным образом анонимной — 
в Telegramканалах. Потому что мы наступаем 
на конкретные финансовые интересы. Есть 
многие, кто был вынужден вернуть деньги 
и уйти из кинобизнеса после этого.
— Какой будет доля российского 
кино в общих сборах в этом году?
— Доля будет ниже, и я об этом говорил год 
назад. Прошлогодняя доля — это максимум, 
чего можно достигнуть при имеющейся 
системе господдержки (по итогам 2018 года 
Фонд кино отчитывался о доле российского 
кино в кассовых сборах в 27,5%.— „Ъ“).

Нет ни одного примера в мире, чтобы 
национальная киноотрасль без масштабного 

протекционизма добивалась более успешных 
результатов. Чтобы сделать больше, надо 
переходить на китайскую или французскую 
модель. Мы же работаем в условиях свобод
ного рынка, без ограничений для западной 
продукции, без ограничения доли сеансов 
по одному блокбастеру. «Оно2» на поза
прошлой неделе заняло до 60% сеансов, 
во многих кинотеатрах вообще не было 
выбора. Сколько зрителей потеряли другие 
картины? Пять раз пытался внести законо
проект, чтобы было ограничение 35% сеан
сов на один фильм в течение дня.
— Будете снова вносить?
— У меня уже, честно говоря, руки опуска
ются. Пока отрасль раздроблена, не едина 
в своей позиции.
— Когда планируется запустить сис-
тему рибейтов, какие будут условия?
— Мы надеемся, что она будет введена уже 
в этом году. Сейчас проект постановления 
по федеральным рибейтам в финальной 
стадии согласования. Рибейты предполага
ются до 30%, а по ряду позиций — до 40% 
затрат иностранных компаний на приобре
тение услуг на территории России. Затраты 
будут компенсироваться, в случае если они 
ведут бизнес совместно с российскими ком
паниями. Мы не платим напрямую иностран
цам, а платим их российским партнерам, 
таким образом мы планируем избежать 
махинаций по выводу средств за рубеж.

Уже несколько лет работают региональ
ные рибейты. Из федерального бюджета 
в этом году на рибейты может быть выде
лено 70 млн руб., в 2020 году предполага
ется до 700 млн руб., это большие деньги. 
Мы на это очень надеемся. Система 
рибейтов введена сейчас и на Украине, 
и в Казахстане, и в Прибалтике, более ста 
стран в мире борются за международных 
производителей.

 Интервью взяла  
Валерия Лебедева
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Сэр Джон Элиот Гарди-
нер, Монтеверди-хор 
и «Английские барочные 
солисты» впервые высту-
пили в России. Их кон-
церты состоялись в мос-
ковском зале «Зарядье» 
и петербургском Боль-
шом зале  филармонии. 
Рассказывает  Ольга 
 Комок.

 Странно, что за 50 лет 
фантастически успешной 
мировой карьеры один из 
основателей движения исто-
рически информированно-
го исполнительства, а в про-
сторечии — аутентизма сэр 
Джон Элиот Гардинер ни ра-
зу не был в России. Не менее 
странно, что для первого ви-
зита в московское «Зарядье» 
и петербургский Большой 
зал филармонии он выбрал 
не Баха, интерпретациями 
которого наиболее знаме-
нит, а дайджест из итальян-
ской духовной музыки XVII–
XVIII веков. Но самое стран-
ное — это то, во что превра-
тились месса Монтеверди, 
оратория Кариссими, анте-
мы Пёрселла и «Stabat Mater» 
Скарлатти в устах Монтевер-
ди-хора и руках «Англий-
ских барочных солистов» 
под управлением Гардинера.

Московской публике по-
казывали титры, а петер-
бургскую снабдили полным 
печатным текстом испол-
няемых произведений. Как 
в опере. Хотя текст мессы не-
изменен как минимум ты-
сячелетие, не каждый знает 
наизусть «Gloria» и «Credo», 
в отличие от современников 
Монтеверди, твердивших 
эти слова каждое воскресе-
нье. Но общее представле-
ние о пяти частях главного 
духовного жанра западной 
музыки у нас, конечно, есть.

Однако общего представ-
ления Гардинеру недостаточ-

но. За музыкальными при-
ключениями четырехголос-
ной мессы Монтеверди a 
cappella нужно следить по-
строчно и дословно: каждая 
фраза — новый поворот собы-
тий, каскад специально изо-
бретенных вокальных штри-
хов. Переходы от фортиссимо 

до пианиссимо резчайшие, 
ферматы длиннейшие, дис-
сонансы не хотят разрешать-
ся до последнего, темпы рас-
тягиваются в разные стороны 
как резиновые. Полифония 
Монтеверди размята не толь-
ко по вертикали, но и по го-
ризонтали: пока тенора и ба-
сы истово гвоздят «Deum de 
Deo», сопрано выводят ту же 
самую тему эдак по-офели-
евски: «плыла и пела, пела 
и плыла». А в других случа-
ях и наоборот. Про то, как Он 

воплотился от Духа Святого 
и Марии Девы и стал Челове-
ком, поется вообще практиче-
ски шепотом — так с приды-
ханием рассказывают о не-
вероятном чуде, в которое не 
смеют поверить. Звучит едва 
ли не романтично и, во вся-
ком случае, революционно.

А как же надмирная бес-
страстность, коей требует му-
зыка в церкви? Как же монте-
вердиевское строгостильное 
письмо, очищенное от его 
же мадригально-оперных 
безумств, а значит, требую-
щее строгой подачи без вся-
кого маньеризма? Тут стоит 
остановиться и подумать — 
например, о том, что месса 
эта, изданная в 1650 году по-
смертно, писалась для вене-
цианского собора Св. Мар-
ка примерно в те же годы, 

что оперы «Возвращение 
Улисса» и «Коронация Поп-
пеи», или о том, что ритуаль-
ная театральность церков-
ных служб и собственно му-
зыкальный театр в Венеции 
XVII века функционально не 
так уж далеки друг от друга 
(и тот и другой служат репре-

зентации и прославлению 
власти — духовной или свет-
ской — всеми доступными 
способами). Можно вспом-
нить о seconda pratica Мон-
теверди и его товарищей по 
композиторскому цеху, про-
возгласивших полное го-
сподство поэтического тек-
ста над гармонией, мело-
дией, ритмом и самим кон-
трапунктом. Наконец, мож-
но попросту: почему творче-
ский волюнтаризм, свойст-
венный самому Монтевер-

ди, непозволителен его ны-
нешним интерпретаторам?

Сэр Джон Элиот Гардинер 
объясняет свой подход к мес-
се Монтеверди с помощью 
оратории Кариссими «Иев-
фай». Как пишет Роман Насо-
нов (переводчик только что 
изданной в России книги Гар-
динера «Музыка в небесном 
граде: портрет Иоганна Се-
бастьяна Баха»), римлянин 
Джакомо Кариссими руко-
водствовался оперой Монте-
верди «Орфей» как образцом 
для сочинения оратории, 
столь ярко живописующей 
переход от бурной радости 
к жестокой скорби, что она 
удостоилась музыковедче-
ского разбора еще в XVII сто-
летии (у Афанасия Кирхера). 
Аффекты — очищенные экс-
тракты всех человеческих 
чувств — вот что интересу-
ет Монтеверди, Кариссими, 
а вслед за ними и Гардине-
ра. Аффекты, доведенные до 
своего экстремума всеми до-
ступными исполнительски-
ми средствами, но избавлен-
ные от слишком персональ-
ных (читай, сентименталь-
ных) коннотаций. Даже не-
простые сольные партии 
в «Иевфае» исполняют по-
чти анонимные хористы, ни-
как специально не выделен-
ные в программках. Их име-
на мы, увы, едва ли запом-
ним, но финальное хоровое 
«lamentamini», которое ма-
ленькая цезура между n и t 
делает самим воплощением 
горя (когда прерывается ды-
хание в попытках говорить), 
не забудем никогда. Как не 
забудем ни «большой стиль» 
антемов Пёрселла, попав-
ших в программу за близость 
к итальянскому стилю, ни 
финальный джаз-рок в Stabat 
Mater. А всего-то десятиголос-
ный хор выделил одну син-
копу, которая преспокойно 
написана самим Доменико 
Скарлатти, но прежде ее по-
чему-то никто не замечал.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

В состоянии аффектов
Сэр Джон Элиот Гардинер выступил в России

В Санкт-Петербурге открылся  
15-й фестиваль «Современное искусство  
в традиционном музее»

Завершился 67-й Меж-
дународный кинофести-
валь в Сан-Себастьяне. 
«Золотую раковину» — 
главный приз большо-
го конкурса — жюри 
присудило бразильско-
американскому филь-
му «Умиротворенные». 
 Комментирует Андрей 
Плахов.

 Фильм-победитель 
поставлен америка нским 
режиссером Пакстоном Уин-
терсом, имеющим опыт 
парадокументальных ра-
бот, снятых в Турции, Ира-
ке и других странах, дале-
ких от его родины — Теха-
са. Он провел семь лет в Бра-
зилии, изучая жизнь фавел 
в окрестностях Рио-де-Жа-
нейро: итогом стала кино-
лента про коренных обитате-
лей этих мест. Действие про-
исходит во время полицей-
ской «кампании умиротво-
рения» на фоне готовящих-
ся Олимпийских игр. В цен-
тре фильма, копродюсиро-
ванного компанией Дарре-
на Аронофски,— отношения 
вышедшего из тюрьмы от-
ца, бывшего лидера банды, 
и его 13-летней дочери. Они 
стремятся воссоединиться 
и найти жизненный стимул 
в проекте неаполитанской 
пиццерии, но сталкиваются 
с жесткой системой подав-
ления социально взрывных 
элементов общества.

Жюри под председатель-
ством ирландского режиссе-
ра Нила Джордана настоль-
ко полюбило эту картину, 
что присудило ей, помимо 
главной, еще две награды — 
актеру Букассе Кабенгеле 
и оператору Лауре Мерианс. 
Фильм динамично снят, од-
нако в нем нет ни новизны, 
ни аутентичности, он вы-
глядит скорее эксплуатаци-
ей самоигрального матери-
ала, знакомого по прослав-

ленным бразильским кар-
тинам «Город бога» и «Элит-
ный отряд».

Другой фильм, пленив-
ший сердца членов жю-
ри,— ему достались при-
зы за режиссуру и сцена-
рий — называется «Беско-
нечный окоп». В титрах этой 
действительно впечатляю-
щей картины — сразу три 
постановщика: Айтор Эрре-
хи, Хон Гараньо и Хосе Ма-
рия Гоэнага. Они считают-
ся гордостью кинематогра-
фа Страны Басков и уже от-
мечены в недавнем прош-
лом наградами в Сан-Себас-
тьяне. Все трое объедини-
лись в своем первом испа-

ноязычном проекте, посвя-
щенном важной теме, акту-
ализировавшейся сейчас 
в связи с процессом переза-
хоронения останков Фран-
сиско Франко. Герой карти-
ны, спасаясь от репрессий 
на пике Гражданской вой-
ны, затем в течение трех де-
сятилетий прячется в сво-
ем доме в Андалусии. Му-
чимый страхами и фобия-
ми, он постепенно из бор-
ца с режимом превращает-
ся в конформиста, предает 
жену и теряет собственную 
личность. Таких людей, на-
смерть напуганных и пря-
тавшихся вплоть до объяв-
ления амнистии республи-
канцам в 1969 году, насчи-
тано около 10 тыс.— их в Ис-
пании называют «молями».

«Проксима» францужен-
ки Алис Винокур — косми-
ческая «производственная 
драма», снятая в значитель-
ной своей части в России 

и Казахстане, с Евой Грин 
в роли женщины-космонав-
та, награждена вторым по 
рангу спецпризом жюри. 
А приз для лучшей актрисы 
разделен надвое. Полови-
ну его получила немка Ни-
на Хосс за роль влюбленной 
в своего студента учительни-
цы музыки в картине «Про-
слушивание» (режиссер Ина 
Вайсе). Вторая половина на-
грады досталась испанке 
Грете Фернандес, сыграв-
шей главную роль в фильме 
«Дочь вора» (режиссер Белен 
Фунес), тоже посвященном 
отношениям отца и дочери 
и считавшемся фаворитом 
аккредитованных на фести-
вале критиков.

Многим из них далеко не 
всегда убедительные реше-
ния жюри не принесли на-
стоящего умиротворения. 
Без наград остались казах-
ский фильм «Черный, чер-
ный человек», португаль-

ский «Патрик» и француз-
ский «Талассо», которые по 
своим художественным ка-
чествам вполне могли бы по-
спорить с фильмами-побе-
дителями. А концентрация 
призов у одних и тех же кар-
тин как бы обесценила уро-
вень конкурса.

В Сан-Себастьяне тради-
ционно награждают почет-
ными призами «Доностия» 
выдающихся деятелей кино-
искусства. В этом году лауре-
атами стали режиссер Коста-
Гаврас, актеры Дональд Са-
зерленд и Пенелопа Крус. 
Награду последней, что ста-
ло для всех сюрпризом, вру-
чил ее хороший друг, музы-
кант и вокалист группы U2 
Боно. Этим роль Пенелопы 
Крус в драматургии нынеш-
него фестиваля не ограничи-
лась: здесь она представляла 
фильм «Осиная сеть» со сво-
им участием, а ее фото укра-
шало фестивальный постер.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Жюри умиротворило не всех
Победителем кинофестиваля в Сан-Себастьяне стал фильм о Бразилии Н Е К Р О Л О Г

В Москве на 86-м году жизни 
умер режиссер, художествен-
ный руководитель театра «Лен-
ком» Марк Захаров. Ленты со-
циальных сетей переполнены 
не только горечью, но и благо-
дарностями. Кажется, из лю-
дей, которые благодаря Мар-
ку Захарову полюбили театр, 
 можно составить мегаполис 
или даже немаленькую страну.

Это была долгая и очень яркая 
жизнь в искусстве. Многие из тех, 
кто сегодня определяет лицо рус-
ского театра, лучших спектаклей 
Марка Захарова не застали. А тех, 
кто видел его первые знаменитые 
работы, уже становится все меньше 
и меньше.

Захаровские 45 лет во главе мос-
ковского «Ленкома» — одна из самых 
прекрасных глав в истории русского 
театра. Захаров пришел туда уже не 
совсем благонадежным смельчаком: 
его «Разгром» в Театре Маяковского 
когда-то был закрыт за ненадлежа-
щее изображение Гражданской вой-
ны, а «Доходное место» в Театре сати-
ры — за подозрительные намеки на 
застой за окнами. Он совсем не был 
диссидентом в привычном значе-
нии этого слова. А в том, что касается 
взаимоотношений сцены и зала, За-
харов был диктатором и конформи-
стом одновременно. Он знал, что зал 
нужно обязательно сразу взять и не 
отпускать до конца спектакля и что 
без признания зрителей театра не 
существует. Поэтому над любителя-
ми убежать с большой сцены в угол, 
в подвал или во двор, как и над экс-
периментами вдали от публики, он 
любил поиронизировать.

Чтобы покорить публику, нуж-
но быть немножко впереди нее, но 
и не убегать слишком далеко — Заха-
ров чутко улавливал импульсы вре-
мени и часто был первооткрывате-
лем. Первым сделал полноценную 
русскую рок-оперу — легендарную 
«Юнону и Авось», до сих пор собира-
ющую полные залы. В позднесовет-
ские годы поставил чеховского «Ива-
нова» о том, что совестливому чело-
веку в стране не выжить. Перечитал 
«Оптимистическую трагедию» и вы-
вел из революционной агитки фор-
мулу национальной трагедии рас-
кола. Первым показал на сцене ак-
тера в роли Ленина без портретного 
грима — в «Синих конях на красной 
траве». Расслышал в пьесе Людми-
лы Петрушевской крах традицион-
ного гуманизма и поставил абсолют-
ный шедевр — «Трех девушек в голу-
бом». А в «старомодном» Островском 
прочитал сначала крах гнилой совет-
ской системы («Мудрец»), а потом — 
безумие наступившего дикого капи-
тализма («Ва-банк» по пьесе «Послед-
няя жертва»). Какой спектакль Марка 
Захарова 1970–1990-х годов ни возь-
ми, в нем всегда — тонна актуально-
сти и ни грамма конъюнктуры, всег-
да — зоркость проницательного на-
блюдателя и сюрпризы театрально-
го мага, всегда — горькая насмешка 
и хитрая отвага.

Он был из славной, почти вымер-
шей когорты строителей театра, со-
брал когда-то одну из лучших трупп 
в стране: Евгений Леонов и Татьяна 
Пельтцер, Александр Абдулов и Ин-
на Чурикова, Олег Янковский и Ле-
онид Броневой, Александр Збруев 
и много других замечательных ар-
тистов. Ближайшими соратника-
ми режиссера стали драматург Гри-
горий Горин и сценограф Олег Шей-
нцис, умевшие любой текст сделать 
многозначным и острым, а сцениче-
ское пространство — непредсказуе-
мым, волшебным и взрывным. Заха-
ров был чужд как бытовому жизне-
подобию, так и надменному эстетиз-
му, он легко впитывал и прививал 
сцене ритмы и мелодии массовой 
культуры. Поэтому театр его долгие 
годы был модным, даже во времена 
пустых театральных залов, в «Лен-
ком», бывший Театр имени Ленин-
ского комсомола, было не попасть — 
«экономически успешная» публика 
стремилась именно в дом на Малой 
Дмитровке.

В середине 1970-х театральную 
славу Захарова превзошла слава те-
лережиссера. Премьеры «Обыкно-
венного чуда» и «Того самого Мюн-
хгаузена» прошли в первые дни 
1979 и 1980 годов. Такое програм-
мирование — телевидение рабо-
тало по рыночным законам — сто-
ило дороже любого почетного зва-
ния. Обнаженная карнавальность 
сделала «Формулу любви» (1984) не-
стареющим поп-хитом, конкурен-
цию которому могут составить раз-
ве что «Д’Артаньян и три мушкете-
ра» (1979) Георгия Юнгвальд-Хиль-
кевича. Никакой не «Союз неруши-
мый», а песни из фильмов Захарова 
«Нет, я не плачу и не рыдаю», «Неле-
по, смешно, безрассудно», «А бабоч-
ка крылышками бяк-бяк-бяк», «Уно 
моменто» — подлинные гимны эпо-
хи застоя.

Залог успеха его фильмов — пре-
жде всего звездный кастинг, компен-

сировавший театральность режиссу-
ры, и устойчивое творческое ядро. 
Уже первый (совместно с Алексан-
дром Орловым) из них — «Стоянка 
поезда — две минуты» (1972), симпа-
тичная сказка о враче из города Ниж-
ние Волчки,— положил начало дуэту 
Захарова с композитором Геннадием 
Гладковым. Только в «Мюнхгаузене» 
режиссер «изменил» ему с Алексе-
ем Рыбниковым. Начиная с «12 сту-
льев» (1976) песни для балансирую-
щих на грани кабаре фильмов, по-
мимо опять-таки «Мюнхгаузена», пи-
сал Юлий Ким.

Но глубинная причина телетри-
умфа Захарова — изумительное сов-
падение с духом «брежневского не-
онэпа», советского общества потре-
бления. Недаром первым его хитом 
стали «12 стульев» — экранизация 
главной книги о нэпманской Рос-
сии. Знаменем эпохи был лихора-
дочный эскапизм, бегство от реаль-
ности: никогда на советском экра-
не так лихо не отплясывали и не пе-
ли, как в 1970-х. Реакций интелли-
генции на такой вот дух эпохи бы-
ли растерянность и столь же лихора-
дочные, как экранный угар, попыт-
ки сохранить в ситуации явственно-
го общественного кризиса хоть ка-
кое-то самоуважение, граничащее 
с самолюбованием. Если «12 стуль-
ев» — гимн эскапизму, а «Мюнхгау-
зен» и мрачноватый «Дом, который 
построил Свифт» (1982) — скатываю-
щиеся в морализаторство гимны ин-
теллигенции, прячущейся на «кух-
нях из слоновой кости», то шедевр 
Захарова «Обыкновенное чудо» по 
пьесе Евгения Шварца — гениаль-
ный синтез разнонаправленных 
векторов 1970-х.

За гротеск в фильме отвечал гра-
циозно отвратительный антигерой 
Андрея Миронова, за лирическое со-
противление всего хорошего всему 
плохому — дуэты Олега Янковско-
го с Ириной Купченко и Алексан-
дра Абдулова с Евгенией Симоно-
вой. Ни сентиментальность, ни ми-
зантропия, в отличие от «Мюнхгау-
зена» и «Убить дракона» (1988), не за-
шкаливали. Пребывали в динами-
ческом равновесии — волшебном 
и уютно обыкновенном.

Благодаря фильмам, понятным 
и рабочему, и профессору, а также 
частым появлениям на телеэкра-
не Марк Захаров стал, наверное, са-
мым узнаваемым и популярным 
режиссером страны. Как и многие 
критики советской системы, в кон-
це 1980-х и в 1990-е режиссер совер-
шил «вылазку» в политику, устроив 
один из самых «театральных» теле-
перформансов той эпохи — сожже-
ние партбилета в прямом эфире. 
Как и большинство коллег, потом 
в политике разочаровался и не вер-
нулся в кино. Зато много посвящал 
себя педагогике, превратившись 
в многоопытного мудреца, знаю-
щего меру как отваге, так и дипло-
матичному рационализму.

Последние лет десять, если не 
сказать пятнадцать, «Ленком» уже 
не был в лидерах. Конечно, непе-
реносимыми ударами стали смер-
ти Шейнциса и Горина, а потом бо-
лезнь Караченцова и еще смерти 
Абдулова и Янковского. Время не 
пощадило театр и самого Захаро-
ва. Сказать об этом сегодня мож-
но, потому что Захаров, чуткий 
и очень умный человек, наверня-
ка сам это чувствовал. Он всеми си-
лами сопротивлялся, продолжал 
уже сам, без Горина, резать, допи-
сывать и переписывать прозу и пь-
есы, пробовал Чехова и Шекспира, 
Сорокина и Венедикта Ерофеева, 
искал новую зрелищность и боле-
вые точки, и, даже если не находил, 
зрители и театральное сообщество 
относились к его деятельной стой-
кости и верности сцене с почтени-
ем и уважением. Говорили, что он 
думает о преемнике — режиссе-
ров со стороны Захаров приглашал, 
но редко, осторожно, мучительно. 
Ни один из них в театре по разным 
причинам не удержался. И не мог 
удержаться. Театры великих лично-
стей уходят вместе с этими велики-
ми личностями, и не надо пытаться 
их сохранять: все равно ничего не 
выйдет. Театр Захарова и так сохра-
нится — с каждым, кто его видел.

Отдел культуры „Ъ“

Убедитель дракона
Марк Захаров ушел последним
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ФОТО GETTY IMAGES

Аффекты — очищенные экстракты всех челове-
ческих чувств — вот что интересует Монтеверди, 
Кариссими, а вслед за ними и Гардинера
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Сегодня в Ханты-Мансийске начинается  
финальный матч Кубка мира между  
азербайджанцем Теймуром Раджабовым  
и китайцем Дин Лижэнем

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Шахматы
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Льюис Хэмилтон стал еще на шаг 
ближе к завоеванию шестого  
чемпионского титула. Лидер 
Mercedes вновь, уже в четвер-
тый раз в карьере, стал победите-
лем Гран-при России. Впрочем, 
ключевым фигурантом сочинской 
гонки, пусть невольно, стал все же 
не он, а Себастьян Феттель. Он так 
удачно «сломался», что в один миг  
превратил почти выигранный 
Ferrari этап в безнадежный. Рос-
сийский гонщик Toro Rosso Дани-
ил Квят финишировал 12-м.

ран-при России впервые был про-
веден в 2014 году, но, несмотря на дет-
ский возраст, одной традицией уже 
обзавелся. Суть ее в том, что при лю-
бых обстоятельствах в Сочи выигры-
вает кто-то из гонщиков Mercedes. В 
предыдущие годы трижды победы до-
ставались Льюису Хэмилтону. Еще по 
одному разу выиграли Нико Росберг 
и Валттери Боттас. Однако в этом сезо-
не все индикаторы свидетельствова-
ли о том, что гегемонии Mercedes бу-
дет положен конец.

«Серебряные стрелы» были убий-
ственно эффективны до летнего пе-
рерыва в чемпионате. Но после не-
го ситуация переменилась. И уже 
Ferrari, ранее огорчавшая своих бо-
лельщиков, заставляла соперников 
задаваться вопросом: как Себастьяну 
Феттелю и Шарлю Леклеру (за ними 
остались три последние гонки) удает-
ся ехать так быстро? По требованию 
команд силовую установку, исполь-
зуемую «Скудерией», даже подвергли 
проверке. Но ничего противоречаще-
го правилам она не выявила. Так что 
Хэмилтону и Боттасу оставалось ми-
риться с тем, что самые быстрые ма-
шины уже не у них.

Вот и в Сочи Хэмилтон, как ни ста-
рался, не сумел подняться в квалифи-
кации выше второго места (первое, в 
четвертый раз подряд, чего в Ferrari 
не было со времен Михаэля Шума-
хера, досталось Леклеру). Но и его он 
лишился после старта, когда Леклер и 
стоявший на третьем месте Феттель, 
как выяснилось вскоре, по предвари-
тельной договоренности совершили 
рокировку. Рискованный, но не ли-
шенный смысла шаг, открывавший 
«Скудерии» путь к «дублю». Путь, если 
судить по тому, как «красные» ровно 
шли по трассе, не самый сложный.

Однако фортуна рассудила иначе. 
Она, подтверждая свой непростой 
характер, демонстративно отверну-
лась и от Феттеля, и от Ferrari. Перво-
му, что уж говорить, досталось по за-

слугам. Он ведь обещал, об этом гово-
рил Леклер, вернуть последнему пер-
вое место после того, как завершится 
операция по выдавливанию Хэмил-
тона. Обещал, но не сделал, решив, 
что ему победа нужнее. Но сразу же 
после пит-стопа у Ferrari немца отка-
зал один из электрических элемен-
тов гибридной силовой установки. 
От расстройства он даже закричал: 
«Верните чертовы V12!» Но его, ко-
нечно, никто не послушает.

Стюарды гонки объявили режим 
виртуального pace-car, и так выш-
ло, что несчастье Феттеля подарило 
Хэмилтону так называемый бесплат-
ный пит-стоп. Ведь под желтыми 
флагами Леклер просто не мог ехать 
так же быстро, как в боевом режиме, 
а потому опередить Хэмилтона не су-
мел. Он пошел было ва-банк — сно-
ва заехал в боксы после того, как на 
трассе появилась уже реальная ма-
шина безопасности (в стену врезал-
ся Джордж Рассел из Williams), по-
жертвовав вторым местом, но за-
то получив чуть более свежую рези-
ну,— и вернулся вплотную за Хэмил-
тоном и Боттасом. Но ставка не сра-
ботала. Как ни старался Леклер, а со-
здать реальные проблемы Боттасу, 
надежно прикрывавшему лидера 
Mercedes, не сумел. А ближе к кон-
цу гонки монегаск смирился с тем, 
что почти выигранная гонка превра-
тилась в очередную упущенную воз-
можность. Об упущенных возможно-
стях мог рассуждать и Даниил Квят, 
стартовавший из-за смены элемента 
силовой установки с последнего ря-
да и совсем немного не дотянувший 
до очковой зоны — 12-е место.

А в Mercedes радовались. Тому, что 
прервали серию побед Ferrari, что 
снова стали лучшими в Сочи, и то-
му, что Хэмилтон побил рекорд Шу-
махера, пусть не самый значимый. 
Британец теперь может похвастать 
тем, что лидировал в 143 Гран-при. И 
это на один больше, чем у легендар-
ного немецкого гонщика. А еще на-
верняка радовались тому, что Хэмил-
тон практически вплотную прибли-
зился к шестому чемпионству. Сам-то 
он уверял, что об этом вообще не ду-
мает, что просто идет от гонки к гон-
ке, но кто ж ему поверит. Ведь теперь 
Боттас, ближайший преследователь 
Хэмилтона, отстает от него на 73 оч-
ка. Отрыв от Леклера достиг 107 оч-
ков. От Ферстаппена — 110. С учетом 
того, что до конца чемпионата оста-
лось всего пять гонок, только совер-
шенно невообразимое стечение об-
стоятельств может помешать Хэмил-
тону снова стать чемпионом.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

«Красные» не смогли 
отбить Сочи у немцев
Гран-при России вновь выиграл  
Льюис Хэмилтон

Гран-при России — 16-й этап чемпионата мира
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:33.38,992. 2 (4). Валттери Боттас (Финляндия, 
Mercedes) — отставание 3,829. 3 (1). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 5,212. 4 (9). Макс Ферстаппен 
(Нидерланды, Red Bull) — 14,210. 5 (20). Александр Элбон (Таиланд, Red Bull) — 38,348. 6 (5). Карлос Сайнс 
(Испания, McLaren) — 45,889. 7 (11). Серхио Перес (Мексика, Racing Point) — 48,728. 8 (7). Ландо Норрис 
(Великобритания, McLaren) — 57,749. 9 (13). Кевин Магнуссен (Дания, Haas) — 58,779. 10 (6). Нико Хюль-
кенберг (Германия, Renault) — 59,841… 12 (19). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 1.02,496. 

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 322 очка. 2. Боттас — 249. 3. Леклер — 215. 4. Ферстаппен — 212. 5. Себастьян Феттель 
(Германия, Ferrari) — 194. 6. Пьер Гасли (Франция, Toro Rosso) — 69. 7. Сайнс — 66. 8. Элбон — 52. 9. Норрис 
— 35. 10. Дэниел Риккардо (Австралия, Renault) — 34… 12. Квят — 33.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 571 очко. 2. Ferrari — 409. 3. Red Bull — 311. 4. McLaren — 101. 5. Renault — 68. 6. Toro Rosso — 
55. 7. Racing Point — 52. 8. Alfa Romeo — 35. 9. Haas — 28. 10. Williams — 1.

Кубок мира в Японии завершил-
ся для женской сборной России 
поражением в четырех парти-
ях от бразильянок, но все рав-
но стал лучшим турниром за до-
вольно долгое время. Россиянки 
во главе с назначенным на долж-
ность главного тренера непо-
средственно перед этими сорев-
нованиями итальянцем Серджо 
Бузато показали куда более ка-
чественный и стабильный волей-
бол, чем на сентябрьском чем-
пионате Европы, и, одержав 
несколько запоминающихся  
побед, взяли бронзу.

ронзовые награды даже на 
турнире, где собираются сливки ми-
ровой элиты, для сборной, в этом ве-
ке дважды бравшей золото чемпио-
натов мира, добывшей еще множест-
во разных званий и призов, вроде бы 
не бог весть какое достижение. Но в 
свежем контексте они приобретают 
несколько более яркий оттенок.

Российские волейболистки в 2015 
году выиграли чемпионат Европы. И 
именно после него началась серия их 
неудач. В отечественной сборной по-

чти всегда находилось место трем-че-
тырем игрокам, которых включали 
в число лучших в мире, ее доверяли 
разным, в том числе очень опытным, 
тренерам, но результат все время был 
примерно одинаковым. Олимпиада, 
континентальное первенство, миро-
вое — потолком для российской ко-
манды оставалась четвертьфиналь-
ная стадия, рядом, но не внутри ме-
дальных разборок. А ее игра не наво-
дила на мысли о том, что пробить его 
она не может исключительно из-за 
невезения.

И нынешний сезон до сих пор не 
опровергал представления об акту-
альном потенциале сборной. В Лиге 
наций она потерпела сокрушитель-
ный провал. Сквозь олимпийский 
отбор проскочила, но турнир прохо-
дил на ее площадке в Калининграде, 
а путевку на Олимпиаду 2020 года 
сборная России получила, одолев в 
практически проигранном матче ко-
реянок — соперниц крепких, но точ-
но не элитных. Наконец, на стыке ле-
та и осени она вновь уперлась в свой 
четвертьфинальный потолок на чем-
пионате Европы, снова беспрерыв-
но мучаясь с поиском оптимальных 
сочетаний и вариантов и находя их 
лишь на короткое время.

В этом смысле Кубок мира пред-
ставления о ее потенциале изме-
нил. Пожалуй, это был лучший с 
точки зрения цельности, эффектив-
ности турнир сборной России как 
раз с того самого золотого чемпио-
ната Европы четырехлетней давно-
сти. Подбор его участников был не-
однороден, но наряду с оппонентка-
ми из второго эшелона она на нем 
справилась, причем убедительно, 
и с владеющими титулами чемпио-
нок мира и Европы сербками (прав-
да, приехавшими в Японию без не-
скольких лидеров), и с передовыми 
в плане тактики голландками. Все 
три поражения российская сбор-
ная потерпела от грандов современ-
ного женского волейбола — китая-
нок, американок и бразильянок. Но 
только про одно из них — от китай-
ской команды, первенствовавшей 
на Кубке мира,— можно сказать, 
что это был проигрыш без вариан-
тов. В матче с американками рос-
сиянки развалились лишь на тай-
брейке. Бразильянкам уступили в 
четырех партиях, но вполне могли 
бы по крайней мере дотянуть до та-
кой же развязки, что и во встрече со 
сборной США, если бы реализовали 
прекрасные шансы в стартовом се-

те, в котором вели на «балансе». В об-
щем, это была совсем неплохая на 
фоне предыдущих состязаний игра, 
намекавшая на то, что те, кто поспе-
шил исключить россиянок из шорт-
листа фаворитов Олимпиады 2020 
года, все-таки не правы.

Самое забавное, что такой намек 
от них поступил, несмотря на слу-
чившееся ЧП. На Кубке мира сбор-
ной России руководил долго рабо-
тавший в штабе мужской сборной 
итальянец Серджо Бузато. Его отко-
мандировали укрепить штаб жен-
ский, который возглавлял Вадим 
Панков, в августе. Мера казалась 
временной. Однако вскоре после 
чемпионата Европы Всероссийская 
федерация волейбола сообщила об 
отставке Панкова по состоянию здо-
ровья, и Бузато выпало вести сбор-
ную в Японии в абсолютно непри-
вычной роли наставника. Ее новый 
главный тренер — не временный, а 
постоянный, с прицелом на Олим-
пиаду — будет выбран в ноябре. И 
кажется, этот Кубок мира превра-
тил Серджо Бузато, допустившего во 
время него минимум явных, режу-
щих глаз ошибок, в серьезного пре-
тендента на такой статус.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛ

Российские волейболистки вернули медали
Они заняли третье место на Кубке мира

Б

В российском футбо-
ле произошла наиболее 
громкая и при этом на-
иболее ожидаемая тре-
нерская отставка сезо-
на. В воскресенье после 
домашнего поражения от 
«Оренбурга» со счетом 1:2 
свой пост покинул глав-
ный тренер «Спартака» 
Олег Кононов. Ранее руко-
водство клуба утвержда-
ло, что даст специалисту 
доработать до зимы, но 
череда неудач красно-бе-
лых подтолкнула его к го-
раздо более раннему рас-
ставанию с тренером.

воскресенье глав- 
ный тренер «Спартака» Олег 
Кононов подал в отставку. 
Как говорится в заявлении 
клуба, размещенном на его 
официальном сайте, заявле-
ние об уходе было подано «в 
связи с неудовлетворитель-
ными результатами коман-
ды». Отставка Олега Кононо-
ва случилась вскоре после 
завершения матча 11-го ту-
ра чемпионата России, в ко-
тором красно-белые прини-
мали «Оренбург» и уступили 
со счетом 1:2. Для «Спартака» 
это было уже четвертое под-
ряд поражение в националь-
ном первенстве. В послед-
ний раз такое с красно-белы-
ми случалось в 2010 году.

Провальная серия нача-
лась в начале сентября, ког-
да спартаковцы проиграли 
на своем поле «Зениту» (0:1). 
Две недели спустя последова-
ла еще одна осечка в домаш-
нем матче — против «Урала» 
(1:2). После этого уход Коно-
нова казался неизбежным. 
Особенно учитывая, что и на 
европейской арене у «Спар-
така» дела не пошли — он вы-
был из Лиги Европы, уступив 
по сумме двух матчей в раун-
де play-off скромной порту-
гальской «Браге». Появились 
даже сообщения о том, что 
он подавал в отставку, но ос-
новной владелец клуба Лео-
нид Федун опроверг их, за-
верив, что тренер будет рабо-
тать как минимум до декаб-
ря. Не исключено, что клуб-
ное руководство рассматри-
вало происходящее как вре-
менные сложности. Ведь 
в начале сезона «Спартак» 
пусть не блистал, но был не 
так уж плох. А после седьмо-
го тура, выдав серию из трех 
побед, занимал второе место.

Впрочем, выхода из кри-
зиса не случилось. Напро-

тив, произошло его усугу-
бление. Ведь «Спартак» усту-
пил на выезде «Уфе», потом 
с трудом вытащил матч 1/16 
финала Кубка России про-

тив «КамАЗа» (2:1), выступа-
ющего в третьем по силе ди-
визионе России. Ну и нако-
нец, оступился в матче про-
тив «Оренбурга».

Отметим, что Олег Коно-
нов, возглавивший «Спар-
так» в ноябре прошлого го-
да (ранее он работал в «Крас-
нодаре», «Ахмате» и «Арсена-
ле») вскоре после увольнения 
Массимо Карреры, под руко-
водством которого «Спартак» 
в 2017 году впервые за 16 лет 
стал чемпионом России, осо-
бой любовью болельщиков 
не пользовался. Ведь его по-
пытки перестроить игру успе-
ха не приносили. Как отмечал 
бывший капитан «Спартака» 
Денис Глушаков, проблема 
была в том, что под схему Ко-
нонова требовались другие 
исполнители. Ну а со време-
нем отношения тренера с фа-
нами окончательно испорти-
лись. По ходу игры с «Орен-
бургом» дошло до того, что бо-
лельщики скандировали тре-
бования о его отставке, при 
этом не выбирая выражений.

Попытка решить кадро-
вые вопросы была предпри-
нята минувшим летом, ког-
да «Спартак» серьезно (по рос-
сийским меркам) потратил-
ся на усиление. Общие расхо-
ды на покупку новых футбо-
листов у красно-белых соста-
вили €42 млн. Больше в РПЛ 
израсходовал только «Зенит» 
— €66 млн (но из них почти 
две трети ушли на покупку 
одного игрока — бразильско-
го форварда Малкома). «Спар-
так» же, пусть и не приобрел 
звезд из «Барселоны», но все-
таки усилился не совсем уж 
безвестными игроками. На-
пример, переход чемпиона 
мира 2014 года в составе сбор-
ной Германии Андре Шюрр-
ле (нападающий был взят в 
аренду у дортмундской «Бо-
руссии» на сезон за €1 млн с 
правом последующего выку-
па за €8 млн), стал одним из 
наиболее заметных в РПЛ. 
Кроме того, «Спартак» потра-
тил €18 млн на голландско-
го полузащитника Гуса Тиля, 
€12 млн — на чеха Алекса Кра-
ла, по €4 млн «Спартак» запла-
тил за еще одного хавбека Ре-
зиуана Мирзова и шведско-
го форварда Джордана Ларс-
сона, €3 млн стоил еще один 
нападающий — аргентинец 
Эсекьель Понсе. Как видно, 
игроков, основной задачей 
которых является взятие во-
рот, в «Спартаке» достаточно. 
Но при этом по количеству за-
битых мячей красно-белые в 
РПЛ идут лишь на 10-м месте.

Добавим, что в «Спартаке» 
пока не комментируют, ког-
да появится новый тренер. 
К следующему матчу — го-
стевой встрече с «Краснода-
ром», назначенной на 6 октя-
бря, команду будет готовить 
ассистент Олега Кононова 
Сергей Кузнецов.

Александр Петров

КАДРЫ

Олег Кононов 
порадовал болельщиков
Главный тренер «Спартака» подал в отставку

Г

Из шести состоявшихся Гран-при России лидер Mercedes  
Льюис Хэмилтон выиграл четыре   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 11 8 1 2 18:8 25

2. «Локомотив» 11 7 2 2 18:10 23

3. «Ростов» 11 7 2 2 20:14 23

4. «Краснодар» 11 7 2 2 23:12 23

5. «Зенит» 11 7 2 2 18:5 23

6. «Уфа» 11 4 3 4 11:10 15

7. «Урал» 11 4 2 5 17:23 14

8. «Арсенал» 11 4 2 5 13:16 14

9. «Спартак» 11 4 2 5 12:13 14

10. «Оренбург» 11 3 2 6 15:19 11

11. «Крылья Советов» 11 3 2 6 15:16 11

12. «Рубин» 11 3 2 6 6:15 11

13. «Динамо» 11 2 4 5 8:12 10

14. «Сочи» 10 2 3 5 8:13 9

15. «Ахмат» 10 2 3 5 7:15 9

16. «Тамбов» 11 2 2 7 9:17 8

Матч «Сочи»—«Ахмат» пройдет сегодня.

11-й тур 
чемпионата России 
по футболу
«Крылья Советов»—«Тамбов» 2:0
Соболев, 73 (пен.); Канунников, 74

«Ростов»—«Динамо» 3:0
Попов, 25; Шомуродов, 37;  
Зайнутдинов, 82. Удаление:  
Плиев («Динамо»), 66 (2 ж.к.)

«Локомотив»—«Зенит» 1:0
Крыховяк, 48

«Урал»—ЦСКА 0:3
Магнуссон, 17; Сигурдссон, 57;  
Бийол, 66. Незабитый пенальти:  
Чалов (ЦСКА), 76

«Рубин»—«Уфа» 0:0
«Спартак»—«Оренбург» 1:2
Мельгарехо, 65 — Малых, 45;  
Деспотович, 63. Удаление:  
Мишкич («Оренбург»), 71 (2 ж.к.)

«Краснодар»—«Арсенал» 2:0
Ари, 38 (пен.); Сулейманов, 64. Удаление: 
де Вильена («Краснодар»), 90+2.

За время пребывания на посту главного тренера «Спартака» Олегу Кононову  
так и не удалось перестроить игру команды и заручиться поддержкой 
болельщиков   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В



iPhone 
неплохо 
вышел в цвет
Самые дорогие модели 
в России сразу стали 
самыми дефицитными

Компания Apple полностью рас-
продала в России iPhone 11 Pro, 
iPhone 11 Pro Max и iPhone 11 
 зеленого и фиолетового цветов, 
доставка этих устройств из офи-
циального интернет- магазина 
корпорации займет от двух 
до  четырех недель. iPhone но-
вого поколения с  наибольшим 
 объемом памяти оказался 
в  дефиците и у некоторых ресел-
леров. При этом на другие моде-
ли из  новой линейки ажиотажно-
го спроса не наблюдается.

Первая партия завезенных в Рос-
сию iPhone 11 Pro и Pro Max на исхо-
де, следующая ожидается в октябре, 
рассказал „Ъ“ собеседник в отрасли. 
По информации российского интер-
нет-магазина Apple, iPhone 11 Pro 
и Pro Max отсутствуют на складе, 
их отправка возможна через две-три 
недели. В эти же сроки компания го-
това доставить iPhone 11 фиолетово-
го цвета, а модель в зеленом цвете 
придется ждать три-четыре недели.

Отдельные модели iPhone в дефи-
ците, подтверждают и реселлеры Ap-
ple. «Из-за высокого спроса на старте 
продаж некоторые модели в отдель-
ных городах могут быть временно 
недоступны»,— сообщила предста-
витель «М.Видео—Эльдорадо» Вале-
рия Андреева. В первые дни спрос 
на новую линейку iPhone в магази-
нах группы вчетверо превысил про-
дажи iPhone XS, уточнила она. Сей-
час дефицит есть только по моде-
лям с большими объемами памя-
ти, включая iPhone Pro и Pro Max 
256 Гб и 512 Гб новых расцветок, от-
мечают в «Вымпелкоме», по осталь-
ным моделям дефицит не наблюда-
ется. Спрос на iPhone 11 Pro оказался 
выше ожидаемого, первыми закон-
чились модели на 512 Гб, подтвер-
ждает пресс-секретарь МТС Алексей 
Меркутов. «В нашей розничной сети 
почти вся первая партия уже реали-
зована»,— уточнил он, добавив, что 
компания ожидает «пополнения за-
пасов» в ближайшее время.

Предварительные заказы на 
iPhone нового поколения прини-
мались в России 18–19 сентября. 
Их объем в два-три раза превысил 
показатели 2018 года, утверждали 
ритейлеры.

деловые новости — с10

Курт Волкер выпал в отставку
Увольнение спецпредставителя США по Украине  
создало новую неопределенность в Вашингтоне, Москве и Киеве
Конфликт вокруг прези-
дента США Дональда 
Трампа,  разгоревшийся 
после обнародования его 
разговора с  президентом 
Украины Владимиром 
 Зеленским, унес первую 
жертву: в отставку подал 
спецпредставитель США 
по Украине Курт Волкер. 
Его подозревают в том, 
что он играл одну из ве-
дущих ролей в оказании 
давления на украинско-
го лидера для получения 
компромата на вероятно-
го демократического кан-
дидата на президентских 
выборах 2020 года Джо 
Байдена. В Вашингтоне, 
Москве и Киеве пытаются 
понять последствия новой 
отставки в администра-
ции Трампа и ее  влияние 
на  будущую роль США 
в урегулировании кон-
фликта в Донбассе.

Охота на Курта 
Волкера
Последние данные о том, 
в какой стадии находится 
расследование вопроса о воз-
можности вынесения им-
пичмента Дональду Трампу 
в Конгрессе США, сообщила 
в конце прошлой недели спи-
кер Палаты представителей 
Конгресса США Нэнси Пело-
си. По ее словам, график рас-
смотрения процедурных во-
просов только вырабатывает-
ся, однако контролирующие 
нижнюю палату демократы 
полны решимости «дейст-
вовать оперативно» и завер-
шить работу до конца года. 
По словам госпожи Пелоси, 

среди потенциальных сви-
детелей, которым будут на-
правлены повестки для дачи 
показаний в комитете по раз-
ведке Палаты представите-
лей,— адвокат президента 
Трампа Руди Джулиани, гос-
секретарь Майкл Помпео 
и теперь уже бывший спец-
представитель США по Укра-
ине Курт Волкер.

Об уходе Курта Волкера, 
назначенного на пост спец-
представителя США по Ук-
раине в 2017 году, стало из-
вестно на следующий день 
после публикации жалобы 
анонимного осведомителя, 
обвинившего президента 
Трампа в давлении на пре-
зидента Украины Владими-
ра Зеленского. По данным 

The Washington Post, его за-
явление об отставке легло 
на стол госсекретаря Помпео 
уже через несколько часов 
после появления сообще-
ний о том, что конгрессме-
ны намерены вызвать Курта 
Волкера для дачи показаний 
по украинскому делу.

Законодатели хотят выяс-
нить, действительно ли Курт 

Волкер, выступая от имени 
США, помогал частному ли-
цу, адвокату президента Ру-
ди Джулиани, устанавли-
вать контакты с украински-
ми властями. По данным 
источников газеты, сам Вол-
кер старался развести лич-
ные интересы главы Белого 
дома и государственные ин-
тересы США. «Он очень пе-

реживал, что Джулиани пор-
тит отношения. Там был но-
вый президент с новым ман-
датом. Он нуждался в помо-
щи Запада, особенно США. 
А что делал Трамп? Посылал 
туда Джулиани. Курт злился, 
что его деятельность саботи-
руют»,— рассказал источник 
издания.

В свою очередь, Руди Джу-
лиани в конце прошлой не-
дели обнародовал сообще-
ние, якобы присланное ему 
Куртом Волкером 18 июля: 
«Отличный был завтрак се-
годня. Как договаривались, 
соединяю тебя с (советни-
ком Зеленского.— „Ъ“) Ан-
дреем Ермаком, он очень 
близок президенту Зелен-
скому. Предлагаю провес-
ти совместный звонок в по-
недельник — как насчет 
10 или 11 утра по Вашингто-
ну?» Руди Джулиани исполь-
зовал это сообщение, что-
бы доказать: он действовал 
не по своей воле, а в интере-
сах Госдепа.

Госдепартамент, однако, 
утверждает, что именно Ан-
дрей Ермак попросил Кур-
та Волкера познакомить его 
с Руди Джулиани. Причиной 
могло стать то, что тот часто 
высказывался по украин-
ским вопросам. По данным 
собеседника издания Politico 
в Белом доме, карьерный ди-
пломат Курт Волкер должен 
был знать, что подключать 
к переговорам Руди Джулиа-
ни — частное лицо — неце-
лесообразно.

мировая 
политика — с6

«Эфир» испарился 
из нацпрограммы
Российский конкурент OneWeb 
не заинтересовал инвесторов

Проект по созданию глобальной мно-
гофункциональной инфокоммуникаци-
онной спутниковой системы (ГМИСС) 
«Эфир», который должен был конкури-
ровать с британской OneWeb и амери-
канской SpaceX в области покрытия 
планеты широкополосным интерне-
том, решили исключить из нацпрограм-
мы «Цифровая экономика». Инициативе 
так и не удалось привлечь инвесторов. 
Ее задачи можно решить в рамках спут-
никовой программы «Сфера» с меньши-
ми затратами, считают в «Роскосмосе».

«Роскосмос» решил исключить проект 
по созданию ГМИСС «Эфир» из паспорта фе-
дерального проекта «Информационная ин-
фраструктура» национальной программы 
«Цифровая экономика». С таким предложе-
нием выступил представитель госкорпора-
ции на заседании рабочей группы нацпро-
граммы 20 сентября, рассказал „Ъ“ участник 
заседания и подтвердил представитель АНО 
«Цифровая экономика». «Бизнес не имел 
возражений, и по итогам состоявшегося об-

суждения было принято решение поддер-
жать предложение „Роскосмоса“»,— отмети-
ли в АНО. В частности, из проекта исключе-
ны задачи по определению источников фи-
нансирования ГМИСС и ее проектирова-
нию. Представитель вице-премьера Макси-
ма Акимова уточнил, что с правительством 
решение пока не согласовано.

«Эфир» — часть проекта «Сфера», анонси-
рованного президентом РФ Владимиром Пу-
тиным в ходе прямой линии в июне 2018 го-
да. По базовому сценарию предлагалось раз-
вернуть систему из 288 спутников с орби-
той высотой 870 км, что позволило бы обес-
печить «полное покрытие земной поверхно-
сти». «Эфир» позиционировался как «косми-
ческая шина данных» для предоставления 
услуг спутниковой телефонной связи, ин-
тернета, получения данных от датчиков и си-
стем интернета вещей, беспилотных средств 
и т. д., а его конкурентами назывались One-
Web и SpaceX.

деловые новости — с9

Данные очистят 
от отчетности
Одобрена концепция Росстата по цифровой 
реформе статистического наблюдения

Президиум правительственной комис-
сии по цифровому развитию на своем 
заседании в субботу одобрил подготов-
ленную Росстатом концепцию создания 
Цифровой аналитической платформы 
(ЦАП) предоставления статистических 
данных. Речь идет о консолидации всей 
системы сбора статистики в РФ, в том 
числе ведомственной и региональной, 
создании единого хранилища первич-
ных данных, резком сокращении с 2022 
года статотчетности и постепенном пе-
реходе к сбору статистики на основе 
первичных учетных данных организаций 
после 2024 года.

Фактически в субботнем решении пре-
зидиума комиссии (председатель — пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев) одобре-
ны предложения Росстата по программе 
реформы всей системы сбора и обработки 
статданных в РФ до 2024 года — заявленны-
ми и довольно амбициозными ориентира-
ми реализации «дорожной карты» по созда-
нию ЦАП являются двукратное сокраще-

ние сроков формирования официальной 
статистики, полное раскрытие ее в автома-
тическом режиме в формате открытых дан-
ных, снижение в два раза затрат экономи-
ки на статотчетность и полное упразднение 
всех форм статотчетности с постепенным 
переходом к потоковому предоставлению 
первичных статданных.

Предложения по проекту ЦАП Росстат 
начал выдвигать после назначения его гла-
вой Павла Малкова в декабре 2018 года. Раз-
говор о «реформе статистики» был бы невоз-
можен без проводимой в 2013–2017 годах 
под руководством экс-главы Росстата Алек-
сандра Суринова программы создания «сис-
темы многомерного анализа данных» (НСИ 
СМАД), часть предложений Росстата по ре-
форме, сходной с представленной, сформу-
лирована в 2018 году. Сейчас же идея ЦАП 
заложена в нацпрограмму «Цифровая эко-
номика» (федеральный проект «Цифровое 
госуправление»).
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По мнению российских парламентариев, спецпредставитель США по Украине Курт Волкер,  
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миллиарда долларов составил чистый спрос физических лиц на наличную валюту в июле 
2019 года, сообщил Банк России. За месяц показатель, отражающий разницу между покупкой и продажей 
наличной валюты в долларовом выражении, вырос на четверть из-за сезона отпусков. За месяц, в июле 
2019 года основной спрос граждан предъявлялся на евро, чистая покупка которого выросла на $280 млн, 
тогда как покупки доллара снизились на $40 млн за месяц. В годовом же выражении чистый спрос на валю-
ту сократился более чем на 20% за счет доллара, тогда как чистый спрос на евро практически не изменился. 
Напомним, ЦБ публикует данные о наличной валюте с задержкой, чтобы не оказывать давления на рынок.

КАДРЫ

Налоговики стареют  
и выравнивают  
гендерный баланс

Среднестатистическим налоговым 
работником в развитых и развиваю-
щихся странах мира является жен-
щина-аудитор среднего возраста, 
следует из исследования налоговых 
администраций, проведенного 
Организацией экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР). 
Всего в налоговых службах 58 
исследованных стран занято 
1,5 млн человек, а расходы на пер-
сонал составляют в среднем 73% 
операционного бюджета ведомств. 
В ОЭСР отмечают, что двойное 
давление на кадры, вызванное 
сокращением бюджетов ведомств, 
с одной стороны, и технологически-
ми изменениями — с другой, оста-
ется серьезным управленческим 
вызовом для большинства служб.

Больше всего налоговиков 
задействовано в сфере аудита, 
расследований и иных видов 
верификации (30%), следом идут 
услуги регистрации и сервисы 

для налогоплательщиков (16% 
работников), обработка платежей 
и налоговых деклараций (14%), 
долговые сборы (11%), ИКТ (5%), 
рассмотрение споров и апелляций 
(4%). Прочими функциями занят 
21% сотрудников. Аналогичное 
распределение функций характер-
но и для центрального аппарата 
российской ФНС, отмечает юрист 
практики разрешения споров 
КПМГ в России и СНГ Дмитрий 
Фомин: «В качестве специфики 
России можно выделить аналити-
ческую функцию, не отраженную 
в докладе ОЭСР. В структуре ФНС 
аналитические подразделения 
имеют большое значение, которое 
постоянно растет».

Половозрастной состав сотруд-
ников налоговых служб оказался 
значительно дифференцирован — 
в ОЭСР это объясняют культурны-
ми, экономическими и социоло-
гическими факторами. Около 30% 
штата в странах Тихоокеанского 
региона составляют люди до 35 
лет, тогда как в Америке и Евро-
пе — 17% и 15% соответственно 
(там же наблюдается наибольшая 
доля сотрудников старше 54 лет). 
Число пожилых налоговиков с 2014 
по 2017 год выросло в двух третях 
юрисдикций, что на фоне дефицита 
новых компетенций, связанных 
с работой с данными, грозит пере-
расти в серьезную управленческую 
проблему, предупреждают в ОЭСР. 
В двух третях стран с 2014 по 2017 
год число женщин в налоговых ор-
ганах выросло. Хотя они достаточно 
пропорционально представлены 
в общем штате (59,1% в 2017 
году), на руководящих позициях 
их меньше (46,4%). В 80% стран 
зарплата налоговиков привязана 
к общей шкале вознаграждения 
госслужащих, в 20% опираются 
на собственную систему.

Надежда Краснушкина
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Наиболее разработанная часть «дорожной карты» по созда-
нию ЦАП определена до 30 июля 2020 года и с августа реа-
лизуется: НИИ «Восход» и ООО НЦИ проектируют программ-
ное обеспечение ЦАП, в том числе обеспечивая интеграцию 
с правительственной Национальной системой управления 
данными (НСУД). «Экспериментальная» часть ЦАП должна 
быть принята в опытную эксплуатацию в декабре, тогда же 
должны быть проведены эксперименты с ФНС и Минсель-
хозом, на реальных масштабах данных ЦАП предполагается 
опробовать в апреле 2020 года, промышленная эксплуатация 
— с 2021 года.

Центральная идея Росстата по реформе довольно ради-
кальна: она предполагает быструю (в течение четырех лет) 
консолидацию системы первичного сбора статинформации в 
РФ, сейчас дефрагментированную. Одна из базовых проблем, 
описываемых концепцией,— и технологическая, и норма-
тивно-правовая базы не позволяют многократное использо-
вание большей части первичных статданных Росстата для ка-
ких-либо целей, кроме статучета, есть и другие ограничения 
— и все это давно уже привело к нерегулируемому разраста-
нию системы ведомственного сбора первичной информа-
ции. На федеральном уровне действуют 540 форм первично-
го учета с 340 тыс. первичных статпоказателей. Различаются 
не только методики сбора и стандарты показателей, но и по-
нимание объектов в экономике, предоставляющих первич-
ные данные. В итоге сотни федеральных (и тысячи с учетом 
регионов и ведомств) баз данных содержат во многом несопо-
ставимую информацию, сбор которой оплачивается и бюд-
жетной системой, и предприятиями.

Росстат предлагает создание в рамках ЦАП единого храни-
лища первичных статданных в унифицированном формате 
(с возможностью подключения в него альтернативных внеш-
них данных big data и потоковых данных): к этому «морю пер-
вичных данных» предполагается обращаться всем — Росстату 
как оператору ЦАП и агрегатору официальной статистики, ве-
домствам, потребителям, инфраструктуре электронного пра-
вительства, в этом смысле ЦАП предполагается «статистиче-
ской» частью НСУД.

План перехода от действующей модели организации статна-
блюдения к новой состоит из шести компонентов. Предлагает-
ся создать реестр форм статнаблюдения, не внесенные в реестр 
данные ведомствам и регионам (сейчас собирают статданные 
для своих целей без форматных ограничений) будет собирать 
запрещено, дублирование (сейчас до 60%) ликвидировано. Вто-

рой реестр объединит объекты статнаблюдения — и осуществ-
лена привязка уникальных респондентов к первичным дан-
ным. Данные собираются через систему «одного окна». Эти ча-
сти проекта предполагается реализовать до 2022 года, в част-
ности, устранение дублирования сбора — с 2021 года. Факти-
ческой частью этой работы, в том числе сбором данных о воз-
можностях и особенностях реформы, станет в 2020 году первая 
«цифровая» перепись населения Росстатом.

Процесс создания ЦАП и ее «первичного моря данных» вы-
глядит конфликтным для ведомств вне Росстата — для урегу-
лирования вопроса о дублировании, межведомственном вза-
имодействии, форматах и т. п. предлагается создать межведом-
ственную комиссию. В связи с предлагаемой реформой возрос 
интерес к Росстату как к ведомству—поставщику информации 
для правительства: так, на прошлой неделе о возможности но-
вого переподчинения Росстата правительству заявил глава 
бюджетного комитета Госдумы Андрей Макаров.

Впрочем, уже после первых этапов реализации проекта 
«бизнес-ценность» Росстата и ЦАП резко возрастет. Аналити-
ка на базе деперсонализированных первичных статистиче-
ских данных (BI-компонент) в 2022–2023 годах позволит уве-
личить при уменьшении затрат и многократно анализиро-
вать первичную статистику — кроме того, предполагается со-
здать «центр компетенций» на базе подведомственных струк-
тур Росстата и отдавать доступ к хранилищу по API. В целом 
же концепция предполагает развитие инструментария ра-
боты с первичными данными в ЦАП в рамках государствен-
но-частного партнерства — первичная статистика примени-
ма в бизнесе, технология уже частично опробована в проек-
тах ФТС и ФНС.

Финалом реформы за пределами «дорожных карт» явля-
ется полный уход от традиционных «бумажных» форм уче-
та, упразднение всех форм статотчетности (сейчас их 540), 
интеграция в единый статфайл внешних данных, переход к 
формированию первичных статданных на основе первично-
го учета организаций — «потоковая» форма сбора статисти-
ки. В концепции этот этап осторожно обозначен «после 2024 
года», в мире этот подход пока не реализовывался ни в одной 
из юрисдикций.

Дмитрий Бутрин

Данные очистят от отчетности
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Минстрой и Минфин готовят про-
ект доклада Владимиру Путину 
о необходимости корректиров-
ки показателей нацпроекта «Жи-
лье и городская среда» — в части 
ипотечного кредитования. Из-за 
повышения ключевой ставки ЦБ 
в конце прошлого года и всплеска 
инфляции в начале этого сред-
невзвешенная ставка по ипоте-
ке в первой половине  2019- го 
достигала 10,56%. Несмотря 
на последовавшее за сокраще-
нием инфляции снижение этого 
показателя, достигнуть установ-
ленной на этот год цели в 8,9% 
уже не получится. Это создает 
риски по части спроса населения 
на строящееся жилье, притом что 
жилищное кредитование в янва-
ре—июле 2019 года по сравне-
нию таким же периодом прошло-
го года и так сократилось на 4%.

Среди рисков реализации нац-
проекта «Жилье и городская сре-

да» на первый план вышли вопро-
сы ипотечного кредитования. Глава 
Минстроя Владимир Якушев на про-
шедшей коллегии ведомства при-
знал, что несоответствие ипотечной 
ставки прогнозу вызывает «серьез-
ное напряжение» — этот показатель 
сейчас превышает ожидания на 1,5–
2 процентных пункта. Нацпроект 
предусматривает снижение средне-
го уровня ипотечной ставки к концу 
этого года до 8,9% годовых и до 7,9% 
— к 2024 году. Фактическая же сред-
невзвешенная ставка в первой поло-
вине года вела себя иначе — с 9,6%, 
зафиксированных в январе, она вы-
росла до 10,56% в апреле, в июле, 
впрочем, снизившись до 10,24%.

Такое незапланированное повы-
шение объясняется всплеском ин-
фляции с локальным пиком в 5,3% 
в марте этого года (происшедшего 
на фоне повышения ставки НДС), а 
также прошлогодним ростом ключе-
вой ставки ЦБ. Нынешнее состояние 

ипотечного кредитования председа-
тель набсовета Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ Сергей Степа-
шин считает «тревожным» — на кол-
легии Минстроя он объяснил такую 
оценку снижением объемов выдачи 
ипотеки в январе—июле 2019 года 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года на 4%. Между тем 
жилищный нацпроект предусматри-
вает, что в 2024 году количество вы-
данных в стране ипотечных креди-
тов на приобретение жилья на пер-
вичном рынке должно удвоиться — 
с 0,5 млн до 1,1 млн единиц.

Отметим, что отведенная ипоте-
ке роль в нацпроекте весьма суще-
ственна — фактически она должна 
стать драйвером наращивания инду-
стриального строительства. Рост вво-
да жилья до 120 млн кв. м в 2024 году 
планируется обеспечить за счет мно-
гоквартирных домов, строительство 
которых на две трети будет финанси-
роваться за счет ипотечных займов.

Глава «Дом.РФ» Александр Плут-
ник уверен, что снижение объема 
выдачи ипотеки связано с тем, что в 
первом полугодии 2019 года практи-
чески не проводились процедуры ре-
финансирования. По его словам, с 
учетом этого обстоятельства объемы 
выдачи «новой ипотеки» на самом де-
ле выросли — на 5% (до 1,4 трлн руб.), 
хотя количество кредитов снизилось 
на 5,3%. Александр Плутник ожидает, 
что до конца года банки проведут еще 
один-два цикла снижения ставок, 
и они в итоге будут соответствовать 
прогнозу нацпроекта в 8,9%, хотя в 
среднегодовом выражении этот уро-
вень достигнут уже не будет. В пер-
спективе же, по оценкам «Дом.РФ», 
при переходе ЦБ к нейтральной де-
нежно-кредитной политике в середи-
не 2020 года и при достижении целе-
вых 4% инфляции ставки по ипотеке 
могут снизиться до уровня 9% и ниже.

По мнению Минфина, на сниже-
ние ставок помимо динамики ин-

фляции и ставки ЦБ начала оказы-
вать влияние и программа субсиди-
рования ипотеки для многодетных 
семей (до ставки 6%). «С июля став-
ки начали падать, мы уверены, что 
они будут ежемесячно сокращать-
ся. Но показатель стоимости ипо-
течных кредитов целевых значе-
ний нацпроекта в этом году не до-
стигнет»,— предупредила в ходе 
коллегии представитель Минфина 
Алла Волкова.

Такое положение дел может при-
вести к корректировке показателей 
нацпроекта в части ипотеки. Как со-
общила Анна Волкова, Минстрой и 
Минфин готовят проект доклада пре-
зиденту о необходимости этой меры. 
Напомним, этот вопрос обсуждается 
еще с мая (см. „Ъ“ от 30 апреля), как и 
корректировка показателей объема 
ввода жилья, который планируется 
заморозить на ближайшие два года 
на уровне 75,3 млн кв. м.

Евгения Крючкова

Ипотека не оправдала ожиданий
Выросшие ставки тормозят выполнение жилищного нацпроекта

Правительство впервые заложи-
ло в проект федерального бюд-
жета субсидию на компенсацию 
лекарственных расходов пациен-
там, перенесшим инсульты и ин-
фаркты. Пока проект бюджета 
предусматривает на эти цели по 
10,2 млрд руб. в 2020–2022 го-
дах. Однако в пятницу Белый дом 
сообщил о появлении  поручения 
премьер-министра Дмитрия 
Медведева Минфину и Минздра-
ву об увеличении этой суммы 
уже до 14,5 млрд руб. в год.

С 2020 года Минздрав расширит 
число категорий пациентов, кото-
рые имеют право на льготное обес-
печение лекарствами в РФ. Это следу-
ет из проекта федерального бюджета 
на 2020–2023 годы, опубликованно-
го на портале regulation.gov.ru.

Летом этого года Вероника Сквор-
цова обратилась к Владимиру Пути-
ну с предложением выделить реги-
онам субсидии на закупку препара-
тов в амбулаторном звене для паци-
ентов с высоким риском сосудистых 
осложнений. «Я говорю прежде всего 
о тех, кто перенес инсульты, инфар-
кты миокарда, острый коронарный 
синдром или любые операции на со-
судах, как открытые внешне, так и эн-
доваскулярные, или операции на сер-
дце»,— сообщила она (подробнее см. 
„Ъ“ от 21 августа). Сейчас сердечно-со-
судистые заболевания являются ос-
новной причиной смертности росси-
ян — от них ежегодно умирают око-
ло 700 тыс. человек. Практика опла-
ты таким пациентам 90% стоимости 
необходимых лекарств существова-
ла в Кировской области с 2013 года 

в рамках пилотного проекта. По ито-
гам первых двух лет проекта местные 
власти отмечали сокращение вызо-
вов скорой помощи и потребности в 
стационарном лечении сердечно-со-
судистых заболеваний среди населе-
ния региона на четверть (подробнее 
см. „Ъ“ от 10 ноября 2018 года).

Пилотный проект Кировской об-
ласти был одной из первых попы-
ток опробовать в РФ модель лекарст-
венного страхования для пациентов 
с конкретными заболеваниями. Сей-
час в стране действует другая систе-
ма лекарственных льгот: на бесплат-
ные препараты в амбулаторном зве-
не имеют право отдельные категории 
граждан независимо от диагноза и 
достатка, в первую очередь ветераны, 
инвалиды, неработающие пенсионе-
ры, дети до трех лет и многодетные 

матери. С учетом федеральных и ре-
гиональных списков их численность 
в стране составляет около 28 млн че-
ловек, однако в будущем может изме-
ниться, так как сейчас Минздрав со-
ставляет единый регистр таких льгот-
ников для более эффективного учета 
(подробнее см. „Ъ“ от 16 сентября).

В опубликованной версии бюдже-
та, которую Минфин создавал летом 
этого года, расходы на новую иници-
ативу Минздрава для всех регионов 
оценены в 10,15 млрд руб. ежегодно. 
Однако в пятницу на сайте Белого до-
ма появилось сообщение о поручени-
ях премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева, данных по итогам общения 
с бизнесменами и экспертами в рам-
ках программы «Диалог»: Минздра-
ву и Минфину поручено предусмо-
треть на эти цели уже 14,5 млрд руб. 

В таком случае объем дополнитель-
ных средств на лекарственное обес-
печение может превысить стоимость 
федерального проекта «Борьба с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями» 
целиком. В 2020 году его бюджет, со-
гласно паспорту проекта, должен со-
ставить 13,165 млрд руб., а за период 
до 2024 года — 74,682 млрд руб.

Отметим, что этим летом Веро-
ника Скворцова также обращалась 
к президенту с просьбой профинан-
сировать закупку специальных при-
боров для контроля состояния здоро-
вья пациентам с высоким риском ги-
пертонических кризов. В 2020–2021 
годах ведомство предлагало обеспе-
чить ими 2,5 млн человек, однако та-
ких расходов в нынешней версии 
проекта бюджета нет.

Анастасия Мануйлова

Первые лекарства по страховке в бюджете
Регионы получат субсидию для выдачи их пациентам с сердечно-сосудистыми заболеваниями
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Послания президента  
вписали в бюджет
Для их заслушивания в парламенте  
дополнительно выделяется 217,5 млн рублей на три года

Послания президента Феде-
ральному собранию в ближай-
шие три года обойдутся бюджету 
РФ в дополнительные 217,5 млн 
руб., следует из  пояснительной 
записки к бюджету РФ на 2020–
2022 годы. Источники „Ъ“ ут-
верждают, что это связано 
с изменением формата огла-
шения послания: дополнитель-
ные средства идут на  аренду 
и обустройство помещения, 
установку мультимедийного 
оборудования и создание виде-
ороликов.

На послания Федеральному со-
бранию в 2020–2022 годах будет до-
полнительно выделено по 72,5 млн 
руб., это следует из текста поясни-
тельной записки к проекту феде-
рального бюджета на 2020–2022 го-
дах, которая есть в распоряжении 
„Ъ“. В разделе, посвященном бюд-
жетным расходам по направле-
нию «Президент РФ и его админи-
страция», отмечается необходи-
мость выделения дополнительных 
72,5 млн руб. на «совместное заседа-
ние палат Федерального Собрания 
для заслушивания послания пре-
зидента в 2020–2022 годах». В пояс-
нительной записке к предыдуще-
му бюджету о расходах на послание 
ничего не говорилось. В самом бюд-
жете также не приводится точных 
затрат на мероприятие.

В разговоре с „Ъ“ источник в 
Кремле заявил, что необходимость 
дополнительных расходов связана 
с изменением формата послания. 
Напомним, послание традицион-
но зачитывалось в Георгиевском за-
ле Кремля в конце года, но все из-
менилось накануне президентских 
выборов: в 2017 году в Кремле объя-
вили, что послание переносится на 
2018-й. Конституция предусматри-
вает обязанность президента обра-
щаться к парламенту с ежегодными 
посланиями, но пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков зая-
вил тогда, что мероприятие не обя-
зательно должно проходить до «гео-
графического завершения года». В 
итоге мероприятие прошло 1 мар-
та, за 17 дней до президентских вы-

боров. Формально это не было ча-
стью избирательной кампании, но 
ответственные за проведение про-
цедуры изменили ее формат, сделав 
более публичной и масштабной. 
Послание зачитывалось не в Крем-
ле, а в ЦВЗ «Манеж», помимо сенато-
ров и депутатов на него были при-
глашены губернаторы, обществен-
ники и эксперты. Президент впер-
вые использовал инфографику на 
больших мультимедийных экра-
нах, с помощью которых, в част-
ности, показали новые модели во-
оружений, что вызвало резкую ре-
акцию мировой общественности. В 
нынешнем году послание в Кремль 
также не вернули: в феврале 2019-
го господин Путин обратился к Фе-
деральному собранию в Гостином 
Дворе, с посланием, фактически, за 
2018-й. Последние два послания мо-
гли не учитываться в бюджете, по-
скольку решение об изменении их 
формата принималось раньше, чем 
бюджет. Это подтвердил еще один 
собеседник „Ъ“ в администрации 
президента. По его словам, сумма, 
указанная в пояснительной запи-
ске бюджета, примерно соответст-
вует затратам на послание в 2018 и 
2019 годах.

Источники „Ъ“ в качестве обо-
снования новых трат называ-
ет аренду, обустройство площа-
дей, мультимедийное оборудова-
ние и видеоролики. В пресс-службе 
управления делами президента „Ъ“ 
в ответ на официальный запрос за-
явили, что вся информация относи-
тельности деятельности президен-
та РФ комментируется пресс-служ-
бой президента.

В специализирующейся на ис-
следованиях рынка недвижимости 
международной компании Knight 
Frank заявили „Ъ“, что правитель-
ственные структуры платят за арен-
ду помещений на общих основа-
ниях. Стоимость одного дня арен-
ды Гостиного Двора, по оценке 
экспертов, колеблется в диапазо-
не 1,5–2 млн руб. В Манеже аренда 
выставочного пространства в рас-
чете за 1 кв. м в день будет стоить 
250–300 руб., в Гостином Дворе — 

300–600 руб. в день. На сайте ком-
пании «Шатер» предлагается арен-
да выставочных помещений Го-
стиного Двора общей площадью 
13 тыс. кв. м. По ставкам, указан-
ным Knight Frank, это составит при-
мерно 4–7,8 млн руб.

На сайте управления делами 
президента можно найти инфор-
мацию о закупках для подготовки 
пресс-конференции президента 
РФ. Для этого мероприятия также 
арендуется стороннее помещение 
— Центр международной торговли. 
Услуги по изготовлению и установ-
ке декораций, а также техническо-
му оборудованию места проведе-
ния пресс-конференции в 2018 году 
обошлись управделами в 41,9 млн 
руб., услуги, связанные с арендой 
помещений и их оборудования для 
подготовки и проведения меропри-
ятия,— в 16,2 млн руб.

Заложенные в новый бюджет 
деньги говорят о том, что и в буду-
щие годы послание президента бу-
дет проходить в новом формате. По-
литолог Александр Пожалов пред-
полагает, что в следующем посла-
нии Владимир Путин, скорее все-
го, подведет итоги первого полно-
ценного года реализации нацпро-
ектов, что потребует привлечения 
внимания: «Власти важно будет на-
глядно продемонстрировать реаль-
ные достижения по нацпроектам, 
которые пока больше воспринима-
ются как плохо понятная бюрокра-
тическая надстройка,— говорит го-
сподин Пожалов.— Было бы логич-
но сопроводить послание в этой ча-
сти наглядными презентациями и 
позитивными сюжетами из реги-
онов. Кроме того, к выборам в Гос-
думу 2021 года власть будет заинте-
ресована выводить на обществен-
но-политическое поле новые лица 
и новых лидеров общественного 
мнения. Президентские программ-
ные мероприятия, включая посла-
ние, могут быть использованы для 
этих целей».

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова,  
Елизавета Макарова

«Мы как-то привыкли, что 30 суток ареста стали обычной вещью»
В Москве прошел митинг с требованием свободы заключенным по делам, связанным с протестами

В воскресенье в Москве на про-
спекте Сахарова прошел раз-
решенный митинг «Отпускай!» 
с требованием освободить фи-
гурантов уголовных дел, связан-
ных с летними протестами. Оп-
позиционные лидеры призвали 
к солидарности и «ежедневным 
действиям», чтобы добиться «ос-
вобождения всех политических 
заключенных». На сцене высту-
пили и те, с кого уже сняты об-
винения в организации массо-
вых беспорядков или нападении 
на полицейских. Они поблагода-
рили за поддержку, но заявили, 
что «пустая, никчемная жизнь» 
страшнее СИЗО. По оценке ГУ 
МВД по Москве, в митинге приня-
ли участие около 20 тыс. человек.

Митинг на проспекте Сахаро-
ва открыли журналистка «Эха Мо-
сквы» Татьяна Фельгенгауэр и глав-
ный редактор «Медиазоны» Сергей 
Смирнов. «Это лето показало нашу 
уязвимость и нашу силу,— сказала 
радиоведущая.— Они фабрикова-
ли дела, проводили обыски, сажа-
ли невиновных людей. Но вы не по-
зволили этому беспределу продол-
жаться». По словам господина Смир-
нова, «именно ваша солидарность, 
смелость, и то, что вы выходили на 
улицы и приходили в суды, вынуди-
ло власти отпустить шесть человек». 
Но этого мало, заявил он, ведь «мно-
гие политические заключенные 
еще находятся в СИЗО или уже осу-
ждены». Добиться их освобождения 
— главное требование митинга, за-
явили ведущие.

Первой выступила не допущен-
ная к выборам в Мосгордуму муни-
ципальный депутат Юлия Галямина, 
которая провела более двадцати су-
ток под административным арестом. 
Госпожа Галямина заявила, что влас-
ти «не готовы вести открытый диа-
лог, не готовы участвовать в честных 
выборах». «И пока кто-то сидит, по-
ка кого-то преследуют, мы с вами не 
можем считаться свободными людь-
ми,— сказала она.— Поэтому давай-
те крикнем — свободу всем!» Все 
крикнули. К этому моменту на про-
спекте, по оценке корреспондента 
„Ъ“, было 10–15 тыс. человек.

Следующим на сцену вышел Ге-
дан Фахриев, дядя аспиранта МГУ 
Азата Мифтахова, арестованного в 
начале февраля по обвинению в из-

готовлении взрывного устройства. 
Позже это обвинение было снято, но 
господина Мифтахова снова задер-
жали по подозрению в поджоге офи-
са «Единой России». Господин Фах-
риев рассказал, что семья узнала о 
задержании юноши из СМИ и долго 
не могла добиться от полицейских 
ответа, где он находится. «Но я встре-
тил очень хорошего человека, кото-
рый мне помог, не дал мне пасть ду-
хом. Это был Константин Котов»,— 
рассказал мужчина. В толпе начали 
аплодировать и скандировать: «Сво-
боду Котову!» В сентябре граждан-
ский активист Константин Котов 
был приговорен к четырем годам ли-
шения свободы по «дадинской» ста-
тье 212.1 УК РФ за «неоднократное на-
рушение правил участия в массовых 
мероприятиях». «Если мы вместе бу-
дем сражаться за каждого политза-
ключенного, мы их освободим, ре-
бята»,— закончил свое выступление 
Гедан Фахриев. Адвокат Константи-

на Котова Мария Эйсмонт произне-
сла речь о необходимости судебной 
реформы и рассказала, как тяжело 
адвокатам объяснять клиенту, что в 
России невозможно добиться оправ-
дания, несмотря на невиновность.

Депутат Петербургского законо-
дательного собрания Максим Рез-
ник обратился к присутствующим: 
«Дорогие москвичи» — и сам же при-
знал, что эти слова странно слы-
шать от петербуржца. «Я хочу гово-
рить не о бордюрах и поребриках, 
не о шаверме и шаурме, не о „Зени-
те“ и „Спартаке“ — я хочу сказать о 
том, что нас объединяет,— сказал 
он.— Нас объединяет бесправие, в 
которое нас погрузила лживая и тру-
сливая власть, окружившая себя Рос-
гвардией и ОМОНом. Но нас объеди-
няет и решимость бороться с этим, 
пока в России не останется политза-
ключенных».

Директор Фонда борьбы с корруп-
цией Алексея Навального Иван Жда-
нов (также не допущенный к выбо-
рам в МГД) вышел на сцену с бумаж-
ным стаканчиком из-под кофе. «Я 
держу в руках страшное орудие пре-
ступления, за которое можно полу-
чить от трех до восьми лет»,— пошу-

тил он, намекая на дело Сергея Аба-
ничева, которого обвиняют в бро-
ске стаканчика в силовика. «27 июля 
я оказался в ОВД, со мной задержа-
ли 22 человека. Со мной был Кирилл 
Жуков, который теперь осужден на 
три года,— рассказал господин Жда-
нов.— Я хочу, чтобы проспект Саха-
рова сказал: „Каждый день мы будем 
делать что-то, чтобы они вышли на 
свободу“». Напомнил господин Жда-
нов и об административных арестах, 
которые многие участники протест-
ных акций, в том числе и он сам, от-
бывали по нескольку подряд: «Мы 
как-то привыкли, что 30 суток ареста 
стали обычной вещью. Этого быть не 
должно».

На сцену вышли несколько чело-
век, против которых сначала заве-
ли уголовные дела за участие в мас-
совых беспорядках, но потом сня-
ли обвинения. «У нас с вами много 
общего — вас ведь тоже вязали в ав-
тозаках этим летом? — обратился к 
собравшимся Валерий Костенок.— 
Мы будем вместе бороться за тех, 
кто остался в тюрьме. Один за всех!» 
Алексей Миняйло, освобожденный 
всего несколько дней назад, расска-
зал, что до сих пор ходит в кедах без 

шнурков. «В СИЗО их забирают,— по-
яснил он.— Но нельзя забрать честь, 
достоинство, свободу». Господин Ми-
няйло рассказал, что сразу после ос-
вобождения поехал к зданию адми-
нистрации президента стоять в пике-
тах за тех, кто еще остался в тюрьме: 
«Мне говорили: ты не боишься обрат-
но загреметь? Я, конечно, боюсь. Но 
еще больше я боюсь жить в страхе». 
Господин Миняйло известен про-
тестующим своей воцерковленно-
стью — в частности, его имя упоми-
нали в письме, под которым подпи-
сались более 100 священников Рус-
ской православной церкви. Его вы-
ступление на митинге было похоже 
на проповедь: «Перед каждым из нас 
всегда стоит выбор. Тот, кто поддает-
ся страху, живет в безопасности. Но 
он рискует самым главным — про-
жить пустую жизнь, никчемную, бес-
смысленную. А тот, кто живет во имя 
любви, постоянно огребает. Зато та-
кая жизнь полна смысла, любви, сво-
боды. Даже в СИЗО — я проверил».

«В российских судах не может до-
биться справедливости никто. Бес-
правие и беспредел могут коснуться 
каждого в нашей стране,— заявила 
не допущенная к выборам в Мосгор-
думу юрист ФБК Любовь Соболь.— 
Если мы будем едины, мы будем тре-
бовать судебной реформы, допуска 
наших представителей на выборы 
— и освобождения заключенных».

Дальше участники митинга слов-
но временно перенеслись в 2011 год: 
как и тогда, перед ними спел созда-
тель группы «Несчастный случай» 
Алексей Кортнев. Следом микрофон 
взяла телеведущая Татьяна Лазаре-
ва. «Последний раз я выступала на 
таком многочисленном митинге в 
2011 году. Главное, что произошло за 
эти годы,— наши лозунги остались 
прежними: „Честные суды и честные 
выборы“,— сказала она.— Это то, за 
чем мы будем приходить и стоять 
здесь. Но главное — у нас пропадает 
страх. В первую очередь — в Москве. 
На нас смотрит вся страна — и стра-
на должна перестать бояться». Уже за 
сценой она ответила на вопрос „Ъ“ о 
том, почему давно не выступала на 
митингах: «Сейчас меня позвал Илья 
Азар. Я не из тех, кто напрашивается, 
но почему-то не звали. Но это не гово-
рит о том, что я не участвую: я всегда 
старалась быть на митингах, но с той 
стороны». И показала на участников.

Муниципальный депутат, журна-
лист «Новой газеты» Илья Азар на-
помнил про блогера Владислава Си-
ницу, который получил пять лет за 
твит с предположением о том, что 
протестующие могут отомстить де-
тям силовиков. «За него вписыва-
ются меньше людей, а генерал Зо-
лотов (глава Росгвардии генерал ар-
мии Виктор Золотов.— „Ъ“) даже 
предложил добавить ему срок Пав-
ла Устинова. Хотя мне кажется, что 
срок Устинова и остальных лучше 
было бы добавить подчиненным Зо-
лотова, которые избивали протесту-
ющих,— сказал он.— Многие из нас 
говорят, что неправильно судить за 
слова, но… Ну так вот нет никаких 
„но“. Никого нельзя сажать за слова. 
Сегодня сажают за слова про детей 
силовиков, а завтра будут сажать за 
анекдот о Путине».

На сцену вышел политик Алексей 
Навальный, который напомнил про 
обыски у его сторонников по всей 
стране в ходе «дела ФБК». Он заявил, 
что символом власти стала «черная 
шапочка с дырками для глаз». «Им 
кажется, что мы боимся этого,— 
предположил он.— Я шел по кори-
дору, а навстречу люди в черных ша-
почках, и мысль такая: Господи, из-
вращенцы какие-то в нашем офисе. 
Кто это такие, что за ролевые игры? 
Только кожаных кепок им не хвата-
ет. Все эти шапочки, маски и маски-
шоу — это символ трусости. Если со-
рвать эту черную шапочку, чье лицо 
мы увидим? Кто сажает людей?»

— Путин! — ответила толпа.
Митинг прошел без происшест-

вий и задержаний. Накануне акти-
вистка движения «Бессрочный пи-
кет» Ольга Мисик заявила „Ъ“, что 
ее товарищи планируют устроить 
в конце мероприятия «сидячую за-
бастовку и, может быть, прогулку 
по центру», но позже организаторы 
митинга выразили недовольство 
этими заявлениями. «Забастовка» и 
«прогулка» не состоялись, а госпожа 
Мисик удалила переписку об этом с 
корреспондентом „Ъ“. По данным ГУ 
МВД по Москве, на митинг пришли 
20 тыс. человек, «Белый счетчик» на-
считал 25,2 тыс. человек: оценки по-
лиции и активистов редко оказыва-
ются так близки.

Александр Черных,  
Владислав Хейфец,  
Юрий Слинько

Участники согласованного 
митинга требовали 
отпустить на свободу 
участников митингов 
несогласованных   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Как стало известно „Ъ“, Мос- 
горсуд (МГС) признал законным  
продление до начала ноября сро-
ка ареста сотрудника Централь-
ного научно-исследовательско-
го института машиностроения 
(ЦНИИмаш, входит в «Роскос-
мос») Романа Ковалева. Господин 
Ковалев обвиняется в госизмене: 
по версии следствия, вместе  
со своим учителем Виктором  
Кудрявцевым он передавал НАТО 
секретные данные о новейших 
ракетных разработках. Суд счел, 
что, оказавшись на свободе, го-
сподин Ковалев может скрыть-
ся при помощи тех стран, кото-
рым передавал информацию. 
Тем временем сам Виктор Куд-
рявцев был освобожден из-за 
плохого состояния его здоровья.

75-летний Виктор Кудрявцев вы-
шел на свободу в минувшую пятни-
цу: ему изменили меру пресечения 
на подписку о невыезде. Как пояс-
нил адвокат ученого Иван Павлов, го-
сподину Кудрявцеву разрешено сво-
бодное перемещение в пределах Мо-
сквы и области. Ходить в контроль-
ные органы отмечаться обвиняемо-
му не нужно, он лишь обязан являть-
ся по вызовам следствия. Какое забо-
левание стало причиной смягчения 
меры пресечения, господин Павлов 
не уточнил, лишь отметив: «У него са-
харный диабет и целый букет других 
тяжелых заболеваний». В СИЗО уче-
ный делил двухместную камеру с об-
виняемым в экстремизме.

Тем временем МГС рассмотрел жа-
лобу защиты другого фигуранта де-
ла — ведущего специалиста ЦНИ-
Имаш Романа Ковалева — на реше-
ние Лефортовского суда столицы о 
продлении обвиняемому срока аре-
ста до 5 ноября. В своей жалобе адво-
кат господина Ковалева заявил, что 
суд первой инстанции проигнориро-
вал доводы защиты о том, что Кова-
лев ранее не был судим, имеет посто-
янное место работы, характеризует-
ся положительно, постоянно прожи-
вает в подмосковном Королеве, име-
ет прочные социальные и семейные 
связи, а на его попечении находится 
супруга-пенсионерка. Лефортовский 

суд решил, что поскольку ученый со-
трудничал со спецслужбами НАТО, 
то, оказавшись на свободе, «при их со-
действии может скрыться от органов 
предварительного следствия», а так-
же продолжить заниматься преступ-
ной деятельностью и оказать давле-
ние на свидетелей. Адвокат господи-
на Ковалева указал, что эти утвержде-
ния ничем не подтверждены. Его под-
защитному, отметил адвокат, было из-
вестно о расследовании, он вызывал-
ся на допросы как свидетель, однако 
скрываться попыток не предприни-
мал. Защита просила изменить для 
Романа Ковалева меру пресечения 
на не связанную с содержанием в СИ-
ЗО, но Мосгорсуд признал решение 
о продлении ареста законным и обо-
снованным.

Уголовное дело по факту госизме-
ны (ст. 275 УК РФ) было возбуждено в 
прошлом году. В июле 2018 года был 
арестован сотрудник ЦНИИмаш Вик-
тор Кудрявцев. По версии следствия, 
ученый, занимавшийся моделиро-
ванием обтекания ракет-носителей 
космических кораблей и спутников 
воздушной средой в ходе старта и по-
садки, передавал бельгийскому Фон-
Кармановскому институту гидроди-
намики секретную информацию о 
применении гиперзвуковых техно-
логий в боевых ракетных комплек-
сах «Авангард» и «Кинжал» („Ъ“ рас-
сказывал об этом 15 августа 2018 го-
да). Обмен информацией с институ-
том шел в 2011–2013 годах в рамках 
совместного проекта. Вторым обви-
няемым по делу стал ученик госпо-
дина Кудрявцева Роман Ковалев, так-
же участвовавший в проекте. По дан-
ным следствия, он непосредственно 
участвовал в передаче информации. 
Между тем представители защиты го-
ворят, что следствие до сих пор не по-
лучило подтверждений тому, что уче-
ные получали какое-либо денежное 
вознаграждение от западных спец-
служб. Адвокаты в целом считают об-
винение необоснованным, посколь-
ку вся передаваемая фонду информа-
ция согласовывалась учеными с вы-
шестоящим руководством.

Юрий Сюн,  
Александр Александров

Как стало известно „Ъ“, обвиня-
емые ФСБ в получении взятки 
в размере $1 млн бывшие высоко-
поставленные сотрудники След-
ственного комитета России (СКР) 
Александр Дрыманов, Алексей 
Крамаренко и Михаил Максименко 
ознакомились с материалами сво-
его уголовного дела. Из них следу-
ет, что инкриминируемую сумму 
следствие так и не нашло, а пред-
полагаемый взяткодатель — вор 
в законе Захарий Калашов (Ша-
кро Молодой) опроверг на допро-
се не только причастность к кор-
рупции, но также свое лидерство 
в преступной среде России, при-
писанное ему чекистами. При этом 
обвиняемые, как показали резуль-
таты их прослушки, вместо того 
чтобы обсуждать на встречах ва-
лютную прибыль, ели пельмени 
и пели песни про танкистов.

Повод для уголовного преследова-
ния сотрудников СКР дала разборка 
со стрельбой, произошедшая возле ре-
сторана Elements на Рочдельской ули-
це в Москве в декабре 2015 года. Тог-
да, напомним, хозяйка ресторана по-
ссорилась с другой девушкой, дизай-
нером, выполнявшей ремонт заведе-
ния, а к выяснению отношений обе да-
мы привлекли свои «крыши». Отстаи-
вать права дизайнера приехал крими-
нальный авторитет Андрей Кочуйков 
с командой охранников, за хозяйку 
вступился адвокат коллегии «Диктату-
ра закона» Эдуард Буданцев с группой 
подчиненных. Поскольку боевое ору-
жие оказалось только у юриста, разби-
рательство закончилось гибелью двух 
охранников Кочуйкова, а также тяже-
лыми ранениями случайного участни-
ка разборки и одного из сотрудников 
«Диктатуры» — адвокат Буданцев слу-
чайно прострелил ему живот.

Тем не менее под стражей оказа-
лись только «авторитет» и несколь-
ко его соратников — следственное 
управление СКР по ЦАО Москвы 
предъявило им обвинение в группо-
вом организованном хулиганстве (ч. 2 
ст. 213 УК РФ). Через полгода расследо-
вания его участники выяснили, что 
между ресторатором и дизайнером 
действительно был коммерческий 
конфликт, а привлеченные мужчины 
пытались разрешить его с помощью 
переговоров, поэтому обвинения Ан-
дрею Кочуйкову было переквалифи-
цировано на более мягкую ст. 330 УК 
РФ (самоуправство). Решение на состо-
явшемся в мае оперативном совеща-
нии одобрили руководители ГСУ СКР 
по Москве и представители прокура-
туры. С учетом переквалификации 
держать обвиняемых под стражей бо-
лее полугода стало невозможно, и 16 
июня 2016 года Андрей Кочуйков с 
приятелями вышел на свободу.

Впрочем, ненадолго. Сотрудни-
ки управления «М» ФСБ РФ, куриру-
ющие работу правоохранительных и 
следственных органов, задержали его 
прямо на выходе из СИЗО и водвори-
ли обратно, добившись возбуждения 
против «авторитета» уголовного дела 
по еще более тяжкой ст. 163 УК РФ (вы-
могательство). После этого чекисты на-
чали беспрецедентную по своим мас-
штабам зачистку Следственного ко-
митета. В рамках антикоррупцион-
ной операции были задержаны и аре-
стованы начальник главного управле-
ния собственной безопасности и меж-
ведомственного взаимодействия СКР 
Михаил Максименко, двое его подчи-
ненных и заместитель руководителя 
столичного главка СКР Денис Никанд-
ров. Всех их следственное управление 
ФСБ РФ обвинило в получении взятки 
в размере $500 тыс., которую якобы 
передал через посредника вор в зако-
не Захарий Калашов (Шакро Молодой) 
за досрочное освобождение своего 
приятеля и родственника Кочуйкова.

Подчиненные господина Макси-
менко пошли на сделку с Генпрокура-
турой и дали показания на своего ше-
фа и генерала Никандрова, под руко-
водством которого, по словам раска-
явшихся, и осуществлялась переква-
лификация дела. Более того, один из 
сотрудничавших со следствием зая-
вил, что господа Максименко и Ни-
кандров получили еще $500 тыс. за 
закрытие некоего уголовного дела 
«Электрозавода».

Прочитав эти показания, ряды со-
знавшихся пополнил и сам Денис Ни-
кандров. Он, в свою очередь, заявил, 
что освобождение Кочуйкова на са-
мом деле финансировалось дважды. 
Согласно показаниям генерала, по-
мимо $500 тыс., шедших через феде-
ральный СКР, вор Шакро также на-
правил взятку в $1 млн в московский 
главк комитета. Эти деньги, как утвер-
ждал раскаявшийся, поровну подели-
ли между собой посредник-бизнес-
мен Дмитрий Смычковский, тот же 
Михаил Максименко, начальник ГСУ 
СКР по Москве Александр Дрыманов, 
глава управления комитета по ЦАО 
Алексей Крамаренко и он сам.

Все упомянутые генералом новые 
персонажи были отстранены от долж-
ностей и арестованы по обвинению в 
получении взяток (ст. 290 УК РФ), од-
нако эпизоды предполагаемой кор-
рупции следствию пришлось разде-
лить и передавать в суд отдельно. За 
первые полмиллиона сполна ответил 
только полковник Максименко — его 
приговорили к 13 годам колонии. Его 
подчиненные-посредники избежа-
ли уголовной ответственности, а ге-
нерал Никандров получил всего пять 
лет лишения свободы, причем без 
штрафа. Он уже освободился условно-
досрочно и даже устроился работать 
юристом в одну из адвокатских колле-
гий. Взятка в деле «Электрозавода», о 
которой шла речь в показаниях, так и 
осталась нерасследованной.

Тем временем ФСБ завершила раз-
бирательство со вторым финансо-

вым траншем за Андрея Кочуйкова. 
Из пятерых предполагаемых участ-
ников этой коррупционной схемы в 
деле осталось только трое. К уже отси-
девшему Денису Никандрову у след-
ствия претензий нет — он пойдет в 
суд только в качестве свидетеля. Веро-
ятный посредник Смычковский для 
следствия недоступен — еще до воз-
буждения уголовного дела он уехал с 
семьей в Великобританию, и возвра-
щаться оттуда не собирается. Пока-
зания господин Смычковский согла-
сился дать «дистанционно», и то бла-
годаря инициативе одного из адвока-
тов по делу Елены Федуловой, специ-
ально прилетевшей к нему в Лондон: 
бизнесмен категорически отверг свое 
участие в коррупционных схемах.

Таким образом, под суд, который 
может начаться уже в следующем ме-
сяце, после утверждения обвинитель-
ного заключения Генпрокуратурой, 
пойдут трое обвиняемых — аресто-
ванные генерал Дрыманов, полков-
ник Крамаренко и уже отбывающий 
срок полковник Максименко.

Их адвокаты, завершив ознакомле-
ние с собранными следствиям дока-
зательствами вины своих клиентов, 
сочли их недостаточными. В первую 
очередь потому, что все обвинения, 
по мнению защиты, были построены 
только на словах раскаявшегося Дени-
са Никандрова, который оговорил кол-
лег, чтобы минимизировать степень 
собственной ответственности. Обо-
сновать же его заявления следствию 
ФСБ, по мнению защиты, не удалось. 
Так, например, взяткодатель остал-
ся в уголовном деле «неустановлен-
ным», но «приближенным к вору в за-
коне Калашову З. К.» лицом, что выгля-
дит по меньшей мере странно. След-
ствие, как утверждает защита, деталь-
но отработало криминальные связи 
взяткодателя, но так и не сумело уста-
новить его личность. Адвокаты полага-
ют, что ФСБ даже не попыталась найти 
следы коррупционного миллиона, ко-
торый взяткополучатели вряд ли мо-
гли бесследно истратить. Например, 
«инициатору» расследования Никанд-
рову следствие вообще не задавало во-
прос о судьбе якобы полученных им 

$200 тыс. Когда же это попытались сде-
лать адвокаты на очной ставке, вопрос 
был снят как не относящийся к делу.

Обыскав квартиру, дачу и проверив 
все счета Александра Дрыманова, про-
служившего на руководящих долж-
ностях в СКР последние 30 лет, след-
ствие нашло всего €18 тыс., скоплен-
ные генералом на старость. Полков-
ник Крамаренко оказался совсем без-
денежным. В своей московской квар-
тире на Петровском бульваре обвиня-
емый, как установило следствие, жил 
с детства, что подтверждалось выдан-
ным ему аттестатом средней школы, 
расположенной на соседнем Никит-
ском. Из имущества следствие заинте-
ресовалось принадлежавшим госпо-
дину Крамаренко мотоциклом, но уз-
нав, что транспортное средство было 
выпущено в 2008 году, а его двигатель 
наполовину разобран, чекисты даже 
не стали налагать арест на агрегат.

Бесконечные упоминания в уго-
ловном деле о том, что сотрудники 
СКР вступили в сговор с «ворами в за-
коне» и «авторитетами преступного 
мира» защитники назвали абсолютно 
голословными и «пригодными толь-
ко для художественной литературы». 
Ведь Уголовный кодекс, как утвержда-
ет защита, таких понятий не содер-
жит, да и с точки зрения квалифика-
ции взятки безразлично, от кого имен-
но она получена. Тем более странно 
выглядят обвинения в сговоре с орг-
преступностью на фоне показаний са-
мого Захария Калашова, заявившего 
буквально следующее: «Никакого от-
ношения к преступной иерархии я не 
имею, руководства преступным сооб-
ществом РФ не осуществляю, прозви-
ща в криминальном мире у меня нет». 
Наконец, с большой натяжкой, по 
мнению защиты, можно считать мате-
рым уголовником и Андрея Кочуйко-
ва, который последний раз оказался 
за решеткой в 2002 году за мелкое мо-
шенничество и на момент ареста уже 
считался официально несудимым.

Совсем уж неуместными, по мне-
нию защиты, оказались распечатки 
телефонных, кабинетных и квартир-
ных переговоров обвиняемых. Как 
выяснилось, чекисты негласно контр-
олировали беседы офицеров СКР не-
сколько месяцев, поэтому в тексто-
вом варианте полученные материа-
лы заняли целый том. При этом даже 
намека на полученные деньги в пере-
говорах, по данным защиты, нет. Так, 
например, 11 мая 2016 года, в корот-
кий промежуток времени между яко-
бы состоявшейся передачей миллион-
ной взятки и переквалификацией об-
винения Андрею Кочуйкову, все трое 
обвиняемых встретились в служеб-
ной квартире Михаила Максименко. 
Эта встреча была в некотором смысле 
вынужденной: накануне ночью ру-
ководящему следствием в ЦАО Кра-
маренко позвонили из федерального 
СКР и потребовали, чтобы он забрал 
подвыпившего господина Максимен-
ко из ресторана на Арбате, в котором 
тот, продолжая отмечать День Победы, 
устроил скандал. Решив вопрос с ад-
министрацией заведения и полици-
ей, полковник отвез коллегу домой, 
но тот потребовал по дороге взять еще 
спиртного, что и было сделано. Засев в 
квартире, уже под утро офицеры нача-
ли вызванивать своего третьего прия-
теля Дрыманова, объясняя, что по до-
роге ему обязательно нужно купить 
еду, поскольку «водка есть, а пельме-
ней нет». После утреннего фуршета 
полковнику Крамаренко пришлось 
вернуться домой. Генерал отобедал с 
хозяином, затем остался и на ужин, 
однако столь ожидаемой слушателя-
ми беседы о деталях якобы получен-
ной взятки между участниками засто-
лья опять не произошло. Съев пельме-
ни, офицеры стали петь военные пес-
ни, среди которых чаще других звуча-
ла традиционная в подобных случаях 
«Болванкой вдарило по танку...».

Аудиозапись всего проходивше-
го у господина Максименко 11 мая 
«квартирника» была отдана следст-
вием на лингвистическую эксперти-
зу. Перед ней поставили задачу выяс-
нить, как распределялись роли в «пре-
ступной группе» и кто из праздную-
щих мог занимать в ней лидирующее 
положение. Однако сделать это спе-
циалистам не удалось — к обсужде-
нию вопросов взаимного уважения 
офицеры приступили только после 
ужина, когда их голоса уже с трудом 
поддавались идентификации.

Возможно, по причине неопреде-
ленности в выводах экспертов том 
№28 — единственный в уголовном 
деле — получил гриф «секретно». Из-
за этого материалы будут переданы 
не в районный, а сразу в Московский 
городской суд.

«После ознакомления с материала-
ми дела мы пришли к выводу о том, 
что предъявленное обвинение абсо-
лютно голословное, надуманное и не 
соответствуют фактическим обстоя-
тельствам,— заявила „Ъ“ адвокат Алек-
сея Крамаренко Елена Федулова.— Все 
выводы следствия основаны только 
на домыслах и предположениях, по-
этому уголовное преследование мое-
го клиента должно быть прекращено».

Сергей Машкин

Шпионское дело 
разделили  
по медицинским 
показаниям
Виктора Кудрявцева  
отпустили под подписку,  
его ученику продлили арест

У генерала подслушали застольную
Обвиняемые по делу о взятках в СКР ознакомились с доказательствами ФСБ

Следствие так и не нашло 
денег, которые Александр 
Дрыманов якобы получил  
в виде взятки

Как стало известно „Ъ“, в Истрин-
ском горсуде Подмосковья нача-
лось рассмотрение по существу 
уголовного дела об обмане доль-
щиков строительства шести жи-
лых домов на сумму почти 1 млрд 
руб. В растрате обвиняются учре-
дитель строительной компании 
ООО «Каскад» Сергей Курников, 
в прошлом бывший сотрудник 
охраны известного бизнесмена 
Тельмана Исмаилова, а также уч-
редители ООО «АЮ Эстейт» Ольга 
Данилкина и ее муж Олег, рабо-
тавший в компании гендиректо-
ром и главным бухгалтером.  
Подсудимые вину не признают.

Как следует из зачитанного в суде 
обвинительного заключения, уголов-
ное дело в отношении Сергея Курни-
кова, а также Ольги и Олега Данилки-
ных следственный отдел ОМВД РФ по 
Истре в январе 2018 года возбудил по 
статье об особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). В ходе предва-
рительного следствия было установ-
лено, что «не позднее сентября 2014 
года» у фигурантов возник умысел на 
хищение вверенных ООО «Каскад» де-
нежных средств участников долевого 
строительства. По материалам дела, 
подсудимые вступили в преступный 
сговор, причем Сергей Курников раз-
работал схему совершения преступле-
ния и распределил между подельни-
ками роли. Так, пользуясь своим слу-
жебным положением, учредитель «Ка-
скада» для начала отстранил от контр-
оля за финансово-хозяйственной дея-
тельностью гендиректора компании 
Жукова, а также главного бухгалтера 
Шленскову. Их место в марте 2016 го-
да заняла доверенное лицо господи-
на Курникова Ольга Данилкина, кото-
рая к тому времени, выкупив долю в 
уставном капитале ООО «АЮ Эстейт» 
(занималось сделками с недвижимо-
стью), стала его полноправным учре-
дителем. Эта комбинация, по версии 

следствия, была необходима для пе-
речисления аккумулированных на 
счетах «Каскада» в АО «НК Банк», АКБ 
«Наш дом» и Сбербанке денег вклад-
чиков на счета ООО «АЮ Эстейт». От-
туда, по материалам дела, средства 
снимались или переводились на сче-
та как самих фигурантов, так и тре-
тьих лиц, не имевших отношения к 
строительству жилых домов. Как уста-
новило следствие, деньги дольщи-
ков для обналичивания были перечи-
слены более чем в 30 ООО, среди ко-
торых «Агентство коммуникативных 
технологий „Пчела“», «Истринский ав-
тодор», «Медиапрессцентр», «Т Медиа 
Групп», «Реставрационный центр Ко-
стромское наследие» и др.

На завершающей стадии реали-
зации преступного замысла, гово-
рится в деле, Сергей Курников пере-
оформил ООО «Каскад» и ООО «АЮ 
Эстейт» в собственность «иных лиц», 
скрыв при этом финансово-хозяй-
ственные документы, а денежные 
средства, принадлежащие участни-
кам долевого строительства, на об-
щую сумму 922,9 млн руб. распреде-
лил между участниками аферы.

Следствие по итогам расследова-
ния переквалифицировало обвине-
ние на растрату, совершенную в осо-
бо крупном размере группой лиц по 
предварительному сговору (ч. 4 ст. 160 
УК РФ). Потерпевшими по делу при-
знаны 360 семей, которые в суде на-
мерены предъявить подсудимым гра-
жданские иски о возмещении имуще-
ственного и морального ущерба.

По версии защиты обвиняемых, 
у Сергея Курникова не было основа-
ний похищать денежные средства 
дольщиков, так как он хотел достро-
ить дома, продать квартиры и полу-
чить прибыль. Мало того, подсуди-
мые утверждают, что вкладывали в 
строительство свои средства и в ре-
зультате понесли убытки.

Юрий Сенаторов

Миллиард  
не дошел до домов
Бывшего охранника  
Тельмана Исмаилова судят  
за растрату средств дольщиков
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светская 
жизнь

Конвейерная экскурсия на производство 
Вчера поздно вечером на Киевский вокзал прибыл спецсо-
став РЖД из Калуги. Из поезда на перрон выходили доволь-
ные люди в белых ветровках с надписью Bosco Manufactura, 
и таких людей было около пятисот. Весь воскресный день 
они провели в Калуге, где для них приготовили экскурсион-
ную программу как по самому городу, так и по открывшей-
ся швейной фабрике. В торжественной церемонии откры-
тия помимо самого главы группы компаний Bosco Михаила 
Куснировича приняли участие вице-премьер Ольга Голодец 
и губернатор Калужской области Анатолий Артамонов. Не-
смотря на сильный дождь, ни у кого не хватило воли отме-
нить посадку черешен в рамках традиционного воскресни-
ка открытого фестиваля искусств «Черешневый лес» на шос-
се Энтузиастов города Калуги.

Друзья и члены Bosco Family встретились утром на Киев-
ском вокзале, где каждый из них немедленно получал книж-
ку Чернышевского «Что делать?», в которой маркером бы-
ли выделены фрагменты из четвертого сна Веры Павловны, 
там все как раз было про пир и про дворец из чугуна и сте-
кла. Далее гости проходили на экипировку белыми куртка-
ми и разноцветными панамками и только после этих фор-
мальностей — по вагонам. Кого тут только не было: Ксения 
Собчак, лишь тремя часами ранее прилетевшая из Новоси-
бирска, с Константином Богомоловым, Александр Роднян-
ский, который буквально на weekend прервал загранич-

ный тур с фильмом «Дылда» Кантемира Балагова, выдвину-
тым на «Оскар» от России, с женой Валерией, Анастасия Ра-
кова, Александр Карелин, Владислав Третьяк, Александр Ки-
бовский, Игорь Бутман, Юлиана Слащева, Екатерина Мци-
туридзе, Алексей Немов, Елена Ремчукова, Андрей Гнатюк 
и многие-многие другие. И несколько часов спустя можно 
было заметить кого-то неожиданного в этой толпе.

Высадившись в Калуге, гости впервые были поприветст-
вованы господами Куснировичем и Артамоновым, после чего 
заняли десять больших автобусов и отправились на обзорную 
экскурсию по городу, включавшую посещение могилы Ци-
олковского и Музея космонавтики, а также перекус в город-
ском парке над Окой. Последнее, впрочем, несколько смаза-
лось начавшимся дождем. В музее, который вроде бы напря-
мую с мануфактурой не связан, но, зная азарт господина Кус-
нировича, наверняка еще свяжется, экскурсанты всех возра-
стов и полов начинали чувствовать себя любопытными маль-
чишками, хотя экскурсии и проходили на космических ско-
ростях. Группу из каждого автобуса передавали друг другу по 
цепочке экскурсоводы. Что-то очень похожее увидели спустя 
несколько часов гости, зайдя наконец в новую мануфактуру, 
которая уже начала работу. Госпожу Голодец было буквально 
не увести от итальянской машины для закройки, Ксения Со-
ловьева попросила швею уступить ей на секунду рабочее ме-
сто для фото. И хотя раньше уже прозвучали речи и была пере-
резана символическая ленточка, самый торжественный мо-
мент случился именно в цеху. У порога мануфактуры госпо-
дин Куснирович говорил, что очень рад соединить наконец-
то торговлю и промышленность, что господин Артамонов — 
человек необычайно прогрессивный и человеколюбивый, 
что при строительстве все вдохновлялись космонавтикой 
и оттепелью. Госпожа Голодец добавила к этому, что поздрав-
ляет не только Bosco, но и жителей Калужской области и да-
же всю Россию, потому что побольше бы таких предприятий.

А в цеху до поры незаметно сидел целый симфонический 
оркестр. Когда гости каким-то образом собрались в одном 
месте, оркестр исполнил «Марш энтузиастов». После чего 
энтузиасты радостно отправились в фабричную столовую 
и в актовый зал — на танцы.

Несмотря на сильный дождь, 
ни у кого не хватило воли 
 отменить посадки черешен

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Берл Лазар,
главный раввин России

Еврейский Новый год
Рош ашана, еврейский Новый год, празднуется в годовщину сотворения 
Б-гом мира и человека. Нынешний год по этому летосчислению — 5780-й. 
В дни праздника мы собираемся в синагогах, трубим в особый рог — шо-
фар — и обещаем Г-споду исправить свои недостатки, чтобы наши имена 
были записаны в Книгу жизни на весь наступающий год. В молитве мы 
просим «хорошего и сладкого года» — поэтому в это время принято есть 
сладкие блюда: в частности, яблоки, которые надо обмакивать в мед. 
Центральный момент нашей новогодней молитвы: мы просим Б-га, чтобы 
он «стал надо всем миром царем». На первый взгляд это может пока-
заться странным: ведь Создатель и так все знает, все решает. Разве Он 
нуждается в нашей молитве, чтобы осуществлять Свою власть над миром? 
Но смысл «царства Б-жия», которое мы призываем, гораздо глубже. 
Действительно, когда Б-г сотворил мир, это было Его решение. Но когда 
Он сотворил человека — человек собрал вокруг себя все творения Б-жии 
и сказал: «Склонимся и преклоним колена пред Господом, возвеличившим 
нас, ибо Он — Бог наш, и мы народ, о котором Он заботится». Иными 
словами — мы должны понять и признать, что есть авторитет выше 
человека, есть разум превыше нашего, есть воля, определяющая ход 
вещей. Если мы принимаем царство Б-жие — это значит, что мы в этом 
мире неслучайно, что жизнь наша имеет высший смысл и высшую цель. 
Цель, которую нам поставил Создатель всего живого. И одновременно — 
что есть защита от любых жизненных испытаний, если человек исполняет 
волю Г-спода. Соответственно, наша задача — понять и принять Его цели 
относительно каждого из нас. Цели относительно всего рода человече-
ского изложены в Святых книгах: человек, признающий царство Б-жие, 
должен думать не только о себе, но и о других людях, должен стараться 
улучшать окружающий мир. Именно поэтому в дни Рош ашана мы прини-
маем решения о том, что хорошего надо сделать для ближних, для друзей, 
для коллег по работе, для страны, в которой живешь. Именно в этом мы 
видим путь к Правде Б-жьей, к царству Б-жьему на земле!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Сегодня исполняется ров-
но четыре года с начала во-
енной операции ВКС РФ 
в Сирии. Символично, что 
именно к этой дате спецпо-
сланник генсека ООН Гейр 
Педерсен объявил о завер-
шении работы над регла-
ментом сирийского Кон-
ституционного комитета, 
инициатором создания ко-
торого выступила Россия 
вместе со своими партне-
рами по астанинскому про-
цессу — Ираном и Турцией. 
Сегодня же господин Педер-
сен представит этот доку-
мент на заседании Совбеза 
ООН. Создание комитета оз-
начает запуск переговорного 
процесса о будущем Сирии. 
 Каждая из сторон конфлик-
та видит его по-своему, но 
простые сирийцы устали 
ждать от политиков компро-
миссов. Они хотят работать, 
учиться и восстанавливать 
свою жизнь из руин. Как жи-
вет  Сирия и чем заняты там 
российские военные — в ре-
портаже корреспондента „Ъ“ 
 Марианны Беленькой.

Всерьез и надолго
«Добро пожаловать в Сирию — 
страну-победительницу!» — та-
кими словами встречали деле-
гацию иностранных журнали-
стов практически все сирий-
ские официальные лица: мини-
стры, высокопоставленные во-
енные, губернаторы. Они с па-
фосом говорили о победе над 
террористами благодаря му-
дрости президента Сирии Ба-
шара Асада, о подвиге сирий-
ской армии и о помощи друзей: 
России, Ирана и «сил сопротив-
ления» (в первую очередь речь 
идет о ливанском движении 
«Хезболла»). Сирийским вла-
стям есть что праздновать. При 
поддержке России и Ирана ре-
жим Башара Асада устоял — 
в отличие от правителей дру-
гих стран, охваченных «араб-
ской весной». Под контролем 
Дамаска находится примерно 
75% страны. Менее двух лет на-
зад, когда только возникла идея 
создания Конституционного ко-
митета по Сирии, картина была 
принципиально иной. Впро-
чем, и тогда сирийские власти 
не были готовы проявлять гиб-
кость, тем более не склонны 
к этому и сейчас.

Российские военные в Си-
рии чувствуют растущую само-
стоятельность сирийских вла-
стей и относятся к этому по-
философски. В конце концов, 
целью военной операции РФ 
в Сирии и было сохранение су-
веренитета этой страны. Впро-
чем, в военных вопросах, как 
утверждается, по-прежнему 
присутствует полная координа-
ция. Российские советники на-
ходятся буквально везде. У до-
пущенных в Сирию журнали-
стов был шанс увидеть их в ра-
боте — на учениях сирийско-
го спецназа. То, что российское 
присутствие в Сирии не вре-
менное, видно и на российской 
авиабазе Хмеймим, и в пункте 
базирования ВМФ России в Тар-
тусе, который за несколько лет 
превратился в полноценную 
морскую базу.

Сколько российских воен-
ных в Сирии — военная тайна. 
Зато командование и в Хмейми-
ме, и в Тартусе гордится тем, как 
обустроены российские базы. 
Журналистам показали жилые 
помещения, бани, столовые, 
храмы, фруктовый сад и, раз-
умеется, боевую технику — са-
молеты и корабли. «Мы здесь 
всерьез и надолго»,— говорят 
военные. При этом отмечают, 
что главный интерес — безопас-
ность России. Рассказывают 
о тысячах боевиков — выход-
цев из стран бывшего СССР, уби-
тых во время операции на тер-
ритории Сирии, о том, что мор-
ская база — удобный перева-
лочный пункт для российского 
военного флота, так как отсюда 
не более десяти дней ходу до вы-
хода в Атлантический и Индий-
ский океаны, и предлагают жур-
налистам самим оценить значи-
мость Сирии для России. Что-
бы все это сохранить, в Сирии 
должна быть стабильная власть, 
лояльная Москве. Но при этом 
нужно и признание междуна-
родного сообщества, иначе не 
будет денег для реконструкции 
Сирии. Поэтому и российским 
военным, и в гораздо большей 
степени дипломатам приходит-
ся лавировать между негибко-
стью сирийских властей и об-
винениями в разжигании вой-

ны в Сирии, которые буквально 
на днях звучали из уст западных 
дипломатов в ООН.

Идлиб —  
сирийская земля
За восемь лет сирийские власти 
даже не подумали о том, чтобы 
сменить методы пропаганды. 
Главный ее смысл — демонстра-
ция «всенародной любви» к пре-
зиденту Башару Асаду. К при-
езду иностранных журнали-
стов на КПП Суран, через кото-
рый беженцы выходят из зоны 
деэскалации Идлиб, привезли 
группу активистов с барабана-
ми, скандировавших: «Душою 
и телом мы с тобой, о Асад!» — 
традиционную речевку в араб-
ских странах (меняется лишь 
имя лидера). То, что казалось 
уместным днем раньше, когда 
журналистов возили на учение 
сирийского спецназа и солда-
ты выражали свою преданность 
главнокомандующему, здесь 
на КПП, который фактически 
стал границей между жизнью 
и смертью, было явно лишним. 
«Как же так можно, там люди 
вырвались из ада, а тут эти бара-
баны»,— сетовал стоявший ря-
дом с корреспондентом „Ъ“ рос-
сийский военный.

Российская военная поли-
ция сопровождает колонну бе-
женцев, которая утром форми-
руется на северной границе го-
рода Хан-Шейхун, вернувшего-
ся под контроль сирийских вла-
стей в конце августа, и сопрово-
ждает их на КПП Суран — при-
мерно в 25 км от линии сопри-
косновения между лояльными 
и оппозиционными Дамаску 
силами. Те беженцы, с которы-
ми удалось поговорить корре-
спонденту „Ъ“, были из Маарет-
Наамана — района Идлиба, ко-
торый контролируют террори-
сты группировки «Хайат Тахрир 
аш-Шам» (запрещена в РФ) и от-
ряды вооруженной оппозиции. 
В автобусах в основном жен-
щины, дети и старики, мужчин 
среднего возраста почти нет.

«Мы оставили все вещи, за-
платили этим зверям огромные 
суммы денег, чтобы нас отпу-
стили. Мне нужно было уехать 
любой ценой, у меня болеет 
дочка, а лекарств нет»,— сказа-
ла корреспонденту „Ъ“ женщи-
на с ребенком на руках. Малыш-
ке около года, ее зовут Сурия 
(Сирия), у нее температура и ка-
шель. «Мы сидели дома, без му-
жей, иногда даже не было хле-
ба, боевики отбирали детей»,— 
рассказывает мама девочки. На 
вопрос, где ее муж, она махнула 
рукой: «Остался там». Очень ча-
сто мужчины остаются в качест-
ве заложников, есть и те, кто во-
юет в рядах оппозиции. Впро-
чем, у многих просто не было 
выбора, какую сторону занять 
в этом конфликте.

Все истории, рассказанные 
на КПП, похожи как под копир-
ку — было страшно, нечего есть, 

продали все, чтобы заплатить 
боевикам, и они позволили уе-
хать. О заплаченных суммах од-
ни предпочитают не говорить, 
другие не скрывают — 500 тыс. 
сирийских лир. Это около 
$1 тыс., огромная сумма для си-
рийцев. Журналисты, которые 
уже давно работают в Сирии, го-
ворят, что «тариф пропуска» вы-
рос за несколько недель пример-
но в пять раз. Но люди готовы на 
любую цену. Не только из-за тя-
желых условий жизни, но из-за 
опасений, что в любой момент 
в зоне деэскалации продолжит-
ся военная операция.

Сирийские власти никогда 
не скрывали, что намерены вер-
нуть Идлиб под контроль Дама-
ска, как и всю территорию стра-
ны. «Идлиб будет освобожден, 
и мы с вами увидимся в Идли-
бе»,— сказал журналистам в Да-
маске министр местного само-
управления Сирии Хусейн Ма-
хлюф. Ему вторил начальник 
военно-политического управ-
ления сирийских вооружен-
ных сил бригадный генерал Ха-
сан Хасан: «Идлиб — это сирий-
ская земля, и на этой террито-
рии должна быть сирийская ар-
мия». Впрочем, такие заявления 
звучали и год назад. До сих пор 
фактором сдерживания была 
Россия, которая пыталась найти 
компромисс с Турцией по ситу-
ации в Идлибе, где масштабная 
военная операция может приве-
сти к гибели миллионов людей. 
В течение года речь шла и о раз-
межевании террористов с во-
оруженной оппозицией, и об 
отводе боевиков вглубь Идли-
ба, чтобы прекратить обстре-
лы приграничных с зоной де-
эскалации населенных пунктов 
и попытки атак российской ави-
абазы Хмеймим. Ничего из это-
го не вышло. Снизить интенсив-
ность обстрелов удалось только 
после того, как часть пригранич-
ных районов в зоне деэскала-
ции Идлиб в результате военной 
операции перешла под контр-
оль Дамаска. В Москве неодно-
кратно подчеркивали, что во-
енные действия в конце августа 
не были наступлением, а всего 
лишь ответом на атаки терро-
ристов. С начала сентября в зо-
не деэскалации действует оче-
редной режим тишины, но обе 
стороны его время от времени 
нарушают. Ответ на вопрос, бу-
дет ли дана команда на продви-
жение сирийских военных при 
поддержке ВКС РФ вглубь Идли-
ба, журналистам никто не дал. 
Но во всех заявлениях не только 
сирийских, но и российских во-
енных звучит: никаких разгово-
ров с террористами.

Впрочем, в российском Цен-
тре по примирению враждую-
щих сторон стараются добиться 
максимума и ищут компромисс 
с теми, кто готов сложить ору-
жие. Местное население, в том 
числе и некоторые формиро-
вания оппозиции, видя работу 

центра, доверяют слову росси-
ян. Проблема в том, что они не 
верят обещаниям сирийских 
властей. Слишком много за по-
следние месяцы было обратных 
примеров. Тем не менее россия-
не продолжают работать. И одна 
из главных задач Центра по при-
мирению — добиться того, что-
бы Идлиб покинуло как можно 
больше гражданских. «Мы ис-
пытываем трудности. Боевики 
в идлибской зоне деэскалации 
препятствуют выходу бежен-
цев. Мы, со своей стороны, об-
ращаемся к турецкой стороне, 
чтобы они нам оказывали со-
действие, поскольку имеют на-
блюдательные пункты в этой 
зоне. Надеемся, что совместны-
ми усилиями мы наладим бо-
лее продуктивную работу»,— 
заявил журналистам начальник 
центра, генерал-майор Равиль 
Мугинов. Пока турки с помо-
щью не торопятся. Поток выхо-
дящих из зоны деэскалации не-
большой. За два дня, предшест-
вующих приезду журналистов 
на КПП Суран, из Маарет-Наа-
ман выехали 250 человек, сооб-
щил представитель губернатора 
Хамы Тахер Иса. По его словам, 
в два раза больше прошли через 
КПП в другую сторону «на осво-
божденные территории».

Вернуться домой
КПП Суран уникален. Единст-
венный вокруг зоны деэскала-
ции Идлиб, где людские потоки 
двигаются навстречу друг другу. 
Одни выходят из зоны деэскала-
ции, другие идут в северном на-
правлении, на территорию, вер-
нувшуюся под контроль Дамас-
ка в конце августа,— населенные 
пункты вокруг Хан-Шейхуна. По 
словам Равиля Мугинова, за ме-
сяц на север направились около 
10 тыс. человек. «За моей спиной, 
от Сурана до Хан-Шейхуна нахо-
дятся плодовые сады и оливко-
вые рощи, это очень плодород-
ная земля, сельхозугодия. Это 
очень важный фактор, чтобы на-
селение, которое было вынужде-
но уйти с этих территорий, вер-
нулось к мирной жизни»,— под-
черкнул генерал-майор.

У журналистов была воз-
можность проехать по этой 
территории. Где-то населен-
ные пункты выглядят как при-
зраки. И на этом фоне резко 
выделяются распаханные по-
ля. У каких-то домов уже стоят 
машины. Жизнь возвращает-
ся и в Хан-Шейхун. На площа-
ди раздают гуманитарную по-
мощь, социальные службы раз-
влекают детей, пока их родите-
ли пытаются прорваться к ма-
шине с продуктами. Над горо-
дом, еще не отошедшим от бо-
ев, звучит «Танец маленьких 
утят». И дети танцуют, а их ма-
мы смеются. На заднем фоне 
полуразрушенное админист-
ративное здание, уже увешен-
ное портретами Башара Асада 
и его отца Хафеза Асада.

По словам и. о. губернато-
ра Идлиба Мухаммеда Саадуна, 
в южные районы города, где уже 
закончены работы по размини-
рованию, вернулись примерно 
3–4 тыс. человек. До войны насе-
ление Хан-Шейхуна составляло 
около 65 тыс. «В настоящее вре-
мя проводятся работы по восста-
новлению мирной жизни, так 
как боевики уничтожили пра-
ктически всю инфраструктуру. 
Вместе с российским центром 
примирения мы организовали 
поставку продуктов жителям го-
рода, налаживаем работу меди-
цинских пунктов и центров пси-
хологической помощи, особен-
но детям, сейчас восстанавли-
ваем семь школ, чтобы начать 
учебный процесс с начала октя-
бря»,— сообщил он.

Российские машины с гу-
манитарной помощью отправ-
ляются в город каждый день 
к определенному времени. Их 
уже ждут. «Мы приехали из Ха-
мы, чтобы посмотреть на наш 
дом и получить еду. Дом не силь-
но разрушен, но там ничего не 
осталось для жизни, нет воды 
и электричества. Поэтому мы 
возьмем еду и поедем обрат-
но»,— рассказала „Ъ“ одна из 
женщин на площади. Пример-
но так же говорили „Ъ“ и дру-
гие жительницы Хан-Шейху-
на, с кем удалось поговорить. 
В отличие от женщин, мужчи-
ны остаются в городе ночевать. 
35-летний Мухаммед Мидас 
уже неделю живет в Хан-Шей-
хуне и пытается восстановить 
свой дом. «Я вернулся, а вот моя 
семья — жена и трое детей оста-
лись в Хаме. Приедут, как толь-
ко здесь все почистят от мин 
и от мусора, будут нормальные 
условия для детей»,— сказал 
он „Ъ“. Он не одинок — жители 
Хан-Шейхуна и других населен-
ных пунктов, пострадавших от 
боев, стараются как можно ско-
рее наладить мирную жизнь.

Алеппо — экономическая 
столица Сирии вернулась под 
контроль властей чуть менее 
двух лет назад. Целые районы 
еще стоят в руинах. Но даже на 
развалинах есть жизнь. Губер-
натор Алеппо Хусейн Дияб рас-
сказывает, что в городе и одно-
именной провинции заработа-
ли свыше 1,4 тыс. школ, тысячи 
промышленных объектов. Осо-
бая гордость — начало работ 
по восстановлению Старого го-
рода, который с 1986 года вне-
сен в список Всемирного насле-
дия ЮНЕСКО. Этот район пра-
ктически на 80% лежит в руи-
нах. Уничтожена мечеть Омей-
ядов, а также торговые ряды од-
ного из старейших в мире рын-
ков. Пока власти города смогли 
восстановить только одну ули-
цу торгового района, которая 
ведет от алеппской цитадели 
в сторону мечети. Работы завер-
шены буквально на днях, и тор-
говцы уже готовят свои лавки 
к открытию. «Это лавка принад-
лежала моему деду, моему от-
цу. Я, слава богу, передам ее сы-
ну»,— сказал „Ъ“ один из торгов-
цев в Старом городе. А на сосед-
ней улице студенты универси-
тета Алеппо вместе с препода-
вателями продолжали расчист-
ку завалов. «Мы работаем добро-
вольно в выходные и свободное 
время, так как хотим, чтобы лю-
ди могли вернуться к нормаль-
ной жизни, начали торговлю. 
В прошлом году мы работали 
на расчистке жилых кварталов, 
теперь здесь»,— пояснил жур-
налистам профессор химфака 
университета, выпускник со-
ветского вуза Фалих Хаваль.

«У жителей Алеппо есть воля 
к жизни»,— сказал губернатор 
провинции. И это видно, когда 
смотришь на ремонтирующих 
мостовую мальчишек, на рас-
положившихся на руинах тор-
говцев. Это звучит в словах жи-
телей города: молодого инже-
нера на заводе, который работа-
ет и учится, чтобы внести свой 
вклад в восстановление страны, 
и в словах сотрудника управле-
ния туризма Алеппо, который 
вернулся в родной город из Ду-
бая. «Почему я вернулся? Ну 
и странный у вас вопрос. Потому 
что это мой город»,— сказал он.

За три дня жизнь в Сирии не 
понять и не увидеть. За кадром 
остаются и коррупция, и ма-
родерство, тюрьмы, нищета. 
Но воля к жизни этих людей, 
их желание работать, восста-
навливать свою страну видны 
сразу. Это ясно без всякой про-
паганды.

Дамаск—Хан-Шейхун—
Тартус—Латакия— 
Алеппо

Кому война, а кому страна родна
Корреспондент „Ъ“ — о том, как сирийцы возвращаются к миру

При поддержке России и Ирана Башар Асад устоял — в отличие от правителей 
 других стран, охваченных «арабской весной». Под контролем Дамаска находится 
примерно 75% страны  ФОТО МАРИАННЫ БЕЛЕНЬКОЙ



Эмманюэль Макрон 
иммигрирует вправо
Французский парламент займется «понаехавшими»
Законопроект об иммиграции, 
точнее о ее ограничении,  на чнет 
обсуждаться в  понедельник 
в  Национальной ассамблее, 
а 2 октября будет передан 
в  Сенат. Президент Эмманюэль 
Макрон призывает «посмотреть 
в глаза» проблеме. А заодно хо-
чет заглянуть в глаза сторонни-
ков Марин Ле Пен, чтобы в ожи-
дании близких муниципальных 
и в  перспективе президентских 
выборов 2022 года перетянуть 
хотя бы кого-то из них на свою 
сторону. Но еще в большей сте-
пени, чтобы сохранить собст-
венный  электорат,  считает кор-
респондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

Октябрь во французском парла-
менте будет посвящен иммиграции. 
Завтра правительство вносит в На-
циональное собрание новый зако-
нопроект. Подробности его пока не-
известны, но в общих чертах депута-
там предложат ограничить мотивы, 
по которым иммигранты могут при-
быть во Францию, сократить разме-
ры оказываемой им помощи, облег-
чить высылку нежелательных ино-
странцев. Эти меры объясняются 
принципом «лучше меньше, да луч-
ше». По словам президента Эмманю-
эля Макрона, «Франция не может 
принимать всех, если хочет прини-
мать достойно». А для этого Фран-
ция «не должна быть слишком при-
влекательной страной».

Опросы, проведенные в авгу-
сте—сентябре, показали, что про-
блема иммиграции стала для фран-
цузов одной из основных. Она еще 
не поднялась на первые строки, где 
по-прежнему лидируют покупатель-
ная способность, социальное нера-
венство, налоговое бремя,— но вхо-
дит, по общему мнению, в пятер-
ку главных проблем правительст-
ва. А вот в отношении граждан к им-
миграции настроения стремитель-
но смещаются вправо.

На вопрос о том, является ли им-
миграция опасностью или, наобо-
рот, благоприятной возможностью, 
лишь социалисты и зеленые не вы-
сказываются резко против приез-
жих (26% и 24%). Правые «Республи-
канцы» выступают в унисон с уль-
траправыми из Национального объ-
единения Марин Ле Пен (82% и 86%). 
Сторонники правящей партии «Впе-
ред, республика!» также на 38% про-
тив иммиграции, и в этом мнении 
их неожиданно поддерживают и да-
же перекрывают леваки из «Непо-
корившейся Франции» с 42%. А вот 
сторонников иммиграции мало по-
всюду: от 11% до 22% что у левых, что 
у правых.

Настроение французов видно как 
на ладони. Вне зависимости от пар-
тийной принадлежности участники 
опросов считают, что правительство 
ведет себя недостаточно жестко в во-
просе ограничения иммиграции, 
что система социальной защиты 
слишком благожелательна к «понае-
хавшим». Более половины опрошен-
ных выступают против права на вос-
соединение семей и автоматическо-
го получения гражданства по дости-

жению совершеннолетия для детей, 
рожденных во Франции (52%). И по-
давляющее большинство в 67% хо-
чет отмены Шенгенских соглаше-
ний в пользу собственной миграци-
онной политики и государственных 
границ на замке.

Напрасно исследователи с цифра-
ми в руках доказывают, что Франция 
(с прошлогодним числом беженцев, 
запросивших в этот статус, 1730 че-
ловек на миллион французов) дале-
ко не самая гостеприимная из евро-
пейских стран. В этом легко убедить-
ся, обратившись к официальной ста-
тистике МВД. Убежище не предо-
ставляется автоматически, число от-
казов растет, хотя остается сложным 
выслать «отказников», которые, ис-
пользуя многочисленные юридиче-
ские проволочки, часто присоеди-
няются к растущему числу нелега-
лов. На эту тему президент Макрон 
высказался жестко: «Надо более эф-
фективно высылать тех, кто не име-
ет права оставаться на территории, 
потому что они проникли сюда не-
законно и иногда просят убежища, 
на которое не имеют права». Однако 
на самом деле высылка уже возро-
сла за последний год на 9,9%. Число 
людей, которым было предоставле-
но французское гражданство, умень-
шилось за это время на целых 15%.

Неверно, что каждый вновь при-
бывший отнимает место у францу-
за (они все равно берутся за работу, 
которую никто из местных выпол-
нять не готов) и что в страну течет 

поток необразованных «дикарей». 
До Франции добираются преимуще-
ственно люди, обладающие доста-
точным доходом и предприимчиво-
стью, чтобы преодолеть сотни пре-
пятствий на пути, а уровень их обра-
зования в среднем вполне сравним 
с базовым уровнем образования гра-
ждан страны.

И все равно понятно, как проголо-
суют на ближайших выборах, к при-
меру, жители Кале, несколько лет де-
лившие свою территорию с «джун-
глями» — хаотичным иммигрант-
ским лагерем, куда стекались бежен-
цы в надежде перебраться в Великоб-
ританию. Только вчера, выступая 
на конференции в Париже, публи-
цист Эрик Земмур заявил: «Во Фран-
ции, как и во всей Европе, все наши 
проблемы усугублены иммиграци-
ей: школы, жилье, безработица, де-
фицит в социальной сфере, правопо-
рядок, тюрьмы... и все наши пробле-
мы, усугубленные иммиграцией, до-
полнительно усугублены исламом».

Правительству нужно сейчас 
не оказаться поперек движения, 
но в то же время не подчиниться 
потоку популизма. Это сложная за-
дача. Оппоненты уже успели обви-
нить Эмманюэля Макрона в полити-
канстве. Один из видных республи-
канцев депутат Эрик Сиоти сказал, 
что «Эмманюэль Макрон допустил 
своим бездействием в течение двух 
с половиной лет иммиграционный 
взрыв. Накануне выборов, кажется, 
он это понял. В любом случае нашей 
стране нужны не слова, а действия».

Однако позиция президента 
Франции выглядит вполне логич-
ной. Конечно, строгость по отноше-
нию к иммигрантам — лучший спо-
соб понравиться крайне правым, 
а заодно и крайне левым (в этом во-
просе легко смыкающихся с привер-
женцами Марин Ле Пен). Но все-таки 

на этом пути у макронистской пар-
тии «Вперед, республика!» маневр 
ограничен. Нельзя победить Наци-
ональное объединение на его поле, 
потому что риторика и последова-
тельность партии Ле Пенов создала 
им устойчивый электорат, костяк ко-
торого не соблазнить обещаниями.

Едва ли президент Макрон на-
столько наивен, что станет сорев-
новаться в популизме с Марин 
Ле Пен или Жан-Люком Меланшо-
ном. Он уверяет, что нацелен на дей-
ствия. Его аудитория сейчас — ко-
леблющиеся, в том числе некото-
рые представители его собствен-
ной партии, которые накануне слу-
шаний выступили с призывом «пе-
рестать считать иммиграцию бран-
ным словом». Они считают, что про-
блемы не в иммиграции, а в интег-
рации. И следовательно, помощь на-
до не сокращать, а увеличивать.

Интернационалистские идеи 
влиятельны среди представителей 
«Вперед, республика!», во многом 
пришедших в ряды партии из соци-
алистов. Так что им, а вовсе не наци-
оналистам были адресованы слова 
президента 17 сентября на закрытой 
партийной конференции. «Левые 
десятилетиями не желали видеть 
этой проблемы. Тогда народ обра-
тился к крайне правым,— сказал 
Эмманюэль Макрон.— Вопрос в том, 
хотим ли мы быть буржуазной пар-
тией или нет. Буржуа не видят про-
блемы в иммиграции, потому что 
они с ней не сталкиваются. А народ 
с ней живет». Дебаты в парламенте 
вокруг новых законов об иммигра-
ции станут для Эмманюэля Макро-
на возможностью подтолкнуть сво-
их сторонников взяться за новую ре-
форму, такую же опасную для спо-
койствия в стране, как пенсион-
ная, о которой на время предложе-
но забыть.

По замыслу  президента 
Эмманюэля Макрона 
(справа), если Франция 
 будет принимать  меньше 
иммигрантов, то тем, 
 кого примет, сможет  
обеспечить достойные  
условия  ФОТО MICHEL SPINGLER/

POOL/REUTERS

Это анархиважно
На «Валдае» расскажут, как жить в условиях тотального троллинга

30 сентября в Сочи откроет-
ся ежегодный форум междуна-
родного дискуссионного клуба 
«Валдай». В мероприятии поми-
мо большого числа иностранных 
и российских экспертов примут 
участие высокопоставленные 
официальные лица, включая пре-
зидента РФ Владимира Пути-
на. Импульс дискуссии призван 
придать подготовленный поли-
тологами «Валдая» доклад о со-
стоянии дел в мире. „Ъ“ заранее 
ознакомился с документом.

26-страничный доклад озаглав-
лен «Время взрослеть, или Оправ-
дание анархии. Как отсутствие ми-
рового порядка может способство-
вать ответственному поведению го-
сударств». Среди авторов известные 
российские политологи-междуна-
родники: Олег Барабанов, Тимофей 
Бордачев, Ярослав Лисоволик, Фе-
дор Лукьянов, Андрей Сушенцов, 
Иван Тимофеев.

Они вдохновились самой замет-
ной публичной дискуссией текуще-
го года — о перспективах либераль-
ных принципов мироустройства. 
В ней помимо известных экспертов 
участвовали и лидеры ведущих го-
сударств. Так, Владимир Путин зая-
вил о смерти либерализма, в то вре-
мя как его западные коллеги при-
держиваются мнения, что, преодо-
лев неразбериху, мир все равно вер-

нется к новой версии «либерального 
порядка, основанного на правилах». 
В целом же доминирует точка зре-
ния, что тот или иной порядок уста-
новится после периода хаотичной 
трансформации.

Авторы доклада так не считают. 
«Вторую половину ХХ и начало XXI 
века едва ли стоит рассматривать 
в качестве модели на будущее. Ско-
рее уж то время войдет в историю 
международных отношений как пе-
риод аномальной упорядоченно-
сти — уникальный по своей сути, 
когда в основе функционирования 
мировой системы лежала добрая во-
ля ее участников»,— говорится в до-
кументе. По их мнению, «более есте-
ственным состоянием международ-
ных отношений является анархия».

На передний план, как сказано 
в исследовании, выходит не «вос-
становление управляемости», а во-
прос «техники безопасности» для 
государств: «Новый мир выдвигает 
принципиально нов ые требования 
для выживания человечества и фор-
мирует запрос на новую этику от-
ветственного поведения — понима-
ние неизбежных последствий своих 
действий».

«На смену выстроенному мирово-
му порядку приходит демократия са-
мостоятельных государств, диктую-
щая новые требования ответствен-
ного поведения. Новый мир гора-

здо демократичнее своего предше-
ственника и одновременно гораздо 
требовательнее к лицам, принима-
ющим решения. Но именно поэто-
му он открывает огромные возмож-
ности для взросления человечества 
как социума самостоятельных инди-
видуумов — государств»,— говорит-
ся в докладе.

Авторы при этом убеждены, что 
в силу глубокой взаимозависимости 
вероятность большой войны меж-
ду сопоставимыми соперниками, 
кинетического столкновения круп-
ных армий достаточно низка. «Од-
нако сложившаяся ситуация созда-
ет лишь иллюзию безопасности, что 
в свою очередь усугубляет риск, свя-
занный с недопониманием, возмож-
ным просчетом, ошибкой маневри-
рования в стремительном потоке со-
бытий,— предупреждают они.— Все 
осложняется еще и тем, что психо-
логия нового поколения принципи-
ально отличается от установок той 
же холодной войны. Мысль о том, 
что глобальный конфликт будет рав-
нозначен всеобщему уничтожению 
человечества, занимает все меньшее 
место в умах современных полити-
ков и военных. Есть убеждение, что 
воевать можно — вопрос лишь в ми-
нимизации потерь и максимизации 
результатов».

В создавшейся ситуации крити-
чески важным авторы считают со-

здание условий для понимания друг 
друга конкурирующими ценностны-
ми системами. «Иначе вместо попы-
ток диалога мы будем видеть лишь 
тотальный троллинг, который полу-
чил взрывное распространение в по-
следние годы и применяется сейчас 
повсеместно. А когда трансляция 
смыслов заменяется желанием драз-
нить друг друга, риски кратно возра-
стают»,— предупреждают эксперты.

От троллинга страдает, по их мне-
нию, и дипломатия. «Прохождение 
политических сигналов по дипло-
матической линии стало заметно ху-
же. Обмен ими перешел на уровень 
СМИ — подчас в виде откровенного 
взаимного издевательства — и нео-
фициальной дипломатии, когда до-
веренные эксперты или влиятель-
ные отставники обладают более ши-
рокими возможностями для разго-
вора с контрагентами и зондажа по-
зиций»,— констатируют составите-
ли доклада. Они также замечают, что 
участилось использование диплома-
тии для обмена чисто формальными 
официальными позициями, кото-
рые ни одна из сторон не восприни-
мает всерьез.

Воспримут ли их доводы всерьез 
российские дипломаты, станет из-
вестно уже в ближайшие дни: среди 
участников форума заявлен и глава 
МИД РФ Сергей Лавров.

Елена Черненко
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мировая политика
Курт Волкер  
выпал в отставку

Тем не менее другие собеседни-
ки издания подтверждают, что Курт 
Волкер искал нестандартные мето-
ды для отстаивания интересов США. 
«Джулиани уже всем этим занима-
ется, а тут украинцы спрашивают: 
„Что делать?“ Ты можешь ответить: 
„Не разговаривайте с Джулиани“, 
но ты, правда, дашь такой совет, 
если знаешь, что он разозлит Трам-
па?» — объясняет дилемму Курта 
Волкера Дэниел Фрид, бывший по-
сол США в Польше и работник Гос-
депа с 40-летним стажем.

По данным осведомителя, кото-
рого The New York Times называет 
сотрудником ЦРУ, Курт Волкер от-
правился в Киев 26 июля — на сле-
дующий день после того самого те-
лефонного разговора Трампа с Зе-
ленским, который и вызвал нынеш-
ний скандал. Там он вместе с Гор-
доном Сондлендом, послом США 
в ЕС, якобы консультировал укра-
инские власти, как им лучше «разо-
браться» в просьбах американского 
президента.

Курт Волкер  
Киеву товарищ
Если в Вашингтоне пытаются по-
нять роль Курта Волкера в «укра-
инском скандале», грозящем им-
пичментом президенту Трампу, 
то в Киеве размышляют над тем, 
как эта история скажется на отно-
шениях с США и урегулировании 
в Донбассе.

Одним из первых на уход Кур-
та Волкера отреагировал экс-пре-
зидент Петр Порошенко, назвав-
ший это «тревожным известием». 
«Ты установил новый высокий стан-
дарт доверия и эффективного взаи-
модействия, который непросто бу-
дет превзойти любому последова-
телю. Благодарю тебя, Курт»,— на-
писал в Twitter господин Поро-
шенко, ныне возглавляющий пар-
ламентскую партию «Европейская 
солидарность».

Ему вторил бывший глава МИДа 
Павел Климкин. «Курт Волкер — это 
первая не политическая, а именно 
реальная потеря. Мы ему были не-
безразличны — это очень редко слу-
чается в политике. Спасибо боль-
шое, Курт. Очень жаль. Это только 
начало»,— написал господин Клим-
кин в Facebook.

В похожих выражениях попро-
щался с Куртом Волкером и Свято-
слав Вакарчук, лидер парламент-
ской партии «Голос». «За время сво-
ей работы спецпредставитель Вол-
кер проделал потрясающую работу 
для мирового сообщества, для Укра-
ины и особенно для установления 
мира на Донбассе. Нам будет не хва-
тать его опыта и его преданности. 
Спасибо, Курт Волкер!» — написал 
Святослав Вакарчук в Facebook.

Из всех парламентских фракций 
только «Оппозиционная платфор-
ма — За жизнь» негативно оценила 
роль господина Волкера в деле уре-
гулирования конфликта на востоке 
Украины.

В заявлении председателя по-
литсовета партии Виктора Медвед-
чука говорится, что Курт Волкер 
всегда действовал лишь в интере-
сах Петра Порошенко, последова-
теля «идеологии антироссийской 
истерии и пещерной русофобии». 
По мнению господина Медведчу-
ка, процесс мирного урегулирова-
ния в Донбассе был сорван имен-
но по вине бывшего спецпредста-
вителя США. «Независимо от того, 
что стало спусковым механизмом 
этой отставки, данное событие сви-
детельствует: Волкер окончатель-
но и бесповоротно провалил пе-

реговоры по мирному урегулиро-
ванию конфликта на Донбассе»,— 
убежден Виктор Медведчук.

В то же время сам президент Зе-
ленский, только что вернувшийся 
из США, отставку Волкера не ком-
ментирует. При этом украинские 
политики и эксперты обращают 
внимание на то, что после обнаро-
дования его телефонного разговора 
с президентом Трампом, в котором 
украинский президент жалуется 
на недостаточную дружелюбность 
экс-посла США в Киеве и предъявля-
ет претензии лидерам стран ЕС, го-
сподин Зеленский явно пребывает 
не в духе.

«Наш президент не имел опыта 
и не мог знать, что и как отвечать. 
У него нехватка опыта — отсюда 
пассажи в сторону ЕС. Нам нужно 
адекватно относиться и поддержать 
Зеленского. Ему тяжело, и тяжело 
держать удар»,— прокомментиро-
вала непростую ситуацию, в кото-
рой оказался украинский прези-
дент, лидер партии «Батькивщина» 
Юлия Тимошенко.

Не совсем циничен 
и совсем не динамичен
В свою очередь, в Москве видят роль 
Курта Волкера в сознательном затя-
гивании выполнения минских со-
глашений и нежелании способст-
вовать урегулированию в Донбассе.

«Наверно, Курт Волкер не был 
в своей миссии особо циничен, ско-
рее он искренне верил в то, что от-
стаивал. Но результат, как известно, 
ноль. Думаю, по той простой причи-
не, что предметом его веры всегда 
оставались США, а не Украина»,— 
написал на своей странице в Face-
book глава комитета Совета федера-
ции по международным делам Кон-
стантин Косачев.

По мнению господина Косаче-
ва, «тупо настаивая на исключи-
тельной ответственности Москвы 
за происходящее на украинском 
юго-востоке», Курт Волкер «оказал 
медвежью услугу Киеву», своими 
действиями затянув реализацию 
минских договоренностей всеми за-
интересованными сторонами.

Схожего мнения придержива-
ются коллеги господина Косаче-
ва в верхней палате российского 
парламента.

«Будем расценивать отставку 
Волкера как добрый знак, что вме-
сто него, наконец, появится чело-
век, который захочет нормализа-
ции ситуации на Украине, особенно 
на ее юго-востоке»,— заявил «РИА 
Новости» первый зампред комите-
та Совета федерации по междуна-
родным делам Владимир Джабаров.

В свою очередь, заместитель 
председателя комитета Госдумы 
по международным делам Алексей 
Чепа в комментарии «РИА Новости» 
выразил мнение о том, что уход Кур-
та Волкера может быть связан с не-
желанием «попасть в жернова» аме-
риканских внутриполитических 
разборок. Что же касается роли го-
сподина Волкера в урегулировании 
конфликта в Донбассе, то ее россий-
ский депутат также оценивает не-
гативно. «Основное для Украины 
и важный момент для Европы — 
это выполнение минских догово-
ренностей. Я считаю, что здесь аме-
риканцы не то что не помогали ре-
шать эту задачу, они долгое время 
противодействовали этому, а сей-
час в настоящее время они бездей-
ствуют. Я не считаю, что Волкер до-
бился каких-то видимых результа-
тов, я их лично не вижу»,— заявил 
Алексей Чепа.

Вадим Гурвич,  
Сергей Строкань;  
Матвей Шиманов, Киев

Д О С Ь Е
К А К  К У Р Т  В О Л К Е Р  З А Н И М А Л С Я  
П Р О Б Л Е М А М И  У К Р А И Н Ы

Спецпредставитель США по Украине Курт 
Волкер занял этот пост 7 июля 2017 
года. До этого он работал постпредом 
США в НАТО, руководил инвестиционной 
компанией BGR Group и был исполнитель
ным директором Института международного 
лидерства Маккейна при Университете 
штата Аризона.

Еще до своего назначения Курт Волкер 
делал негативные заявления по поводу 
нормандского формата: летом 2015 года 
назвал минские договоренности 
«соглашением о разделе Украины, 
навязанным Киеву Германией, Росси
ей и Францией». В апреле 2017 года 
заявлял, что «российские войска 
оккупировали часть Украины, Грузии 
и Молдавии и, нагло демонстрируя силу, 
Россия просто аннексировала Крымский 
полуостров».

После своего назначения многократно 
встречался с помощником президен-
та России по Украине Владиславом 
Сурковым. Одним из основных обсу
ждавшихся вопросов было размещение 
миротворческой миссии ООН в Донбассе. 
В сентябре 2017 года господин Волкер 
 заявил, что предложение России по миро
творческой миссии ООН в Донбассе 
«больше разделит Украину».

В марте 2018 года он заявил, 
что самопровозглашенные Донецкая 
и Луганская народные республики 
(ДНР и ЛНР) должны быть ликви-
дированы, поскольку не соответствуют 
Конституции Украины. По его словам, 
эти республики «являются образованиями, 
которые созданы Россией для того, чтобы 
помочь замаскировать роль РФ и укрепить 
продолжающийся конфликт».

Тогда же поддержал идею введе-
ния персональных санкций за по-
сещение Крыма: «Важно, что США, 
ЕС, Украина и другие страны не признают 
российскую аннексию Крыма. Я думаю, 
что пришло время подумать о том, как 
мы можем сделать нашу позицию жестче, 
включая последствия за поездки, торговлю 
и бизнесконтакты с этой территорией». 
Неоднократно выступал за поставки 
летального оружия Украине. В июне 
2019 года заявил, что Вашингтон пока 
не видит, что Москва готова к обсуждению 
ситуации в Донбассе.

В августе 2019 года заявил: «В 2014 году 
Россию исключили из G8 изза аннексии 
Крыма. Я бы хотел увидеть, как все это 
возвращается обратно. Хотел бы видеть, 
как Россия уходит из Крыма».

Евгений Федуненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21878,9 (–169,34)
РТС 1347,72 (–11,87)
FTSE 100 7426,21 (+75,13)

DAX 30 12380,94 (+92,4)
DJIA 26820,25 (–70,87)
NASDAQ Composite 7929,63 (–91,03)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.09.19
Австралийский доллар 43,5643
Английский фунт 79,1925
Белорусский рубль 31,0586
Датская крона* 94,2686

Доллар США 64,4156
Евро 70,3161
Индийская рупия** 91,1047
Казахский тенге** 16,6095

Канадский доллар 48,5935
Китайский юань* 90,4726
Норвежская крона* 70,9642
СДР 87,9054

Сингапурский доллар 46,6205
Новая турецкая лира 11,3442
Украинская гривна* 26,7215
Шведская крона* 65,9800

Швейцарский франк 64,8632
Японская иена** 59,7077
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Водный транспорт не усидел на двух стульях
У Росморречфлота появится отдельный руководитель

Должности замминистра тран-
спорта и руководителя Рос-
морречфлота могут быть раз-
делены. По данным „Ъ“, с этим 
уже согласился министр Евге-
ний Дитрих. Совмещающий 
сегодня эти посты Юрий Цвет-
ков, по словам собеседников 
„Ъ“, останется в министерстве, 
а на место главы агентства рас-
сматривается несколько кан-
дидатур. Росморречфлот ждут 
и другие кадровые переста-
новки.

Как стало известно „Ъ“, в прави-
тельстве активно обсуждается ва-
риант разделения должностей за-
мминистра транспорта и главы 
Росморречфлота. По словам источ-
ников „Ъ“, свое согласие уже дал 
глава Минтранса Евгений Дитрих. 
В Минтрансе и Росморречфлоте от-
казались от комментариев.

Слухи о том, что полномочия 
будут разделены, ходят в отрасли 

больше года после ухода с этих по-
стов Виктора Олерского (см. „Ъ“ от 
18 июня 2018 года). Именно он, на-
ходясь на посту заместителя гла-
вы Минтранса и курируя водный 
транспорт с 2009 года, лоббировал 
в свое время объединение постов. 
В 2015 году после ухода с позиции 
главы Росморречфлота Александра 
Давыденко правительство согласи-
лось с этим, и господин Олерский 
занял обе должности.

Летом 2018 года он покинул гос-
службу, а на смену пришел экс-пре-
зидент Новороссийского морско-
го пароходства («Новошип», вхо-
дит в группу «Совкомфлот») Юрий 
Цветков. Но уже в ноябре 2018 года 
помощник президента Игорь Ле-
витин назвал ошибкой «экспери-
мент» по совмещению должностей: 
«Не может руководитель агентства 
быть одновременно заместителем 
министра, у кого спросить тогда за 
то, что не выполняется работа».

По словам собеседников „Ъ“, 
Юрий Цветков останется в мини-
стерстве. Руководителем агентства 
может быть назначен заместитель 
главы Росморречфлота Захарий 
Джиоев, курирующий морские 
порты и развитие инфраструкту-
ры, либо заместитель главы агент-
ства по управлению безопасности 
судоходства Александр Пошивай. 
Когда именно будет принято ре-
шение, собеседники „Ъ“ оценить 
не берутся.

Источники „Ъ“ в отрасли счита-
ют разделение постов логичным. 
«Минтранс занимается создани-
ем нормативной базы, а Росмор-
речфлот — исполнением поруче-
ний, нужен комплексный подход, 
чтобы совмещать оба поста»,— 
говорит один из них. Другой со-
беседник „Ъ“ отмечает, что боль-
шую роль играет личность руково-
дителя и «на данном этапе нет та-
кой фигуры, чтобы совмещать обе 

должности». Остался ряд проблем, 
которые необходимо решить 
и в той и другой области, логично 
это поделить между двумя людь-
ми, заключают собеседники „Ъ“. 

По данным „Ъ“, в ближайшее 
время внутри Росморречфлота 
произойдут и другие кадровые пе-
рестановки. Свой пост покинет за-
меститель главы агентства Виктор 
Вовк, курирующий внутренний 
водный транспорт. Он, по неофи-
циальной информации, может 
быть назначен вице-губернатором 
Ростовской области. Самым веро-
ятным сменщиком собеседники 
„Ъ“ в отрасли называют первого за-
местителя главы ФГБУ «Канал име-
ни Москвы» Владимира Аборнева.

Уже понятно, что сохране-
ние совмещения постов после 
ухода Виктора Олерского было 
ошибкой, так как соответствую-
щей по масштабу фигуры на сме-
ну объективно найти не удалось, 

и эффективность работы снизи-
лась, отмечает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Это привело к провалу ряда клю-
чевых для отрасли инициатив, 
в частности реализации проектов 
Багаевского гидроузла на Дону, 
ввод которого перенесен самое 
раннее на 2023 год, и Нижегород-
ского низконапорного гидроуз-
ла, ввод которого перенесен самое 
раннее на 2024 год, отмечает экс-
перт. То, что вслед за разделени-
ем постов в агентстве продолжат-
ся кадровые перестановки, также 
вполне ожидаемо, считает госпо-
дин Бурмистров: сформировав-
шийся комплекс проблем на вну-
треннем водном транспорте фор-
мирует запрос на обновление ко-
манды, причем логичным пред-
ставляется, чтобы это обновление 
осуществлялось уже новым руко-
водителем Росморречфлота.

Анастасия Веденеева

Арендаторы съезжают из центра
На торговых улицах Москвы стало больше пустующих помещений

Нежелание собственников 
помещений стрит-ритейла 
идти на уступки вынуждает 
арендаторов не продлевать 
договоры. В итоге вакант-
ность на центральных торго-
вых улицах Москвы в треть-
ем квартале выросла с 4,8% 
до 6,3%. Больше всех постра-
дала популярная у гостей 
 чемпионата мира по футболу 
Никольская улица, где осво-
бодилось сразу 10% площадей. 
Арендаторы больше не гото-
вы платить только за витрину 
в центре, не подкрепленную 
высоким пешеходным трафи-
ком и показателем конверсии. 
Тенденция уже распространи-
лась и на Санкт-Петербург, 
а в Москве усилится,  полагают 
эксперты.

На центральных торговых ули-
цах Москвы по итогам третьего 
квартала пустовало 6,3% помеще-
ний стрит-ритейла, что на 1,5 про-

центного пункта (п. п.) выше, чем 
за тот же период 2018 года (4,8%), 
говорится в исследовании Colliers 
International. Заметнее всего ва-
кантность выросла на Никольской 
улице, пользовавшейся повышен-
ным вниманием арендаторов пе-
ред чемпионатом мира по футбо-
лу: здесь пустует 10% помещений, 
в то время как год назад свободных 
мест не было. На Рождественке по-
казатель за год вырос с 0% до 4%, 
на Петровке — с 4% до 7%, на Но-
вом Арбате — с 3% до 9%, на Мяс-
ницкой — с 1% до 5%.

Тренд подтверждают и в Knight 
Frank: по расчетам аналитиков, об-
щий уровень вакантности на пе-
шеходных улицах Москвы по ито-
гам третьего квартала составил 
2,9% — это на 0,8 п. п. выше, чем 
в июле–сентябре 2018 года. На Са-
довом кольце за тот же период уро-
вень вакантных площадей сокра-
тился на 1,5 п. п., до 10,4%. В Knight 
Frank связывают негативную дина-

мику на пешеходных улицах с ухо-
дом нескольких крупных арендато-
ров — закрытием Shop & Bar Denis 
Simachev в Столешниковом пере-
улке, Bar Barius, Burger Heroes и Му-
зея игровых автоматов на Кузнец-
ком Мосту. В Colliers International 
добавляют к этому снижение вдвое 
числа магазинов «Мосхозторг» (ри-
тейлер банкротится) и закрытие не-
скольких «Шоколадниц».

Еще одним важным фактором 
аналитики называют нежелание 
собственников идти на уступки 
арендаторам. В условиях ухудше-
ния показателя конверсии пеше-
ходного трафика и покупатель-
ской активности ставки аренды 
на ключевых центральных улицах 
оказываются слишком высокими, 
соглашается гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Кроме того, бизнес торговых сетей 
испытывает серьезное давление 
со стороны онлайн-магазинов, а 
на трафике в ресторанах негатив-

но сказывается рост популярности 
сервисов по доставке еды, добав-
ляет он. По словам эксперта, отток 
арендаторов с центральных улиц 
наблюдается и в Санкт-Петербурге.

Арендаторы подтверждают эти 
выводы. Совладелец сети магази-
нов LavkaLavka Борис Акимов от-
мечает, что владельцы помеще-
ний до сих пор руководствуют-
ся логикой «чем ближе к центру, 
тем выше ставка». Представитель 
сети Prime Мария Лошкова счита-
ет, что ставки аренды в центре пе-
регреты, в том числе из-за большо-
го количества неопытных пред-
принимателей, которые были го-
товы снимать помещения без тор-
га. «Аналогичная ситуация с поме-
щениями складывалась и в кризис 
2008 года»,— вспоминает госпо-
жа Лошкова. По оценкам Colliers 
International, средняя стоимость 
помещений стрит-ритейла в тре-
тьем квартале 2019 года снизилась 
на 8–16% по сравнению с июлем—

сентябрем прошлого года. Исклю-
чением стала лишь Пятницкая ули-
ца, где верхний диапазон запра-
шиваемой ставки вырос с 100 тыс. 
до 117 тыс. руб. за 1 кв. м в год.

Руководитель направления 
стрит-ритейла Knight Frank Вик-
тория Камлюк объясняет, что мак-
симальная стоимость аренды сей-
час достигается только при усло-
вии высокого пешеходного тра-
фика. «Никто не хочет платить 
за одни только витрины»,— го-
ворит она. Заместитель директо-
ра департамента стрит-ритейла 
Colliers International Лариса Ере-
мина считает, что до конца этого 
года доля пустующих площадей на 
центральных улицах Москвы вы-
растет до 7%. У многих, поясняет 
она, истекают пятилетние догово-
ры аренды, подписанные еще в до-
кризисное время.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев, 
Никита Щуренков

Бывший заместитель главы 
Минстроя Юрий Рейльян, вла-
девший одним из крупней-
ших подрядчиков ОАО РЖД 
«Спецтрансстроем», а через 
него — «Трансюжстроем», пе-
рестал быть их собственни-
ком. Все 100% приобрел прямо 
и через промежуточную струк-
туру Роман Шленчак. Смена 
владельца одного из крупней-
ших подрядчиков может не-
гативно сказаться на сроках 
исполнения крупных проек-
тов ОАО РЖД: компания уже 
объявила о пересмотре инвес-
тпрограммы из-за нарушения 
подрядчиками договорных 
обязательств.

Как выяснил „Ъ“, 26 сентября 
в ЕГРЮЛ зарегистрирована сме-
на собственника ООО «Спецтранс-
строй» — одного из крупнейших 
подрядчиков ОАО РЖД. Юрий 
Рейльян, ранее числившийся соб-
ственником ООО, вышел из со-
става его участников. 99% долей 
в компании теперь у ООО «Век-
тор», 1% — у Романа Шленчака, ко-
торый также является гендиректо-
ром и собственником 100% «Векто-
ра». «Вектор» создан 24 мая. За го-
сподином Шленчаком числятся 
еще одно небольшое ООО «Кра-
тон», а также доля в химкинской 
ЧОО «Столица», руководит кото-
рой, судя по именам, его брат, 
а среди собственников — отец. Го-
сподин Рейльян, который в 2009–
2016 годах работал в правитель-
стве на постах заместителя главы 
Минрегиона и Минстроя, от ком-

ментариев отказался. В «Спец-
трансстрое» не ответили „Ъ“.

Основной партнер «Спец-
трансстроя» по госконтрактам, 
по данным Kartoteka.ru,— АО 
«РЖДСтрой» на 52,6 млрд руб., 
ОАО РЖД на 1,28 млрд руб. «Спец-
трансстрою» с апреля на 100% (ра-
нее на 85%) подконтролен один 
из крупнейших подрядчиков мо-
нополии — «Трансюжстрой». 
По Kartoteka.ru его основные го-
сконтракты заключены с ОАО РЖД 
на 86,3 млрд руб., ФКУ «Ространс-
модернизация» на 21,8 млрд руб., 
ОАО НИАЭП на 12,2 млрд руб., 
с «РЖДСтроем» на 4 млрд руб.

При этом у ОАО РЖД наблю-
даются проблемы с подрядчика-
ми. На совете директоров монопо-
лии 18 сентября рассматривалось 
сокращение инвестпрограммы 
на 57,5 млрд руб. По крупным ин-

вестпроектам, как модернизация 
БАМа и Транссиба, строительство 
подходов к портам Азово-Черно-
морского бассейна (АЧБ) и Северо-
Запада, развитие участка Между-
реченск—Тайшет, в качестве од-
ной из причин названо невыпол-
нение обязательств подрядными 
организациями. Глава Минтран-
са Евгений Дитрих признавал на-
личие проблем, заверяя, что сро-
ки строек не сдвигаются. Но источ-
ники „Ъ“ уверяют, что ситуация 
серьезная. «Спецтрансстрой» — 
один из основных подрядчиков 
на БАМе и Транссибе и основ-
ной — на подходах к АЧБ.

Также «Спецтрансстрой» через 
дочернее ООО «УК „СШХ“» владе-
ет 50,1% в ООО СШХ, компании—
концессионере проекта «Север-
ный широтный ход» (СШХ, осталь-
ной пакет у ОАО РЖД). Проект 

СШХ предусматривает строитель-
ство железнодорожной ветки Об-
ская—Салехард—Надым—Но-
вый Уренгой—Коротчаево. Кон-
цессионный участок (железнодо-
рожная часть мостов через Обь 
и Надым и линия Салехард—На-
дым протяженностью 353 км) оце-
нивается в 113,1 млрд руб., а весь 
проект, включая работы «Газпро-
ма» и ОАО РЖД вне концессии,— 
в 235,9 млрд руб. Уже сейчас в про-
екте бюджета на 2020–2022 годы 
госсредства на СШХ предусмотре-
ны не в том объеме и не в те сро-
ки, как планировалось ранее. Так, 
предполагается выделение госу-
дарством 1,49 млрд руб. в 2020 году 
и 10,8 млрд руб. в 2022 году, хотя 
раньше основное госфинансиро-
вание планировалось в 2020 году 
(8,4 млрд руб.) и еще 1,5 млрд руб. 
в 2021 году.

В ОАО РЖД от комментариев от-
казались. Источник „Ъ“ на рынке 
говорил, что правительство пред-
лагало монополии профинансиро-
вать недостающие объемы из соб-
ственных средств, чтобы затем 
вернуть из бюджета, но пока пе-
реговоры результатов не прине-
сли. В Минтрансе „Ъ“ заявили, что 
не предлагали такой вариант, уточ-
нив, что сроки реализации СШХ 
не увеличиваются.

Учитывая рост проблем ОАО 
РЖД со сроками ввода и прием-
кой объектов на БАМе, которые 
уже признаны публично и потре-
бовали масштабного пересмо-
тра инвестпрограммы на 2019–
2020 годы, а также увеличиваю-
щийся масштаб невыполнения ра-
бот подрядчиками, говорит гла-
ва «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, значительно по-
вышается вероятность перехода 
проблемы в судебную плоскость 
(в том числе по итогам прокурор-
ских проверок). «Смена собствен-
ника „Спецтрансстроя“ выглядит 
как реструктуризация бизнеса, на-
целенная на защиту основного бе-
нефициара Юрия Рейльяна от воз-
можных административных и уго-
ловных дел,— полагает эксперт,— 
причем обычно вслед за подобной 
реструктуризацией следует отъезд 
за границу». Для ОАО РЖД, по его 
мнению, это «также тревожный 
сигнал», так как изменения графи-
ка финансирования проектов не-
благоприятно повлияют на полу-
чение средств из бюджета.

Наталья Скорлыгина

Обычно деловые СМИ относятся 
к бизнес-литературе как к области 
смежной, во всяком случае, имею-
щей лишь косвенное отношение 
к новостям экономики и бизнеса. 
Впрочем, сам факт появления отдель-
ных важных текстов этого жанра мо-
жет быть исключительно полезен 
для нас как указатель на «смену эпох» 
в бизнес-технологиях, в деловом кли-
мате, в общественных настроениях, 
которому сложно найти альтернати-
ву. Опубликованное летом 2019 года 
«Альпиной Паблишер» русское изда-
ние книги «Digital @Scale: Настоль-
ная книга по цифровизации бизне-
са» — из этой группы: текст партне-
ров McKinsey & Co Владимира Кулаги-
на, Александра Сухаревски и Юргена 
Мефферта отличается от большинст-
ва бизнес-литературы на эту тему.

В целом сама идея выпуска бу-
мажной книги о цифровизации до-
вольно точно указывает на момент 
в развитии темы, в который текст 
публикуется. Цифровизация на сты-

ке технологической и управленче-
ской сфер уже стала банальной. Ни-
кому больше не надо объяснять ни-
чего про Agile, поскольку всех раз-
дражают почти ежедневные обнов-
ления сервисов на мобильных плат-
формах — это результат всеобщего 
принятия соответствующего управ-
ленческого принципа, его побочный 
эффект. С другой стороны, название 
одной из глав книги Кулагина, Суха-
ревски и Мефферта «Карго-культ вам 
не поможет» вызовет раздражение 
у доброй трети ответственных лиц, 
так как построение карго-культовых 
управленческих сооружений в этой 
области с 2014 года вносит важней-
ший вклад в рост ВВП РФ.

В первую очередь книга интерес-
на именно демонстративным отка-
зом от традиционного для позицио-
нирования крупнейших консалтин-
говых компаний «визионерства»: ав-
торы описывают подходы к цифро-
визации, созданию цифровых эко-
систем, перестройке управленче-
ских моделей, каналов продаж, це-
почек поставок — проверенные на 
десятках и сотнях уже отработанных 
кейсов, причем не только за предела-
ми России, но в значительной части 
здесь. А это позволяет говорить о том, 
что процесс цифровизации экономи-
ки на микроуровне прекращает быть 
сказкой и становится тем, чем закан-
чиваются все правильные сказки: ру-
тиной, повседневной технологией. 
Ощущение обыденной и несколько 
скучной работы, которой нельзя себе 
позволить не заниматься,— то, что в 
тексте Кулагина, Сухаревски и Меф-
ферта радует больше, чем любой эн-
тузиазм. С другой стороны, мы пом-
ним, что это все же бумажная кни-
га на ранней стадии цифровизации 
экономики. Большая часть система-
тизированной в ней информации — 
для практиков новость, опыт послед-
них лет, который еще не успел уста-
реть и вряд ли быстро устареет, во-
преки мифологии цифровизации, 
гласящей, что в этой сфере все подхо-
ды устаревают за несколько месяцев.

Через пять лет, когда бумажные 
книги на эти темы уже станут анах-
ронизмом, такие тексты будут пи-
саться языком, не предполагающим 
хорошего управленческого образо-
вания. Впрочем, тогда будет поздно 
все это читать.

правила  
игры

О том, что цифрови-
зация превращается 
из визионерской 
 технологии в обыч-
ную, еще можно 
 читать в книгах

описывает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Подрядчик вышел из поезда
Сменился владелец «Спецтрансстроя»

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 30 сентября 2019 №177/П   l   Коммерсантъ

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрьиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,6 2,6

1,6

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6% ● 2,1044

0,23%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,550

0,40%
0 80,0

0

16

32

48

64

80млрд руб. ● 23,50

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,6

39,2

40,8

42,4

44,0

36,0 44,0
0,49%27,00% 0,44%

● 1,499трлн руб. ● 41,78

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) начали получать 
информацию о том, кто подал за
явление на переход, но в итоге от
казался от этой идеи. До сих пор 
данные об отказах, на которые 
приходится до половины подан
ных заявлений о переводе, были 
НПФ недоступны. Между тем ин
формация нужна фондам, чтобы 
оперативно править инвестици
онную политику и тактику при
влечения клиентов. Но реализо
ван сервис с задержкой, он дол
жен был заработать в начале го
да. С тех пор только лично граж
дане принесли в ПФР уже около 
1,1 тыс. отказов.

О том, что с прошлой недели Пенси-
онный фонд России (ПФР) начал предо-
ставлять НПФ информацию о клиен-
тах, которые подали заявление, но от-
казались к ним переходить или, наобо-
рот, уходить от них, рассказали „Ъ“ не-
сколько топ-менеджеров частных фон-
дов. «Информацию об отказах на пере-
ход начали получать с 23 сентября»,— 
уточнил один из них. Источник „Ъ“ в 
другом НПФ говорит о 24 сентября. В 
«ВТБ Пенсионный фонд» заявили, что 
функционал реализован со второго 
квартала, но не уточнили, поступала 
ли в НПФ информация об отказах. 
«НПФ в автоматическом режиме полу-
чают электронные уведомления об от-
казе застрахованного лица от перехода 
в ранее выбранный частный фонд»,— 

заявили в ПФР. Впрочем, источник, 
близкий к фонду, подтвердил „Ъ“, что 
сервис заработал на прошлой неделе.

• С этого года изменен порядок подачи 
заявлений на перевод пенсионных на-
коплений. С 1 января, чтобы перевес-
ти деньги от одного страховщика 
 другому, клиент должен направить 
заявление об этом в ПФР через Единый 
портал госуслуг (ЕПГУ) либо прийти 
в отделение ПФР (или направить ту-
да представителя с нотариально за-
веренной доверенностью) и написать 
такое заявление самостоятельно. 
 Сделать это можно до декабря, 
в  последний месяц года установлен 
 период охлаждения.
Застрахованное лицо может кру-

глый год направлять через ПФР или 
ЕПГУ заявления об отказе на перевод 
своих пенсионных накоплений. При 
этом ПФР обязан в течение одного ра-
бочего дня с момента получения заяв-
ления о переходе или об отказе от пе-
рехода по системе межведомственно-
го электронного взаимодействия уве-
домить о действиях клиента и фонд, из 
которого человек уходит, и фонд, в ко-
торый он приходит. Информацию о 
передумавших переходить клиентах, 
согласно действующему законодатель-
ству, НПФ должны были получать с 1 
января 2019 года.

До последнего времени НПФ виде-
ли лишь данные о том, что человек по-
дал заявление о переходе к ним или от 
них. Эту информацию фонды исполь-

зуют, чтобы сохранить клиента. После 
ее получения представители действу-
ющего страховщика, как правило, свя-
зываются с клиентом и пытаются убе-
дить его остаться в их фонде. «В этом го-
ду в апреле—мае мы посмотрели, куда 
люди от нас уходят, взяли первых три-
ста человек, обзвонили их. И в резуль-
тате половина согласились остаться у 
нас»,— говорила в интервью „Ъ“ кура-

тор пенсионного бизнеса группы ком-
паний «Регион», куда входит один из 
крупнейших НПФ «Будущее», Галина 
Морозова (см. „Ъ“ от 5 сентября).

По словам участников рынка, пока 
ПФР проинформировал лишь об отка-
зах граждан на переход, поданных на 
прошлой неделе. «Надеемся, что про-
цесс будет выстроен до конца года, сей-
час со стороны страховщика невоз-
можно посмотреть, доставлено ли в 
ПФР заявление об отказе от перехо-
да»,— отмечает собеседник „Ъ“ в од-

ном из фондов. «Информация об отка-
зах, поданных до запуска соответству-
ющего сервиса электронных уведом-
лений, также будет в ближайшее вре-
мя передана в НПФ»,— обещают в ПФР. 
Там сообщили, что только лично гра-
ждане подали 1,1 тыс. заявлений об от-
казе смены страховщика, сколько по-
добных документов было подано че-
рез ЕПГУ, в ПФР не уточнили. Согласно 
последним обнародованным ПФР 
цифрам, всего за первое полугодие на 
смену фонда было подано 81,6 тыс. за-
явлений, из них чуть более 50 тыс.— 
на переходы из одного НПФ в другой.

«Прежде всего запущенное инфор-
мирование страховщиков об отказе 
клиентов переходить от них или к ним 
сможет скорректировать их инвести-
ционные бизнес-планы: сколько ре-
зервировать средств на передачу пен-
сионных накоплений в следующем го-
ду, какой рост активов закладывать и 
т. д.»,— говорит гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов. По его 
словам, эти данные также помогут 
скорректировать тактику в рамках те-
кущей кампании привлечения-удер-
жания клиентов. Информация будет 
особенно важна при условии традици-
онной ее активизации в последние ме-
сяцы года, добавляет он, «нам прежде 
всего предоставление данных необхо-
димо, чтобы скорректировать дейст-
вия по удержанию клиентов».

Илья Усов

Фонды узнали об отказниках
ПФР с задержкой начал информировать НПФ о несостоявшихся переходах

Внешэкономбанк (ВЭБ) про
должает готовить дочерний 
Связьбанк к передаче на ба
ланс Промсвязьбанка. Несмот
ря на то что санация Связьбан
ка деюре завершена, дефакто 
перед сделкой на балансе этой 
кредитной организации на
шлись очередные проблемные 
активы на десятки миллиардов 
рублей, от которых банк при
шлось очищать. В итоге банк 
в августе получил самый круп
ный убыток в секторе.

Убыток Связь-банка за август уве-
личился на 7,8 млрд руб., свидетель-
ствует бухгалтерская отчетность, 
опубликованная в конце прошлой 
недели на сайте ЦБ. Это стало абсо-
лютным антирекордом среди всех 
раскрывших отчетность банков. По 
размеру месячных потерь дочерняя 
структура ВЭБа встала в один ряд с 
Московским индустриальным бан-
ком, проходящим процедуру финан-
сового оздоровления (убыток вырос 
на 7,6 млрд руб. за месяц). Других со-
поставимых отрицательных финан-
совых результатов в банковском сек-
торе нет. Результаты августа увеличи-
ли убыток Связь-банка с начала года 
до 18,3 млрд руб.

Формально Связь-банк должен 
быть здоровой организацией: его са-
нация, длившаяся с 2008 года, завер-
шена (см. „Ъ“ от 29 июля). Но сейчас 
идет подготовка к передаче Связь-
банка на баланс Промсвязьбанка 
(ПСБ), и финансовое положение 
Связь-банка перед сделкой продол-
жает изучать команда будущего соб-
ственника. По итогам первого полу-
годия эта команда считала, что пере-
дала ВЭБу все проблемные активы 
на сумму 27 млрд руб. (см. „Ъ“ от 30 
августа), но, как оказалось, проблем 
больше.

Согласно отчетности, в августе 
корпоративный портфель Связь-бан-
ка сократился на четверть, до 69 млрд 
руб. Банк избавился от кредитов на 
15 млрд руб., а также от просрочен-
ной задолженности коммерческих 
компаний на 9,5 млрд руб. Одновре-
менно с этим банк распустил резер-
вы на возможные потери в размере 
почти 12 млрд руб. В целом банк усту-
пил токсичные долги на сумму 
34,2 млрд руб., подсчитал начальник 
аналитического управления БКФ 
Максим Осадчий. «Это самые боль-
шие объемы операций по реализа-

ции плохих долгов за всю историю 
Связь-банка,— обращает внимание 
эксперт.— Сопоставимый объем мы 
находим только в декабре 2010 года. 
Тогда в разгар санации банк уступил 
28,5 млрд руб.».

Вероятнее всего, все указанные ак-
тивы перешли на баланс ВЭБа. В сере-
дине сентября совет директоров 
Связь-банка рассмотрел отчет о со-
вершении сделок продажи активов 
банка госкорпорации, а также согла-
шения с ВЭБом об урегулировании 
возможных разногласий по усту-
пленным активам, снижающие риск 
регрессных требований ВЭБа к Связь-

банку. Сумма уступки тогда не огла-
шалась. В пресс-службе Связь-банка 
не ответили на запрос „Ъ“. В ВЭБе на-
звали выкуп ряда активов с баланса 
Связь-банка «частью плановой рабо-
ты по его передаче» ПСБ.

Несмотря на полученный в авгу-
сте убыток, капитал Связь-банка вы-
рос с 27 млрд руб. до 39 млрд руб. Про-
изошло это в основном благодаря без-
возмездному финансированию на 
12,8 млрд руб., которое в августе пре-
доставил банку ВЭБ, а также списа-
нию субординированного кредита 
на сумму свыше 1 млрд руб. В итоге 
норматив достаточности капитала 
(Н1.0) банка вырос с 13,9% до 21,5%. 
Это в разы больше, чем минимально 
допустимое значение (8%), и передача 
этой кредитной организации ПСБ 
станет формой докапитализации по-
следнего.

Виталий Солдатских

Убытки  
вышли на связь
Дочерний банк ВЭБа  
поставил антирекорд

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Сентябрь стал первым за год 
успешным месяцем с точки зре
ния притока иностранных инвес
тиций в Россию. По данным EPFR, 
приток средств в фонды, ориен
тированные на российские ак
ции, составил $80 млн. Рынки 
других развивающихся стран по
теряли в сумме свыше $8,2 млрд 
инвестиций. Международные ин
весторы осуществляют ребалан
сировку вложений после атаки 
дронов по нефтяным объектам 
Саудовской Аравии.

Последние данные Emerging Port-
folio Fund Research (EPFR) свидетельст-
вуют о восстановлении спроса между-
народных инвесторов на российский 
фондовый рынок. По оценке „Ъ“, 
основанной на отчете BofA Merrill 
Lynch (учитывает данные EPFR), объем 
средств, инвестированных в фонды 
российских акций за неполный ме-
сяц, закончившийся 25 сентября, со-
ставил $80 млн. Текущий результат — 
первый со знаком плюс с августа 
прошлого года, когда фондам удалось 
привлечь около $100 млн. В последую-
щие 12 месяцев инвесторы в основ-
ном забирали деньги с российского 
рынка, суммарный отток из фондов 
превысил $2,8 млрд.

Уникальность текущего притока в 
том, что происходил он на фоне про-
должающегося бегства инвесторов из 
фондов развивающихся стран. По дан-

ным EPFR, за минувший месяц фонды 
emerging markets потеряли более 
$8,2 млрд. За минувший месяц отток из 
фондов Китая составил $1,1 млрд, Ин-
дии — $221 млн, Бразилии — $213 млн. 
По словам управляющего инвестици-
онными портфелями Friedrich 
Wilhelm Raiffeisen Владимира Ведене-
ева, развивающиеся рынки в целом не 
пользуются высоким спросом у гло-
бальных инвесторов на фоне опасений 
замедления глобальной экономики и 
торговых войн. В минувший вторник 
во время выступления в ООН прези-
дент США Дональд Трамп снова рас-
критиковал китайскую торговую поли-
тику. На следующий день стало извест-
но, что США могут ввести новые пош-
лины на импорт товаров из ЕС.

Восстановление интереса междуна-
родных инвесторов к российскому 
фондовому рынку началось после ата-
ки дронов на нефтезаводы Саудовской 
Аравии. Хотя ответственность за напа-
дение взяла на себя группировка йе-
менских повстанцев-шиитов «Ансар 
Аллах», США обвинили в происшед-
шем Тегеран. Это повысило геополити-
ческие риски в регионе и вызвало рас-
продажу на рынках развитых и разви-
вающихся стран. «Началась давно на-
зревавшая мини-ротация западными 
управляющими из акций роста в более 
недооцененные сектора. В первую оче-
редь — нефтегаз,— отмечает старший 
аналитик ITS WM Георгий Окромчед-

лишвили.— Российские акции в таком 
разрезе выглядят логичным инстру-
ментом для покупки». Тем более что 
они в числе наиболее недооцененных 
среди других развивающихся рынков. 
По данным Bloomberg, российские 
компании торгуются исходя из коэф-
фициента P/E (отношение капитализа-
ции компании к чистой прибыли за 
2019 год) на уровне 7 при среднем зна-
чении по развивающимся рынкам 15.

Еще одним последствием диверсии 
стало осознание уязвимости Саудов-
ской Аравии, особенно на фоне кон-
фликта США и Ирана. По словам главы 
управления фондовых операций УК 
ТФГ Равиля Юсипова, в такой диспози-
ции сил и рисков самым надежным по-
ставщиком углеводородов выглядит 
Россия. «Переосмысление нового стату-
са России позволило всем допустить, 
что усиление санкционного давления 
со стороны США на РФ сейчас невоз-
можно»,— отмечает господин Юсипов.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего притока 
инвестиций в Россию, величина кото-
рых во многом будет зависеть от ре-
зультатов стартующих в октябре пере-
говоров между США и Китаем. Стабиль-
ные цены на нефть и позитивный ис-
ход торговых переговоров, отмечает 
Владимир Веденеев, привлекут инвес-
торов на развивающиеся рынки в це-
лом и на российский в частности.

Виталий Гайдаев

Российские акции  
взлетели на дронах
Международные инвесторы меняют предпочтения

Рентабельность брокерского биз
неса падает, несмотря на рост чи
сла клиентов. В ЦБ считают, что 
убытки в основном несут неболь
шие компании изза увеличения 
регуляторной нагрузки. Участни
ки рынка жалуются на возросшее 
количество отчетов в ЦБ, что на
ряду со снижением комиссионно
го дохода от основной деятель
ности делает брокерский бизнес 
менее прибыльным, а для неко
торых — уже убыточным.

ЦБ 27 сентября опубликовал обзор 
ключевых показателей профессио-
нальных участников рынка ценных 
бумаг за второй квартал. Согласно ему, 
количество клиентов на брокерском 
обслуживании выросло до 2,9 млн, что 
на 73% выше уровня первого полуго-
дия 2018 года. По итогам второго квар-
тала 2019 года чистая прибыль профу-
частников—нефинансовых организа-

ций НФО выросла до 11,8 млрд руб. (го-
дом ранее — 1,9 млрд руб.). При этом 
рентабельность капитала (ROE) в це-
лом по отрасли уменьшилась до 5,9% 
(годом ранее — 7,8%). «Более крупные 
профучастники в среднем работают с 
прибылью, в то время как небольшие 
участники, как правило, несут убытки. 
Одной из причин такой убыточности 
могло стать увеличение регуляторной 
нагрузки»,— отмечается в обзоре.

Снижение рентабельности брокер-
ского бизнеса приводит к уходу не-
больших компаний с рынка. «Я ду-
маю, что для рынка практически неиз-
бежно дальнейшее продолжение объ-
единения игроков, слияния и погло-
щения,— говорит гендиректор „Фри-
дом Финанс“ Тимур Турлов.— Крупно-
му бизнесу легче справляться с уже-
сточением регуляторных требований, 
инвестировать в свой IT-сектор и др.». 
Число профессиональных участников 
рынка ценных бумаг за первое полуго-
дие уменьшилось на 32, до 502 компа-
ний, в основном за счет добровольно-
го ухода с рынка небольших игроков.

По словам топ-менеджера одного 
из крупных брокеров, сейчас желаю-
щих купить брокерский бизнес не так 
много, поскольку есть риск скелетов в 
шкафу. Однако примеры консолида-
ции на брокерском рынке все-таки 
есть. Так, в конце прошлой недели Фе-
деральная антимонопольная служба 
(ФАС) сообщила, что Freedom Holding 
Corp (входит в группу компаний «Фри-
дом Финанс») подала ходатайство на 
покупку 100% акций инвесткомпании 
«Церих Кэпитал Менеджмент».

Справляться с возросшей регуля-
торной нагрузкой непросто не только 
небольшим, но и крупным игрокам. 
«Сейчас около 70% нашего IT (350 чело-
век) работает не на бизнес, а на регуля-
тора»,— говорит президент «Финама» 
Владислав Кочетков. По словам дирек-
тора департамента внутреннего ауди-
та ИК «Велес Капитал» Ольги Гонтарь, 
основными новациями у брокеров яв-
ляются перевод отчетности на формат 
XBRL, необходимость ежедневного 
расчета показателя краткосрочной 
ликвидности и достаточности капита-

ла. «Формат XBRL подразумевает мно-
жественные контроли и короткие сро-
ки сдачи, что неизбежно влечет ошиб-
ки при сдаче,— отмечает она.— Броке-
ры рассчитывают, что регулятор учтет 
сложность подготовки и продлит ре-
жим, при котором брокер имеет воз-
можность исправления ошибок без 
штрафных санкций».

За последние четыре года у броке-
ров полностью поменялись система 
бухгалтерского учета, система вну-
треннего учета, а количество отчетно-
стей возросло в десять раз, отмечают 
участники рынка. «На нас проводят 
эксперименты, мы первые и единст-
венные на финансовом рынке сдаем 
отчетность в формате XBRL, для всего 
этого нужно новое программное обес-
печение, своими силами мы сделать 
его не можем, а у разработчиков слиш-
ком дорого,— рассказывает топ-ме-
неджер региональной компании.— 
Все это кирпичики, из которых скла-
дывается дом невозможности участво-
вать в этом бизнесе».

Полина Смородская

Брокеры гнутся под грузом отчетов
Компании терпят убытки из-за роста регуляторной нагрузки

Никаких проблемных  
или сомнительных активов 

на балансе Связь-банка  
не должно быть,  
все эти активы  
должны быть  
переданы ВЭБу
— Игорь Шувалов,
председатель ВЭБа,  

26 марта

Ц И Т А Т А

81,6 тысячи
заявлений  
на смену фонда  
подали граждане  
за первое полугодие 
2019 года,  
по данным ПФР
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, «Квад ра» 
согласовала с «Советом  рынка» 
(регулятор энергорынков) схему 
рассрочки выплаты штрафов за 
задержку вводов новых энерго
блоков. Выплаты в пользу по
требителей будут идти в течение 
шести лет равными траншами, 
общая сумма  может превысить 
1,3 млрд руб. Продление сроков 
компания и регулятор объясня
ют рисками нарушения кове
нант по кредитам «Квадры» и не
обходимостью обеспечить про
хождение зимы 2019–2020 года. 
Аналитики отмечают, что такая 
схема создает прецедент и по су
ти  является беспроцентным 
 кредитом со стороны энерго
рынка.

Подконтрольной ОНЭКСИМу Ми-
хаила Прохорова энергокомпании 
«Квадра» удалось договориться с «Со-
ветом рынка» о рассрочке по выпла-
те штрафов за задержку вводов но-
вых энергоблоков на Алексинской и 
Воронежской ТЭЦ-1, следует из про-
токола заседания набсовета ассоциа-
ции от 23 сентября. Речь идет о воз-
врате потребителям первой ценовой 
зоны (европейская часть РФ и Урал) 
до 1,3 млрд руб.

Компания строила энергоблоки 
по договорам поставки мощности 
(ДПМ-проекты), гарантирующим 
возврат инвестиций за счет оптового 
энергорынка, но сильно опаздывает 
с вводами, за что полагаются штра-
фы. «Квадра» будет платить их ежеме-
сячно, с марта 2020 года до конца 
2025 года.

По Алексинской ТЭЦ-1, новый 
энергоблок которой был запущен в 
феврале, штрафы будут начисляться 
за период с октября 2018 года по ян-
варь 2019 года. По Воронежской ТЭЦ-
1, которая, как уточнили „Ъ“ в «Ква-
дре», будет запущена в четвертом 
квартале 2019 года, штрафы спишут 
за период с июня 2018-го по сентябрь 
2019 года. Но в графике выплат под 
эту ТЭЦ, вероятно, на случай новых 
задержек, зарезервированы транши 
также и за октябрь 2019-го — фев-
раль 2020 года.

«Квадра» — единственная энерго-
компания, которая допускала задер-
жки вводов всех ДПМ-блоков. В 2016 
году она не успевала запустить во-
время четыре энергоблока — на 
Курской ТЭЦ-1, Воронежской ТЭЦ-1, 
Дягилевской ТЭЦ и Алексинской 
ТЭЦ, тогда накопленные штрафы 
превышали 3 млрд руб. Компании 
удалось договориться с энергорын-
ком об отмене ДПМ на Курской ТЭЦ-
1 и о переносе сроков ввода по 
остальным блокам, но и после этого 
«Квадра» не раз переносила их запу-
ски. Сейчас из общей суммы в 
1,3 млрд руб. больше половины 
(706,3 млн руб.) приходится на прос-
рочку ввода ДПМ-энергоблоков, а 
также «эмиссионный штраф» в 
669 млн руб., лишающий компанию 
части платежей за мощность. С ию-
ля по декабрь 2019 года «Квадре» мо-
гут снизить цену на мощность еще 
на 210 млн руб.

На заседании набсовета «Квадра» 
ссылалась на недостаток средств 
для реализации инвестпрограмм в 

объеме более 5,6 млрд руб., задол-
женность за электроэнергию (более 
2 млрд руб.), и риски досрочного ис-
требования кредитов банками в свя-
зи с неисполнением ковенант. Теку-
щее соотношение долг/EBITDA «Ква-
дры» — 4,2. Также компания отмети-
ла, что завершила строительство Во-
ронежской ТЭЦ-1 на 90%, общий 
объем вложений составил 15 млрд 
руб. По данным «Совета рынка», 
энергоблок может быть введен в на-
чале 2020 года.

Решение о рассрочке в ассоциа-
ции объясняют тем, что компания 
уже платила значительные штрафы 
за просрочку вводов объектов ДПМ. 
На этот раз, учитывая ее «непростое 
финансовое состояние», выплата без 
рассрочки могла ухудшить показате-
ли ниже пороговых значений, согла-
сованных с кредиторами, что могло 
привести к остановке строительства 
Воронежской ТЭЦ, а также повлияло 
бы на возможности «Квадры» без ава-
рий пройти осенне-зимний период 
2019–2020 годов.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что размер штрафа со-
поставим с прибылью компании за 
первое полугодие 2019 года, поэтому 
отсрочка дает «Квадре» «тактическое 
окно для снижения долговой нагруз-
ки». Но аналитик обращает внима-
ние на то, что штрафы наложены без 
процентных платежей. В результате, 
поясняет он, энергорынок через по-
требителей выдает беспроцентный 
кредит компании на несколько лет, 
таких прецедентов еще не было.

Татьяна Дятел

«Квадру» оштрафуют в рассрочку
Компания растянула платежи за срыв ввода ТЭС

Золотодобывающие компании 
и аффинажные заводы могут 
получить право оформлять ге
неральные лицензии на экспорт 
слитков золота и серебра вместо 
разовых — соответствующие по
правки подготовил Минпром
торг. По мнению министерства, 
существующая система сдержи
вает экспорт золота. Эксперты 
и компании, опрошенные „Ъ“, 
не сомневаются, что отрасль 
 может сама вести экспорт, 
и  считают решение вопроса 
очень актуальным.

Минпромторг предлагает расши-
рить экспортные возможности рос-
сийских золотодобывающих компа-
ний и аффинажных заводов, предо-
ставив им возможность вести экс-
порт аффинированного золота и се-
ребра в слитках по генеральным ли-
цензиям, а не по разовым, как это бы-
ло до последнего времени. Соответ-
ствующие поправки к постановле-
нию правительства опубликованы 
на regulation.gov.ru.

Дело в том, что у разовых лицен-
зий, в отличие от генеральных, есть 
существенные ограничения: они вы-
даются только на конкретный внеш-
неторговый контракт. Генеральные 
же лицензии сейчас выдают только 
банкам, имеющим лицензии ЦБ РФ 
на операции с драгметаллами.

Как сказано в пояснительной запи-
ске к проекту постановления прави-
тельства, Минпромторг считает необ-
ходимость оформления разовых ли-
цензий «одним из сдерживающих 
факторов при экспортных операци-
ях». При этом перед министерством к 
2024 году стоит задача достичь объема 

экспорта несырьевых неэнергетиче-
ских товаров на уровне $250 млрд, а 
на долю экспорта металлопродукции, 
в том числе аффинированных драг-
металлов, приходится 25%.

По мнению министерства, воз-
можность получения генеральных 
лицензий не несет негативных по-
следствий с учетом того, что при экс-
порте проводится проверка проис-
хождения драгметаллов, оценка их 
стоимости с учетом цен мирового 
рынка на основании копий докумен-

тов, подтверждающих законность 
приобретения. В Минпромторге сооб-
щили „Ъ“, что в результате ожидается 
увеличение количества внешнеторго-
вых контрактов между российскими 
и зарубежными компаниями.

«Золоторудные компании, бес-
спорно, должны иметь возможность 
экспортировать свой товар наряду с 
уполномоченными банками»,— зая-
вили „Ъ“ в пресс-службе «Полюса», 
крупнейшей золотодобывающей 
компании РФ. Краткосрочно эта мера 
не будет иметь экономического эф-
фекта для добывающих компаний, 
так как внутренняя цена на золото и 
так привязана к котировкам LBMA 
(Лондонская ассоциация рынка дра-

гоценных металлов), но долгосрочно 
будет способствовать развитию отра-
сли, считают в компании.

Собеседники „Ъ“ на рынке добав-
ляют, что ЦБ с 1 мая закупает золото на 
внутреннем рынке с дисконтом, то 
есть фактически дешевле, чем на аук-
ционах LBMA. Величина дисконта в 
течение года увеличивается. Самосто-
ятельный экспорт для компаний в та-
ких условиях становится более выгод-
ным. Еще одним фактором в пользу 
выдачи генеральных лицензий золо-
тодобытчикам и аффинажным заво-
дам называют западные санкции, на-
ложенные на крупнейшие банки РФ. 
По мнению собеседников „Ъ“ в отра-
сли, это ограничивает возможность 
золоторудных компаний привлекать 
долгосрочные кредиты. Получение 
генеральных лицензий расширяет 
возможности компаний по привлече-
нию кредитования на выгодных усло-
виях под залог золота.

Председатель Союза золотопро-
мышленников России Сергей Кашуба 
подтверждает, что решение вопроса 
«давно назрело». «Минпромторгу дав-
но известно о проблеме, но работа ве-
дется долго. Мы полагаем, что круп-
ные российские золотодобывающие 
компании способны осуществлять са-
мостоятельно экспорт по генераль-
ным лицензиям, видим поддержку на 
уровне различных министерств»,— 
поясняет господин Кашуба. В частно-
сти, подчеркивает он, Банк России со-
общил об отсутствии концептуаль-
ных возражений в части предоставле-
ния возможности по выдаче генераль-
ных лицензий российским золотодо-
бывающим компаниям.

Евгений Зайнуллин

Золоту приоткроют границу
Добывающим компаниям облегчат экспорт драгметаллов

Финансисты выступили про
тив нового проекта закона 
о категоризации инвесторов. 
Они предлагают смягчить под
ход к особо защищаемым ин
весторам и сделать их переход 
в следующую категорию более 
доступным, снизив входной 
порог с 1,4 млн руб., предло
женных ЦБ, до 160 тыс. руб. 
В Госдуме обещают рассмо
треть эти идеи «при наличии 
аргументов».

На прошлой неделе 12 компа-
ний финансового рынка написали 
письмо председателю комитета Гос-
думы по финансовому рынку Ана-
толию Аксакову (есть у „Ъ“) с прось-
бой отложить рассмотрение зако-
нопроекта о квалификации инвес-
торов «до момента согласования 
между представителями бизнес-ин-
дустрии, органов власти и Банка 
России».

В середине сентября ЦБ предста-
вил ко второму чтению версию про-
екта, которая вызвала много вопро-
сов у рынка (см. „Ъ“ от 23 сентября). 
Так, она вводит категорию особо за-
щищаемого неквалифицированно-
го инвестора, для которого ограни-
чен круг доступных инструментов. 
Чтобы перейти в следующую кате-

горию, инвестору нужен капитал 
более 1,4 млн руб. Президент «Фи-
нама» Владислав Кочетков (один из 
подписантов) объяснил необходи-
мость письма тем, что у профсооб-
щества нет диалога с регулятором. 
«По факту закон пишет ЦБ, хотя у 
него даже нет права законодатель-
ной инициативы,— отметил он.— 
Вместо диалога с бизнесом речь 
идет об его уничтожении».

Финансисты не против идеи по 
защите прав инвесторов, но счита-
ют нормы слишком жесткими. «В 
целом законопроект мы поддержи-
ваем, однако предложенные поло-
жения не достигают поставленных 
целей. Законопроект не должен ог-
раничивать права российских ин-
весторов,— говорит старший вице-
президент ВТБ Владимир Пота-
пов.— Важно, чтобы изменения 
приводили к развитию рынка, а не 
усложняли клиентский путь». За-
щита инвесторов через ограниче-
ния не всегда приводит к реализа-
ции правильно заложенной идео-
логии, соглашается зампред прав-
ления Альфа-банка Андрей Чулак. 
Гендиректор «Алор+» Александр Ка-
лин более категоричен: «Новый ва-
риант приведет к тому, что останут-
ся только профессиональные инве-

сторы, да и они, я думаю, перейдут 
на торги в других юрисдикциях».

Участники рынка предлагают 
уменьшить сумму активов для пере-
хода между категориями неквали-
фицированных инвесторов с 
1,4 млн до 160 тыс. руб., а также со-
хранить доступ для всех инвесто-
ров к финансовым инструментам, 
обращающимся на российских 
биржах. Как сообщили „Ъ“ в БКС, 
более 60% инвесторов на россий-
ском рынке имеют на счетах при-
мерно 160 тыс. руб. По словам пре-
зидента НП РТС Романа Горюнова, 
положения проекта сохраняют про-
блему регуляторного арбитража, 
когда одни и те же стратегии, но в 
разных формах (и названиях) в од-
них случаях доступны особо защи-
щаемой категории, а в других — 
нет: «Например, ИСЖ, по сути явля-
ющиеся внебиржевыми структур-
ными продуктами со встроенными 
опционами, доступны для особо за-
щищаемой категории, а брокеры 
не могут предлагать им же обыч-
ные структурные продукты и бир-
жевые деривативы». Господин Акса-
ков сообщил „Ъ“, что «если есть ар-
гументы, то будем изучать и учиты-
вать при доработке законопроекта».

Полина Смородская

Финансисты поддержали инвесторов
Предложив свою версию их квалификации

Предполагалось, что система бу-
дет создана на базе отечественных 
космических аппаратов и абонент-
ского оборудования, при этом вся 
«Сфера» будет состоять из более чем 
600 спутников. Финансирование за-
ложено в проект бюджета на 2020–
2022 годы, говорил вице-премьер 
Юрий Борисов.

Проект «Сфера» сохранится и, по 
сути, заменит «Эфир», говорит вы-
сокопоставленный источник, зна-
комый с ситуацией: «ГМИСС — за-
вязанная группировка, в то время 
как „Сфера“ — комплексный про-
ект, включающий и связь, и дистан-
ционное зондирование земли, и на-
вигацию». В рамках «Сферы» пред-
усматривается создание системы 
для предоставления услуг широко-
полосного доступа в интернет со 
значительно меньшими объемами 
капитальных затрат, подтверждают 
в «Роскосмосе». Для «Эфира» же 
предполагалось внебюджетное фи-

нансирование в объеме около 
500 млрд руб., но оно так и не было 
организовано, говорит представи-
тель госкопорации.

«Сфера» будет реализована до 
2030 года на принципах смешанно-
го государственного и частного фи-
нансирования. «Концепция про-
граммы на завершающей стадии со-
гласования с министерствами и ве-
домствами, после чего будет пред-
ставлена в правительство»,— уточ-
няют в «Роскосмосе». При этом и от 
проекта «Эфир» там окончательно 
не отказываются: после доработки 
он будет рассмотрен на научно-тех-
ническом совете.

Исходно для ГМИСС планирова-
лось создать консорциум с участием 
ВЭБа, «Роскосмоса» и других органи-
заций. Интерес к проекту проявлял 
и «Ростелеком». Единственным по-
тенциальным инвестором, указан-
ным в качестве соисполнителя по 
проекту в нацпрограмме, стал ВЭБ, 
но он решил отказаться от участия, 
сообщал „Ъ“ в сентябре 2018 года. 

Срок реализации проекта при этом 
перенесли с 2021 на 2022 год. В мае 
2019 года „Ъ“ сообщал, что «Роскос-
мос» решил зарегистрировать юри-
дическое лицо для проекта ГМИСС, 
чтобы привлечь инвесторов.

Очевидно, инвесторов проект так 
и не заинтересовал, отмечает глава 
ООО «Небо ГК» Вячеслав Камнев. 
«„Эфир“ должен был стать глобаль-
ным, но в этой области есть локаль-
ные проекты, нацеленные исключи-
тельно на территорию России»,— по-
ясняет он. Например, высокоэллип-
тическая орбитальная группировка 
«Экспресс-РВ», которая может рабо-
тать и на сопредельные государства. 
Кроме того, в сентябре вице-премьер 
Максим Акимов анонсировал обсу-
ждение совместного с Китаем проек-
та по созданию низкоорбитальной 
спутниковой группировки по разда-
че высокоскоростного интернета. Та-
кой проект, полагает эксперт, могли 
посчитать более устойчивым и пер-
спективным.

Юлия Тишина

«Эфир» испарился из нацпрограммы

Как стало известно „Ъ“, «Зару
бежнефть» ведет переговоры 
с властями Омана о вхожде
нии в нефтегазовые проекты 
в стране, в том числе в морской 
блок 8. Актив достаточно зре
лый, в начале 2019 года изза 
 завершившегося соглашения 
о разделе продукции из него 
вышли норвежская DNO и ко
рейская LG. Собеседники „Ъ“ 
 говорят, что «Зарубежнефти» 
интересны уже изученные 
 проекты, где низкие риски, 
но переговоры пока на началь
ной стадии. В то же время боль
ших затрат сделка не потребу
ет: по оценке аналитиков, весь 
блок 8 оценивается максимум 
в $40 млн.

«Зарубежнефть» (на 100% принад-
лежит государству) обсуждает инве-
стиции в проекты на шельфе Омана, 
рассказали два источника „Ъ“. Од-
ним из первых проектов компании 
в стране может стать вхождение в га-
зовый блок 8, где располагаются ме-
сторождения Букха и Западная Бук-
ха, но переговоры пока на началь-
ной стадии. По словам собеседника 
„Ъ“, делегация нефтекомпании по-
сещала Оман в сентябре.

До начала 2019 года блок 8 на па-
ритетной основе разрабатывали 
норвежская DNO и южнокорейская 
LG в рамках соглашения о разделе 
продукции. Но затем действие 

30-летнего соглашения истекло, и 
компании вышли из проекта, сей-
час блок полностью принадлежит 
государственной Musandam Oil and 
Gas Company. За время действия 
СРП Оман получил $1 млрд, сообща-
ла DNO. По данным DNO, чистая вы-
ручка компании от участия в проек-
те составила $18 млн, при этом ком-
пания признала расход от обесцене-
ния на $47,8 млн.

Добыча на блоке составляла в 
прошлом году 4,5 тыс. баррелей 
нефтяного эквивалента в сутки 
(около 225 тыс. тонн в год). По дан-
ным отчета DNO за 2018 год, на ее 
долю приходятся запасы блока по 
категории 1P — 0,5 млн, 2P — 
3,6 млн, 3P — 8 млн баррелей нефтя-
ного эквивалента.

Несколько проектов в Омане «За-
рубежнефть» рассматривала еще в 
2010 году. По мнению одного из со-
беседников „Ъ“ в отрасли, для ком-
пании сейчас главное — получить 
доступ в страну. В «Зарубежнефти» 
отказались от комментариев.

На фоне истощения основных ме-
сторождений «Зарубежнефти» во Вь-
етнаме, который является ключевым 
регионом присутствия компании за 
рубежом, она пытается не только рас-
ширить ресурсную базу в этой стра-
не, но и зайти на новые рынки. В 
основном речь идет о небольших 
проектах высокой степени изучен-
ности, где риски не так велики.

Так, в 2017 году «Зарубежнефть» 
стала единственным владельцем бло-
ка 09-3 во Вьетнаме (падающая добы-
ча в объеме менее 100 тыс. тонн), по-
лучив доли Idemitsu (15%) и PVEP 
(35%). Выработанность участка оцени-
вается в 51% при средней обводнен-
ности в 56%. Компания планировала 
оптимизировать затраты на буровую 
платформу этого блока и изучить но-
вые залежи. Также «Зарубежнефть» 
обсуждала с корейской KNOC покуп-
ку ее пакета в газовом блоке 11-2 на 
шельфе Вьетнама (см. „Ъ“ от 27 мая). 
По словам собеседников „Ъ“, компа-
ния активно интересовалась газовы-
ми активами, в том числе и в России.

Среди крупнейших зарубежных 
компаний добычу газа в Омане ведут 
BP и Eni, ни одна российская нефте-
компания не имеет проектов в стра-
не. Ввиду льготного налогообложе-
ния проектов в Омане и низких по-
литических рисков справедливая 
оценка активов может составлять до 
$5 за баррель запасов, отмечает Ка-
рен Дашьян из Advance Capital. Та-
ким образом, весь актив можно оце-
нить до $35–40 млн.

С учетом уже готовой инфра-
структуры и небольших транспорт-
ных затрат, полагает эксперт, блок 8 
может стать для «Зарубежнефти» не-
плохим приобретением «с прице-
лом на расширение географии на 
Ближнем Востоке».

Дмитрий Козлов

«Зарубежнефть» может залезть в Оман
Компания претендует  
на небольшой шельфовый блок в стране
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У третьего производителя сига
рет в России British American 
Tobacco (BAT) мало шансов 
оспорить претензии Федераль
ной налоговой службы (ФНС) 
на рекордные 46,5 млрд руб. 
Минфин согласился, что требо
вания доплатить налоги за си
гареты, выпущенные и продан
ные «на склад» перед повыше
нием акцизов, справедливы. 
BAT настаивает, что ФНС при
меняет нормы ретроспектив
но. Сходные требования предъ
явлены и другим табачникам, 
а судебная практика уже на сто
роне ФНС, указывают юристы. 
Но в Минэкономики опасают
ся, что ситуация может сказать
ся в целом на инвестиционном 
климате в России.

„Ъ“ ознакомился с письмом, в ко-
тором замминистра финансов Алек-
сей Моисеев дает оценку налоговой 
проверки российской структуры BAT 
— АО «Бритиш Американ Тобакко-
СПб» (БАТ-СПб; управляет фабрика-
ми в Санкт-Петербурге и Саратове). 
По данным Nielsen, BAT (выпускает 
сигареты Dunhill, Kent, Pall Mall) в 
первом квартале 2019 года была тре-
тьим производителем сигарет в РФ с 
долей 21,2% после JTI (32,7%, марки 
Winston, Camel и др.) и Philip Morris 
(PMI, 26,9%, Marlboro, Parliament).

Проверка БАТ-СПб установила 
уклонение от уплаты акциза в ре-
зультате фиктивной реализации си-
гарет перед повышением ставок в 
2017 году, хотя фактические продажи 
велись позднее. Так, пишет заммини-
стра, в декабре 2016 года продажи 
БАТ-СПб достигли 49% от годовых и 
превысили среднемесячные в 5,9 ра-
за. При этом товар реализовывался в 
адрес другой структуры BAT — АО 
МУМТ,— а фактически сигареты оста-

вались на складах производителя. 
Единственная причина издержек на 
выпуск дополнительной продукции 
и ее хранение — экономия от уплаты 
акциза, заключил Минфин. В январе 
2017 года ставки были повышены до 
1,56 тыс. руб. за 1 тыс. сигарет плюс 
14,5% расчетной стоимости. Годом ра-
нее показатели были 1,25 тыс. руб. и 
12% соответственно. 

По словам директора по право-
вым вопросам «БАТ Россия» Яны 
Гуськовой, ФНС требует от БАТ-СПб 
46,5 млрд руб. за 2015–2017 годы. 
«Сумма претензии не имеет преце-
дентов в России»,— уверяет она. 
Компания не согласна с оценкой и 
считает ее примером ретроспектив-
ного применения изменений в На-
логовый кодекс. С 1 января 2017 го-
да при превышении среднемесяч-
ного объема продаж подакцизных 
товаров сумма налогов должна рас-
считываться с учетом повышающего 
коэффициента. 

Но Минфин заключил, что дона-
числения БАТ-СПб не связаны с по-
вышающим коэффициентом и не 
могут расцениваться как ретроспек-
тивные. В ФНС „Ъ“ не ответили. Во-
прос будет рассмотрен на исполни-
тельном комитете консультативно-
го совета по иностранным инвести-
циям, сообщили в Минфине. При 
этом, по данным источников „Ъ“, в 
Минэкономики склонны поддер-
жать табачников: там считают, что 
ситуация может оказать негативное 
влияние на инвестиционную при-
влекательность страны в целом (в 
министерстве отказались от ком-
ментариев).

К Imperial Tobacco (Davidoff, West) 
ФНС выдвинула претензии по схо-
жему принципу, говорят в компа-
нии. Там добавили, что до 2017 года 
практика увеличения продаж в кон-

це года не вызывала претензий у 
ФНС, а скорее даже поощрялась, так 
как помогала выполнить план по 
сбору налогов. GR-директор «JTI Рос-
сия» Василий Груздев сообщил, что 
претензии предъявлены за 2014–
2016 годы компании «Донской та-
бак», которую JTI приобрела летом 
2018 года. Гендиректор прежнего 
собственника «Донского табака» 
группы «Агроком» Ивана Саввиди 
Сергей Сапотницкий не ответил на 
вопросы „Ъ“. В JTI также идет плано-
вая налоговая проверка, и компания 
«конструктивно взаимодействует» c 
ФНС, добавил господин Груздев. В 
PMI комментарий не предоставили.

«Традиционно на табачных фа-
бриках в январе проводилась про-
филактика, теперь есть затяжные 
новогодние праздники, когда пред-
приятие простаивает, а поставлять 
продукцию необходимо. Потому в 
декабре и увеличивают отгрузки на 
склад»,— объясняет главный редак-
тор отраслевого информагентства 
«Русский табак» Максим Королев. 
По его словам, с введением акцизов 
это привело к эффекту «разумной 
экономии», но в 2018 году, несмотря 
на увеличение ставки акцизов в ию-
ле, их общий объем сбора сократил-
ся, а ФНС решила добрать средства.

БАТ-СПб считает, что есть основа-
ния для оспаривания решения, и 
подала апелляционную жалобу в 
ФНС, говорит Яна Гуськова. Но парт-
нер BGP Litigation Александр Голи-
ков указывает, что правомерность 
претензий ФНС подтверждается де-
лом АО «Погарская сигаретно-сигар-
ная фабрика»: компании не удалось 
оспорить выставленную подобным 
образом недоимку по акцизу в раз-
мере 390 млн руб. и пени в размере 
122 млн руб.

Анатолий Костырев

BAT не уйти от налогов
Минфин поддержал ФНС в споре с табачниками

Минкульт и Фонд кино запу
стят открытую базу данных 
с информацией об объемах 
 государственных инвестиций 
в производство фильмов и их 
успешности в прокате. Участни
ки рынка рассчитывают, что 
в ней будут раскрываться недо
ступные ранее данные, напри
мер об итоговых бюджетах кар
тин, хотя и сомневаются в воз
можности полной прозрачно
сти киноиндустрии.

Минкульт совместно с Фондом 
кино в середине октября запустит ба-
зу данных о государственной под-
держке производства фильмов в Рос-
сии, рассказали „Ъ“ министр культу-
ры Владимир Мединский и глава 
Фонда кино Вячеслав Тельнов. Она 
будет работать на сайте Единой авто-
матизированной информационной 
системы сведений о показах филь-
мов в кинозалах (ЕАИС) и содержать 
информацию об объемах и условиях 
господдержки по линии Минкульта 
и Фонда кино с 2015 года. По словам 
господина Тельнова, инвестиции в 
проект составили около 3 млн руб., 
он реализуется силами штатных со-
трудников фонда.

„Ъ“ ознакомился с представлен-
ными в базе данными. В ней уже со-
держится информация о 520 кино-
проектах 255 компаний. Крупней-
шей по объему господдержки с 2015 

года стала СТВ Сергея Сельянова. С 
2015 года в прокат вышло 17 ее филь-
мов, на производство которых было 
выделено 165 млн руб. возвратных и 
921,3 млн руб. безвозвратных госде-
нег. Общие сборы этих фильмов в 
прокате составили 5,84 млрд руб. 
Также среди лидеров — студия 
«Тритэ» Никиты Михалкова (три 
фильма; 50 млн руб. возвратных и 
992 млн руб. безвозвратных средств; 
5,17 млрд руб. сборов) и Bazelevs Ти-
мура Бекмамбетова (десять филь-
мов; 299 млн руб. возвратных и 
740 млн руб. безвозвратных средств; 
3,81 млрд руб. сборов).

В базе также указано, что 17 компа-
ний не вернули часть средств, вло-
женных в 18 проектов. Общий объем 
возвратных средств, которые они по-
лучили, составил 312 млн руб., безвоз-
вратных — 514 млн руб. Больше всего 
государственных денег из этих проек-
тов получил фильм «Герой» 2016 года с 
Димой Биланом компании «Медиа 
Арт Студио» — 110 млн руб. возврат-
ных и 30 млн руб. безвозвратных.

Подобная система должна была 
появиться давно, так как Фонд кино 
выделяет госсредства еще с 2012 го-
да, считает гендиректор «Киноэкс-
пертизы» Олег Иванов. Раскрытие та-
ких данных должно повысить эф-
фективность государственных инве-
стиций, так как неэффективные ком-
пании больше не смогут получать 

деньги второй или третий раз, над-
еется он. Также станет более очевид-
ным, что «если компания заявляет 
ожидаемые сборы в миллиарды ру-
блей, а до этого ее картины не соби-
рали и ста миллионов, то это нереа-
листичный прогноз», отмечает экс-
перт. В то же время кинопроизводст-
во — очень высокорискованный 
бизнес, и его участникам нужно пра-
во на ошибку, за исключением ком-
паний, чьи картины проваливаются 
раз за разом, добавляет он.

Данные об объемах государствен-
ных вложений в кинопроекты мож-
но было найти и раньше, но для это-
го нередко нужно было выуживать 
информацию из многих источни-
ков, говорит гендиректор «Нева-
фильма» Олег Березин. Важным по-
казателем в новой системе будут 
фактические бюджеты фильмов, 
данные о которых ранее не представ-
ляли ни в Минкульте, ни в Фонде ки-
но, без них сложно понять реальную 
долю госсредств в проектах, а сейчас 
найти можно только информацию о 
заявленных бюджетах, отмечает он.

Даже после появления новой 
вкладки в ЕАИС финансирование 
киноиндустрии остается непрозрач-
ным, скептичен главный редактор 
Kinodata.pro Сергей Лавров, это бу-
дут цифры, которые никто не смо-
жет проверить.

Валерия Лебедева

Минкульт отчитается за кино
Государство раскроет данные о господдержке фильмов

Пытаясь сократить банков
ское кредитование в своих де
велоперских проектах, группа 
«Основа» Александра Ручьева 
продолжает привлекать средст
ва сторонних инвесторов. Так, 
партнером компании по строи
тельству комплекса апартамен
тов MainStreet на западе Мос
квы стал «Югнефтепродукт» 
эксдепутата Госдумы Бекхана 
Агаева. У них уже есть совмест
ный проект — жилой комплекс 
Red7 в центре Москвы.

«Юг-нефтепродукт» с августа 2019 
года контролирует 25% в ООО «Вос-
кресение», следует из данных ЕГРЮЛ. 
Это юрлицо выступает застройщи-
ком комплекса апартаментов 
MainStreet в Кунцево на западе Мо-
сквы. В августе проект анонсировала 
группа «Основа» экс-совладельца 
«Мортона» Александра Ручьева. Она 
приобрела площадку на улице Ивана 
Франко на западе Москвы за 2 млрд 
руб. Продавцом выступило ООО «Ба-
зил-Актив» — структура «КИТ Фи-
нанс». Александр Ручьев и гендирек-
тор «Юг-нефтепродукта» Магомед 
Уматгириев подтвердили „Ъ“, что сто-
роны стали партнерами в MainStreet.

Летом «Юг-нефтепродукт» также 
стал владельцем 25% компании—за-
стройщика ЖК Red7 на проспекте Са-
харова в центре Москвы, знаковом 
проекте «Основы» (см. „Ъ“ от 24 июля). 
«MainStreet и Red7 — это первые, но 
не единственные проекты, которые 
мы намерены реализовывать в парт-

нерстве с „Юг-нефтепродуктом“»,— 
заявил господин Ручьев. Магомед 
Уматгириев также подтвердил, что 
партнерство с «Основой» стало сис-
темным: «Оно основано не только на 
коммерческих взаимоотношениях, 
но и на личной дружбе учредителей».

Учредителем «Юг-нефтепродук-
та», созданного в 1998 году, Forbes на-
зывал Ваху Агаева, ныне депутата 
Госдумы от КПРФ. Его сын Бекхан 
Агаев в 2011–2016 годах был членом 
фракции «Единой России» в Госдуме. 
Но сейчас именно Бекхан Агаев ин-
вестирует в девелоперские проекты.

Это стало известно из письма го-
сподина Уматгириева, направленно-
го в „Ъ“ после выхода статьи о парт-
нерстве по проекту Red7. Там же ука-
зано, что Ваха Агаев как госслужа-
щий не имеет права заниматься ком-
мерческой деятельностью. При этом 
в «Юг-нефтепродукте» отрицают ин-
формацию «Новой газеты» о том, что 
компания занималась продажей че-
ченской нефти, и ряда других СМИ, 
включая Forbes, о покупке ею площа-
ди в «Капитал Тауэр» в Москве у 
Capital Group.

В то же время средства для инвес-
тиций в девелопмент у «Юг-нефтепро-
дукта» есть. В свою очередь, для «Осно-
вы» привлечение стратегического 
партнера — логичный шаг, после того 
как Александр Ручьев заявил о мини-
мизации банковского финансирова-
ния в проектах группы. Так, объем 
вложений в строительство ЖК Red7 
«Основа» оценивала в 9 млрд руб., из 

них 5,7 млрд руб.— заем Сбербанка, 
но затем группа решила снизить кре-
дитную нагрузку.

Небольшие девелоперы действи-
тельно стремятся взамен банковско-
го финансирования привлекать день-
ги партнеров, что позволяет догово-
риться о более выгодных условиях, 
говорит партнер Colliers International 
Владимир Сергунин. По его мнению, 
в рамках проекта MainStreet можно 
будет построить около 35 тыс. кв. м 
жилья, остальная же часть пойдет под 
коммерческие цели. Но ранее заяв-
ленная стоимость сделки — 2 млрд 
руб. за участок и 5 млрд руб. на строи-
тельство — господину Сергунину ка-
жется несколько завышенной. По его 
мнению, себестоимость апартамен-
тов составит около 3,5 млрд руб., еще 
1,5–1,7 млрд руб. «Основа» заплатила 
за площадку. Реализовать проект 
можно будет за 8,5–9 млрд руб., таким 
образом, инвесторы заработают око-
ло 3 млрд руб., подсчитывает госпо-
дин Сергунин.

Директор департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight 
Frank Игорь Роганович считает 
MainStreet перспективным проек-
том из-за расположения на пересече-
нии престижных трасс — Кутузов-
ского проспекта и Рублевского шос-
се. Но негативно, по его мнению, на 
стоимость апартаментов может по-
влиять соседство с действующими 
железнодорожными путями.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

«Основа» поделила MainStreet
Группа нашла соинвестора для нового проекта

20 сентября стартовали продажи 
устройств, они впервые начались в 
один день с США. Уже в день старта 
продаж к вечеру популярные моде-
ли были в дефиците, говорит пред-
ставитель Inventive Retail Group 
(управляет сетью re:Store) Людмила 
Семушина. В линейке iPhone Pro и 
Pro Max такими стали модели с 
256 Гб и 512 Гб памяти зеленого цве-
та и в цвете «серый космос», а также 
iPhone 11 фиолетового и зеленого 
цветов, уточняет она. По ее словам, 
поставки устройств идут постоянно, 
но не в том количестве, которое спо-
собно насытить рынок. «Связной» 
получает поставку новых iPhone 11 
ежедневно, компания удовлетворит 
спрос «в течение нескольких дней», 

сообщил директор по продажам ри-
тейлера Михаил Комков. До этого де-
фицит наблюдался в 2016 году после 
старта продаж iPhone 7 и в 2017 году 
при выходе iPhone X, вспоминает со-
трудник одной из розничных сетей. 
«Наверное, самый дефицитный был 
год, когда стартовал iPhone X»,— со-
глашается собеседник в другой сети.

Представитель Apple и реселлеры 
не раскрывают число проданных 
устройств из новой линейки. За пер-
вую неделю продано более 40 тыс. 
iPhone нового поколения, утверждает 
собеседник „Ъ“ в одном из ритейле-
ров. С этим не согласен другой собесед-
ник на рынке, по словам которого, в 
Россию официально поставлено всего 
40 тыс. устройств, а продано за неделю 
только 9,2 тыс. В страну поставлено 
40 тыс. iPhone новой линейки, и их не 

могли продать все, так как пока смарт-
фоны многих моделей есть в интернет-
магазинах, согласен аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Ажи-
отажного спроса на часть моделей не 
наблюдается, в связи с этим ритейле-
ры могут пытаться искусственно раз-
дуть дефицит, рассуждает он.

На неделе старта новых iPhone 
продажи смартфонов в целом выро-
сли на 40% по сравнению с предыду-
щей неделей, отметила представи-
тель «М.Видео—Эльдорадо». При этом 
доля Apple в деньгах на неделе старта 
продаж выросла в России с 25% до 45%, 
сообщил „Ъ“ собеседник, знакомый с 
оценками GfK, и подтвердил источ-
ник в крупном ритейлере.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина,  
Дмитрий Шестоперов

iPhone неплохо вышел в цвет
с1

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Ч Т О Б Ы  С Д Е Л А Т Ь  Б О Л Ь Ш Е ,  Н А Д О  П Е Р Е Х О Д И Т Ь  Н А  К И Т А Й С К У Ю  
И Л И  Ф Р А Н Ц У З С К У Ю  М О Д Е Л Ь »

О раскрытии данных о господдержке 
кино „Ъ“ рассказал министр культуры 
Владимир Мединский.

— Зачем создается новая база 
данных?
— Мы создаем уникальную программу, 
которая прозрачно показывает всю систему 
господдержки на протяжении многих лет 
и открывает все карты. Господдержка 
кинематографа в разных формах существует 
практически везде, и почти везде детали 
финансирования — это тайна за семью 
печатями.

Данные по кассовым сборам уже были 
открыты с момента запуска ЕАИС (созда
на в 2010 году.— „Ъ“). В новой системе 
доступными будут данные не только сборов. 
Мы покажем все проекты, которые сняты на 
государственные деньги, откроем все суммы 
соглашений между продюсерами и Фондом 
кино или Минкультом. Открываются также 
данные по акционерам и гендиректорам 
компаний и информация по всем судебным 
делам, которые мы ведем.
— Сколько судебных процессов 
 сейчас идет и каковы результаты?
— Мы ведем одновременно более 20 тяжб, 
в том числе уголовных, с конкретными 
производителями, которые украли деньги 
 налогоплательщиков. Рассматриваются 
случаи, когда проект не сделан, сделан 
с нарушением договорных обязательств, 
не исполнены обязательства перед бюдже
том и т. д. Многие суды мы уже выиграли 
— возвращены в бюджет Фонда кино почти 
700 млн руб. У нас нет проигранных исков, 
потому что обязательства очень четко про
писаны в договорах.

Вообще, произошла глобальная чистка 
киноотрасли в последнее время. Мы уже
сточили условия выдачи возвратных денег 
— теперь компании обязаны возвращать 
средства с первой руки, то есть с оборота 

прокатчик сразу расплачивается с Фондом 
кино. Раньше фонд был едва ли не послед
ним в очереди.

И Минкульт, и руководство Фонда кино 
долгое время недостаточно ответственно от
носились к возврату денег. Мы эту практику 
меняем коренным образом. Поэтому у нас 
столько оппонентов и столько публичной 
критики, главным образом анонимной — 
в Telegramканалах. Потому что мы наступаем 
на конкретные финансовые интересы. Есть 
многие, кто был вынужден вернуть деньги 
и уйти из кинобизнеса после этого.
— Какой будет доля российского 
кино в общих сборах в этом году?
— Доля будет ниже, и я об этом говорил год 
назад. Прошлогодняя доля — это максимум, 
чего можно достигнуть при имеющейся 
системе господдержки (по итогам 2018 года 
Фонд кино отчитывался о доле российского 
кино в кассовых сборах в 27,5%.— „Ъ“).

Нет ни одного примера в мире, чтобы 
национальная киноотрасль без масштабного 

протекционизма добивалась более успешных 
результатов. Чтобы сделать больше, надо 
переходить на китайскую или французскую 
модель. Мы же работаем в условиях свобод
ного рынка, без ограничений для западной 
продукции, без ограничения доли сеансов 
по одному блокбастеру. «Оно2» на поза
прошлой неделе заняло до 60% сеансов, 
во многих кинотеатрах вообще не было 
выбора. Сколько зрителей потеряли другие 
картины? Пять раз пытался внести законо
проект, чтобы было ограничение 35% сеан
сов на один фильм в течение дня.
— Будете снова вносить?
— У меня уже, честно говоря, руки опуска
ются. Пока отрасль раздроблена, не едина 
в своей позиции.
— Когда планируется запустить сис-
тему рибейтов, какие будут условия?
— Мы надеемся, что она будет введена уже 
в этом году. Сейчас проект постановления 
по федеральным рибейтам в финальной 
стадии согласования. Рибейты предполага
ются до 30%, а по ряду позиций — до 40% 
затрат иностранных компаний на приобре
тение услуг на территории России. Затраты 
будут компенсироваться, в случае если они 
ведут бизнес совместно с российскими ком
паниями. Мы не платим напрямую иностран
цам, а платим их российским партнерам, 
таким образом мы планируем избежать 
махинаций по выводу средств за рубеж.

Уже несколько лет работают региональ
ные рибейты. Из федерального бюджета 
в этом году на рибейты может быть выде
лено 70 млн руб., в 2020 году предполага
ется до 700 млн руб., это большие деньги. 
Мы на это очень надеемся. Система 
рибейтов введена сейчас и на Украине, 
и в Казахстане, и в Прибалтике, более ста 
стран в мире борются за международных 
производителей.

 Интервью взяла  
Валерия Лебедева
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Сэр Джон Элиот Гарди-
нер, Монтеверди-хор 
и «Английские барочные 
солисты» впервые высту-
пили в России. Их кон-
церты состоялись в мос-
ковском зале «Зарядье» 
и петербургском Боль-
шом зале  филармонии. 
Рассказывает  Ольга 
 Комок.

 Странно, что за 50 лет 
фантастически успешной 
мировой карьеры один из 
основателей движения исто-
рически информированно-
го исполнительства, а в про-
сторечии — аутентизма сэр 
Джон Элиот Гардинер ни ра-
зу не был в России. Не менее 
странно, что для первого ви-
зита в московское «Зарядье» 
и петербургский Большой 
зал филармонии он выбрал 
не Баха, интерпретациями 
которого наиболее знаме-
нит, а дайджест из итальян-
ской духовной музыки XVII–
XVIII веков. Но самое стран-
ное — это то, во что превра-
тились месса Монтеверди, 
оратория Кариссими, анте-
мы Пёрселла и «Stabat Mater» 
Скарлатти в устах Монтевер-
ди-хора и руках «Англий-
ских барочных солистов» 
под управлением Гардинера.

Московской публике по-
казывали титры, а петер-
бургскую снабдили полным 
печатным текстом испол-
няемых произведений. Как 
в опере. Хотя текст мессы не-
изменен как минимум ты-
сячелетие, не каждый знает 
наизусть «Gloria» и «Credo», 
в отличие от современников 
Монтеверди, твердивших 
эти слова каждое воскресе-
нье. Но общее представле-
ние о пяти частях главного 
духовного жанра западной 
музыки у нас, конечно, есть.

Однако общего представ-
ления Гардинеру недостаточ-

но. За музыкальными при-
ключениями четырехголос-
ной мессы Монтеверди a 
cappella нужно следить по-
строчно и дословно: каждая 
фраза — новый поворот собы-
тий, каскад специально изо-
бретенных вокальных штри-
хов. Переходы от фортиссимо 

до пианиссимо резчайшие, 
ферматы длиннейшие, дис-
сонансы не хотят разрешать-
ся до последнего, темпы рас-
тягиваются в разные стороны 
как резиновые. Полифония 
Монтеверди размята не толь-
ко по вертикали, но и по го-
ризонтали: пока тенора и ба-
сы истово гвоздят «Deum de 
Deo», сопрано выводят ту же 
самую тему эдак по-офели-
евски: «плыла и пела, пела 
и плыла». А в других случа-
ях и наоборот. Про то, как Он 

воплотился от Духа Святого 
и Марии Девы и стал Челове-
ком, поется вообще практиче-
ски шепотом — так с приды-
ханием рассказывают о не-
вероятном чуде, в которое не 
смеют поверить. Звучит едва 
ли не романтично и, во вся-
ком случае, революционно.

А как же надмирная бес-
страстность, коей требует му-
зыка в церкви? Как же монте-
вердиевское строгостильное 
письмо, очищенное от его 
же мадригально-оперных 
безумств, а значит, требую-
щее строгой подачи без вся-
кого маньеризма? Тут стоит 
остановиться и подумать — 
например, о том, что месса 
эта, изданная в 1650 году по-
смертно, писалась для вене-
цианского собора Св. Мар-
ка примерно в те же годы, 

что оперы «Возвращение 
Улисса» и «Коронация Поп-
пеи», или о том, что ритуаль-
ная театральность церков-
ных служб и собственно му-
зыкальный театр в Венеции 
XVII века функционально не 
так уж далеки друг от друга 
(и тот и другой служат репре-

зентации и прославлению 
власти — духовной или свет-
ской — всеми доступными 
способами). Можно вспом-
нить о seconda pratica Мон-
теверди и его товарищей по 
композиторскому цеху, про-
возгласивших полное го-
сподство поэтического тек-
ста над гармонией, мело-
дией, ритмом и самим кон-
трапунктом. Наконец, мож-
но попросту: почему творче-
ский волюнтаризм, свойст-
венный самому Монтевер-

ди, непозволителен его ны-
нешним интерпретаторам?

Сэр Джон Элиот Гардинер 
объясняет свой подход к мес-
се Монтеверди с помощью 
оратории Кариссими «Иев-
фай». Как пишет Роман Насо-
нов (переводчик только что 
изданной в России книги Гар-
динера «Музыка в небесном 
граде: портрет Иоганна Се-
бастьяна Баха»), римлянин 
Джакомо Кариссими руко-
водствовался оперой Монте-
верди «Орфей» как образцом 
для сочинения оратории, 
столь ярко живописующей 
переход от бурной радости 
к жестокой скорби, что она 
удостоилась музыковедче-
ского разбора еще в XVII сто-
летии (у Афанасия Кирхера). 
Аффекты — очищенные экс-
тракты всех человеческих 
чувств — вот что интересу-
ет Монтеверди, Кариссими, 
а вслед за ними и Гардине-
ра. Аффекты, доведенные до 
своего экстремума всеми до-
ступными исполнительски-
ми средствами, но избавлен-
ные от слишком персональ-
ных (читай, сентименталь-
ных) коннотаций. Даже не-
простые сольные партии 
в «Иевфае» исполняют по-
чти анонимные хористы, ни-
как специально не выделен-
ные в программках. Их име-
на мы, увы, едва ли запом-
ним, но финальное хоровое 
«lamentamini», которое ма-
ленькая цезура между n и t 
делает самим воплощением 
горя (когда прерывается ды-
хание в попытках говорить), 
не забудем никогда. Как не 
забудем ни «большой стиль» 
антемов Пёрселла, попав-
ших в программу за близость 
к итальянскому стилю, ни 
финальный джаз-рок в Stabat 
Mater. А всего-то десятиголос-
ный хор выделил одну син-
копу, которая преспокойно 
написана самим Доменико 
Скарлатти, но прежде ее по-
чему-то никто не замечал.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

В состоянии аффектов
Сэр Джон Элиот Гардинер выступил в России

В Санкт-Петербурге открылся  
15-й фестиваль «Современное искусство  
в традиционном музее»

Завершился 67-й Меж-
дународный кинофести-
валь в Сан-Себастьяне. 
«Золотую раковину» — 
главный приз большо-
го конкурса — жюри 
присудило бразильско-
американскому филь-
му «Умиротворенные». 
 Комментирует Андрей 
Плахов.

 Фильм-победитель 
поставлен америка нским 
режиссером Пакстоном Уин-
терсом, имеющим опыт 
парадокументальных ра-
бот, снятых в Турции, Ира-
ке и других странах, дале-
ких от его родины — Теха-
са. Он провел семь лет в Бра-
зилии, изучая жизнь фавел 
в окрестностях Рио-де-Жа-
нейро: итогом стала кино-
лента про коренных обитате-
лей этих мест. Действие про-
исходит во время полицей-
ской «кампании умиротво-
рения» на фоне готовящих-
ся Олимпийских игр. В цен-
тре фильма, копродюсиро-
ванного компанией Дарре-
на Аронофски,— отношения 
вышедшего из тюрьмы от-
ца, бывшего лидера банды, 
и его 13-летней дочери. Они 
стремятся воссоединиться 
и найти жизненный стимул 
в проекте неаполитанской 
пиццерии, но сталкиваются 
с жесткой системой подав-
ления социально взрывных 
элементов общества.

Жюри под председатель-
ством ирландского режиссе-
ра Нила Джордана настоль-
ко полюбило эту картину, 
что присудило ей, помимо 
главной, еще две награды — 
актеру Букассе Кабенгеле 
и оператору Лауре Мерианс. 
Фильм динамично снят, од-
нако в нем нет ни новизны, 
ни аутентичности, он вы-
глядит скорее эксплуатаци-
ей самоигрального матери-
ала, знакомого по прослав-

ленным бразильским кар-
тинам «Город бога» и «Элит-
ный отряд».

Другой фильм, пленив-
ший сердца членов жю-
ри,— ему достались при-
зы за режиссуру и сцена-
рий — называется «Беско-
нечный окоп». В титрах этой 
действительно впечатляю-
щей картины — сразу три 
постановщика: Айтор Эрре-
хи, Хон Гараньо и Хосе Ма-
рия Гоэнага. Они считают-
ся гордостью кинематогра-
фа Страны Басков и уже от-
мечены в недавнем прош-
лом наградами в Сан-Себас-
тьяне. Все трое объедини-
лись в своем первом испа-

ноязычном проекте, посвя-
щенном важной теме, акту-
ализировавшейся сейчас 
в связи с процессом переза-
хоронения останков Фран-
сиско Франко. Герой карти-
ны, спасаясь от репрессий 
на пике Гражданской вой-
ны, затем в течение трех де-
сятилетий прячется в сво-
ем доме в Андалусии. Му-
чимый страхами и фобия-
ми, он постепенно из бор-
ца с режимом превращает-
ся в конформиста, предает 
жену и теряет собственную 
личность. Таких людей, на-
смерть напуганных и пря-
тавшихся вплоть до объяв-
ления амнистии республи-
канцам в 1969 году, насчи-
тано около 10 тыс.— их в Ис-
пании называют «молями».

«Проксима» францужен-
ки Алис Винокур — косми-
ческая «производственная 
драма», снятая в значитель-
ной своей части в России 

и Казахстане, с Евой Грин 
в роли женщины-космонав-
та, награждена вторым по 
рангу спецпризом жюри. 
А приз для лучшей актрисы 
разделен надвое. Полови-
ну его получила немка Ни-
на Хосс за роль влюбленной 
в своего студента учительни-
цы музыки в картине «Про-
слушивание» (режиссер Ина 
Вайсе). Вторая половина на-
грады досталась испанке 
Грете Фернандес, сыграв-
шей главную роль в фильме 
«Дочь вора» (режиссер Белен 
Фунес), тоже посвященном 
отношениям отца и дочери 
и считавшемся фаворитом 
аккредитованных на фести-
вале критиков.

Многим из них далеко не 
всегда убедительные реше-
ния жюри не принесли на-
стоящего умиротворения. 
Без наград остались казах-
ский фильм «Черный, чер-
ный человек», португаль-

ский «Патрик» и француз-
ский «Талассо», которые по 
своим художественным ка-
чествам вполне могли бы по-
спорить с фильмами-побе-
дителями. А концентрация 
призов у одних и тех же кар-
тин как бы обесценила уро-
вень конкурса.

В Сан-Себастьяне тради-
ционно награждают почет-
ными призами «Доностия» 
выдающихся деятелей кино-
искусства. В этом году лауре-
атами стали режиссер Коста-
Гаврас, актеры Дональд Са-
зерленд и Пенелопа Крус. 
Награду последней, что ста-
ло для всех сюрпризом, вру-
чил ее хороший друг, музы-
кант и вокалист группы U2 
Боно. Этим роль Пенелопы 
Крус в драматургии нынеш-
него фестиваля не ограничи-
лась: здесь она представляла 
фильм «Осиная сеть» со сво-
им участием, а ее фото укра-
шало фестивальный постер.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Жюри умиротворило не всех
Победителем кинофестиваля в Сан-Себастьяне стал фильм о Бразилии Н Е К Р О Л О Г

В Москве на 86-м году жизни 
умер режиссер, художествен-
ный руководитель театра «Лен-
ком» Марк Захаров. Ленты со-
циальных сетей переполнены 
не только горечью, но и благо-
дарностями. Кажется, из лю-
дей, которые благодаря Мар-
ку Захарову полюбили театр, 
 можно составить мегаполис 
или даже немаленькую страну.

Это была долгая и очень яркая 
жизнь в искусстве. Многие из тех, 
кто сегодня определяет лицо рус-
ского театра, лучших спектаклей 
Марка Захарова не застали. А тех, 
кто видел его первые знаменитые 
работы, уже становится все меньше 
и меньше.

Захаровские 45 лет во главе мос-
ковского «Ленкома» — одна из самых 
прекрасных глав в истории русского 
театра. Захаров пришел туда уже не 
совсем благонадежным смельчаком: 
его «Разгром» в Театре Маяковского 
когда-то был закрыт за ненадлежа-
щее изображение Гражданской вой-
ны, а «Доходное место» в Театре сати-
ры — за подозрительные намеки на 
застой за окнами. Он совсем не был 
диссидентом в привычном значе-
нии этого слова. А в том, что касается 
взаимоотношений сцены и зала, За-
харов был диктатором и конформи-
стом одновременно. Он знал, что зал 
нужно обязательно сразу взять и не 
отпускать до конца спектакля и что 
без признания зрителей театра не 
существует. Поэтому над любителя-
ми убежать с большой сцены в угол, 
в подвал или во двор, как и над экс-
периментами вдали от публики, он 
любил поиронизировать.

Чтобы покорить публику, нуж-
но быть немножко впереди нее, но 
и не убегать слишком далеко — Заха-
ров чутко улавливал импульсы вре-
мени и часто был первооткрывате-
лем. Первым сделал полноценную 
русскую рок-оперу — легендарную 
«Юнону и Авось», до сих пор собира-
ющую полные залы. В позднесовет-
ские годы поставил чеховского «Ива-
нова» о том, что совестливому чело-
веку в стране не выжить. Перечитал 
«Оптимистическую трагедию» и вы-
вел из революционной агитки фор-
мулу национальной трагедии рас-
кола. Первым показал на сцене ак-
тера в роли Ленина без портретного 
грима — в «Синих конях на красной 
траве». Расслышал в пьесе Людми-
лы Петрушевской крах традицион-
ного гуманизма и поставил абсолют-
ный шедевр — «Трех девушек в голу-
бом». А в «старомодном» Островском 
прочитал сначала крах гнилой совет-
ской системы («Мудрец»), а потом — 
безумие наступившего дикого капи-
тализма («Ва-банк» по пьесе «Послед-
няя жертва»). Какой спектакль Марка 
Захарова 1970–1990-х годов ни возь-
ми, в нем всегда — тонна актуально-
сти и ни грамма конъюнктуры, всег-
да — зоркость проницательного на-
блюдателя и сюрпризы театрально-
го мага, всегда — горькая насмешка 
и хитрая отвага.

Он был из славной, почти вымер-
шей когорты строителей театра, со-
брал когда-то одну из лучших трупп 
в стране: Евгений Леонов и Татьяна 
Пельтцер, Александр Абдулов и Ин-
на Чурикова, Олег Янковский и Ле-
онид Броневой, Александр Збруев 
и много других замечательных ар-
тистов. Ближайшими соратника-
ми режиссера стали драматург Гри-
горий Горин и сценограф Олег Шей-
нцис, умевшие любой текст сделать 
многозначным и острым, а сцениче-
ское пространство — непредсказуе-
мым, волшебным и взрывным. Заха-
ров был чужд как бытовому жизне-
подобию, так и надменному эстетиз-
му, он легко впитывал и прививал 
сцене ритмы и мелодии массовой 
культуры. Поэтому театр его долгие 
годы был модным, даже во времена 
пустых театральных залов, в «Лен-
ком», бывший Театр имени Ленин-
ского комсомола, было не попасть — 
«экономически успешная» публика 
стремилась именно в дом на Малой 
Дмитровке.

В середине 1970-х театральную 
славу Захарова превзошла слава те-
лережиссера. Премьеры «Обыкно-
венного чуда» и «Того самого Мюн-
хгаузена» прошли в первые дни 
1979 и 1980 годов. Такое програм-
мирование — телевидение рабо-
тало по рыночным законам — сто-
ило дороже любого почетного зва-
ния. Обнаженная карнавальность 
сделала «Формулу любви» (1984) не-
стареющим поп-хитом, конкурен-
цию которому могут составить раз-
ве что «Д’Артаньян и три мушкете-
ра» (1979) Георгия Юнгвальд-Хиль-
кевича. Никакой не «Союз неруши-
мый», а песни из фильмов Захарова 
«Нет, я не плачу и не рыдаю», «Неле-
по, смешно, безрассудно», «А бабоч-
ка крылышками бяк-бяк-бяк», «Уно 
моменто» — подлинные гимны эпо-
хи застоя.

Залог успеха его фильмов — пре-
жде всего звездный кастинг, компен-

сировавший театральность режиссу-
ры, и устойчивое творческое ядро. 
Уже первый (совместно с Алексан-
дром Орловым) из них — «Стоянка 
поезда — две минуты» (1972), симпа-
тичная сказка о враче из города Ниж-
ние Волчки,— положил начало дуэту 
Захарова с композитором Геннадием 
Гладковым. Только в «Мюнхгаузене» 
режиссер «изменил» ему с Алексе-
ем Рыбниковым. Начиная с «12 сту-
льев» (1976) песни для балансирую-
щих на грани кабаре фильмов, по-
мимо опять-таки «Мюнхгаузена», пи-
сал Юлий Ким.

Но глубинная причина телетри-
умфа Захарова — изумительное сов-
падение с духом «брежневского не-
онэпа», советского общества потре-
бления. Недаром первым его хитом 
стали «12 стульев» — экранизация 
главной книги о нэпманской Рос-
сии. Знаменем эпохи был лихора-
дочный эскапизм, бегство от реаль-
ности: никогда на советском экра-
не так лихо не отплясывали и не пе-
ли, как в 1970-х. Реакций интелли-
генции на такой вот дух эпохи бы-
ли растерянность и столь же лихора-
дочные, как экранный угар, попыт-
ки сохранить в ситуации явственно-
го общественного кризиса хоть ка-
кое-то самоуважение, граничащее 
с самолюбованием. Если «12 стуль-
ев» — гимн эскапизму, а «Мюнхгау-
зен» и мрачноватый «Дом, который 
построил Свифт» (1982) — скатываю-
щиеся в морализаторство гимны ин-
теллигенции, прячущейся на «кух-
нях из слоновой кости», то шедевр 
Захарова «Обыкновенное чудо» по 
пьесе Евгения Шварца — гениаль-
ный синтез разнонаправленных 
векторов 1970-х.

За гротеск в фильме отвечал гра-
циозно отвратительный антигерой 
Андрея Миронова, за лирическое со-
противление всего хорошего всему 
плохому — дуэты Олега Янковско-
го с Ириной Купченко и Алексан-
дра Абдулова с Евгенией Симоно-
вой. Ни сентиментальность, ни ми-
зантропия, в отличие от «Мюнхгау-
зена» и «Убить дракона» (1988), не за-
шкаливали. Пребывали в динами-
ческом равновесии — волшебном 
и уютно обыкновенном.

Благодаря фильмам, понятным 
и рабочему, и профессору, а также 
частым появлениям на телеэкра-
не Марк Захаров стал, наверное, са-
мым узнаваемым и популярным 
режиссером страны. Как и многие 
критики советской системы, в кон-
це 1980-х и в 1990-е режиссер совер-
шил «вылазку» в политику, устроив 
один из самых «театральных» теле-
перформансов той эпохи — сожже-
ние партбилета в прямом эфире. 
Как и большинство коллег, потом 
в политике разочаровался и не вер-
нулся в кино. Зато много посвящал 
себя педагогике, превратившись 
в многоопытного мудреца, знаю-
щего меру как отваге, так и дипло-
матичному рационализму.

Последние лет десять, если не 
сказать пятнадцать, «Ленком» уже 
не был в лидерах. Конечно, непе-
реносимыми ударами стали смер-
ти Шейнциса и Горина, а потом бо-
лезнь Караченцова и еще смерти 
Абдулова и Янковского. Время не 
пощадило театр и самого Захаро-
ва. Сказать об этом сегодня мож-
но, потому что Захаров, чуткий 
и очень умный человек, наверня-
ка сам это чувствовал. Он всеми си-
лами сопротивлялся, продолжал 
уже сам, без Горина, резать, допи-
сывать и переписывать прозу и пь-
есы, пробовал Чехова и Шекспира, 
Сорокина и Венедикта Ерофеева, 
искал новую зрелищность и боле-
вые точки, и, даже если не находил, 
зрители и театральное сообщество 
относились к его деятельной стой-
кости и верности сцене с почтени-
ем и уважением. Говорили, что он 
думает о преемнике — режиссе-
ров со стороны Захаров приглашал, 
но редко, осторожно, мучительно. 
Ни один из них в театре по разным 
причинам не удержался. И не мог 
удержаться. Театры великих лично-
стей уходят вместе с этими велики-
ми личностями, и не надо пытаться 
их сохранять: все равно ничего не 
выйдет. Театр Захарова и так сохра-
нится — с каждым, кто его видел.

Отдел культуры „Ъ“

Убедитель дракона
Марк Захаров ушел последним

Под управлением сэра Джона Элиота Гардинера хор был способен 
на  революционное звучание  ФОТО СТАНИСЛАВА ЛЕВШИНА

Пакстон Уинтерс 
покорил жюри 
 кинофестиваля 
в Сан-Себастьяне 
динамичностью 
своих «Умиротво-
ренных» 
ФОТО GETTY IMAGES

Аффекты — очищенные экстракты всех челове-
ческих чувств — вот что интересует Монтеверди, 
Кариссими, а вслед за ними и Гардинера
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Сегодня в Ханты-Мансийске начинается  
финальный матч Кубка мира между  
азербайджанцем Теймуром Раджабовым  
и китайцем Дин Лижэнем

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Шахматы
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Льюис Хэмилтон стал еще на шаг 
ближе к завоеванию шестого  
чемпионского титула. Лидер 
Mercedes вновь, уже в четвер-
тый раз в карьере, стал победите-
лем Гран-при России. Впрочем, 
ключевым фигурантом сочинской 
гонки, пусть невольно, стал все же 
не он, а Себастьян Феттель. Он так 
удачно «сломался», что в один миг  
превратил почти выигранный 
Ferrari этап в безнадежный. Рос-
сийский гонщик Toro Rosso Дани-
ил Квят финишировал 12-м.

ран-при России впервые был про-
веден в 2014 году, но, несмотря на дет-
ский возраст, одной традицией уже 
обзавелся. Суть ее в том, что при лю-
бых обстоятельствах в Сочи выигры-
вает кто-то из гонщиков Mercedes. В 
предыдущие годы трижды победы до-
ставались Льюису Хэмилтону. Еще по 
одному разу выиграли Нико Росберг 
и Валттери Боттас. Однако в этом сезо-
не все индикаторы свидетельствова-
ли о том, что гегемонии Mercedes бу-
дет положен конец.

«Серебряные стрелы» были убий-
ственно эффективны до летнего пе-
рерыва в чемпионате. Но после не-
го ситуация переменилась. И уже 
Ferrari, ранее огорчавшая своих бо-
лельщиков, заставляла соперников 
задаваться вопросом: как Себастьяну 
Феттелю и Шарлю Леклеру (за ними 
остались три последние гонки) удает-
ся ехать так быстро? По требованию 
команд силовую установку, исполь-
зуемую «Скудерией», даже подвергли 
проверке. Но ничего противоречаще-
го правилам она не выявила. Так что 
Хэмилтону и Боттасу оставалось ми-
риться с тем, что самые быстрые ма-
шины уже не у них.

Вот и в Сочи Хэмилтон, как ни ста-
рался, не сумел подняться в квалифи-
кации выше второго места (первое, в 
четвертый раз подряд, чего в Ferrari 
не было со времен Михаэля Шума-
хера, досталось Леклеру). Но и его он 
лишился после старта, когда Леклер и 
стоявший на третьем месте Феттель, 
как выяснилось вскоре, по предвари-
тельной договоренности совершили 
рокировку. Рискованный, но не ли-
шенный смысла шаг, открывавший 
«Скудерии» путь к «дублю». Путь, если 
судить по тому, как «красные» ровно 
шли по трассе, не самый сложный.

Однако фортуна рассудила иначе. 
Она, подтверждая свой непростой 
характер, демонстративно отверну-
лась и от Феттеля, и от Ferrari. Перво-
му, что уж говорить, досталось по за-

слугам. Он ведь обещал, об этом гово-
рил Леклер, вернуть последнему пер-
вое место после того, как завершится 
операция по выдавливанию Хэмил-
тона. Обещал, но не сделал, решив, 
что ему победа нужнее. Но сразу же 
после пит-стопа у Ferrari немца отка-
зал один из электрических элемен-
тов гибридной силовой установки. 
От расстройства он даже закричал: 
«Верните чертовы V12!» Но его, ко-
нечно, никто не послушает.

Стюарды гонки объявили режим 
виртуального pace-car, и так выш-
ло, что несчастье Феттеля подарило 
Хэмилтону так называемый бесплат-
ный пит-стоп. Ведь под желтыми 
флагами Леклер просто не мог ехать 
так же быстро, как в боевом режиме, 
а потому опередить Хэмилтона не су-
мел. Он пошел было ва-банк — сно-
ва заехал в боксы после того, как на 
трассе появилась уже реальная ма-
шина безопасности (в стену врезал-
ся Джордж Рассел из Williams), по-
жертвовав вторым местом, но за-
то получив чуть более свежую рези-
ну,— и вернулся вплотную за Хэмил-
тоном и Боттасом. Но ставка не сра-
ботала. Как ни старался Леклер, а со-
здать реальные проблемы Боттасу, 
надежно прикрывавшему лидера 
Mercedes, не сумел. А ближе к кон-
цу гонки монегаск смирился с тем, 
что почти выигранная гонка превра-
тилась в очередную упущенную воз-
можность. Об упущенных возможно-
стях мог рассуждать и Даниил Квят, 
стартовавший из-за смены элемента 
силовой установки с последнего ря-
да и совсем немного не дотянувший 
до очковой зоны — 12-е место.

А в Mercedes радовались. Тому, что 
прервали серию побед Ferrari, что 
снова стали лучшими в Сочи, и то-
му, что Хэмилтон побил рекорд Шу-
махера, пусть не самый значимый. 
Британец теперь может похвастать 
тем, что лидировал в 143 Гран-при. И 
это на один больше, чем у легендар-
ного немецкого гонщика. А еще на-
верняка радовались тому, что Хэмил-
тон практически вплотную прибли-
зился к шестому чемпионству. Сам-то 
он уверял, что об этом вообще не ду-
мает, что просто идет от гонки к гон-
ке, но кто ж ему поверит. Ведь теперь 
Боттас, ближайший преследователь 
Хэмилтона, отстает от него на 73 оч-
ка. Отрыв от Леклера достиг 107 оч-
ков. От Ферстаппена — 110. С учетом 
того, что до конца чемпионата оста-
лось всего пять гонок, только совер-
шенно невообразимое стечение об-
стоятельств может помешать Хэмил-
тону снова стать чемпионом.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

«Красные» не смогли 
отбить Сочи у немцев
Гран-при России вновь выиграл  
Льюис Хэмилтон

Гран-при России — 16-й этап чемпионата мира
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:33.38,992. 2 (4). Валттери Боттас (Финляндия, 
Mercedes) — отставание 3,829. 3 (1). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 5,212. 4 (9). Макс Ферстаппен 
(Нидерланды, Red Bull) — 14,210. 5 (20). Александр Элбон (Таиланд, Red Bull) — 38,348. 6 (5). Карлос Сайнс 
(Испания, McLaren) — 45,889. 7 (11). Серхио Перес (Мексика, Racing Point) — 48,728. 8 (7). Ландо Норрис 
(Великобритания, McLaren) — 57,749. 9 (13). Кевин Магнуссен (Дания, Haas) — 58,779. 10 (6). Нико Хюль-
кенберг (Германия, Renault) — 59,841… 12 (19). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 1.02,496. 

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 322 очка. 2. Боттас — 249. 3. Леклер — 215. 4. Ферстаппен — 212. 5. Себастьян Феттель 
(Германия, Ferrari) — 194. 6. Пьер Гасли (Франция, Toro Rosso) — 69. 7. Сайнс — 66. 8. Элбон — 52. 9. Норрис 
— 35. 10. Дэниел Риккардо (Австралия, Renault) — 34… 12. Квят — 33.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 571 очко. 2. Ferrari — 409. 3. Red Bull — 311. 4. McLaren — 101. 5. Renault — 68. 6. Toro Rosso — 
55. 7. Racing Point — 52. 8. Alfa Romeo — 35. 9. Haas — 28. 10. Williams — 1.

Кубок мира в Японии завершил-
ся для женской сборной России 
поражением в четырех парти-
ях от бразильянок, но все рав-
но стал лучшим турниром за до-
вольно долгое время. Россиянки 
во главе с назначенным на долж-
ность главного тренера непо-
средственно перед этими сорев-
нованиями итальянцем Серджо 
Бузато показали куда более ка-
чественный и стабильный волей-
бол, чем на сентябрьском чем-
пионате Европы, и, одержав 
несколько запоминающихся  
побед, взяли бронзу.

ронзовые награды даже на 
турнире, где собираются сливки ми-
ровой элиты, для сборной, в этом ве-
ке дважды бравшей золото чемпио-
натов мира, добывшей еще множест-
во разных званий и призов, вроде бы 
не бог весть какое достижение. Но в 
свежем контексте они приобретают 
несколько более яркий оттенок.

Российские волейболистки в 2015 
году выиграли чемпионат Европы. И 
именно после него началась серия их 
неудач. В отечественной сборной по-

чти всегда находилось место трем-че-
тырем игрокам, которых включали 
в число лучших в мире, ее доверяли 
разным, в том числе очень опытным, 
тренерам, но результат все время был 
примерно одинаковым. Олимпиада, 
континентальное первенство, миро-
вое — потолком для российской ко-
манды оставалась четвертьфиналь-
ная стадия, рядом, но не внутри ме-
дальных разборок. А ее игра не наво-
дила на мысли о том, что пробить его 
она не может исключительно из-за 
невезения.

И нынешний сезон до сих пор не 
опровергал представления об акту-
альном потенциале сборной. В Лиге 
наций она потерпела сокрушитель-
ный провал. Сквозь олимпийский 
отбор проскочила, но турнир прохо-
дил на ее площадке в Калининграде, 
а путевку на Олимпиаду 2020 года 
сборная России получила, одолев в 
практически проигранном матче ко-
реянок — соперниц крепких, но точ-
но не элитных. Наконец, на стыке ле-
та и осени она вновь уперлась в свой 
четвертьфинальный потолок на чем-
пионате Европы, снова беспрерыв-
но мучаясь с поиском оптимальных 
сочетаний и вариантов и находя их 
лишь на короткое время.

В этом смысле Кубок мира пред-
ставления о ее потенциале изме-
нил. Пожалуй, это был лучший с 
точки зрения цельности, эффектив-
ности турнир сборной России как 
раз с того самого золотого чемпио-
ната Европы четырехлетней давно-
сти. Подбор его участников был не-
однороден, но наряду с оппонентка-
ми из второго эшелона она на нем 
справилась, причем убедительно, 
и с владеющими титулами чемпио-
нок мира и Европы сербками (прав-
да, приехавшими в Японию без не-
скольких лидеров), и с передовыми 
в плане тактики голландками. Все 
три поражения российская сбор-
ная потерпела от грандов современ-
ного женского волейбола — китая-
нок, американок и бразильянок. Но 
только про одно из них — от китай-
ской команды, первенствовавшей 
на Кубке мира,— можно сказать, 
что это был проигрыш без вариан-
тов. В матче с американками рос-
сиянки развалились лишь на тай-
брейке. Бразильянкам уступили в 
четырех партиях, но вполне могли 
бы по крайней мере дотянуть до та-
кой же развязки, что и во встрече со 
сборной США, если бы реализовали 
прекрасные шансы в стартовом се-

те, в котором вели на «балансе». В об-
щем, это была совсем неплохая на 
фоне предыдущих состязаний игра, 
намекавшая на то, что те, кто поспе-
шил исключить россиянок из шорт-
листа фаворитов Олимпиады 2020 
года, все-таки не правы.

Самое забавное, что такой намек 
от них поступил, несмотря на слу-
чившееся ЧП. На Кубке мира сбор-
ной России руководил долго рабо-
тавший в штабе мужской сборной 
итальянец Серджо Бузато. Его отко-
мандировали укрепить штаб жен-
ский, который возглавлял Вадим 
Панков, в августе. Мера казалась 
временной. Однако вскоре после 
чемпионата Европы Всероссийская 
федерация волейбола сообщила об 
отставке Панкова по состоянию здо-
ровья, и Бузато выпало вести сбор-
ную в Японии в абсолютно непри-
вычной роли наставника. Ее новый 
главный тренер — не временный, а 
постоянный, с прицелом на Олим-
пиаду — будет выбран в ноябре. И 
кажется, этот Кубок мира превра-
тил Серджо Бузато, допустившего во 
время него минимум явных, режу-
щих глаз ошибок, в серьезного пре-
тендента на такой статус.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛ

Российские волейболистки вернули медали
Они заняли третье место на Кубке мира

Б

В российском футбо-
ле произошла наиболее 
громкая и при этом на-
иболее ожидаемая тре-
нерская отставка сезо-
на. В воскресенье после 
домашнего поражения от 
«Оренбурга» со счетом 1:2 
свой пост покинул глав-
ный тренер «Спартака» 
Олег Кононов. Ранее руко-
водство клуба утвержда-
ло, что даст специалисту 
доработать до зимы, но 
череда неудач красно-бе-
лых подтолкнула его к го-
раздо более раннему рас-
ставанию с тренером.

воскресенье глав- 
ный тренер «Спартака» Олег 
Кононов подал в отставку. 
Как говорится в заявлении 
клуба, размещенном на его 
официальном сайте, заявле-
ние об уходе было подано «в 
связи с неудовлетворитель-
ными результатами коман-
ды». Отставка Олега Кононо-
ва случилась вскоре после 
завершения матча 11-го ту-
ра чемпионата России, в ко-
тором красно-белые прини-
мали «Оренбург» и уступили 
со счетом 1:2. Для «Спартака» 
это было уже четвертое под-
ряд поражение в националь-
ном первенстве. В послед-
ний раз такое с красно-белы-
ми случалось в 2010 году.

Провальная серия нача-
лась в начале сентября, ког-
да спартаковцы проиграли 
на своем поле «Зениту» (0:1). 
Две недели спустя последова-
ла еще одна осечка в домаш-
нем матче — против «Урала» 
(1:2). После этого уход Коно-
нова казался неизбежным. 
Особенно учитывая, что и на 
европейской арене у «Спар-
така» дела не пошли — он вы-
был из Лиги Европы, уступив 
по сумме двух матчей в раун-
де play-off скромной порту-
гальской «Браге». Появились 
даже сообщения о том, что 
он подавал в отставку, но ос-
новной владелец клуба Лео-
нид Федун опроверг их, за-
верив, что тренер будет рабо-
тать как минимум до декаб-
ря. Не исключено, что клуб-
ное руководство рассматри-
вало происходящее как вре-
менные сложности. Ведь 
в начале сезона «Спартак» 
пусть не блистал, но был не 
так уж плох. А после седьмо-
го тура, выдав серию из трех 
побед, занимал второе место.

Впрочем, выхода из кри-
зиса не случилось. Напро-

тив, произошло его усугу-
бление. Ведь «Спартак» усту-
пил на выезде «Уфе», потом 
с трудом вытащил матч 1/16 
финала Кубка России про-

тив «КамАЗа» (2:1), выступа-
ющего в третьем по силе ди-
визионе России. Ну и нако-
нец, оступился в матче про-
тив «Оренбурга».

Отметим, что Олег Коно-
нов, возглавивший «Спар-
так» в ноябре прошлого го-
да (ранее он работал в «Крас-
нодаре», «Ахмате» и «Арсена-
ле») вскоре после увольнения 
Массимо Карреры, под руко-
водством которого «Спартак» 
в 2017 году впервые за 16 лет 
стал чемпионом России, осо-
бой любовью болельщиков 
не пользовался. Ведь его по-
пытки перестроить игру успе-
ха не приносили. Как отмечал 
бывший капитан «Спартака» 
Денис Глушаков, проблема 
была в том, что под схему Ко-
нонова требовались другие 
исполнители. Ну а со време-
нем отношения тренера с фа-
нами окончательно испорти-
лись. По ходу игры с «Орен-
бургом» дошло до того, что бо-
лельщики скандировали тре-
бования о его отставке, при 
этом не выбирая выражений.

Попытка решить кадро-
вые вопросы была предпри-
нята минувшим летом, ког-
да «Спартак» серьезно (по рос-
сийским меркам) потратил-
ся на усиление. Общие расхо-
ды на покупку новых футбо-
листов у красно-белых соста-
вили €42 млн. Больше в РПЛ 
израсходовал только «Зенит» 
— €66 млн (но из них почти 
две трети ушли на покупку 
одного игрока — бразильско-
го форварда Малкома). «Спар-
так» же, пусть и не приобрел 
звезд из «Барселоны», но все-
таки усилился не совсем уж 
безвестными игроками. На-
пример, переход чемпиона 
мира 2014 года в составе сбор-
ной Германии Андре Шюрр-
ле (нападающий был взят в 
аренду у дортмундской «Бо-
руссии» на сезон за €1 млн с 
правом последующего выку-
па за €8 млн), стал одним из 
наиболее заметных в РПЛ. 
Кроме того, «Спартак» потра-
тил €18 млн на голландско-
го полузащитника Гуса Тиля, 
€12 млн — на чеха Алекса Кра-
ла, по €4 млн «Спартак» запла-
тил за еще одного хавбека Ре-
зиуана Мирзова и шведско-
го форварда Джордана Ларс-
сона, €3 млн стоил еще один 
нападающий — аргентинец 
Эсекьель Понсе. Как видно, 
игроков, основной задачей 
которых является взятие во-
рот, в «Спартаке» достаточно. 
Но при этом по количеству за-
битых мячей красно-белые в 
РПЛ идут лишь на 10-м месте.

Добавим, что в «Спартаке» 
пока не комментируют, ког-
да появится новый тренер. 
К следующему матчу — го-
стевой встрече с «Краснода-
ром», назначенной на 6 октя-
бря, команду будет готовить 
ассистент Олега Кононова 
Сергей Кузнецов.

Александр Петров

КАДРЫ

Олег Кононов 
порадовал болельщиков
Главный тренер «Спартака» подал в отставку

Г

Из шести состоявшихся Гран-при России лидер Mercedes  
Льюис Хэмилтон выиграл четыре   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 11 8 1 2 18:8 25

2. «Локомотив» 11 7 2 2 18:10 23

3. «Ростов» 11 7 2 2 20:14 23

4. «Краснодар» 11 7 2 2 23:12 23

5. «Зенит» 11 7 2 2 18:5 23

6. «Уфа» 11 4 3 4 11:10 15

7. «Урал» 11 4 2 5 17:23 14

8. «Арсенал» 11 4 2 5 13:16 14

9. «Спартак» 11 4 2 5 12:13 14

10. «Оренбург» 11 3 2 6 15:19 11

11. «Крылья Советов» 11 3 2 6 15:16 11

12. «Рубин» 11 3 2 6 6:15 11

13. «Динамо» 11 2 4 5 8:12 10

14. «Сочи» 10 2 3 5 8:13 9

15. «Ахмат» 10 2 3 5 7:15 9

16. «Тамбов» 11 2 2 7 9:17 8

Матч «Сочи»—«Ахмат» пройдет сегодня.

11-й тур 
чемпионата России 
по футболу
«Крылья Советов»—«Тамбов» 2:0
Соболев, 73 (пен.); Канунников, 74

«Ростов»—«Динамо» 3:0
Попов, 25; Шомуродов, 37;  
Зайнутдинов, 82. Удаление:  
Плиев («Динамо»), 66 (2 ж.к.)

«Локомотив»—«Зенит» 1:0
Крыховяк, 48

«Урал»—ЦСКА 0:3
Магнуссон, 17; Сигурдссон, 57;  
Бийол, 66. Незабитый пенальти:  
Чалов (ЦСКА), 76

«Рубин»—«Уфа» 0:0
«Спартак»—«Оренбург» 1:2
Мельгарехо, 65 — Малых, 45;  
Деспотович, 63. Удаление:  
Мишкич («Оренбург»), 71 (2 ж.к.)

«Краснодар»—«Арсенал» 2:0
Ари, 38 (пен.); Сулейманов, 64. Удаление: 
де Вильена («Краснодар»), 90+2.

За время пребывания на посту главного тренера «Спартака» Олегу Кононову  
так и не удалось перестроить игру команды и заручиться поддержкой 
болельщиков   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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